
Подвиги десантников 
в зоне СВО - 

12:00

За ВДВ!

О девушке, 
которую 
14 лет 
удерживал 
маньяк, 
знали все 
соседи

Продолжение на стр. 7 �Читайте на стр. 10 - 11 �

 Анна КУКАРЦЕВА

Михаил Верный за два года 
добился фигуры мечты.

Мы уже рассказывали о жителе сто-
лицы, журналисте Михаиле Верном, ко-
торый решился похудеть, когда его вес 
перевалил за 200 кг, начались проблемы 
с давлением, повысился сахар в крови, 
появилась подагра. А однажды он упал на 
льду и не смог подняться, пришлось пере-
катываться до скамейки, чтобы уцепиться 
за нее и встать на ноги.

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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Как идет строительство школ в Калининграде
Сергей БОГРОВ

По словам губернатора 
Антона Алиханова, главная 
проблема - недобросовестные 
подрядчики.

Во вторник, 1 августа, губернатор 
Антон Алиханов посетил строительные 
площадки, где ведется  работа по воз-
ведению школ и учебных корпусов. Всего 
было осмотрено шесть строительных пло-
щадок: школ на улицах Летней, Левита-
на, Каштановой аллее, а также учебный 
корпус «Школы-интерната № 1» в Кали-
нинграде, образовательных учреждений 
на улице Лазурной в Гурьевске и посел-
ке Луговое Гурьевского муниципального 
округа.

По итогам инспектирования Антон Али-
ханов отметил, что все школы очень раз-
ные с точки зрения готовности и работы 
подрядчиков. Есть объекты, окончание 
строительства которых придется пере-
носить на следующий год. К концу этого 
года завершится строительство корпуса 
школы № 50 на Каштановой аллее. Также 
в декабре концессионер планирует достро-
ить школу в поселке Луговое.

- Наверстываем темпы строительства 
всех объектов, а также с учетом преды-
дущего опыта меняем систему контроля 
за сроками исполнения обязательств. Вне-
дряем производственную систему, которая 
позволяет видеть объективную картину 
хода строительства и оперативно реаги-
ровать на нарушения и отставания, - под-
черкнул губернатор.

Лучшие 
российские

сериалы - 2023

FM.KP.RU

Корпус школы № 50 
на Каштановой аллее 
сдадут к концу года.
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Корреспондент 
«КП» продолжает 

расследование 
челябинской 

драмы.

7 548 000

№ 58-с (27506-с) 2023 год

Среда
2 августа

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

ЖОДИНО-ГОВЯДИНА
На родине БелАЗа разводят 

племенных буренок и внедряют 
инновации в АПК - стр. 10 Бе

Л
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 Анна КУКАРЦЕВА

40-летний москвич 
похудел на 125 кг 
силой воли

Читайте на стр. 18   �
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Август пришел!

Что вы хотите успеть 
за последний месяц лета?
Владимир ВИНОКУР, народный артист России:

- Точно успею на гастроли по Северному Кавказу во второй 
половине августа. А в сентябре много осенних гастролей, плюс 
делаем новую программу с молодыми в театре. Сейчас я на 
выходных, до 4 августа, а потом - за репетиции!

Леонид ХОЛОД, бывший замминистра 
сельского хозяйства РФ:

- Хочу успеть отдохнуть хорошенько. В августе самое время 
правильные грибы собрать: белые и подберезовики на даче, 
по Киевскому направлению. Надеюсь, в этом месяце меня 
перестанут донимать звонками по поводу зерновой сделки.

Вадим МЕЛЬНИКОВ, гендиректор 
коммуникационного агентства «ДБО», 
член Общественного совета Минтранса РФ:

- Август  - возможность насладиться последними летними 
днями. Постараюсь выделить время, чтобы побыть с семьей. 
Этот год для нас особенный - сын пойдет в первый класс. И 
мы все в ожидании этого нового этапа. Несмотря на то что 
август  - сезон отпусков, наша компания реализует сейчас 
большой объем соцпроектов. В этой работе задействована 
вся команда «ДБО». У нас много выездных мероприятий в Кры-
му, Екатеринбурге, других городах. Активно ведется работа с 
госсектором. С сентября стартует новый сезон мероприятий, 
которые мы запускаем с Минпросвещения России, Минтран-
сом России и многими другими ведомствами.

Светлана ЖУРОВА, депутат Госдумы, 
олимпийская чемпионка:

- Август - возможность и поработать, и отдохнуть. Сейчас 
День Ленинградской области  - хороший повод съездить на 
родину. Есть планы поехать в Казань - там много мероприятий 
по спорту, в том числе Игры будущего. Я была одним из их 
инициаторов. Плюс форум во Владивостоке. Не отказываюсь 
от недельного похода на Эльбрус. У нас хорошая компания, 
с моими друзьями, с довольно жесткими условиями вос-
хождения. Еще есть остров Коневец на Ладоге, у Валаама. 
Там мой ребенок в православном лагере, и я ему завидую 
по-хорошему.

Юрий БАРЗЫКИН, вице-президент 
Российского союза туриндустрии:

- Продолжает идти огромный поток информации по развитию 
туризма. Мне в августе его надо будет обработать. Также на 
излете лета готовлюсь к международному туристическому фо-
руму в Казахстане - формирую повестку форума. На сентябрь 
планируем проекты с Пермским краем - готовлю их сейчас. 
И все это делаю, «отдыхая» в родном Сочи.

Вадим ПАНОВ, писатель-фантаст:
- Готовлю новые проекты, которые станут подарком для 

фанатов.

Юрий НОРШТЕЙН, художник-мультипликатор:
- Ничего не хочу успеть, никуда не спешу и ни на какие 

вопросы не отвечаю.
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Андрей АБРАМОВ

Повреждены 
150 квадратных 
метров остекления, 
никто не пострадал.

Около трех часов утра 1 авгу-
ста жители запада Подмоско-
вья стали звонить в экстренные 
службы и сообщать сначала о 
жужжании моторов беспилот-
ников над поселками, а затем 
о громких взрывах. Это рабо-
тала ПВО, которая поразила 
атакующие дроны.

- Несколько беспилотников 
при попытке пролета в Москву 
были сбиты средствами ПВО. 
Один долетел до той же баш-
ни в Сити, что и в прошлый раз 
(утром 30 июля. - Ред.). Повреж-
ден фасад на уровне 21-го этажа. 
Нарушено остекление 150 ква-
дратных метров, - сообщил мэр 
Москвы Сергей Собянин.

Глава города добавил, что в 
результате ЧП никто не по-
страдал.

- Мы живем в отеле в башне 
«Федерация» на 53-м этаже (это 
напротив здания, куда попал 
дрон), на каникулы с семьей 
приехали, - рассказал «КП» 
Сергей Зеленьков. - И 30 ию-
ля, когда прилетели два бес-
пилотника, мы тоже тут были. 
В этот раз хлопок был не такой 
резкий, а глуховатый. Но все, 
конечно, проснулись. Семьей 
быстро собрались, спустились 
на первый этаж. На улице уже 
было оцепление: все службы 
работали. Надо сказать, все во-
обще четко и профессионально 
с их стороны. В целом состоя-
ние жильцов нашей гостиницы 
спокойное, никакой паники. 
Поговорили с соседями по оте-
лю - они ночью с прогулки воз-
вращались, прямо на их глазах 
все случилось. 

В башне, куда ударили об-
ломки сбитого дрона, - офи-
сы. Ранним утром они пусто-
вали. Взрывной волной выбило 
шесть стекол, около десятка во-
круг покрылись копотью.

Вылетевшие осколки изре-
шетили фасад высотки напро-
тив.

10-й этаж комплекса, куда в 
воскресенье попали обломки 
другого дрона, уже обшили вре-
менными панелями.

О ситуации вокруг СВО 
> стр. 4 - 5.

Украинский беспилотник 
второй раз попал в ту же башню 
«Москва-Сити»

Обломки дрона повредили фасад офисной высотки 
на 21-м этаже. Ночью внутри никого не было.

Пресс-служба 
Минобороны РФ:

«Ночью 1 августа пресечена 
попытка террористической ата-
ки киевского режима беспилот-
ными летательными аппаратами 
по объектам в городе Москве и 
Московской области. Два украин-
ских БПЛА уничтожены в воздухе 
средствами ПВО над территорией 
Одинцовского и Наро-Фоминского 
районов Московской области. Еще 
один беспилотник был подавлен 
средствами радиоэлектронной 
борьбы и, потеряв управление, 
потерпел крушение на террито-
рии комплекса нежилых зданий 
«Москва-Сити».
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Об IQ-квартале
Здание, в которое спикировал 

дрон,  - часть комплекса высоток, 
который называется IQ-квартал. Он 
состоит из трех башен. В одной  - 
апартаменты (22 этажа), в другой  
- частные офисы (33 этажа), а атако-
ванная называется «министерской», 
она самая высокая из трех (42 эта-
жа). Тут в 2019 году разместились 
три российских министерства - Мин-
экономразвития, Мин промторг, Мин-
комсвязи. В небоскребе высокие 
стандарты безопасности, в том 
числе пожарной: везде работают 
детекторы дыма, настроена четкая 
система эвакуации в случае ЧП. 
А входить в здание, как и переме-
щаться по этажам, можно только по 
спецпропуску или отпечатку пальца.

Москва
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Наталья ВАРСЕГОВА

Что ждет российскую 
валюту в августе.

Год на год, конечно, не приходится, од-
нако последний месяц лета еще с 90-х 
годов реально стал тревожным для нашей 
валюты. Первое августовское ненастье 
случилось в 1992 году, когда рубль упал 
по отношению к доллару сразу на 18%. 
Потом был дефолт 1998-го - рубль снизил-
ся в 3,5 раза. В 2008 году август вновь 
принес плохие известия - начались боевые 
действия на территории Южной Осетии 
и Абхазии, и рубль опять упал. Правда, 
немного - на 4%.

Впрочем, это мы по верхушкам про-
шлись. Если взять экспертную анали-
тику за последние 20 с небольшим 
лет, то мы увидим: самые неблаго-
приятные месяцы для российского 
рубля - август и ноябрь. 75% падений 
рубля пришлись именно на эти месяцы.

А на дворе у нас сейчас… вы правы, 
август.

И рубль словно почуял его приближе-
ние  - отыграв позиции с 92,5 рубля за 
доллар (7 июля) до 90 рублей (28 июля), 
он вновь пошел на снижение и за пять 
дней к 1 августа уступил американской 
валюте 1,5 рубля, скатившись до 91,6 
рубля за доллар.

- Причин для паники нет, этот август не 
будет черным, - уверяет доцент кафе-
дры политической экономии эконо-

мического факультета РУДН Максим 
Чирков. - Никаких сильных падений нашей 
национальной валюты не предвидится. Да, 
рубль упал, но он стабильно продержался 
на этих низких позициях целый месяц, не 
уходя в пике. И к концу августа, полагаю, 
он укрепится на отметке ниже 90 рублей. 
Почему? Во-первых, товары традиционного 
экспорта (нефть и газ) сейчас стоят до-
статочно дорого. Во-вторых, наша валюта 
ослабла чрезмерно. Особенно на фоне 
приличной инфляции в странах Европы 
и США. В-третьих, экономика России от-
носительно стабильна сейчас. Плюс Цен-
тробанк повысил ключевую ставку.

Впрочем, это были хорошие новости. 
Сейчас - не очень.

Причины для дальнейшего, пусть и не-
большого снижения рубля тоже имеют-
ся. Первое - поездки россиян за границу 
на отдых. Отсюда повышенный спрос на 
валюту. Второе  - восстанавливающийся 
импорт, в том числе и параллельный. Из-
за его отсутствия в прошлом году рубль 
значительно поднялся, сейчас слабеет. 
Чем больше импорта, по словам эксперта 
Максима Чиркова, тем слабее националь-
ная валюта.

- Но россиянам можно не волноваться, - 
говорит эксперт. - Например, я свои сбе-
режения храню в рублях и в российских 
банках. Обращать внимание на скачки 
валют не вижу смысла. Сейчас спекули-
ровать на этом непродуктивно, поскольку 
это больше похоже на казино, причем 
зачастую с потерей денег.

Валентин АЛФИМОВ

Валентина 
Матвиенко перед 
президентом 
подвела итоги 
весенней сессии 
Совета Федерации.

По ее словам, за это 
время сенаторы рас-
смотрели «порядка 500 
законов». Кстати, 70 из 
них разработаны непо-
средственно с участием 
членов верхней палаты 
парламента.

Спикер отметила и 
приоритеты, которые 
стояли перед ее палатой 
весной:

1. Вопросы поддержки 
экономики, отече-

ственного бизнеса в усло-
виях санкций. 

- Порядка 80 - это со-
циально значимые за-
коны, - отметила Мат-
виенко. - Несмотря 
на очень непростые 
условия, социальные 
гарантии перед граж-
данами выполняют-
ся в полном объеме, 

не остановлен ни один 
национальный проект. 
Детский бюджет - почти 
2,5 триллиона рублей. 
Такого никогда не было.

2. Принятие законов 
по поддержке участ-

ников специальной воен-
ной операции и членов их 
семей.

Было принято поряд-
ка 60 законов. В частно-
сти, спикер Совфеда от-
метила президентскую 
инициативу по созда-
нию фонда поддержки 
участников СВО и их 
семей, куда любой бо-
ец или его родственник 
может прийти «и без 
бюрократии получить 
любую консультацию, 
любую помощь, под-
держку».

3. Интеграция новых 
субъектов Федера-

ции в правовое, экономи-
ческое, социальное про-
странство России.

Здесь Матвиенко 
предложила создать при 
Совете Федерации со-
вет по интеграции но-
вых регионов:

- Там надо начинать 
все с чистого листа 
с точки зрения зако-
нодательства, норма-
тивных актов: опыта 
у них, конечно, не хва-
тает. В сентябре будут 
избраны уже региональ-
ные парламенты: важно, 
чтобы законы, которые 
они будут принимать, 
обязательно соответ-
ствовали и Конститу-
ции, и российскому 
законодательству, - за-
явила Матвиенко.

Много говорила гла-
ва Совфеда и о детском 
здоровье и отдыхе: 
должно быть построе-
но 53 новые больницы 

и поликлиники для де-
тей. Сейчас еще 22 дет-
ские больницы строят-
ся (в этом году должно 
быть введено еще де-
сять). Что касается дет-
ских лагерей, то, по сло-
вам Матвиенко, «после 
советских времен базы 
обветшали, часть уже 

сумели продать». Сегод-
ня принимаются зако-
ны, чтобы их перепро-
филировать и привести 
в порядок.

- В этом году было вве-
дено 49 новых спальных 
корпусов, причем техно-
логия очень правильная, 
которая производится 

нашей промышленно-
стью, - модульные, бы-
стровозводимые корпу-
са. Они очень удобные, 
очень комфортные, - от-
метила спикер.

В ответ Владимир 
Путин поблагодарил 
Матвиенко и сенаторов 
за работу.

 � ПРОГНОЗ

Нехорошая примета - 
рубль слабеет в конце лета

На детей 
столько никогда 
не тратили
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Несмотря на все санкции и давление на нашу страну, ни один закон социальной направленности 
не был отклонен Совфедом, подчеркнула Валентина Матвиенко на встрече с президентом.

 � ЗА РУЛЕМ

Владимир НИКОЛАЕВ

С 1 августа в России резко вы-
рос утилизационный сбор (утиль-
сбор) на машины, которые ввозятся 
из-за рубежа. Теперь они подорожают 
(некоторые модели - почти на мил-
лион).

А ведь все это ради нашего же блага! 
Ради того, чтобы развивалась российская 
промышленность, чтобы строились новые 
автозаводы! И чтобы никакие поставки с 
Запада (и с Востока тоже) не тормозили 
нашего бурного движения вперед, к им-
портозамещенному будущему.

Именно этими целями (только прописа-
ны они чуть более сухим языком) прави-
тельство объясняет резкое повышение 
утильсбора. Он вырос с 1 августа на все 
виды автотранспорта. Что касается легко-
вушек, то для них утильсбор повысили в 
1,7 - 3,7 раза (см. «Только цифры»).

Напомним, утильсбор платят все авто-
производители и импортеры.

Смысл его в том, что, когда автомобиль 
придет в негодность, эти деньги пригодят-
ся, чтобы его утилизировать.

Но в реальности утильсбор является 
дополнительной заградительной пошли-
ной - чтобы поменьше машин ввозили из-за 
рубежа. Потому что отечественным про-
изводителям этот сбор возвращается в 
виде субсидий. А импортерам его вообще 
не возвращают.

Машины, которые везут из-за границы, 
теперь подорожают на размер утилизаци-
онного сбора. Вряд ли это случится прямо 
сейчас, но цены вырастут обязательно.

- Понятно, что цели у тех, кто вводил по-
вышение утильсбора, были самые благие, - 
комментирует нововведение автоэксперт 
Игорь Моржаретто. - Это защита отече-
ственного производителя, а также борьба 

с серыми дилерами, которые активно по-
везли машины по параллельному импорту.

По мнению эксперта, такая идея была 
бы уместна пару лет назад, когда у нас вы-
пускали машины на любой вкус и кошелек. 
Но не сегодня.

- Сейчас эта мера очень не ко време-
ни,  - говорит Моржаретто.  - Во-первых, 
существенно упал рубль - это само по се-
бе даст повышение цен на автомобили. А 
во-вторых, рынок у нас пока еще очень 
слабый. Ассоциация российских дилеров 
просила правительство не вводить сейчас 
эту меру, поскольку она приведет к подо-
рожанию всех автомобилей.

Есть и поблажки.
Например, для граждан, которые приоб-

рели за границей автомобиль для себя, а не 
для перепродажи. И еще условие - движок 
у авто должен быть электрический либо 
не более 3 л. В этом случае если машина 
младше 3 лет, то сбор составляет всего 
3400 руб., а старше - 5200 рублей.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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НА СКОЛЬКО ВЫРАСТЕТ 
УТИЛЬСБОР С 1 АВГУСТА

• Меньше  1 л    33  84,2
• От 1 до 2 л    121,6  215
• От 2 до 3 л    562,4  798,8
• От 3 до 3,5 л    710,4  915
• Свыше 3,5 л    755  923,6
• Электромобиль   327,4  1226

Допустим, некая компания привезла 
из Грузии в Россию на продажу автомобиль 
Toyota Camry 2018 года выпуска. 
Объем двигателя этой машины - 2,5 л. 
Получается, с 1 августа утильсбор на 
такое авто вырос на 798 тысяч 800 рублей.        
                          Именно на столько теперь 
                          и подорожает машина.

Объясним 
на примере

для авто 
моложе 

3 лет, 
тыс. руб 

для авто 
старше 
3 лет, 
тыс. руб

Рост сбора 

Объем 
двигателя 

Иномарки 
все ближе 
к роскоши
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Август пришел!

Что вы хотите успеть 
за последний месяц лета?
Владимир ВИНОКУР, народный артист России:

- Точно успею на гастроли по Северному Кавказу во второй 
половине августа. А в сентябре много осенних гастролей, плюс 
делаем новую программу с молодыми в театре. Сейчас я на 
выходных, до 4 августа, а потом - за репетиции!

Леонид ХОЛОД, бывший замминистра 
сельского хозяйства РФ:

- Хочу успеть отдохнуть хорошенько. В августе самое время 
правильные грибы собрать: белые и подберезовики на даче, 
по Киевскому направлению. Надеюсь, в этом месяце меня 
перестанут донимать звонками по поводу зерновой сделки.

Вадим МЕЛЬНИКОВ, гендиректор 
коммуникационного агентства «ДБО», 
член Общественного совета Минтранса РФ:

- Август  - возможность насладиться последними летними 
днями. Постараюсь выделить время, чтобы побыть с семьей. 
Этот год для нас особенный - сын пойдет в первый класс. И 
мы все в ожидании этого нового этапа. Несмотря на то что 
август  - сезон отпусков, наша компания реализует сейчас 
большой объем соцпроектов. В этой работе задействована 
вся команда «ДБО». У нас много выездных мероприятий в Кры-
му, Екатеринбурге, других городах. Активно ведется работа с 
госсектором. С сентября стартует новый сезон мероприятий, 
которые мы запускаем с Минпросвещения России, Минтран-
сом России и многими другими ведомствами.

Светлана ЖУРОВА, депутат Госдумы, 
олимпийская чемпионка:

- Август - возможность и поработать, и отдохнуть. Сейчас 
День Ленинградской области  - хороший повод съездить на 
родину. Есть планы поехать в Казань - там много мероприятий 
по спорту, в том числе Игры будущего. Я была одним из их 
инициаторов. Плюс форум во Владивостоке. Не отказываюсь 
от недельного похода на Эльбрус. У нас хорошая компания, 
с моими друзьями, с довольно жесткими условиями вос-
хождения. Еще есть остров Коневец на Ладоге, у Валаама. 
Там мой ребенок в православном лагере, и я ему завидую 
по-хорошему.

Юрий БАРЗЫКИН, вице-президент 
Российского союза туриндустрии:

- Продолжает идти огромный поток информации по развитию 
туризма. Мне в августе его надо будет обработать. Также на 
излете лета готовлюсь к международному туристическому фо-
руму в Казахстане - формирую повестку форума. На сентябрь 
планируем проекты с Пермским краем - готовлю их сейчас. 
И все это делаю, «отдыхая» в родном Сочи.

Вадим ПАНОВ, писатель-фантаст:
- Готовлю новые проекты, которые станут подарком для 

фанатов.

Юрий НОРШТЕЙН, художник-мультипликатор:
- Ничего не хочу успеть, никуда не спешу и ни на какие 

вопросы не отвечаю.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Андрей АБРАМОВ

Повреждены 
150 квадратных 
метров остекления, 
никто не пострадал.

Около трех часов утра 1 авгу-
ста жители запада Подмоско-
вья стали звонить в экстренные 
службы и сообщать сначала о 
жужжании моторов беспилот-
ников над поселками, а затем 
о громких взрывах. Это рабо-
тала ПВО, которая поразила 
атакующие дроны.

- Несколько беспилотников 
при попытке пролета в Москву 
были сбиты средствами ПВО. 
Один долетел до той же баш-
ни в Сити, что и в прошлый раз 
(утром 30 июля. - Ред.). Повреж-
ден фасад на уровне 21-го этажа. 
Нарушено остекление 150 ква-
дратных метров, - сообщил мэр 
Москвы Сергей Собянин.

Глава города добавил, что в 
результате ЧП никто не по-
страдал.

- Мы живем в отеле в башне 
«Федерация» на 53-м этаже (это 
напротив здания, куда попал 
дрон), на каникулы с семьей 
приехали, - рассказал «КП» 
Сергей Зеленьков. - И 30 ию-
ля, когда прилетели два бес-
пилотника, мы тоже тут были. 
В этот раз хлопок был не такой 
резкий, а глуховатый. Но все, 
конечно, проснулись. Семьей 
быстро собрались, спустились 
на первый этаж. На улице уже 
было оцепление: все службы 
работали. Надо сказать, все во-
обще четко и профессионально 
с их стороны. В целом состоя-
ние жильцов нашей гостиницы 
спокойное, никакой паники. 
Поговорили с соседями по оте-
лю - они ночью с прогулки воз-
вращались, прямо на их глазах 
все случилось. 

В башне, куда ударили об-
ломки сбитого дрона, - офи-
сы. Ранним утром они пусто-
вали. Взрывной волной выбило 
шесть стекол, около десятка во-
круг покрылись копотью.

Вылетевшие осколки изре-
шетили фасад высотки напро-
тив.

10-й этаж комплекса, куда в 
воскресенье попали обломки 
другого дрона, уже обшили вре-
менными панелями.

О ситуации вокруг СВО 
> стр. 4 - 5.

Украинский беспилотник 
второй раз попал в ту же башню 
«Москва-Сити»

Обломки дрона повредили фасад офисной высотки 
на 21-м этаже. Ночью внутри никого не было.

Пресс-служба 
Минобороны РФ:

«Ночью 1 августа пресечена 
попытка террористической ата-
ки киевского режима беспилот-
ными летательными аппаратами 
по объектам в городе Москве и 
Московской области. Два украин-
ских БПЛА уничтожены в воздухе 
средствами ПВО над территорией 
Одинцовского и Наро-Фоминского 
районов Московской области. Еще 
один беспилотник был подавлен 
средствами радиоэлектронной 
борьбы и, потеряв управление, 
потерпел крушение на террито-
рии комплекса нежилых зданий 
«Москва-Сити».

Пресс-служба 
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Об IQ-квартале
Здание, в которое спикировал 

дрон,  - часть комплекса высоток, 
который называется IQ-квартал. Он 
состоит из трех башен. В одной  - 
апартаменты (22 этажа), в другой  
- частные офисы (33 этажа), а атако-
ванная называется «министерской», 
она самая высокая из трех (42 эта-
жа). Тут в 2019 году разместились 
три российских министерства - Мин-
экономразвития, Мин промторг, Мин-
комсвязи. В небоскребе высокие 
стандарты безопасности, в том 
числе пожарной: везде работают 
детекторы дыма, настроена четкая 
система эвакуации в случае ЧП. 
А входить в здание, как и переме-
щаться по этажам, можно только по 
спецпропуску или отпечатку пальца.

Обломки дрона повредили фасад офисной высотки 
на 21-м этаже. Ночью внутри никого не было.
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ВСТРЕЧА 
В КОРИДОРЕ

Как понять, что в 
Донбасс едет порядоч-
ный военкор, а не тре-
пач? Очень просто. Во 
время движения голова 
у нормального военко-
ра торчит из открытого 
окна, потому что уже не 
помещается в салон, а 
вся остальная машина 
забита гуманитаркой - 
снаряжением, электро-
никой, запчастями и 
«медициной». И конеч-
но, посылками, собран-
ными любящими рука-
ми. Как во все времена, 
такие посылки принято 
передавать на фронт с 
«надежными, верными 
людьми», а не с помо-
щью бездушной почты. 
Такая посылка - символ 
репутации, не доставить 
ее - позор и стыд.

В конце мая я вернулся 
из Донбасса в Москву на 
побывку. Там и началась 
эта история, со встречи 
в редакционном кори-
доре. Коллега попросил 
передать посылку для 
брата-врача, воюющего 
где-то под Марьинкой. 
Я лишь спросил: «Боль-
шая?» Но коллега зама-
хал руками:

- Что ты! Чай, шоко-
лад, пауэр банк...

Спросил я не случай-
но. В машине уже было 
зарезервировано место 
под электровелосипед. 
Свеженькое ноу-хау 
СВО, кстати. Как на 
днях заметил в разго-
воре со мной легендар-
ный командир батальо-
на «Восток» Александр 
Ходаковский: «Сейчас 
основная часть боевых 
действий идет в тылу».

Я удивился, «Скиф» 
подтвердил:

- Да. Часто артдуэли 
в тылу более интенсив-
ные, чем в передовых 
траншеях. Противник 
охотится за складами, 
путями подвоза и рота-
ции. И мы делаем то же 
самое, даже успешнее.

Я знал на личном опы-
те, что зачастую подход к 
передовой - это изнури-
тельный 5 - 10-киломе-

тровый пеший переход 
по степи и лесопосад-
кам. С немалым грузом 
на себе и большой ве-
роятностью быть «сри-
сованным» беспилот-
ником противника со 
всеми вытекающими - 
обстрелом. Транспорт в 
такие зоны уже не заез-
жает, сгружает бойцов 
в последней густой «зе-
ленке». Дальше - пеш-
ком, волоча на себе бо-
еприпасы и воду.

А можно сделать все 
по-другому - подскочить 
на место за минуты на 
электровелосипедах. На 
них потом уедут ротиру-
емые бойцы. Транспорт 
быстрый, бесшумный, 
надежный. Разумеется, 
я согласился отвезти этот 
аппарат в Донбасс, хотя 
и понимал, что он займет 
треть грузового отсека.

ЗВОНОК «В КАССУ»
Списался с военным 

врачом, старшим лей-
тенантом Александром 
Сергеевичем, родствен-
ником коллеги. Их уже 
перебросили с окраин 
Донецка на окраины Ар-
темовска. Бои там тяже-
лые. Саша не жаловался, 
я сам спросил:

- Что-то нужно по ме-
дицине?

И он прислал список 
из 30 пунктов. Ничего 
фантастического, обыч-
ные медицинские рас-
ходники, и закупать их 
нужно было по макси-
муму. ЭТОГО всегда не 
хватает, я знал. Я сидел 
над списком и потел, 
прикидывая, как вы-
полнить свое обещание. 
Высчитывал примерный 
бюджет. В этот момент 
и случился судьбонос-
ный звонок из аппара-
та вице-премьера Юрия 
Трутнева:

- Дмитрий, поздрав-
ляем! Вы победитель 
нашей литературной 
премии «Дальний Вос-
ток» имени Арсеньева! 
В этом году мы решили 
не остаться в стороне от 
СВО и наградить воен-
коров. Время такое, по-
нимаете?

Я понимал. Когда ус-
лышал «пятьсот тысяч», 
выдохнул с облегчени-
ем. Премия закрывала 

и внутрисемейные про-
блемы, и закупку меди-
цины для фронта.

ДОКТОР-ПАЗЛ
Все можно было ку-

пить при наличии де-
нег, а они теперь были. 
Призвал к себе старшую 
дочь:

- Фронту хочешь по-
мочь?

- Да-а!
- Папа закупает и от-

возит в Донбасс, ты при-
носишь пакеты из пун-
ктов доставки. Пакетов 
будет много, очень.

Я засел над чудо-
вищным медицинским 
пазлом с интернетом в 

руках. Так… катетеры 
подключичные. Ка-
тетеры венозные двух 
размеров. Катетеры 
аспирационные. Иглы 
хирургические... Маски 
и трубки - беру и «дет-
ские размеры», Саша 
сказал, что в их зоне 
ответственности есть 
детская больница - по-
делятся. Теща привозит 
очень дорогие и редкие 
препараты, срок хране-
ния еще год - тоже укла-
дываю в контейнер.

За день до отъез-
да приезжает «Док» - 
Джассер, сирийский 
врач-офталь молог, один 
из лучших. Российская 
армия спасла в Сирии 
его семью, и «Док» по-
могает чем может. Его 
клиника делает бесплат-

но операции на глазах 
раненым бойцам. «Док» 
привозит так называе-
мый фельдшерский 
рюкзак со словами: 
«Найди, кому нужно, и 
передай от меня». Рюк-
зак этот - произведение 
медицинского искусст-
ва, и он все время совер-
шенствуется. Прошлый 
рюкзак «Дока» осма-
тривал легендарный 
разведчик с позывным 
«Харам» (см. «КП» от 9 
мая с. г. и на сайте KP.RU 
«Честный взгляд в гла-
за врагу с передовой») - 

парень, который был 
ранен столько раз, что 
даже писать неудобно. 
Я в той статье ошиб-
ся с цифрами - пуле-
вых 5, осколочных 17! 
«Харам», извините за 
грустную иронию, то-
же разбирался в поле-
вой медицине и очень 
высоко оценил работу 
«Дока». Теперь слово за 
профессионалами.

САМОЕ СТРАШНОЕ - 
РАНЕНЫЕ ДЕТИ

Встречаемся со стар-
леем Сашей в непримет-
ном донецком городке 
на «Светлодарской ду-
ге», образовавшейся 
после Дебальцевской 
операции 2015 года. Го-
родок размотан артил-
лерией и печален. Сей-

час фронт ушел вперед, 
а городок остался в по-
лувоенном безвременье. 
Одно из самых печаль-
ных зрелищ, мучитель-
но-безысходных, когда 
боев нет, а все пропита-
но их памятью. Отсюда 
до Артемовска уже ру-
кой подать, и мы едем в 
ту сторону, где наши по-
прежнему держат Кле-
щеевку. Саша не верил 
почему-то, что я приеду 
и вообще вникну в их 
нужды. Говорю ему, что 
такое отношение к жур-
налистам - метастазы 
первой чеченской, когда 

80% интервью делалось 
со стороны противни-
ка. И на журфаках тогда 
учили по «соросовским 
методичкам», что «жур-
налист не занимает ни-
чью сторону и вообще 
над схваткой». И та ре-
путация, наработанная 
коллегами из 90-х, до 
сих пор не изжита, че-
рез что и претерпеваем…

В медицинской рас-
полаге разбираем мой 
груз. Саша облегченно 
вздыхает:

- Ну все, реанимобиль 
у меня укомплектован!

Лекарствам от тещи 
несказанно рад - ред-
кие и нужные. Что-то 
сразу откладываем для 
детской больницы. Саша 
замечает:

- Не дай бог опять ра-
неных детей спасать, 
самое же мучительное…

ОХОТА НА ВРАЧЕЙ
Раскладываем рюк-

зак «Дока», приходит 
начмед Кирилл и на-
чинает изучать укладку, 
попутно все объясняя 
(полная видеоверсия раз-
борки рюкзака - на сайте 
KP.RU):

- Так, гомеостатиче-
ские тампоны - неко-
торые ребята забивают 
их полностью в раневой 
канал, потом достать 

не можем. Надо сверху 
накладывать! Так, как 
я и догадывался, здесь 
жгуты и турникеты. К 
сожалению, турникеты 
показали малую эффек-
тивность. Лучше жгут, 
обычный красный жгут.

Происходящее со сто-
роны напоминает реви-
зию мешка Деда Моро-
за, если забыть, что за 
каждым подарком сто-
ят боль и страдание. Я 
все прилежно фиксирую 
на камеру - это бесцен-
ный опыт. По прошлому 
рюкзаку я получил почти 
три сотни писем - люди 
просили список уклад-
ки, и я его выслал каж-
дому. Писали врачи, 
волонтеры, родня бой-
цов…

Пьем кофе на дорож-
ку. Спрашиваю у Саши 
и Кирилла: чем еще по-
мочь? Собственно, я до-
гадывался - транспорт.

- За медиками охо-
тятся особо, - говорит 
Кирилл и объясняет на 
неожиданном примере:

- Чем хорош рюкзак, 
который ты привез? Он 
не выделяется, против-
ник не опознает в нем 
медицинскую укладку. С 
транспортом для эвакуа-
ции то же самое - выби-
вают при первой же воз-
можности. А есть места, 
где минированы обочи-
ны, там броня с маши-
нами не разъезжается…

Парни вздыхают. И я 
понимаю - когда-то уже 
не разъехались...

Вечером, уже в Донец-
ке, пью чай с новосибир-
ским депутатом Ростис-
лавом Антоновым на их 
тыловой базе. У него тут 
с первых дней СВО гума-
нитарная миссия. База 
называется «Дом Друж-
бы», как в мультфиль-
ме про Чебурашку. Ро-
стислав просит уточнить 
у фронтовых врачей, что 
им еще нужно. Я тут же 
связываюсь и узнаю - 
баллоны под кислород 
для ИВЛ. Будут балло-
ны. Меня знакомят с 
водителем миссии, ко-
торый закупает маши-
ны для фронта. Чует мое 
сердце - будет врачам и 
транспорт! Я в шоке, не 
ожидал, что все просто. 
Нужно только попасть 
на нужную орбиту, где 
все движутся по одной 
траектории - к миру. А 
без победы мира нет.
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Обычная просьба 
журналисту 

«Комсомолки» - 
«передать 
посылочку 

на передовую» -
обернулась клубком 

дружеских связей 
и добрых дел.

Как военкор «Комсомолки» собирался на СВО:

Тайна военно-медицинского рюкзака

Как вдова 
защитника 

Донбасса с тремя 
детьми помогает 

бойцам - на сайте KP.RU

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

Начмед Кирилл изучает привезенные 
военкором «КП» медицинские 

подарки, как мешок Деда Мороза. 
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КИЕВ САМ СХЛОПНУЛ 
«ЗЕРНОВУЮ СДЕЛКУ»

Как бы это парадоксально 
ни звучало, но терактом на 
Крымском мосту Киев в пер-
вую очередь для нас сжигает 
мосты возвращения к «зер-
новой сделке». Потому что 
Украине она на самом деле 
не нужна. Киеву не нужно, 
чтобы российский Военно-
морской флот контролиро-
вал суда, которые выходят из 
Одессы или заходят в нее.

Зеленскому, наоборот, хо-
телось бы иметь неподконт-
рольное России судоходство, 
при котором он мог бы, с 
одной стороны, зарабатывать 
на торговле зерном, а с дру-
гой - завозить в свои порты 
вооружение и военную тех-
нику.

Попытки продолжить су-
доходство в обход России бу-
дут обязательно. Киев вообще 
склонен к таким провокаци-
ям. Можно вспомнить, как 
при Порошенко они пытались 
прорваться через Керченский 
пролив на трех военных кате-
рах, были задержаны. И как 
потом собирались еще один 
конвой пустить, зазывая меж-
дународных наблюдателей.

Удары по портовой инфра-
структуре - это единственно 
верная линия поведения, 
которая сейчас может быть у 
нашей военной машины. Мы 
должны любыми способами 
купировать угрозу завоза во-
енной техники морским пу-
тем на Украину.

Но ведь «зерновой кори-
дор» - не единственный мор-
ской путь на Украину. У нее 
есть порты на Дунае - Изма-
ил и Рени. И до них можно 
дойти, не заходя в террито-
риальные воды Украины, из 
Румынии. За время работы 
«зерновой сделки» грузопо-
ток через эти объекты был 
намного выше, чем через 
Черноморский коридор. 
Поэтому придется обратить 
внимание и на эти два объ-
екта - первые удары по Рени 
уже были нанесены в ночь на 
понедельник. Украина прямо 
угрожает судоходству в на-
ших территориальных водах. 
И на эту угрозу надо отвечать 
очень жестко. Лишить воз-
можности Украину вообще 

как бы то ни было выходить в 
Черное море, чтобы наносить 
какие-то удары.

Потому что противнику се-
годня важно в первую оче-
редь сделать Крым островом, 
и он будет и дальше пытать-
ся перерезать все наши ло-
гистические цепочки на по-
луостров. Сейчас Киев завяз 
в своем «контрнаступлении» 
во многом благодаря нашей 
артиллерии. И им важно на-
рушить подвоз боеприпасов 
на передовые линии Запо-
рожского фронта в первую 
очередь. Отсюда попытки от-
резать Крым.

«КОНТРНАСТУП» 
НАОБОРОТ

Давайте взглянем на линию 
фронта.

� Бодание в районе Анто-
новского моста, которое по-
ка не носит стратегического 
характера.

� В районе Каховского во-
дохранилища (Васильевское 
направление) ВСУ как топ-
тались вокруг Пятихаток, так 
и топчутся. Поменяли такти-
ку, больше не ездят танко-
выми клиньями, теперь по 
20 - 30 человек пешком за-
ходят и там навечно остаются.

� Ореховское направ-
ление - бесконечные бои в 
районе Работино, никакого 
серьезного продвижения там 
нет.

� Времьевский выступ - 
как шли бои вокруг Урожай-
ного, так и идут.

� Артемовское направле-
ние. Пытались и даже смог-
ли занять один из стратеги-
ческих опорников к западу 
от Клещеевки, но их оттуда 
вышибли, высоты мы кон-
тролируем, огневой контроль 
над Артемовском им взять не 
удалось. А в районе Соледара 
противник вообще перешел к 
минированию своих позиций 
перед собой. Это означает, 
что дальше они наступать на 
северном фланге Бахмута, ви-
димо, не собираются.

� Я уж молчу про Сватов-
ский рубеж - от Кременной 
до границы с Белгородской 
областью. На Краснолиман-
ском направлении мы давим, 
причем давим серьезно, уже 
бои идут под населенным 
пунктом Торское. Это пол-
дороги до Красного Лимана. 
Под Купянском наши под-
разделения уже подошли на 
расстояние прямой видимо-
сти до города. Минобороны 
на днях выдавало сводку, по 
которой за сутки мы смогли 
пройти вглубь фронта 1 ки-
лометр и расширить его (то 

есть расширить плацдарм) 
на 2 километра. Поступа-
ет информация о прорыве 
фронта под Сватово, где на-
ши подразделения продвину-
лись на 6 километров вперед 
и расширили плацдарм на 
10 километров. Это огром-
ное расстояние для операции, 
которую мы называем «ак-
тивной обороной». Украина 
на такие расстояния не дви-
гается за сутки.

ПЕРЕМАЛЫВАНИЕ 
ШТУРМОВЫХ БРИГАД

О чем это все говорит? О 
том, что Украина очень не-
рационально использует свои 
резервы. А сейчас идет на-
стоящая битва резервов, и 
в этой битве, у меня полное 
ощущение, мы противника 
переигрываем. Они вынуж-
дены со своего, потенциаль-
но главного направления на-
ступления - на Мелитополь и 
Бердянск к Крыму - отвле-
кать резервы на Артемовск, 

на Красный Лиман, на Ку-
пянск. И даже в связи с из-
менившейся обстановкой в 
Белоруссии они обязаны пе-
ребросить какие-то бригады 
на север.

Украина пыталась найти 
какую-то брешь в нашей обо-
роне, чтобы мы к ней стянули 
свои резервы. Но получается 
так, что мы своими резерва-
ми, которые у нас, оказывает-
ся, были, переиграли против-
ника, усилили те участки, где 
мы нашли слабину, и начали 
их продавливать. Я говорю 
сейчас о Краснолиманском 
и Купянском направлениях. 
Где эти бригады ВСУ, кото-
рые готовили как штурмовые, 
которые должны были прола-
мывать нашу оборону и идти 
дальше, в сторону Азовского 
моря и Крыма? Где все эти 
силы? А их сейчас растащи-
ли по всей линии фронта, и 
потихонечку они перемалы-
ваются и на Запорожье, и под 
Артемовском, и под Купян-
ском и Красным Лиманом.

Если так дальше пойдет, 
может быть, месяц-полтора 
нам еще выстоять, а там все 
может начать складываться 
для Украины не очень хоро-
шо. К осени может наступить 
некий перелом, в ходе которо-
го в контрнаступление пойдет 
уже Российская армия.

ПЕРЕЛОМ
Есть еще один важный мо-

мент - психологический. С 
одной стороны, наши войска, 
удачно обороняясь, повыша-
ют свое моральное состояние. 
Это очень важно, когда боец 
чувствует, что он может по-
беждать, когда у него появля-
ется спортивный охотничий 
азарт.

И в то же время, если мы 
посмотрим на Украину, то с 
мотивацией у них там сей-
час все должно быть не очень 
хорошо. Потому что успехов 
нет, потери огромные, хвата-
ют мобилизантов на улицах, 
в кафешках, на пляжах, запи-
хивают их через трое суток на 
передовую, и, конечно, там 
политико-моральное состоя-
ние у людей все паршивее. 
И чем дальше, тем оно будет 
хуже. Вот как только окон-
чательно этот слом в мозгах 
появится, когда воля к победе 
у противника будет подавлена 
нашей волей к победе, тогда, 
мне кажется, как раз перелом 
и должен наступить. Вкупе с 
подготовленными резервами 
и техникой, которую постав-
ляет наша оборонка.

Россия переигрывает 
Украину в битве резервов

Успехи Москвы 
в «активной 

обороне» летом 
2023-го могут 

вылиться 
в продвижение 

на фронтах.
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Лето, подсолнухи, «Град»... 
Продолжаем утюжить 

позиции ВСУ.
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Разутый (без гусениц) «Леопард» загорает 
в южнорусских степях. Попал на мины. 

Эвакуировать этого монстра для ремонта теперь 
не легче, чем из болота тащить бегемота.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

Авторскую программу нашего 
военкора «Аналитика с именем» 
от Александра Коца слушайте 

на Радио «Комсомольская правда».

СКАЗАНО
«Если говорить о средствах поражения (бое-

припасах. - Ред.), мы сейчас выходим на уровень, 
при котором поставки только за один месяц 
превышают суммарный заказ всего прошлого, 
2022 года».

(Министр промышленности и торговли России 
Денис МАНТУРОВ - на совете при полпреде 

в Приволжском федеральном округе.)
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ВСТРЕЧА 
В КОРИДОРЕ

Как понять, что в 
Донбасс едет порядоч-
ный военкор, а не тре-
пач? Очень просто. Во 
время движения голова 
у нормального военко-
ра торчит из открытого 
окна, потому что уже не 
помещается в салон, а 
вся остальная машина 
забита гуманитаркой - 
снаряжением, электро-
никой, запчастями и 
«медициной». И конеч-
но, посылками, собран-
ными любящими рука-
ми. Как во все времена, 
такие посылки принято 
передавать на фронт с 
«надежными, верными 
людьми», а не с помо-
щью бездушной почты. 
Такая посылка - символ 
репутации, не доставить 
ее - позор и стыд.

В конце мая я вернулся 
из Донбасса в Москву на 
побывку. Там и началась 
эта история, со встречи 
в редакционном кори-
доре. Коллега попросил 
передать посылку для 
брата-врача, воюющего 
где-то под Марьинкой. 
Я лишь спросил: «Боль-
шая?» Но коллега зама-
хал руками:

- Что ты! Чай, шоко-
лад, пауэр банк...

Спросил я не случай-
но. В машине уже было 
зарезервировано место 
под электровелосипед. 
Свеженькое ноу-хау 
СВО, кстати. Как на 
днях заметил в разго-
воре со мной легендар-
ный командир батальо-
на «Восток» Александр 
Ходаковский: «Сейчас 
основная часть боевых 
действий идет в тылу».

Я удивился, «Скиф» 
подтвердил:

- Да. Часто артдуэли 
в тылу более интенсив-
ные, чем в передовых 
траншеях. Противник 
охотится за складами, 
путями подвоза и рота-
ции. И мы делаем то же 
самое, даже успешнее.

Я знал на личном опы-
те, что зачастую подход к 
передовой - это изнури-
тельный 5 - 10-киломе-

тровый пеший переход 
по степи и лесопосад-
кам. С немалым грузом 
на себе и большой ве-
роятностью быть «сри-
сованным» беспилот-
ником противника со 
всеми вытекающими - 
обстрелом. Транспорт в 
такие зоны уже не заез-
жает, сгружает бойцов 
в последней густой «зе-
ленке». Дальше - пеш-
ком, волоча на себе бо-
еприпасы и воду.

А можно сделать все 
по-другому - подскочить 
на место за минуты на 
электровелосипедах. На 
них потом уедут ротиру-
емые бойцы. Транспорт 
быстрый, бесшумный, 
надежный. Разумеется, 
я согласился отвезти этот 
аппарат в Донбасс, хотя 
и понимал, что он займет 
треть грузового отсека.

ЗВОНОК «В КАССУ»
Списался с военным 

врачом, старшим лей-
тенантом Александром 
Сергеевичем, родствен-
ником коллеги. Их уже 
перебросили с окраин 
Донецка на окраины Ар-
темовска. Бои там тяже-
лые. Саша не жаловался, 
я сам спросил:

- Что-то нужно по ме-
дицине?

И он прислал список 
из 30 пунктов. Ничего 
фантастического, обыч-
ные медицинские рас-
ходники, и закупать их 
нужно было по макси-
муму. ЭТОГО всегда не 
хватает, я знал. Я сидел 
над списком и потел, 
прикидывая, как вы-
полнить свое обещание. 
Высчитывал примерный 
бюджет. В этот момент 
и случился судьбонос-
ный звонок из аппара-
та вице-премьера Юрия 
Трутнева:

- Дмитрий, поздрав-
ляем! Вы победитель 
нашей литературной 
премии «Дальний Вос-
ток» имени Арсеньева! 
В этом году мы решили 
не остаться в стороне от 
СВО и наградить воен-
коров. Время такое, по-
нимаете?

Я понимал. Когда ус-
лышал «пятьсот тысяч», 
выдохнул с облегчени-
ем. Премия закрывала 

и внутрисемейные про-
блемы, и закупку меди-
цины для фронта.

ДОКТОР-ПАЗЛ
Все можно было ку-

пить при наличии де-
нег, а они теперь были. 
Призвал к себе старшую 
дочь:

- Фронту хочешь по-
мочь?

- Да-а!
- Папа закупает и от-

возит в Донбасс, ты при-
носишь пакеты из пун-
ктов доставки. Пакетов 
будет много, очень.

Я засел над чудо-
вищным медицинским 
пазлом с интернетом в 

руках. Так… катетеры 
подключичные. Ка-
тетеры венозные двух 
размеров. Катетеры 
аспирационные. Иглы 
хирургические... Маски 
и трубки - беру и «дет-
ские размеры», Саша 
сказал, что в их зоне 
ответственности есть 
детская больница - по-
делятся. Теща привозит 
очень дорогие и редкие 
препараты, срок хране-
ния еще год - тоже укла-
дываю в контейнер.

За день до отъез-
да приезжает «Док» - 
Джассер, сирийский 
врач-офталь молог, один 
из лучших. Российская 
армия спасла в Сирии 
его семью, и «Док» по-
могает чем может. Его 
клиника делает бесплат-

но операции на глазах 
раненым бойцам. «Док» 
привозит так называе-
мый фельдшерский 
рюкзак со словами: 
«Найди, кому нужно, и 
передай от меня». Рюк-
зак этот - произведение 
медицинского искусст-
ва, и он все время совер-
шенствуется. Прошлый 
рюкзак «Дока» осма-
тривал легендарный 
разведчик с позывным 
«Харам» (см. «КП» от 9 
мая с. г. и на сайте KP.RU 
«Честный взгляд в гла-
за врагу с передовой») - 

парень, который был 
ранен столько раз, что 
даже писать неудобно. 
Я в той статье ошиб-
ся с цифрами - пуле-
вых 5, осколочных 17! 
«Харам», извините за 
грустную иронию, то-
же разбирался в поле-
вой медицине и очень 
высоко оценил работу 
«Дока». Теперь слово за 
профессионалами.

САМОЕ СТРАШНОЕ - 
РАНЕНЫЕ ДЕТИ

Встречаемся со стар-
леем Сашей в непримет-
ном донецком городке 
на «Светлодарской ду-
ге», образовавшейся 
после Дебальцевской 
операции 2015 года. Го-
родок размотан артил-
лерией и печален. Сей-

час фронт ушел вперед, 
а городок остался в по-
лувоенном безвременье. 
Одно из самых печаль-
ных зрелищ, мучитель-
но-безысходных, когда 
боев нет, а все пропита-
но их памятью. Отсюда 
до Артемовска уже ру-
кой подать, и мы едем в 
ту сторону, где наши по-
прежнему держат Кле-
щеевку. Саша не верил 
почему-то, что я приеду 
и вообще вникну в их 
нужды. Говорю ему, что 
такое отношение к жур-
налистам - метастазы 
первой чеченской, когда 

80% интервью делалось 
со стороны противни-
ка. И на журфаках тогда 
учили по «соросовским 
методичкам», что «жур-
налист не занимает ни-
чью сторону и вообще 
над схваткой». И та ре-
путация, наработанная 
коллегами из 90-х, до 
сих пор не изжита, че-
рез что и претерпеваем…

В медицинской рас-
полаге разбираем мой 
груз. Саша облегченно 
вздыхает:

- Ну все, реанимобиль 
у меня укомплектован!

Лекарствам от тещи 
несказанно рад - ред-
кие и нужные. Что-то 
сразу откладываем для 
детской больницы. Саша 
замечает:

- Не дай бог опять ра-
неных детей спасать, 
самое же мучительное…

ОХОТА НА ВРАЧЕЙ
Раскладываем рюк-

зак «Дока», приходит 
начмед Кирилл и на-
чинает изучать укладку, 
попутно все объясняя 
(полная видеоверсия раз-
борки рюкзака - на сайте 
KP.RU):

- Так, гомеостатиче-
ские тампоны - неко-
торые ребята забивают 
их полностью в раневой 
канал, потом достать 

не можем. Надо сверху 
накладывать! Так, как 
я и догадывался, здесь 
жгуты и турникеты. К 
сожалению, турникеты 
показали малую эффек-
тивность. Лучше жгут, 
обычный красный жгут.

Происходящее со сто-
роны напоминает реви-
зию мешка Деда Моро-
за, если забыть, что за 
каждым подарком сто-
ят боль и страдание. Я 
все прилежно фиксирую 
на камеру - это бесцен-
ный опыт. По прошлому 
рюкзаку я получил почти 
три сотни писем - люди 
просили список уклад-
ки, и я его выслал каж-
дому. Писали врачи, 
волонтеры, родня бой-
цов…

Пьем кофе на дорож-
ку. Спрашиваю у Саши 
и Кирилла: чем еще по-
мочь? Собственно, я до-
гадывался - транспорт.

- За медиками охо-
тятся особо, - говорит 
Кирилл и объясняет на 
неожиданном примере:

- Чем хорош рюкзак, 
который ты привез? Он 
не выделяется, против-
ник не опознает в нем 
медицинскую укладку. С 
транспортом для эвакуа-
ции то же самое - выби-
вают при первой же воз-
можности. А есть места, 
где минированы обочи-
ны, там броня с маши-
нами не разъезжается…

Парни вздыхают. И я 
понимаю - когда-то уже 
не разъехались...

Вечером, уже в Донец-
ке, пью чай с новосибир-
ским депутатом Ростис-
лавом Антоновым на их 
тыловой базе. У него тут 
с первых дней СВО гума-
нитарная миссия. База 
называется «Дом Друж-
бы», как в мультфиль-
ме про Чебурашку. Ро-
стислав просит уточнить 
у фронтовых врачей, что 
им еще нужно. Я тут же 
связываюсь и узнаю - 
баллоны под кислород 
для ИВЛ. Будут балло-
ны. Меня знакомят с 
водителем миссии, ко-
торый закупает маши-
ны для фронта. Чует мое 
сердце - будет врачам и 
транспорт! Я в шоке, не 
ожидал, что все просто. 
Нужно только попасть 
на нужную орбиту, где 
все движутся по одной 
траектории - к миру. А 
без победы мира нет.
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Обычная просьба 
журналисту 

«Комсомолки» - 
«передать 
посылочку 

на передовую» -
обернулась клубком 

дружеских связей 
и добрых дел.

Как военкор «Комсомолки» собирался на СВО:

Тайна военно-медицинского рюкзака

Как вдова 
защитника 

Донбасса с тремя 
детьми помогает 

бойцам - на сайте KP.RU

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

Начмед Кирилл изучает привезенные 
военкором «КП» медицинские 

подарки, как мешок Деда Мороза. 
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Окончание. Начало < стр. 1.

Тогда Михаил решился на 
бариатрическую операцию 
(операция по ушиванию же-
лудка). Но взвесив все за и 
против, слушая советы вра-
ча-диетолога Первой градской 
Светланы Исаковой и сбросив 
первые 50 кг, Михаил решил, 
что и дальше справится сам, 
без хирургов.

- Я человек очень ответ-
ственный, не люблю подво-
дить людей, которые реши-
ли мне помочь. Да и перед 
друзьями в соцсетях было бы 
стыдно. Наверное, только это 
и помогло мне удержаться и не 
сорваться, потому что, честно 
признаюсь, было адски тяже-
ло, - признавался Михаил.

Вот как по предписанию 
врачей Михаил перестроил 
свою жизнь:

1 Уменьшение порций. Три 
основных приема пищи и 

два перекуса.

2 Полный отказ от соли и 
сладкого. И от всех бы-

стрых углеводов, включая хлеб 
и рис.

3 Вместо фастфуда, жаре-
ного и жирного - салаты 

и рыба на пару (или отварное 
куриное мясо).

4 Физическая нагрузка - хо-
дить ежедневно по 10 ты-

сяч шагов.
Результат не заставил себя 

ждать. Михаил справился - 
благодаря силе воле. Верный 
метод!

За два года мужчина потерял 
120 килограммов веса. Но по-
терять - еще не значит стать 
стройным. Увы, у полных лю-
дей кожа слишком растягива-

ется, ведь ей нужно удержи-
вать столько жира…

И когда Михаил похудел, 
стало ясно, что живот повис 
буквально фартуком, с рук и 
ног тоже свисает лишняя ко-
жа. Требовалась торсопласти-
ка.

НЕ САМАЯ ПРОСТАЯ 
ОПЕРАЦИЯ

- После большой потери веса 
в хирургической коррекции 
нуждается практически все 
тело, так как перерастянутые 
кожные покровы не могут со-
кратиться должным образом, - 
объяснял заведующий отделе-
нием пластической хирургии 
Первой градской Сагид Ким-
паев. - Поэтому таким паци-
ентам нужна абдоминопласти-
ка - коррекция контуров тела. 
Сюда входят и торсопластика 
(круговая подтяжка тела), и 
брахиопластика (подтяжка 

рук). А также подтяжка лица, 
бедер, ягодиц и т. д.

Но в первую очередь, конеч-
но, нужно избавиться от лиш-
ней кожи на животе и спине. 
Операцию Михаилу провели 
еще в начале лета. И это было 
не так просто, вовсе не преоб-
ражение по мановению вол-
шебной палочки.

- Целых 6 часов длилась 
операция, ведь это не просто 
срезать излишки кожи, а как 
бы аккуратно снять ее с вну-
тренних мышц, а потом заново 
натянуть фактически на весь 
торс, - объясняет Михаил. - 
К счастью, я был в руках у 
прекрасных врачей. Помимо 
Сагида Кимпаева, мной за-
интересовался знаменитый 
профессор, доктор медицин-
ских наук Дмитрий Сидоренков. 
Профессору сначала было лю-
бопытно посмотреть на чело-
века, который скинул столько 

кило не после бариатрической 
операции, а на чистой силе во-
ле. А потом он решил подклю-
читься к моему лечению, ведь 
случай мой был не из самых 
простых. Лишняя кожа - это 
не просто верхний слой, но и 
подкожная клетчатка, кото-
рая у полных людей рыхлая. И 
нужно сделать все так, чтобы 
не пострадали мышцы, сосу-
ды. Одним словом, операция 
была сложная, да и мне было 
непросто - я потерял много 
крови, потом двое суток про-
вел в реанимации под капель-
ницами.

В КОРСЕТ, ГУСАРЫ!
Но самое «веселое» началось 

после того, как круговой шов 
(да, кожу отрезали и на спи-
не тоже, не только на животе, 
недаром операция называет-
ся круговой торсопластикой) 
чуть подзажил. Михаила об-
лачили в утягивающее боди - 
специальное послеопераци-
онное белье. А сверху надели 
еще и корсет.

- Это было, честно скажу, 
то еще испытание. Стоять в 
таком корсете можно, лежать 
худо-бедно - тоже. Но сидеть 
нельзя! А мне надо работать, 
приходилось изобретать позы 
полулежа, обложившись поду-
шками, ведь стоя целый день 
писать невозможно… Кроме 
того, боль не давала толком 
спать, нормально перевора-
чиваться. Что еще хуже - я от-
екал. Во всех местах. Однажды 
даже в том месте, что мужчины 
обычно не называют. Я был в 
шоке, но врачи спокойно ска-
зали: а, это нормально!

После операции под кожей 
скапливается вода, ее нужно 
откачивать. И Михаил раз в 
три дня дисциплинированно 
ездил в Первую градскую на 
процедуры.

- В общем, два месяца бы-
ло ой как некомфортно. Но 
оно того стоило - я два года 
худел не для того, чтобы но-
сить на себе еще лишние кило-
граммы кожи! Сейчас корсет 
разрешили снять, шов под-
живает. Пока еще нельзя в бас-

сейн, ходить в баню, лежать в 
ванне, но скоро жизнь войдет 
в обычную колею.

ТОНКОСТИ СЧАСТЬЯ
У Михаила впереди еще не-

сколько операций - в первую 
очередь подтяжка рук, или 
брахиопластика. И останав-
ливаться он не намерен.

- Мы с моей подругой очень 
любим ходить в бассейн и пу-
тешествовать, особенно на мо-
ре. И, конечно, я вижу взгляды 
людей, которые они время от 
времени на меня бросают: все 
же свисающая кожа - это не 
слишком опрятно. А рядом со 
мной красивая женщина, хо-
чется соответствовать.

Да, у Михаила появилась 
любимая. Когда-то, много лет 
назад, они сдружились из-за 
собак, вместе гуляли, но по-
том пути разошлись. Иногда 
переписывались в соцсетях. И 
тут Аня увидела, как изменил-
ся Михаил, приехала его про-
ведать, договорились вместе 
поездить по городам Золотого 
кольца. И внезапно поняли, 
что связывает их уже не просто 
дружба и любовь к собакам.

- Конечно, - зубоскалят зна-
комые, - когда он похудел, лег-
ко влюбиться!

- А вот и нет, - парирует де-
вушка, - мне всегда больше 
нравились полные мужчины. 
Но я вижу, сколько силы воли 
у Миши, сколько смелости 
и упорства. Как целеустрем-
ленно он смотрит вперед. 
Это дорогого стоит. Значит, 
с этим человеком я могу чув-
ствовать себя уверенной в за-
втрашнем дне.

Подготовила 
Анна КУКАРЦЕВА.

Как быстро похудеть 
в домашних условиях - 

на сайте KP.RU
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Перерастянутую кожу 
мужчине с живота 

и спины удалял 
пластический хирург 

Сагид Кимпаев. 
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До начала 
похудения Михаил 

весил 206 кг.

Талия была 160 см 
в обхвате 
(притом 
что норма 
для мужчин - 
не более 
95 см).

Спустя два года после 
начала похудения
его вес был 86 кг.
После 
операции - 
уже 80 кг!
Срезан пласт кожи 
весом 7 кг 
и толщиной 15 см.

Стройными рядами
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Теперь герой публикации 
выглядит так и весит 
всего 80 кг. Гоняет 

на самокате, встречается 
с любимой девушкой.

Вес 
Михаила 

превышал 
200 кг. 

Ему тяжело 
было 

ходить, 
мучили 

хронические 
болезни.

  Москвич сбросил 
125 килограммов 
на силе воли

   Тонкая штучка
 Рецепты для легкой жизни и изящной фигуры

Не отказываться от еды, есть сладкое, худеть и смело носить 
мини-юбки? Революционный подход к питанию от блогера-миллион-
ника Тони Сальниковой делает все это реальностью!

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», 

chitai-gorod.ru
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Как СССР переиграл США 
в цветной революции 
в подбрюшье Америки. 
И можем ли мы это повторить?

70 лет назад горстка кубинских бун-
тарей во главе с Фиделем и Раулем 
Кастро штурмовала казармы Мон-
када. Там засели солдаты проамери-
канского диктатора Батисты. Так 
началась Кубинская революция, после 
которой Остров свободы сделал став-
ку на СССР. Зачем мы ушли с Кубы и 
можем ли вернуться? Об этом «КП» 
спросила профессора истфака МГУ 
Владимира БОРОДАЕВА.

НИ ОДНОГО ПРЕДАТЕЛЯ!
- Кубинских бородачей любили 

в СССР за лихость - они такими и 
были?

- Фидель подготовил для восста-
ния полторы тысячи человек. Тре-
нировались в университетском тире. 
Смогли закупить лишь 165 единиц 
оружия и сотню комплектов фор-
мы. Все спрятали в сухом колодце 
на фазенде (финке), сверху посадив 
лимонное дерево. Хозяйка закупала 
для бойцов в разных местах по 20 ма-
трасов. И за все время из 1500 чело-
век - ни одного прокола. 

- На штурм пошло в десять раз 
меньше?

- Группу разделили. Фидель ехал с 
основной. Шли на больших амери-
канских машинах, по 6 - 7 человек 
в каждой. Передовая группа должна 
была снять часовых. Когда ребята 
уже почти разоружили охрану, из-за 
угла вышел патруль. Фидель выско-
чил, чтобы отвлечь его внимание. А 
была договоренность: Фидель вы-
ходит из машины, и все бегут к во-
ротам. Ну и побежали. Из казарм 
открыли стрельбу.

- Бой шел долго?
- Два часа. Повстанцев обстрелива-

ли из базук, пулеметов, минометов, 
а у революционеров были только 
ружья. У Фиделя погибло 6 человек, 
остальные ранены. Когда солдаты
Батисты захватывали раненых и 
пленных, они уничтожили 60 чело-
век. Их зверски пытали, расстреля-
ли, а потом одели в военную форму - 
чтобы выдать за убитых при штурме.

США СЧИТАЛИ ФИДЕЛЯ СВОИМ
- Почему Москва дипотношения с 

Кастро установила позже Вашинг-
тона?

- В США засуетились еще в дека-
бре 1958-го, за три недели до победы 
Фиделя. В Госдепе поняли, что Ба-
тисту пора сдавать. Но тот упирался. 
300 американских военных советни-
ков, все под крышей ЦРУ, убеждали 
Батисту уйти. Но у него в армии и 
силовых структурах было 80 тысяч. 
У Фиделя к тому времени - 55 тысяч 
повстанцев, в том числе 800 кубин-
ских коммунистов во главе с капита-
ном Феликсом Торресом, ветераном 
боев в Испании.

- А Фидель коммунистом не был?
- Он был марксистом. И марксизм 

знал получше многих советских пар-
тийцев. А вот брат его Рауль был 
ярким коммунистом.

- Почему же в СССР их сразу не 
признали, в отличие от США?

- Фидель назначил президентом 
Мануэля Уррутия - либерала, анти-
коммуниста. Премьером - Хосе Ми-
ро Кардона - тоже антикоммуниста, 
вхожего в американские политиче-
ские салоны. И главой МИДа Агра-
монте - преподавателя Гаванского 
университета, ничего не имевшего 
против США.

- А когда Фидель сделал крен в сто-
рону СССР?

- В январе 1960-го на Кубу приехал 
Анастас Микоян, тогда первый вице-
премьер СССР. Плотно побеседо-
вал с Фиделем. Весной восстановили 
дип отношения. А осенью Фидель 
приехал на Генассамблею ООН, и ему
не дали поселиться в хорошем райо-
не. А Хрущев, прибывший в Нью-
Йорк, пригласил Кастро в советскую 
резиденцию. И они многие вещи об-
говорили. Фидель просил оружие. 

- Но Америка ближе, и оружие у нее 
не хуже.

- Весной 1959-го американцы вве-
ли частичное эмбарго для Кубы. За-
претили поставлять Гаване оружие, 
которое было оплачено еще Бати-
стой. Когда Лондон хотел поставить 
уже оплаченные Кубой самолеты, 
США закатили им ноту протеста. 
Кубинцы в 1960-м купили оружие 

во Франции, оно шло на 
бельгийском корабле. Но 
когда корабль вошел в бух-
ту Гаваны, американцы его 
взрывают! Гибнет полторы 
сотни человек. Реакция Фи-

деля - все, покупаем оружие только 
в соцстранах.

- Штаты сами толкнули Кубу к нам?
- Они развернули антикубинскую 

кампанию - из-за того, что Гавана 
лишила их компании прибылей, а 
потом вообще всех прав. В США 
сказали: давайте экономически об-
валим Кубу - и нам будет легче ею 
управлять.

РАКЕТЫ ЗАБРАЛИ
- К Карибскому кризису 1962-го, 

поставившему мир на грань ядерной 
войны, Фидель уже был наш человек?

- Для него вопрос стоял так: ли-
бо Куба капитулирует перед США, 
либо принимает помощь и ракеты 
из СССР.

- Когда Куба выбрала путь социа-
лизма?

- Осенью 1962-го, когда советские 
ракеты уже были на Кубе, Фидель за-
явил, что он - убежденный ленинец. 
И полностью принимает социализм 
в советском варианте.

- Кто был для него символом со-
циализма?

- Поначалу - Хрущев. Мы успеш-
но провели операцию «Анадырь» по 
доставке на Кубу ракет. Но Фиделя 
тогда насторожило, как Хрущев по-
вел себя в критический момент. Он 
принял американские условия: вы-
вести с Кубы ядерные ракеты в обмен 
на устное обещание американцев 
не нападать на Кубу и вывести свои 
ракеты из Турции и Италии. 

- А что не устроило Фиделя?
- То, что Хрущев договорился с 

США убрать с Кубы ракеты, не ска-
зав Фиделю. Он тогда заявил протест. 
Это был мини-кризис в отношениях 
СССР и Кубы. Пришлось вновь по-
сылать в Гавану Микояна, с которым 
у Фиделя сложилась дружба.

- А с Брежневым?
- Поначалу отношения были рабо-

чими. Но Брежнев стал единствен-
ным нашим лидером, посетившим 
Кубу.

«НЕ ТЕ ВЕТРЫ»
- С Горбачевым у Кастро не зала-

дилось?
- Рауль Кастро приезжал хоронить 

генсека Черненко. Побеседовав с 
Горбачевым и прочими деятелями 
Политбюро, потом сообщил брату 
Фиделю: «Не те ветры подули в Со-
юзе. Надо быть начеку». Были еще 
встречи Фиделя с Горбачевым в 1986 
и 1987 годах. После первой встре-
чи Фидель своей делегации сказал: 
«Этот человек погубит Советский 
Союз». Кастро уже тогда начал от-
гребать от этого корабля, чтобы во-
ронка не затянула Кубу.

- Фидель успел познакомиться с 
Ельциным?

- Он с Ельциным в 1987-м гулял 
по Арбату.

- Они друг другу не симпатизиро-
вали?

- Нет. Фидель понимал, что Ель-
цин - не их человек, хотя и выступал 
с критикой Горбачева.

ПОДВОДНЫЕ ХОДЫ
- Горбачев и Ельцин сдали Кубу?
- В апреле 1989-го Горбачев пы-

тался Фиделю «вправить мозги» на-
счет перестройки. Фидель в ответ 
заявил: «Каждая страна имеет право 
на самоопределение. Мы просим, 
чтобы нам никто не мешал строить 
социализм». Притом Москва и Га-
вана подписали договор на 25 лет о 
мире и взаимопомощи. Но это было 
мертворожденное дитя.

- Про советскую военную базу на 
Кубе там не говорилось?

- Говорилось, что база оставалась. 
С «учебной бригадой» численностью 
до 16 тысяч человек. Она должна 
была охранять и обеспечивать ра-
боту центра электронной разведки 
в Лурдесе. Он давал нам 60% элек-
тронной информации о США. Она 
существовала до 2001-го. Мы пла-
тили по 200 миллионов долларов 
аренды в год, но больше военным 
оборудованием, горючим.

- Сейчас базу на Кубе ставит Китай, 
а Россия туда вернется?

- Нам можно было бы вернуть ряд 
объектов на Кубе в аренду. Мы поль-
зовались там глубоководными база-
ми. За 300 - 400 километров до Кубы 
наши подлодки уходили на глубину, 
недоступную американским рада-
рам. И исчезали. А потом где-то в 
Гаване или Сьенфуэгосе появлялись 
белые молодые люди в рубашках с 
закатанными рукавами...

- Так мы вернемся?
- Фидель приказал на Лурдесе 

оставить часть кубинской военной 
разведки. Оборудование нам не от-
дал. И в 2001-м Кастро сказал: это 
была аренда, вы заплатили за арен-
ду, спасибо, все остальное - это на-
ше. Он оставил его как военный 
объект. И университет на его базе, 
где обучаются тысяча электронщи-
ков, в том  числе из бедных семей 
США.  Вернуться? Думаю, все воз-
можно.

Фидель (слева) 10 раз приезжал в нашу страну, поднимал тосты 
за здоровье Хрущева (в центре) на Черноморском побережье, 

но вот обман с ракетами лидеру СССР не простил.

70 лет революции на Острове свободы:

Куба сохранила 
нашу военную базу. 
Вернемся?

Куба готовится 
к новому витку 

отношений 
с Москвой, подробнее 

на сайте KP.RU
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Окончание. Начало < стр. 1.

Тогда Михаил решился на 
бариатрическую операцию 
(операция по ушиванию же-
лудка). Но взвесив все за и 
против, слушая советы вра-
ча-диетолога Первой градской 
Светланы Исаковой и сбросив 
первые 50 кг, Михаил решил, 
что и дальше справится сам, 
без хирургов.

- Я человек очень ответ-
ственный, не люблю подво-
дить людей, которые реши-
ли мне помочь. Да и перед 
друзьями в соцсетях было бы 
стыдно. Наверное, только это 
и помогло мне удержаться и не 
сорваться, потому что, честно 
признаюсь, было адски тяже-
ло, - признавался Михаил.

Вот как по предписанию 
врачей Михаил перестроил 
свою жизнь:

1 Уменьшение порций. Три 
основных приема пищи и 

два перекуса.

2 Полный отказ от соли и 
сладкого. И от всех бы-

стрых углеводов, включая хлеб 
и рис.

3 Вместо фастфуда, жаре-
ного и жирного - салаты 

и рыба на пару (или отварное 
куриное мясо).

4 Физическая нагрузка - хо-
дить ежедневно по 10 ты-

сяч шагов.
Результат не заставил себя 

ждать. Михаил справился - 
благодаря силе воле. Верный 
метод!

За два года мужчина потерял 
120 килограммов веса. Но по-
терять - еще не значит стать 
стройным. Увы, у полных лю-
дей кожа слишком растягива-

ется, ведь ей нужно удержи-
вать столько жира…

И когда Михаил похудел, 
стало ясно, что живот повис 
буквально фартуком, с рук и 
ног тоже свисает лишняя ко-
жа. Требовалась торсопласти-
ка.

НЕ САМАЯ ПРОСТАЯ 
ОПЕРАЦИЯ

- После большой потери веса 
в хирургической коррекции 
нуждается практически все 
тело, так как перерастянутые 
кожные покровы не могут со-
кратиться должным образом, - 
объяснял заведующий отделе-
нием пластической хирургии 
Первой градской Сагид Ким-
паев. - Поэтому таким паци-
ентам нужна абдоминопласти-
ка - коррекция контуров тела. 
Сюда входят и торсопластика 
(круговая подтяжка тела), и 
брахиопластика (подтяжка 

рук). А также подтяжка лица, 
бедер, ягодиц и т. д.

Но в первую очередь, конеч-
но, нужно избавиться от лиш-
ней кожи на животе и спине. 
Операцию Михаилу провели 
еще в начале лета. И это было 
не так просто, вовсе не преоб-
ражение по мановению вол-
шебной палочки.

- Целых 6 часов длилась 
операция, ведь это не просто 
срезать излишки кожи, а как 
бы аккуратно снять ее с вну-
тренних мышц, а потом заново 
натянуть фактически на весь 
торс, - объясняет Михаил. - 
К счастью, я был в руках у 
прекрасных врачей. Помимо 
Сагида Кимпаева, мной за-
интересовался знаменитый 
профессор, доктор медицин-
ских наук Дмитрий Сидоренков. 
Профессору сначала было лю-
бопытно посмотреть на чело-
века, который скинул столько 

кило не после бариатрической 
операции, а на чистой силе во-
ле. А потом он решил подклю-
читься к моему лечению, ведь 
случай мой был не из самых 
простых. Лишняя кожа - это 
не просто верхний слой, но и 
подкожная клетчатка, кото-
рая у полных людей рыхлая. И 
нужно сделать все так, чтобы 
не пострадали мышцы, сосу-
ды. Одним словом, операция 
была сложная, да и мне было 
непросто - я потерял много 
крови, потом двое суток про-
вел в реанимации под капель-
ницами.

В КОРСЕТ, ГУСАРЫ!
Но самое «веселое» началось 

после того, как круговой шов 
(да, кожу отрезали и на спи-
не тоже, не только на животе, 
недаром операция называет-
ся круговой торсопластикой) 
чуть подзажил. Михаила об-
лачили в утягивающее боди - 
специальное послеопераци-
онное белье. А сверху надели 
еще и корсет.

- Это было, честно скажу, 
то еще испытание. Стоять в 
таком корсете можно, лежать 
худо-бедно - тоже. Но сидеть 
нельзя! А мне надо работать, 
приходилось изобретать позы 
полулежа, обложившись поду-
шками, ведь стоя целый день 
писать невозможно… Кроме 
того, боль не давала толком 
спать, нормально перевора-
чиваться. Что еще хуже - я от-
екал. Во всех местах. Однажды 
даже в том месте, что мужчины 
обычно не называют. Я был в 
шоке, но врачи спокойно ска-
зали: а, это нормально!

После операции под кожей 
скапливается вода, ее нужно 
откачивать. И Михаил раз в 
три дня дисциплинированно 
ездил в Первую градскую на 
процедуры.

- В общем, два месяца бы-
ло ой как некомфортно. Но 
оно того стоило - я два года 
худел не для того, чтобы но-
сить на себе еще лишние кило-
граммы кожи! Сейчас корсет 
разрешили снять, шов под-
живает. Пока еще нельзя в бас-

сейн, ходить в баню, лежать в 
ванне, но скоро жизнь войдет 
в обычную колею.

ТОНКОСТИ СЧАСТЬЯ
У Михаила впереди еще не-

сколько операций - в первую 
очередь подтяжка рук, или 
брахиопластика. И останав-
ливаться он не намерен.

- Мы с моей подругой очень 
любим ходить в бассейн и пу-
тешествовать, особенно на мо-
ре. И, конечно, я вижу взгляды 
людей, которые они время от 
времени на меня бросают: все 
же свисающая кожа - это не 
слишком опрятно. А рядом со 
мной красивая женщина, хо-
чется соответствовать.

Да, у Михаила появилась 
любимая. Когда-то, много лет 
назад, они сдружились из-за 
собак, вместе гуляли, но по-
том пути разошлись. Иногда 
переписывались в соцсетях. И 
тут Аня увидела, как изменил-
ся Михаил, приехала его про-
ведать, договорились вместе 
поездить по городам Золотого 
кольца. И внезапно поняли, 
что связывает их уже не просто 
дружба и любовь к собакам.

- Конечно, - зубоскалят зна-
комые, - когда он похудел, лег-
ко влюбиться!

- А вот и нет, - парирует де-
вушка, - мне всегда больше 
нравились полные мужчины. 
Но я вижу, сколько силы воли 
у Миши, сколько смелости 
и упорства. Как целеустрем-
ленно он смотрит вперед. 
Это дорогого стоит. Значит, 
с этим человеком я могу чув-
ствовать себя уверенной в за-
втрашнем дне.

Подготовила 
Анна КУКАРЦЕВА.

Как быстро похудеть 
в домашних условиях - 

на сайте KP.RU
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Перерастянутую кожу 
мужчине с живота 

и спины удалял 
пластический хирург 

Сагид Кимпаев. 
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До начала 
похудения Михаил 

весил 206 кг.

Талия была 160 см 
в обхвате 
(притом 
что норма 
для мужчин - 
не более 
95 см).

Спустя два года после 
начала похудения
его вес был 86 кг.
После 
операции - 
уже 80 кг!
Срезан пласт кожи 
весом 7 кг 
и толщиной 15 см.

Стройными рядами
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Теперь герой публикации 
выглядит так и весит 
всего 80 кг. Гоняет 

на самокате, встречается 
с любимой девушкой.

Вес 
Михаила 

превышал 
200 кг. 

Ему тяжело 
было 

ходить, 
мучили 

хронические 
болезни.

  Москвич сбросил 
125 килограммов 
на силе воли

   Тонкая штучка
 Рецепты для легкой жизни и изящной фигуры

Не отказываться от еды, есть сладкое, худеть и смело носить 
мини-юбки? Революционный подход к питанию от блогера-миллион-
ника Тони Сальниковой делает все это реальностью!

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», 

chitai-gorod.ru
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капризы: пусть в исках четко поясня-
ют, что им надо. Все это парализовало 
компанию месяца на два - ведь нуж-
но постоянно заниматься текущей 
бухгалтерией, формировать заказы, 
оформлять поставки и накладные, а 
мы все время копируем и готовимся 
к судебным заседаниям…

- Донимают постоянно, - добавля-
ет директор «Рижского хлеба» Елена 
Улитина. - Один из исков о том, что 
якобы нет документов о нашей рабо-
те с транспортной компанией (хотя 
все акты выполненных работ есть), а 
если они и есть, то они в них сомне-
ваются. Или начинаются вопросы от 
представителей Бомиса: почему за эту 
услугу заплатили так дорого? Или: а 
зачем на эту услугу деньги потрати-
ли? Приходится снова терять время 
и объяснять очевидное. Мы уж тут 
шутим, что, если в очередном иске 
Бомис засомневается в том, что для 
выпечки хлеба нужна мука, суд это 
тоже примет и будет рассматривать. 
И нам придется снова отвлекаться и 
доказывать, что хлеб именно из муки 
и производится.

- Серьезно?
- Увы, иски хоть нелепые и смеш-

ные, но Бомис, как собственник 
половины этого российского биз-
неса, имеет право знакомиться с 
финансово-хозяйственной деятель-
ностью компании, а у судов нет за-
конных оснований не принять ис-
ковых заявлений от представителей 
Бомиса, - добавляет начальник юри-
дического отдела «Рижского хлеба» 
Анна Тегина. - Даже с учетом выше-
сказанного. Нет ни одного изданного 
документа, который позволяет нам 
привести в суде в качестве аргумента 
довод о том, что латышский нацио-
налист намеренно хочет осложнить 
бизнес в России. Поэтому суд будет 
руководствоваться действующим за-
конодательством, в котором все это 
отсутствует.

«ПОТОМ ПОТРЕБУЕТ ЗА МИСКУ 
СУПА ВКАЛЫВАТЬ?»

От очередного иска у сотрудников 
компании сначала глаза на лоб по-
лезли: да ну, не может быть… Но до-
кумент был серьезнее некуда: Бомис 
вдруг возмутился тем, что у директора 
(и по совместительству главного бух-
галтера) Елены Улитиной с 2020 года 
существенно увеличилась зарплата. 
Мол, его как совладельца об этом не 
спросили, никаких собраний на эту 
тему не проводилось, а «разумной», 
по его мнению, должна быть сумма 
в 38 тысяч рублей в месяц. «…Уве-
личение зарплаты… несоразмерно и 
наносит ущерб обществу». Иск сейчас 
рассматривается в Арбитражном суде 
Ивановской области.

- Очередное убийство наших нервов 
и времени, - вскидывает руки Сергей 
Сиренко. - Такого рода решения не 
делаются в одно лицо, и понятно, что 
оно было согласовано с Бомисом, на 
эту тему есть переписка, в которой он 
не возражал против повышения зар-
платы высококлассному специали-
сту. Вдумайтесь: член русофобского 

и националистического объединения 
требует, чтобы русский человек не 
получал заработанного своим трудом! 
Потом, что, за миску супа потребует 
работать? И весь этот бред снова бу-
дут рассматривать российские суды!

ПОМОЩЬ БОЙЦАМ - «РАСТРАТА»
Осенью прошлого года несколько 

сотрудников «Рижского хлеба» были 
призваны на СВО. Компания в сто-
роне не осталась и решила выделить 
солидные средства на приобретение 
амуниции для них.

- Мы должны были спросить на это 
согласие Бомиса и известили его об 
этом, он письма получил, но отмол-
чался, - продолжает Елена Улити-
на. - И мы на деньги общества купили 
бойцам снаряжение, а их семьям вы-
делили денежную помощь. Так пред-
ставители Бомиса узнали об этом и 
пригрозили нам уже уголовным де-

лом: мол, со-
гласия от него 
на это не по-
лучали, значит, 
«растрата».

- Если сло-
жить все его 
действия, то 
прямо полу-
чается, что он 
хочет нас уто-
пить, - говорит 
Сергей. - По-
стоянно требу-
ет распределить 
средства на сче-
тах среди учре-

дителей. А как предприятие функ-
ционировать будет, за счет чего будут 
закупаться мука, сырье, поддержи-
ваться работоспособность оборудо-
вания и выплачиваться зарплата? Не 
говоря уж о продвижении товара и 
прочих расходах… Мы уже боимся 
тратить деньги на улучшение условий 
труда и повышение зарплат - велика 
вероятность того, что Бомис подаст 
новый иск с требованием признать 
эти траты «ущербом обществу». Это 
же натуральная диверсия против Рос-
сии! А как иначе назвать действия 
человека, который делает все, чтобы 
предприятие рухнуло, российский 
бюджет недополучил деньги, а люди 
остались без работы? Насколько мне 
известно, с этого года компетентные 
органы закрыли ему въезд в Россию, 
но это не мешает ему вредить дистан-
ционно. И подвижки в этом направ-
лении у него, к сожалению, есть...

«ПАРТНЕРЫ ОПАСАЮТСЯ 
СВЯЗЫВАТЬСЯ»

Мои собеседники показывают еще 
несколько бумаг. Изучив взаимоотно-
шения «Рижского хлеба» с контраген-
тами, юристы от имени Бомиса пишут 
уже им: Бомис инициировал аудит, 
мы знаем, что у вас есть договоры с 
«Рижским хлебом», но директор до-
кументы не отдает, поэтому предо-
ставить их должны вы.

- Бизнес так устроен, что, как только 
контрагенты видят, что у партнера на-
чинаются несуразицы, они объявляют 
это «риском» и просят пересмотреть 
условия договора с нами, - поясняет 
Сергей. - Не в нашу пользу. Есть мно-
го специализированных ресурсов, где 
можно узнать всю биографию компа-
нии, ее владельцев, сколько судеб-
ных исков против нее подавалось и на 
основе этого сделать выводы о ее ре-
путации. До недавнего времени у нас 
все было хорошо, но если сейчас туда 
зайти, то выделяется красная строч-
ка: «ведутся корпоративные споры с 
учредителями». Для потенциальных 
партнеров это риск - во-первых, как 
заключать долгосрочные контракты, 
если судьба компании под вопросом, 
во-вторых, а вдруг потом и они тоже 
будут вовлечены в этот спор с выте-
кающей отсюда бумажной и судебной 
волокитой? И желание связываться с 
такой фирмой пропадает.

P.S. «Комсомолка» написала Нор-
мундсу Бомису электронное 

письмо, чтобы узнать его точку зрения. 
Но ответа мы так и не получили.

Уникальное 
предприятие и сотни 

его сотрудников 
оказались под угрозой 

по единственной 
причине: владельцы 

не сошлись 
в политических 
взглядах. А ведь 

до 2022 года никаких 
конфликтов не было...

случай

       Латышский националист      отнимает
         хлеб у русского      патриота

- А власти как на это смо-
трят?

Сергей тяжело вздыхает:
- На словах все всё понима-

ют, сочувствуют, но разводят 
руками: законы, говорят, не 
позволяют им вмешиваться в 
«споры хозяйствующих субъ-
ектов», а все происходит «в 
рамках правового поля».

И какое-то время мы с Серге-
ем долго пытаемся понять одно-
бокость государственного под-
хода к подобным проблемам. 
Наши чиновники любят задорно 
рассказывать и отчитываться 
наверх о привлечении инвести-
ций, создании новых рабочих 
мест, льготах предприятиям, на-
логовых потоках, которые бур-
ными речками идут в бюджет. 
И по этой логике государство 

прямо заинтересовано, чтобы 
эта курица и дальше несла 
золотые яйца. Но происходит 
почему-то наоборот - как толь-
ко дело доходит до проблем, 
включаются дежурные фра-
зы про «спор хозяйствующих 
субъектов», в который-де они 
не имеют права вмешиваться, 
и о строгом соблюдении зако-
нодательства, которое, увы, не 
поспевает за резко изменивши-
мися реалиями.

- …Куда мы только не писали, 
но все наши просьбы о помо-
щи заканчивались одинаково, - 
резюмирует Сергей Сиренко 
и тут же вспоминает историю 
своего товарища из Латвии: 

как только власти узнали, что 
тот стал гражданином России, 
заблокировали все его счета, 
лишив возможности вести биз-
нес, а вскоре и вовсе пустили 
его имущество с молотка, не 
дав ему ни цента.

- Предлагаешь взять с них 
пример и ответить симме-
трично?

- Ни в коем случае! Мы не во-
ры и не должны себя вести, как 
они! - убежден он. - Но какие-
то специальные меры защиты 
таких небольших компаний, 
как наша, должны быть раз-
работаны. Не важно, паспорт 
какой страны у ведущего в Рос-
сии бизнес иностранца, пусть 

работает на здоровье. Но 
как только он пытается при-
чинить урон российской эко-
номике  - всё: пусть продает 
бизнес по разумной цене и ухо-
дит, ликвидации же компании 
допускать нельзя! Бомис же 
тем временем подкинул нам 
новую задачку: теперь он со-
гласен уступить свою долю, 
но по какой-то фантастиче-
ской цене, откуда он взял эти 
цифры  - непонятно. Мы за-
казали независимую оценку 
реальной стоимости бизнеса 
и после подсчетов предло-
жим ему честную половину. 
Даже кредит взять готовы, 
чтобы этот «развод» наконец 
состоялся...

Нужна защита ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
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Возмутившись началом СВО, ла-
тышский националист потребовал 
от своего российского партнера за-
крыть успешное отечественное пред-
приятие, на котором трудоустроены 
250 местных жителей, распродать 
оборудование и активы. После же 
категорического отказа россиянина 
фактически убивать бизнес за дело 
взялись московские юристы, которых 
нанял латыш. Чиновники лишь разво-
дят руками - тот хоть и состоит в 
ультранационалистической партии, 
помогающей украинским боевикам, но 
все же он владелец половины российско-
го предприятия, а значит, происходя-
щее - не более чем «спор хозяйствующих 
субъектов».

РАБОТУ - МЕСТНЫМ
…Окраина небольшого городка 

Родники в Ивановской области про-
питана манящим запахом свежеиспе-
ченного хлеба. Грузовики с нарисо-
ванным на бортах карапузом-пекарем 
загружаются контейнерами, а води-
тели получают наряды: один пойдет в 
Москву, второй - в Санкт-Петербург, 
вон те - во Владимир, Нижний Нов-
город, Саратов и Самару - география 
поставок за годы работы компании 
«Рижский хлеб» охватывает десят-
ки регионов страны, с ней работают 
практически все известные торговые 
сети.

В цехах в это время ни на минуту 
не останавливается работа: рабочие 
готовят закваску, следят за печами, 
добавляют семена подсолнечника, 
кориандра и тмина и деревянным вес-
лом размешивают тесто, которое под-
нимается в сотнях осиновых бочек.

- Мы не применяем дрожжи, все 
по старинным технологиям, закваску 
выращиваем сами, - проводит экс-
курсию совладелец «Рижского хлеба» 
Сергей Сиренко. - И если на обыч-
ном хлебозаводе от загрузки муки 
до выпечки готового хлеба проходит 
максимум полтора часа, то у нас на 
это уходит до 72 часов, он за это вре-
мя созревает, а потом долго остается 
свежим и не плесневеет.

Из хлебозавода выкатываются все 

новые партии хлеба, а я за-
мечаю, что даже среди груз-

чиков нет «иностранных 
специалистов» из Сред-
ней Азии.

- Мы считаем, что рабо-
чие места должны предоставляться 
в первую очередь местному населе-
нию, - пожимает плечами Сергей. - И 
работа эта должна хорошо оплачи-
ваться - зарплаты у нас много выше 
средних по области. В прошлом году 
налогов и всевозможных отчислений 
около 200 миллионов рублей перечис-
лили в бюджет. Обидно будет, если 
все это накроется. Вдвойне обидно, 
что препоны компании создает мой 
компаньон - гражданин Латвии и член 
националистической и русофобской 
партии Нормундс Бомис.

ДО 2022 ГОДА 
ВСЕХ ВСЁ УСТРАИВАЛО

С означенным гражданином Боми-
сом Сергей Сиренко познакомился в 
Латвии, где волею судеб он оказался 
в молодости. Рожденный в УССР в 
семье военного, он успел пожить с 
родителями на Байконуре, отслужил 
срочку в Ухте, а когда ему захотелось 
стать бортинженером, выбор пал на 
Рижский институт инженеров граж-
данской авиации. Едва доучился, как 
СССР развалился, похоронив вме-
сте с собой мечту Сергея, который 
к тому времени обзавелся семьей и 
остался в новой Латвии. Попутно, 
как и тысячи русскоязычных, став 
негражданином: так, вопреки 
всяким европейским декла-
рациям о толерантности и 
демократии, власти этого 
государства повелели офи-
циально называть всех, в ком 
не течет «великая латышская» 
кровь и кто общается на рус-
ском языке.

Жизнь шла своим чередом, 
Сергей открыл небольшой бизнес, 
став поставщиком муки на местные 
хлебозаводы, попутно эксперимен-
тируя с выпечкой. Тогда-то он и 
встретился с хозяином небольшой 
пекарни Нормундсом Бомисом, с ко-
торым стали приятелями и наладили 
сотрудничество. Бизнес потихонь-
ку расширялся, в какой-то момент 
компаньоны начали засматриваться 
в сторону России и потихоньку ис-
кать землю под хлебозавод, которую 
в итоге и нашли в полусотне киломе-
тров от Иванова, в городе Родники. 
Запущенное в 2006 году предприятие 
Сиренко и Бомис назвали «Рижский 
хлеб», став в нем учредителями в рав-
ных долях.

- Один из секретов рижского хлеба - 
вода, и именно здесь она оказалась 
идеальной для нашей продукции, - 
поясняет Сергей в офисе, на стенах 
которого уже не хватает места под 
всевозможные грамоты и дипломы, 
полученные за высокое качество про-
дукции (в 2018 году, например, выпе-
каемый здесь хлеб вошел в сотню луч-
ших товаров России). Сергей вскоре 
получил российское гражданство и 
окончательно переехал под Иваново, 

а Бомис остался в Латвии. Бизнес раз-
вивался, и всех всё устраивало вплоть 
до начала 2022 года.

«ОН ОБЪЯВИЛ НАМ САНКЦИИ»
- Через два дня после начала спец-

операции на Украине Бомис мне 
позвонил, - вспоминает Сергей Си-
ренко. - «Все распродавай, переводи 
активы в «битки» (биткоины. - Ред.), 
закрываемся!» Я, разумеется, отка-
зался.

- То есть ваш партнер потребовал 
ликвидировать успешное предприятие 
и выгнать на улицу 250 работников?

- Ну да, вот так ультимативно, бу-
дучи несогласным с политикой моей 
страны, он, по сути, объявил нам свои 
экономические санкции. В том числе 
по идейным соображениям - он же 
давно состоит в национальном объ-

единении «Всё для Латвии!» - «От-
ечеству и свободе» (это правая наци-
онал-консервативная политическая 
партия Латвии, созданная в 2010 го-
ду. - Ред.) и даже баллотировался от 
него в местный сейм.

«Объединение» и впрямь интерес-
ное. Его деятели не раз засветились 
в антироссийских акциях национа-
листического толка, почитании ла-
тышских эсэсовцев, признавая их за 
«борцов за свободу», в сносе памят-
ников погибшим красноармейцам. В 
прошлом году один депутат от этого 
же «объединения» вообще предложил 
создать для тех, кто придет 9 Мая с 
цветами к памятнику Освободите-
лям Риги, концлагерь: «Всех с цве-
тами нужно было впустить, а выход 
закрыть. После чего установить ох-
ранные вышки, туалеты, привезти 

кашу и выпускать только тех, кому 
посольство России купило билет в 
один конец - в Москву!» Всё соглас-
но декларируемой миссии партии: 
«запретить московскую пропаганду», 
«выслать граждан, поддерживающих 
политику Москвы», «обязать муници-
палитеты убрать объекты, прославля-
ющие советскую оккупацию», «пере-
селим русских в Россию»… Впрочем, 
все эти слоганы и лозунги в совре-
менной Латвии давно перекочевали 
в основы государственной идеологии.

- Мало того, когда началась СВО, 
Бомис не остался в стороне, начав 
помогать националистам на Украи-
не, - продолжает Сергей. - В одном из 
своих помещений в Латвии он устро-
ил для них небольшой реабилитаци-
онный центр. А на сайте его пекарни 
под Ригой долгое время висел бан-
нер, окрашенный в жовто-блакитные 
цвета, он вел на некое «латвийское 
общество поддержки Украины», где 
собирают деньги на дроны для ВСУ.

- Может, стоило предложить ему 
выкупить его долю и разойтись по-
хорошему?

- Так я это сразу и сделал: хочешь 
уходить - уходи, закажем эксперти-
зу, она оценит стоимость бизнеса, и 
я отдам тебе половину его стоимости. 
Он в ответ заявил, что санкции через 
пару месяцев уничтожат Россию и его 
доля может ничего не стоить. Я пред-
ложил временно передать его долю в 
ООО, где было бы два учредителя - я 
и «Рижский хлеб», но он заартачился: 
распускай людей, распродавай обору-
дование, и все тут. Думал: успокоится 
немного, а потом поговорим. Кро-
ме того, в это время у нас проходили 
сразу две проверки, налоговая и про-
курорская, вообще не до этого было. 
Но Бомис успокаиваться и не думал… 
Те его угрозы я тогда всерьез не вос-
принял, а вскоре он приступил к их 
реализации.

«ИСКИ НЕЛЕПЫЕ, 
НО ОН ИМЕЕТ НА ЭТО ПРАВО»

Спустя время в офис «Рижского 
хлеба» пришло уведомление, из ко-
торого выяснилось: Нормундс Бомис 
уполномочил московских юристов 
представлять его интересы как соб-
ственника 50% предприятия, выписал 
им соответствующую доверенность, 
и теперь он хочет провести собрание 
учредителей и аудит компании за не-
сколько лет.

- Приехали, и все, казалось бы, про-
шло мирно: мы согласились предо-
ставить им всю интересующую их 
документацию - вон она, смотрите 
сколько угодно, - вспоминает Сер-
гей. - И они уехали. Но тут друг за 
другом стали приходить требования 
предоставить им копии документов. 
Первый раз пришлось откопировать 
более миллиона листов - вся бухгал-
терия, юрслужба и отдел кадров бро-
сили текущую работу, только этим 
и занимались, сломали четыре про-
фессиональных ксерокса! Тут нам в 
ответ: не хотим копии, хотим ориги-
налы. Потом еще 30 тысяч копий за-
требовали и еще. И мы плюнули на их 

Особый

       Латышский националист      отнимает
         хлеб у русского      патриотаСовладелец 

хлебопекарной 
компании 
из Ивановской 
области - член правой 
националистической 
партии 
из Прибалтики - 
долго 
и настойчиво 
кошмарит 
своего местного 
компаньона через российские 
суды. 
И по закону ничего 
с этим поделать нельзя.

Юридический 
парадокс: почему 
российский суд 
обязал пенсионера платить 
вооруженным силам Украины - 
на сайте KP.RU

  Алексей ОВЧИННИКОВ, 

     спецкор «КП»    

Сергей Сиренко:
- Власти на словах понимают 

нашу беду, но разводят руками: 
«Спор хозяйствующих 

субъектов»...

Ал
ек

се
й 

О
ВЧ

ИН
НИ

КО
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Россия
www.kp.ru
 02.08.2023 8



Россия
www.kp.ru 9

капризы: пусть в исках четко поясня-
ют, что им надо. Все это парализовало 
компанию месяца на два - ведь нуж-
но постоянно заниматься текущей 
бухгалтерией, формировать заказы, 
оформлять поставки и накладные, а 
мы все время копируем и готовимся 
к судебным заседаниям…

- Донимают постоянно, - добавля-
ет директор «Рижского хлеба» Елена 
Улитина. - Один из исков о том, что 
якобы нет документов о нашей рабо-
те с транспортной компанией (хотя 
все акты выполненных работ есть), а 
если они и есть, то они в них сомне-
ваются. Или начинаются вопросы от 
представителей Бомиса: почему за эту 
услугу заплатили так дорого? Или: а 
зачем на эту услугу деньги потрати-
ли? Приходится снова терять время 
и объяснять очевидное. Мы уж тут 
шутим, что, если в очередном иске 
Бомис засомневается в том, что для 
выпечки хлеба нужна мука, суд это 
тоже примет и будет рассматривать. 
И нам придется снова отвлекаться и 
доказывать, что хлеб именно из муки 
и производится.

- Серьезно?
- Увы, иски хоть нелепые и смеш-

ные, но Бомис, как собственник 
половины этого российского биз-
неса, имеет право знакомиться с 
финансово-хозяйственной деятель-
ностью компании, а у судов нет за-
конных оснований не принять ис-
ковых заявлений от представителей 
Бомиса, - добавляет начальник юри-
дического отдела «Рижского хлеба» 
Анна Тегина. - Даже с учетом выше-
сказанного. Нет ни одного изданного 
документа, который позволяет нам 
привести в суде в качестве аргумента 
довод о том, что латышский нацио-
налист намеренно хочет осложнить 
бизнес в России. Поэтому суд будет 
руководствоваться действующим за-
конодательством, в котором все это 
отсутствует.

«ПОТОМ ПОТРЕБУЕТ ЗА МИСКУ 
СУПА ВКАЛЫВАТЬ?»

От очередного иска у сотрудников 
компании сначала глаза на лоб по-
лезли: да ну, не может быть… Но до-
кумент был серьезнее некуда: Бомис 
вдруг возмутился тем, что у директора 
(и по совместительству главного бух-
галтера) Елены Улитиной с 2020 года 
существенно увеличилась зарплата. 
Мол, его как совладельца об этом не 
спросили, никаких собраний на эту 
тему не проводилось, а «разумной», 
по его мнению, должна быть сумма 
в 38 тысяч рублей в месяц. «…Уве-
личение зарплаты… несоразмерно и 
наносит ущерб обществу». Иск сейчас 
рассматривается в Арбитражном суде 
Ивановской области.

- Очередное убийство наших нервов 
и времени, - вскидывает руки Сергей 
Сиренко. - Такого рода решения не 
делаются в одно лицо, и понятно, что 
оно было согласовано с Бомисом, на 
эту тему есть переписка, в которой он 
не возражал против повышения зар-
платы высококлассному специали-
сту. Вдумайтесь: член русофобского 

и националистического объединения 
требует, чтобы русский человек не 
получал заработанного своим трудом! 
Потом, что, за миску супа потребует 
работать? И весь этот бред снова бу-
дут рассматривать российские суды!

ПОМОЩЬ БОЙЦАМ - «РАСТРАТА»
Осенью прошлого года несколько 

сотрудников «Рижского хлеба» были 
призваны на СВО. Компания в сто-
роне не осталась и решила выделить 
солидные средства на приобретение 
амуниции для них.

- Мы должны были спросить на это 
согласие Бомиса и известили его об 
этом, он письма получил, но отмол-
чался, - продолжает Елена Улити-
на. - И мы на деньги общества купили 
бойцам снаряжение, а их семьям вы-
делили денежную помощь. Так пред-
ставители Бомиса узнали об этом и 
пригрозили нам уже уголовным де-

лом: мол, со-
гласия от него 
на это не по-
лучали, значит, 
«растрата».

- Если сло-
жить все его 
действия, то 
прямо полу-
чается, что он 
хочет нас уто-
пить, - говорит 
Сергей. - По-
стоянно требу-
ет распределить 
средства на сче-
тах среди учре-

дителей. А как предприятие функ-
ционировать будет, за счет чего будут 
закупаться мука, сырье, поддержи-
ваться работоспособность оборудо-
вания и выплачиваться зарплата? Не 
говоря уж о продвижении товара и 
прочих расходах… Мы уже боимся 
тратить деньги на улучшение условий 
труда и повышение зарплат - велика 
вероятность того, что Бомис подаст 
новый иск с требованием признать 
эти траты «ущербом обществу». Это 
же натуральная диверсия против Рос-
сии! А как иначе назвать действия 
человека, который делает все, чтобы 
предприятие рухнуло, российский 
бюджет недополучил деньги, а люди 
остались без работы? Насколько мне 
известно, с этого года компетентные 
органы закрыли ему въезд в Россию, 
но это не мешает ему вредить дистан-
ционно. И подвижки в этом направ-
лении у него, к сожалению, есть...

«ПАРТНЕРЫ ОПАСАЮТСЯ 
СВЯЗЫВАТЬСЯ»

Мои собеседники показывают еще 
несколько бумаг. Изучив взаимоотно-
шения «Рижского хлеба» с контраген-
тами, юристы от имени Бомиса пишут 
уже им: Бомис инициировал аудит, 
мы знаем, что у вас есть договоры с 
«Рижским хлебом», но директор до-
кументы не отдает, поэтому предо-
ставить их должны вы.

- Бизнес так устроен, что, как только 
контрагенты видят, что у партнера на-
чинаются несуразицы, они объявляют 
это «риском» и просят пересмотреть 
условия договора с нами, - поясняет 
Сергей. - Не в нашу пользу. Есть мно-
го специализированных ресурсов, где 
можно узнать всю биографию компа-
нии, ее владельцев, сколько судеб-
ных исков против нее подавалось и на 
основе этого сделать выводы о ее ре-
путации. До недавнего времени у нас 
все было хорошо, но если сейчас туда 
зайти, то выделяется красная строч-
ка: «ведутся корпоративные споры с 
учредителями». Для потенциальных 
партнеров это риск - во-первых, как 
заключать долгосрочные контракты, 
если судьба компании под вопросом, 
во-вторых, а вдруг потом и они тоже 
будут вовлечены в этот спор с выте-
кающей отсюда бумажной и судебной 
волокитой? И желание связываться с 
такой фирмой пропадает.

P.S. «Комсомолка» написала Нор-
мундсу Бомису электронное 

письмо, чтобы узнать его точку зрения. 
Но ответа мы так и не получили.

Уникальное 
предприятие и сотни 

его сотрудников 
оказались под угрозой 

по единственной 
причине: владельцы 

не сошлись 
в политических 
взглядах. А ведь 

до 2022 года никаких 
конфликтов не было...

случай
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- А власти как на это смо-
трят?

Сергей тяжело вздыхает:
- На словах все всё понима-

ют, сочувствуют, но разводят 
руками: законы, говорят, не 
позволяют им вмешиваться в 
«споры хозяйствующих субъ-
ектов», а все происходит «в 
рамках правового поля».

И какое-то время мы с Серге-
ем долго пытаемся понять одно-
бокость государственного под-
хода к подобным проблемам. 
Наши чиновники любят задорно 
рассказывать и отчитываться 
наверх о привлечении инвести-
ций, создании новых рабочих 
мест, льготах предприятиям, на-
логовых потоках, которые бур-
ными речками идут в бюджет. 
И по этой логике государство 

прямо заинтересовано, чтобы 
эта курица и дальше несла 
золотые яйца. Но происходит 
почему-то наоборот - как толь-
ко дело доходит до проблем, 
включаются дежурные фра-
зы про «спор хозяйствующих 
субъектов», в который-де они 
не имеют права вмешиваться, 
и о строгом соблюдении зако-
нодательства, которое, увы, не 
поспевает за резко изменивши-
мися реалиями.

- …Куда мы только не писали, 
но все наши просьбы о помо-
щи заканчивались одинаково, - 
резюмирует Сергей Сиренко 
и тут же вспоминает историю 
своего товарища из Латвии: 

как только власти узнали, что 
тот стал гражданином России, 
заблокировали все его счета, 
лишив возможности вести биз-
нес, а вскоре и вовсе пустили 
его имущество с молотка, не 
дав ему ни цента.

- Предлагаешь взять с них 
пример и ответить симме-
трично?

- Ни в коем случае! Мы не во-
ры и не должны себя вести, как 
они! - убежден он. - Но какие-
то специальные меры защиты 
таких небольших компаний, 
как наша, должны быть раз-
работаны. Не важно, паспорт 
какой страны у ведущего в Рос-
сии бизнес иностранца, пусть 

работает на здоровье. Но 
как только он пытается при-
чинить урон российской эко-
номике  - всё: пусть продает 
бизнес по разумной цене и ухо-
дит, ликвидации же компании 
допускать нельзя! Бомис же 
тем временем подкинул нам 
новую задачку: теперь он со-
гласен уступить свою долю, 
но по какой-то фантастиче-
ской цене, откуда он взял эти 
цифры  - непонятно. Мы за-
казали независимую оценку 
реальной стоимости бизнеса 
и после подсчетов предло-
жим ему честную половину. 
Даже кредит взять готовы, 
чтобы этот «развод» наконец 
состоялся...

Нужна защита ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
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Вадим АЛЕКСЕЕВ 
(«КП» - Новосибирск»), 
Роман ЛЯЛИН

В России вспышки уже 
не просто телефонного мо-
шенничества, а «мобильно-
го» терроризма. Работая на 
СБУ, неизвестные на том 
конце провода теперь не 
только выманивают огром-
ные суммы, но и толкают 
своих жертв на преступле-
ния. «КП» ответила на глав-
ные вопросы: чего пытаются 
добиться этим аферисты и 
как им противостоять?

КАК МЕНЯЛИСЬ 
СХЕМЫ

Беседа с мошенником начи-
нается классически: звонок 
от имени банка, следовате-
ля или оперативников «спец-
служб» с избитой сказкой 
про «с вашего счета хотят 
украсть деньги». Жертва на-
бирает кредитов и теряет все 
до рубля, переводя на счет 
аферистов. Раньше это было 
финалом.

Теперь - новый ход. Людей, 
оставшихся без средств и в 
долгах, агитируют участво-
вать в операции по поимке... 
тех самых негодяев. Нужно, 
мол, устроить переполох в 
здании, где аферисты скры-
ваются. Например, прийти в 
банк с оружием. Или поджечь 
военкомат.

Только 1 августа в России - 
не менее десятка случаев с 
такими поджогами.

53-летний житель Санкт-
Петербурга пошел брать 
штурмом здание военного 
комиссариата. Поджег дверь, 
а потом принялся таранить 
ворота на машине. Благо, 
что ездил поджигатель на 
«ВАЗе», а не на «КамАЗе». 
Когда его повязали, объяс-
нился. Так и так: в мессен-
джере написал некий «со-
трудник ФСБ Колесников», 
сказал, что необходимо до-
стать документы, содержа-
щие важные сведения на 
тему Украины. А находятся 
они где? Ну конечно, в во-
енкомате! Как мы понимаем, 
лжесиловик, вероятно, сам и 
звонил с незалежной.

Но пусть у вас не будет ил-
люзий, что жертвы телефон-
ных террористов - дремучие 
неучи. В Воронежской обла-
сти подонки взяли в оборот 
24-летнюю учительницу исто-
рии. Абонент представился 
Ольге сотрудником «Центро-
банка» и заявил, что неиз-
вестные оформляют на нее 
кредит. Но успокоил: ждите 
звонка от правоохранителей. 
И те позвонили, подключили 

девушку к «спецоперации». 
Надо, дескать, бросить зажи-
гательную смесь в военкомат, 
где организовали свой штаб 
преступники. Проинструк-
тировали, научили сделать 
смесь, и Ольга пошла жечь.

Мутация телефонных мер-
завцев оказалась стреми-
тельной. Весной показатель-
ный случай был с 77-летней 
сотрудницей «Комсомольской 
правды» Татьяной Адабаш. 
Лжеофицер ФСБ не только 
убедил ее перевести 2,6 мил-
лиона рублей, но и вынудил 
спрятаться в соседнем ре-
гионе. Внушил, что ей нужно 
скрыться от преступников, и 
в итоге реальные силовики 
занимались розыском жен-
щины.

ПОЧЕМУ МОШЕННИКИ 
СТАЛИ ТЕРРОРИСТАМИ

Разобраться в том, как это 
устроено и зачем, «КП» по-
мог координатор Центра 
безопасного интернета 
в России Урван Парфен-
тьев.

- В данном случае мы гово-
рим о тех самых преступных 
кол-центрах, которые уже 
давно действовали с терри-
тории Украины. И сейчас в 
связи со спецоперацией они 
переключились на другие за-
дачи,  - объясняет Парфен-
тьев. - Вполне вероятно, что 
они находились ранее или те-
перь поступили на финансиро-
вание от украинского режима 
и спецслужб Киева, которые 
их переориентировали. Рабо-
тает все стандартно. Сначала 
жертву ставят в положение 
финансового кризиса. Рас-
кручивают на огромную сум-
му. Естественно, человек го-
тов вернуть ее любым, даже 
самым диким способом. И 
верит, что обманувшие его 
преступники засели в банке, 
военкомате. Иди туда с ору-
жием, соверши поджог, до-
бейся «справедливости».

Так в интересах киевских 
спецслужб появился такой 
новый элемент терроризма.

- Есть вариант, что после 
24 февраля эта братия очень 
быстро нашла такой симби-
оз, - делится Урван Парфен-
тьев. - Мошенники получают 
свой «доход», гарантирован-

ную крышу со стороны укра-
инских спецслужб и, воз-
можно, финансирование. А 
спецслужбы  - дополнитель-
ный инструмент по осущест-
влению дестабилизирующей 
деятельности. Две группы 
преступников слились вое-
дино.

ОТЧЕГО ЛЮДИ 
ВЕДУТСЯ НА ЭТО

Преступники уже давно 
научились отключать логику 
своих жертв.

- Человек ошарашен. Задача 
преступника - не давать време-
ни на раздумье, подталкивать 
к решению здесь и сейчас. 
Это уже резко повышает веро-
ятность, что жертва будет на 
панике выполнять указания, - 
объясняет эксперт. - Особен-
но если сценарий выглядит 
правдоподобно. Ведь в не-
которых случаях выбирается 
реалистичный сценарий, что 
проблема исходит от самих 
правоохранительных органов 
или другой организации. Иде-
альная жертва в таких случа-
ях - это пенсионер. Есть еще 
сценарии доброго волшебни-
ка, когда человек заинтересо-
ван в бонусе настолько, что 
большинство сдерживающих 
факторов отключаются. Че-
ловек думает: а вдруг мне 
повезет. Преступники - очень 
хорошие психологи.

Остается лишь вопрос: как 
же противостоять?

- Нужно принимать традици-
онные меры предосторожно-
сти, - советует Урван Парфен-
тьев.  - Все зависит от того, 
какую схему задействует мо-
шенник. Главное - не впадать 
в панику. Перепроверять ин-
формацию. Звонят из банка - 
перезвонить по телефону бан-
ка. Из госслужбы - связаться 
с госслужбой по номеру на 
официальном сайте. 

Вообще любой специалист 
понимает, что от поджога во-
енкомата не будет ни жарко 
ни холодно. И да, они будут 
пытаться организовывать бо-
лее серьезные операции, но 
для этого нужны люди на ме-
сте. Однако если это серьез-
ный объект, то тут человек 
подготовлен, он не поведется 
на мошеннические уловки,  - 
считает Урван Парфентьев.

«КП»

Спустя многие годы стала 
известна судьба пропавшей 
под Новосибирском школьницы
Никита МАНЬКО, 
Татьяна СОЛОВОВА 
(«КП» - 
Новосибирск»)

Оказалось, ее уби-
ли трое полицейских 
и все эти годы скры-
вали совершенное 
преступление.

13 лет о судьбе про-
павшей 14-летней Ната-
ши Матюхиной из села 
Яркуль Новосибирской 
области ничего не бы-
ло известно. 2 марта 
2010 года она вышла 
из сельского клуба в 
сторону дома. Фотография девочки 
облетела газеты, а ее мама обраща-
лась в программу «Жди меня», но рас-
следование стояло на месте.

- У нас молодежь в этом клубе со-
бирается. Предстояли выборы главы 
местной администрации, в нем участ-
ковый охранял бюллетени. Около вось-
ми вечера детям в клубе нельзя уже 
было находиться, и участковый отпра-
вил их домой. Как потом рассказала 
подруга дочки, она проводила Наташу 
до перекрестка. До дома оставалось 
300 метров, но до нас она не дошла, - 
вспоминает Владимир, отец девочки.

…К делам прошлых лет следователи 
обращаются периодически. Новые тех-
нологии позволяют пролить свет на са-
мые старые истории. Вот и в этом слу-
чае следователи возобновили работу. 
Обратили внимание, что из местного 

отдела полиции почти 
сразу после исчезнове-
ния девочки уволились 
два сотрудника. А при-
чина какая? Стали раз-
бираться. Оказалось, 
в тот вечер помощник 
начальника местного 
ОВД и оперуполномо-
ченный ехали пьяными 
на машине. В темноте 
не заметили Наташу, 
сбили.

После ДТП Наташа 
еще была жива. Но ее 
добили, чтобы скрыть 
аварию. И помогал в 
этом начальник отдела 

ПДН (подразделение по делам несо-
вершеннолетних), он все эти 13 лет 
так и носил погоны майора, работая 
в должности. 1 августа всех троих 
арестовали в Центральном районном 
суде Новосибирска. Труп Наташи так 
и не нашли. Дядя девочки считает: 
бросили его в лесу, за столько лет уже 
и следа не осталось. Родным тяжело, 
утрату переживают во второй раз. И 
потеряли надежду, которая все равно 
теплилась: а может, жива? Вернется?

- Водитель обвиняется в ДТП, похи-
щении человека и убийстве. Его напар-
ник - в похищении человека и убийстве. 
А действующий сотрудник полиции - в 
убийстве, - комментируют в суде.

Им грозят разные сроки вплоть до 
пожизненного, а срок давности за тя-
жестью преступления не имеет зна-
чения.

Утрату Наташи 
родные переживают 

во второй раз.

что-то с ним не то. Я у Вали спра-
шивала: может, ты его психиатру 
покажешь? Она меня обругала.

- Как вы думаете, могла Вален-
тина Андреевна не знать, что Вла-
димир прячет в доме девушку?

- Как это не знала? Она об этой 
девушке нам всем постоянно рас-
сказывала!

«ДЕВУШКА ВОЛОДИ»  
Я общался со знакомыми се-

мьи и соседями. Действитель-
но, о «девушке Володи» слышали 
очень многие. Но никогда ее не 
видели!

- Валя мне хвалилась: такая хо-
рошая девушка у Володи, помога-
ет мне всегда! - говорит Надежда 
Ивановна. - Но она ее всегда на-
зывала только словом «девушка». 
Без имени. Я много раз спраши-
вала: кто она, откуда, как ее зо-
вут. Валя злилась: «Какая тебе 
разница?» Я иногда в гостях у них 
точно понимала, что эта девуш-
ка сейчас находится в соседней 
комнате. «Может, ты нас позна-
комишь?» Она опять: «Зачем тебе 
это надо?» Однажды - еще отец 
Коля был жив - спросила у него 
про девушку. Он почему-то зло 

махнул рукой и резко вышел из 
комнаты. Конечно, они оба зна-
ли, что творится в доме.

Одноклассник Владимира Че-
скидова вспоминает:

- Как-то встретил тетю Валю, 
спросил, как там Вовка пожива-
ет. А она: у Володи все отлично, 
женился на хорошей девушке и 
ребенок у них родился...

Выдумала, Валентина Андреев-
на? Или правду сказала?

Насколько известно, детей у 
Ческидова нет. Однако Катя по-
пала в руки маньяка, когда ей бы-
ло 19 лет. Вряд ли он тратился на 
контрацептивы (у Ческидовых 
есть квартира в городе, которую 
они сдают в аренду, плюс неболь-
шая пенсия Валентины Андре-
евны - денег в обрез). Значит, 
могла молодая женщина от него 
родить?

Роды дома теоретически могла 
принимать и Валентина. Она - 
выпускница медицинского 
училища, много лет отработала 
фельдшером на скорой помощи, 
а потом еще медсестрой в област-
ной психбольнице!
«Комсомолка» продолжает 

свое расследование.

«Вам звонит 
полковник спецслужбы, 
подожгите военкомат!»

      Соседи смолинского маньяка,         который 14 лет 
          держал дома секс-рабыню,        знали о ней

 � ОПАСНЫЕ РАЗВОДКИ

Что грозит жертвам?
Важно знать, остаться незамеченным, запустив во что-

то «коктейль Молотова», невозможно. И поджигателям 
придется отвечать перед законом, несмотря ни на что. 
А это минимум часть 2 статьи 167 «умышленная порча 
чужого имущества путем поджога». До пяти лет лишения 
свободы. А если вменят терроризм или пособничество 
терроризму, там и пятнадцать лет не предел.

КОНКРЕТНО

 � А В ЭТО ВРЕМЯ

Москва
www.kp.ru8  02.08.2023 

Наш корреспондент 
отправился в Челябинск, 
где в тихом доме 
на Фестивальной улице много 
лет творились жуткие вещи.

В Челябинске суд арестовал на два 
месяца 51-летнего Владимира Чески-
дова, которого в народе уже окрести-
ли «смолинский маньяк».

Напомним.
- Накануне в полицию обратилась 

женщина, которая заявила, что в 2009 
году Ческидов пригласил ее домой, а 
затем запер и под угрозой убийства 
запретил покидать дом.

- Екатерину (в 2009-м ей было 19 
лет) Ческидов держал в комнате с 
решетками и периодически угрожал 
ножом. Насиловал.

- В ее обязанности также входила 
работа по дому - готовка, уборка.

- В том же доме все это время жила 
мама Владимира Ческидова.

- Екатерине удалось сбежать, когда 
мучитель ушел в запой, затем у него 
началась белая горячка, а мать вы-
звала психиатров.

- При осмотре дома в подвале были 
обнаружены расчлененные челове-
ческие останки - бывшая пленница 
заявила, что это еще одна «жена» 
Ческидова, которую он убил в 2011 
году и зарыл.

ШАХМАТИСТ
Поселок Смолино на окраине Че-

лябинска местные называют тихим 
районом. Место почти курортное. 
Рядом озеро Смолино, городской 
пляж, богатые коттеджи на берегу.

И несколько старых улиц, на 
которых лет 70 назад участки под 
строительство нарезали сотрудникам 
здешних заводов.

Внешне скромный одноэтажный 
дом на Фестивальной улице ничем 
и не выделяется. Палисадник за си-
неньким забором. Фасад почернев-

шего дерева. Старинные окошки со 
ставнями. (Решеток, кстати, на окнах 
с этой стороны нет.)

На участке и во дворе продолжают 
работать сотрудники Следственного 
комитета. Увидев камеру, прикры-
вают ворота.

Даже те, кто знал Владимира Че-
скидова еще со школы и все это вре-
мя жил рядом, о «странном мальчи-
ке» почти ничего не могут рассказать.

- Он ни с кем не дружил. Учился 
хорошо - на выпускном после вось-
мого класса его награждали, вызыва-
ли на сцену. Значит, троек у него не 
было, - вспоминает один из бывших 
одноклассников Ческидова. - Знатно 
играл в шахматы. Ходил в секцию. 
Всех ребят обыгрывал всухую.

Тем удивительнее получилась но-
вость, когда вскоре после выпуска из 
школы Володя Ческидов вдруг... сел.

ВЫПАЛА ИЗ ОКНА
- Они с приятелем вооружились 

ножами и ограбили паренька у же-
лезнодорожной станции. Им дали 
по шесть лет, - говорит наш собе-
седник. - Это было в конце 1980-х.

Сидел почти дома - в исправитель-
ной колонии поселка Октябрьский, 
которая находится в десятке киломе-
тров от дома Ческидовых.

После отсидки Владимир из Челя-
бинска исчез. Многим знакомым его 
мама, Валентина Андреевна, расска-
зывала, что сын уехал в Москву, стал 
успешным бизнесменом, но в итоге 
вынужден был вернуться домой.

- Говорила, якобы бизнес отобрали 
и чудом не убили, - вспоминает один 
из знакомых семьи. - Но тут есть од-
на странность. Сразу после возвра-
щения Володя загремел в местный 
тубдиспансер с открытой формой 
туберкулеза. Чудом не умер. Вален-
тина Андреевна говорила, что у Во-
вы осталось только одно легкое, но 
при этом инвалидность ему не дали.

Близкой подруге Ческидова рас-
сказала про тот период другую исто-
рию. Мол, на самом деле сын пытал 

счастья в Екатеринбурге. Там у него 
даже девушка появилась.

- Но однажды с ней случилось не-
счастье - выпала с пятого этажа и раз-
билась насмерть, - продолжает наш 
собеседник. - Вовку тогда задержали. 
Он даже в СИЗО сидел, но доказать 
его вину не смогли. Возможно, ту-
беркулез он как раз там подхватил...

Вылечившись, Владимир Чески-
дов засел в родительском доме. Одно 
время, говорят, таскал на местную 
барахолку всякое старье, но потом 
пропал. Соседи рассказывают, что не 
видели его на улице 5 - 6 лет. А неко-
торые, кто не так давно здесь живет, 
даже не знали о его существовании.

- Первый раз мы услышали, что у 
Валентины есть сын, когда в про-
шлом году она зашла к нам в магазин 
и купила арбуз и фрукты - сказа-
ла, что 50-летие Володи будет отме-

чать, - говорит продавщица в бли-
жайших «Продуктах».

МАМА
Когда девушка, ставшая пленни-

цей, появилась в доме, был еще жив 
и отец Владимира Ческидова, Нико-
лай. (Он умер от инсульта в 2019-м 
прямо на улице.) То есть родители о 
проделках сына все прекрасно знали!

Живущая в соседнем доме пенси-
онерка Надежда Ивановна - един-
ственный человек, кто последние 
десять лет довольно часто бывал в 
гостях у Ческидовых.

- Каждый раз это было макси-
мально странно, - рассказывает 
она. - Звоню. Валя мне кричит, что 
сейчас наденет тапки и откроет. Но 
открывали мне только через десять 
- пятнадцать минут. Будто что-то 
прятали. Дома обычно она была с 
Володей и мужем Колей. Больше я 
никого не видела.

Домик внутри - небольшой. По-
мимо кухни, здесь только зал и три 
скромные комнаты. Одна из них бы-
ла почти всегда закрыта.

- Володя? Очень странный. Не-
взрачный, худенький, - продолжает 
Надежда Ивановна. - Всегда здоро-
вался, да. Спрошу, чем занимает-
ся, - вроде как на компьютере рабо-
тает. Однажды просили меня сесть 
играть с ним в шахматы. Я отбива-
лась: плохо играю! Уговорили. Один 
раз Володя мне поддался, а на второй 
выиграл. Его реакция мне показалась 
неадекватной - он так хохотал и ра-
довался, будто ему не пятьдесят лет, 
а десять. Знаете, по нему было видно, 

Егор ПОБЕРЕЙ, 
Сергей СОТНИКОВ 
(«КП» - Челябинск»)

Мать смолинского 
маньяка засыпала 
его узницу 
обвинениями.

Корреспонденты «КП» побы-
вали на суде, на котором ре-
шалась мера пресечения - где 
будут находиться обвиняемые 
на время следствия. Первым в 
комнату, где уже сидят судьи 
и зрители, вводят Владимира 
Ческидова.

Щетина, волосы уложе-
ны, чтобы скрыть залысины. 
Аккуратная серая рубашка, 
брюки. Взгляд обиженный. 
Журналистов из зала уда-

ляют практически сразу. Мы 
успеваем спросить:

- Сам как думаешь, виноват?
- Наверное, виноват.
- Девушку насиловал?
- Нет.
Его отправляют в СИЗО на 

2 месяца.
Следующая - мать Владими-

ра, Валентина. В 72 года она 
все еще работает фельдше-
ром. «Божий одуванчик», прав-
да, в светлых глазах какая-то 
безуминка. Суетится. Бросает-
ся к решетке, за которой сни-
мают процесс журналисты.

- Вообще виноватой не счи-
таю! Не хотела, чтобы меня 
снимали. Ясное дело. Кто хо-
чет, чтобы его снимали как 
преступницу. Никто не хочет 
этого. 

И напутствует: от сумы да 
от тюрьмы не зарекайся.

Про пленницу твердит:
- Жила она по своей воле. 

У нас все двери открыты. 
Приходите-выбегайте.

Но самое фееричное выда-

ла, когда суд отказал обви-
нению в просьбе закрыть ее 
в СИЗО и отпустил:

- Жила у нас, как королева! 
Как королева! Пристроилась 
к моему сыну! Не работала! 
За его счет жила!

Расследование

Ег
ор

 И
ВЛ

ЕВ

Суд, на котором решается, 
где будет находиться 

обвиняемый 
на время следствия. 

«Сам как думаешь, виноват?» - 
«Наверное, виноват».

Ег
ор

 И
В

Л
ЕВ

Мы продолжим 
следить за этой 
темой, все подробности 
и новые данные - на KP.RU

   Александр РОГОЗА,   

   спецкор «КП»  

      Соседи смолинского маньяка,         который 14 лет 
          держал дома секс-рабыню,        знали о ней

Валентина во всеуслышание заявила, 
что знала о заложнице сына.

«Жила, как королева! 
Пристроилась к моему сыну!»

А В ЭТО ВРЕМЯ В СУДЕ
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Вадим АЛЕКСЕЕВ 
(«КП» - Новосибирск»), 
Роман ЛЯЛИН

В России вспышки уже 
не просто телефонного мо-
шенничества, а «мобильно-
го» терроризма. Работая на 
СБУ, неизвестные на том 
конце провода теперь не 
только выманивают огром-
ные суммы, но и толкают 
своих жертв на преступле-
ния. «КП» ответила на глав-
ные вопросы: чего пытаются 
добиться этим аферисты и 
как им противостоять?

КАК МЕНЯЛИСЬ 
СХЕМЫ

Беседа с мошенником начи-
нается классически: звонок 
от имени банка, следовате-
ля или оперативников «спец-
служб» с избитой сказкой 
про «с вашего счета хотят 
украсть деньги». Жертва на-
бирает кредитов и теряет все 
до рубля, переводя на счет 
аферистов. Раньше это было 
финалом.

Теперь - новый ход. Людей, 
оставшихся без средств и в 
долгах, агитируют участво-
вать в операции по поимке... 
тех самых негодяев. Нужно, 
мол, устроить переполох в 
здании, где аферисты скры-
ваются. Например, прийти в 
банк с оружием. Или поджечь 
военкомат.

Только 1 августа в России - 
не менее десятка случаев с 
такими поджогами.

53-летний житель Санкт-
Петербурга пошел брать 
штурмом здание военного 
комиссариата. Поджег дверь, 
а потом принялся таранить 
ворота на машине. Благо, 
что ездил поджигатель на 
«ВАЗе», а не на «КамАЗе». 
Когда его повязали, объяс-
нился. Так и так: в мессен-
джере написал некий «со-
трудник ФСБ Колесников», 
сказал, что необходимо до-
стать документы, содержа-
щие важные сведения на 
тему Украины. А находятся 
они где? Ну конечно, в во-
енкомате! Как мы понимаем, 
лжесиловик, вероятно, сам и 
звонил с незалежной.

Но пусть у вас не будет ил-
люзий, что жертвы телефон-
ных террористов - дремучие 
неучи. В Воронежской обла-
сти подонки взяли в оборот 
24-летнюю учительницу исто-
рии. Абонент представился 
Ольге сотрудником «Центро-
банка» и заявил, что неиз-
вестные оформляют на нее 
кредит. Но успокоил: ждите 
звонка от правоохранителей. 
И те позвонили, подключили 

девушку к «спецоперации». 
Надо, дескать, бросить зажи-
гательную смесь в военкомат, 
где организовали свой штаб 
преступники. Проинструк-
тировали, научили сделать 
смесь, и Ольга пошла жечь.

Мутация телефонных мер-
завцев оказалась стреми-
тельной. Весной показатель-
ный случай был с 77-летней 
сотрудницей «Комсомольской 
правды» Татьяной Адабаш. 
Лжеофицер ФСБ не только 
убедил ее перевести 2,6 мил-
лиона рублей, но и вынудил 
спрятаться в соседнем ре-
гионе. Внушил, что ей нужно 
скрыться от преступников, и 
в итоге реальные силовики 
занимались розыском жен-
щины.

ПОЧЕМУ МОШЕННИКИ 
СТАЛИ ТЕРРОРИСТАМИ

Разобраться в том, как это 
устроено и зачем, «КП» по-
мог координатор Центра 
безопасного интернета 
в России Урван Парфен-
тьев.

- В данном случае мы гово-
рим о тех самых преступных 
кол-центрах, которые уже 
давно действовали с терри-
тории Украины. И сейчас в 
связи со спецоперацией они 
переключились на другие за-
дачи,  - объясняет Парфен-
тьев. - Вполне вероятно, что 
они находились ранее или те-
перь поступили на финансиро-
вание от украинского режима 
и спецслужб Киева, которые 
их переориентировали. Рабо-
тает все стандартно. Сначала 
жертву ставят в положение 
финансового кризиса. Рас-
кручивают на огромную сум-
му. Естественно, человек го-
тов вернуть ее любым, даже 
самым диким способом. И 
верит, что обманувшие его 
преступники засели в банке, 
военкомате. Иди туда с ору-
жием, соверши поджог, до-
бейся «справедливости».

Так в интересах киевских 
спецслужб появился такой 
новый элемент терроризма.

- Есть вариант, что после 
24 февраля эта братия очень 
быстро нашла такой симби-
оз, - делится Урван Парфен-
тьев. - Мошенники получают 
свой «доход», гарантирован-

ную крышу со стороны укра-
инских спецслужб и, воз-
можно, финансирование. А 
спецслужбы  - дополнитель-
ный инструмент по осущест-
влению дестабилизирующей 
деятельности. Две группы 
преступников слились вое-
дино.

ОТЧЕГО ЛЮДИ 
ВЕДУТСЯ НА ЭТО

Преступники уже давно 
научились отключать логику 
своих жертв.

- Человек ошарашен. Задача 
преступника - не давать време-
ни на раздумье, подталкивать 
к решению здесь и сейчас. 
Это уже резко повышает веро-
ятность, что жертва будет на 
панике выполнять указания, - 
объясняет эксперт. - Особен-
но если сценарий выглядит 
правдоподобно. Ведь в не-
которых случаях выбирается 
реалистичный сценарий, что 
проблема исходит от самих 
правоохранительных органов 
или другой организации. Иде-
альная жертва в таких случа-
ях - это пенсионер. Есть еще 
сценарии доброго волшебни-
ка, когда человек заинтересо-
ван в бонусе настолько, что 
большинство сдерживающих 
факторов отключаются. Че-
ловек думает: а вдруг мне 
повезет. Преступники - очень 
хорошие психологи.

Остается лишь вопрос: как 
же противостоять?

- Нужно принимать традици-
онные меры предосторожно-
сти, - советует Урван Парфен-
тьев.  - Все зависит от того, 
какую схему задействует мо-
шенник. Главное - не впадать 
в панику. Перепроверять ин-
формацию. Звонят из банка - 
перезвонить по телефону бан-
ка. Из госслужбы - связаться 
с госслужбой по номеру на 
официальном сайте. 

Вообще любой специалист 
понимает, что от поджога во-
енкомата не будет ни жарко 
ни холодно. И да, они будут 
пытаться организовывать бо-
лее серьезные операции, но 
для этого нужны люди на ме-
сте. Однако если это серьез-
ный объект, то тут человек 
подготовлен, он не поведется 
на мошеннические уловки,  - 
считает Урван Парфентьев.

«КП»

Спустя многие годы стала 
известна судьба пропавшей 
под Новосибирском школьницы
Никита МАНЬКО, 
Татьяна СОЛОВОВА 
(«КП» - 
Новосибирск»)

Оказалось, ее уби-
ли трое полицейских 
и все эти годы скры-
вали совершенное 
преступление.

13 лет о судьбе про-
павшей 14-летней Ната-
ши Матюхиной из села 
Яркуль Новосибирской 
области ничего не бы-
ло известно. 2 марта 
2010 года она вышла 
из сельского клуба в 
сторону дома. Фотография девочки 
облетела газеты, а ее мама обраща-
лась в программу «Жди меня», но рас-
следование стояло на месте.

- У нас молодежь в этом клубе со-
бирается. Предстояли выборы главы 
местной администрации, в нем участ-
ковый охранял бюллетени. Около вось-
ми вечера детям в клубе нельзя уже 
было находиться, и участковый отпра-
вил их домой. Как потом рассказала 
подруга дочки, она проводила Наташу 
до перекрестка. До дома оставалось 
300 метров, но до нас она не дошла, - 
вспоминает Владимир, отец девочки.

…К делам прошлых лет следователи 
обращаются периодически. Новые тех-
нологии позволяют пролить свет на са-
мые старые истории. Вот и в этом слу-
чае следователи возобновили работу. 
Обратили внимание, что из местного 

отдела полиции почти 
сразу после исчезнове-
ния девочки уволились 
два сотрудника. А при-
чина какая? Стали раз-
бираться. Оказалось, 
в тот вечер помощник 
начальника местного 
ОВД и оперуполномо-
ченный ехали пьяными 
на машине. В темноте 
не заметили Наташу, 
сбили.

После ДТП Наташа 
еще была жива. Но ее 
добили, чтобы скрыть 
аварию. И помогал в 
этом начальник отдела 

ПДН (подразделение по делам несо-
вершеннолетних), он все эти 13 лет 
так и носил погоны майора, работая 
в должности. 1 августа всех троих 
арестовали в Центральном районном 
суде Новосибирска. Труп Наташи так 
и не нашли. Дядя девочки считает: 
бросили его в лесу, за столько лет уже 
и следа не осталось. Родным тяжело, 
утрату переживают во второй раз. И 
потеряли надежду, которая все равно 
теплилась: а может, жива? Вернется?

- Водитель обвиняется в ДТП, похи-
щении человека и убийстве. Его напар-
ник - в похищении человека и убийстве. 
А действующий сотрудник полиции - в 
убийстве, - комментируют в суде.

Им грозят разные сроки вплоть до 
пожизненного, а срок давности за тя-
жестью преступления не имеет зна-
чения.

Утрату Наташи 
родные переживают 

во второй раз.

что-то с ним не то. Я у Вали спра-
шивала: может, ты его психиатру 
покажешь? Она меня обругала.

- Как вы думаете, могла Вален-
тина Андреевна не знать, что Вла-
димир прячет в доме девушку?

- Как это не знала? Она об этой 
девушке нам всем постоянно рас-
сказывала!

«ДЕВУШКА ВОЛОДИ»  
Я общался со знакомыми се-

мьи и соседями. Действитель-
но, о «девушке Володи» слышали 
очень многие. Но никогда ее не 
видели!

- Валя мне хвалилась: такая хо-
рошая девушка у Володи, помога-
ет мне всегда! - говорит Надежда 
Ивановна. - Но она ее всегда на-
зывала только словом «девушка». 
Без имени. Я много раз спраши-
вала: кто она, откуда, как ее зо-
вут. Валя злилась: «Какая тебе 
разница?» Я иногда в гостях у них 
точно понимала, что эта девуш-
ка сейчас находится в соседней 
комнате. «Может, ты нас позна-
комишь?» Она опять: «Зачем тебе 
это надо?» Однажды - еще отец 
Коля был жив - спросила у него 
про девушку. Он почему-то зло 

махнул рукой и резко вышел из 
комнаты. Конечно, они оба зна-
ли, что творится в доме.

Одноклассник Владимира Че-
скидова вспоминает:

- Как-то встретил тетю Валю, 
спросил, как там Вовка пожива-
ет. А она: у Володи все отлично, 
женился на хорошей девушке и 
ребенок у них родился...

Выдумала, Валентина Андреев-
на? Или правду сказала?

Насколько известно, детей у 
Ческидова нет. Однако Катя по-
пала в руки маньяка, когда ей бы-
ло 19 лет. Вряд ли он тратился на 
контрацептивы (у Ческидовых 
есть квартира в городе, которую 
они сдают в аренду, плюс неболь-
шая пенсия Валентины Андре-
евны - денег в обрез). Значит, 
могла молодая женщина от него 
родить?

Роды дома теоретически могла 
принимать и Валентина. Она - 
выпускница медицинского 
училища, много лет отработала 
фельдшером на скорой помощи, 
а потом еще медсестрой в област-
ной психбольнице!
«Комсомолка» продолжает 

свое расследование.

«Вам звонит 
полковник спецслужбы, 
подожгите военкомат!»

      Соседи смолинского маньяка,         который 14 лет 
          держал дома секс-рабыню,        знали о ней

 � ОПАСНЫЕ РАЗВОДКИ

Что грозит жертвам?
Важно знать, остаться незамеченным, запустив во что-

то «коктейль Молотова», невозможно. И поджигателям 
придется отвечать перед законом, несмотря ни на что. 
А это минимум часть 2 статьи 167 «умышленная порча 
чужого имущества путем поджога». До пяти лет лишения 
свободы. А если вменят терроризм или пособничество 
терроризму, там и пятнадцать лет не предел.

КОНКРЕТНО

 � А В ЭТО ВРЕМЯ
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Общеизвестно: смех 
продлевает жизнь, а зна-
чит, если постоянно сме-
яться, то в принципе не 
умрешь, но прослывешь 
полным идиотом.

�  �  �
Утро. Ты просыпаешь-

ся, твой ребенок стоит у 
твоей кровати и держит 
в руках на подносе за-
втрак, который сам при-
готовил для тебя.

Тебя разрывает в кло-
чья одновременно от 
умиления и от мысли: 
«Что же он такого на-
творил?!»

�  �  �
Молодежь деревни Ниж-

ние Петухи была крайне 
удивлена, узнав, что основ-
ное предназначение дис-
котеки - танцы...

�  �  �
Из книги о столовом 

этикете: «Вилка с че-
тырьмя зубами - для 
гарнира, вилка с тремя 
зубами - для мяса, вил-
ка с двумя зубами - для 
рыбы, вилка с одним зу-
бом - это нож».

�  �  �
Говорят, что собака - 

друг человека. Надеюсь, 
этот огромный ротвейлер 
без намордника бежит, что-
бы узнать, как у меня дела.

�  �  �
Люди, утверждаю-

щие, что их не волну-
ют мелочи жизни, ви-
димо, никогда не спали 
в спальне с единствен-
ным комаром.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Прометей Пандоре. 7. В чем 
вымачивают шашлык? 8. Со-
крушительный. 10. Элемент 
системы предсказаний ки-
тайской «Книги перемен». 
11. Дух земли. 13. Что 
характерно для Химериуса 
из фэнтези «Таймлесс. Сап-
фировая книга»? 15. С чем 
состоит в родстве мюзетт? 
16. Киногерой Киану Ривза 
по прозвищу Баба-яга. 21. 
... машиниста. 22. Подлин-
ная фамилия американско-
го классика Марка Твена. 
24. Какой метеорный поток 
связан с созвездием Близне-
цов? 25. Строевая проверка 
у военных. 26. ... партийного 
контроля.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Под-
кидыши» в копилку. 2. Кто из 
докторов снимал квартиру 

у миссис Хадсон на Бейкер-
стрит? 3. Чем при встрече 
грозно меряются королев-
ские кобры? 4. Обладатель 
уравновешенного темпера-
мента. 5. Наш дрессиров-
щик, чей медвежий цирк по-
пал в кинокомедию «Соло 
для слона с оркестром». 6. 
Во что играют герои крими-
нальной драмы «Талантливый 
мистер Рипли»? 9. Отпуск на 
морских просторах. 12. Пла-
новая проверка здоровья. 
14. Международный фести-
валь народных промыслов 
«Золотая ...» проходит в Ни-
жегородской области. 17. 
Походная обувь римских 
воинов. 18. Как конура, так 
и хоромы. 19. Обиталище 
дриады у кельтов. 20. Соло-
гитарист из рок-группы AC/
DC. 23. Царское ...

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Деверь. 7. Маринад. 8. Натиск. 10. Триграмма. 11. 
Гном. 13. Невидимость. 15. Гобой. 16. Уик. 21. Ка-
бина. 22. Клеменс. 24. Геминиды. 25. Смотр. 26. 
Комитет. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Деньги. 2. Ватсон. 3. 
Рост. 4. Сангвиник. 5. Филатов. 6. Шахматы. 9. 
Круиз. 12. Медосмотр. 14. Хохлома. 17. Калиги. 
18. Жилище. 19. Камыш. 20. Янг. 23. Село.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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12

ночью днем
Калининград  +18… +19  +20… +22

Советск  +17… +18  +22… +24

Балтийск  +19… +20  +21… +22
Правдинск  +18… +19  +22… +24
Светлогорск  +16… +17  +21… +22

• Прогноз погоды на завтра,
3 августа.

Давление - 747 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 81 (норма 75)
Ветер - юго-западный,
слабый, 4-5 м/с

Восход - 4.51
Закат - 20.36

Луна
в третьей
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно
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Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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Игорь ОРЕХОВ

За 2 тысячи долларов 
правоохранитель пообещал 
свое покровительство 
незаконным 
добытчикам янтаря.

Второй отдел по расследованию 
особо важных дел (о преступлени-
ях против государственной власти и 
в сфере экономики) следственного 
управления СКР по Калининград-
ской области возбудил в отношении 
начальника пункта полиции по Ян-
тарному городскому округу МО МВД 
России «Светлогорский» уголовное 

дело. В документах фигурирует ста-
тья 290 УК РФ - «Получение взятки в 
крупном размере через посредника».

- Решение принято на основании 
материалов оперативно-разыск-
ных мероприятий, проведенных 
совместно с УФСБ России по Ка-
лининградской области и оператив-
но-разыскной частью собственной 
безопасности регионального управ-
ления МВД, - сообщили в правоох-
ранительном ведомстве.

По версии следствия, полицейско-
го «отблагодарил» в размере 2 тысяч 
долларов США один из «черных ста-
рателей» янтаря, промышляющих в 
Балтийском море. Произошло это 

утром 26 июля текущего года.
После получения взятки подозрева-

емый задержан сотрудниками УФСБ 
России по Калининградской области.

- Взамен на незаконное вознаграж-
дение фигурант обещал ловцу янтаря 
не привлекать его к административной 
ответственности и посулил общее по-
кровительство в незаконной деятель-
ности, - добавили в управлении СКР.

Во вторник, 1 августа, обвиняемый 
заключен под стражу.

- Ленинградским районным судом 
города Калининграда удовлетворе-
но ходатайство следователя второ-
го отдела по расследованию особо 
важных дел СУ СК России по Кали-

нинградской области об избрании 
обвиняемому меры пресечения в виде 
заключения под стражу. Фигурант 
водворен в следственный изолятор 
до 30 сентября 2023 года, - сообщили 
в пресс-службе регионального СК.

В пресс-службе УМВД Калинин-
градской области пояснили, что «в 
настоящее время сотрудник отстра-
нен от исполнения обязанностей».

- При подтверждении вины он будет 
уволен из органов внутренних дел и 
привлечен к ответственности в уста-
новленном законом порядке, - под-
черкнули в ведомстве.

 ■ БДИ!

19-летний курьер обманул 
трех пенсионерок
Александр КАТЕРУША

Общая сумма ущерба - 
230 тысяч рублей.

В Калининграде перед судом предста-
нет 19-летний курьер телефонных мо-
шенников, похитивший денежные сред-
ства трех пенсионерок. Как сообщает 
пресс-служба областной прокуратуры, 
пожилые женщины лишились 230 тысяч 

рублей. Их похитил юный курьер в июне 
2022 года.

Одной из потерпевших злоумышленники 
сообщили, что ее брат стал виновником 
автомобильной аварии, по его вине по-
страдала женщина, которая находится 
в реанимации, и необходимо срочно вы-
платить компенсацию.

Аналогичным способом этот же курьер 
и его соучастники обманули еще двух пен-
сионерок из Калининграда.

 ■ ОПРОС

Меньше половины горожан - 
против зарплат в конвертах
Александр КАТЕРУША

Чем младше респонденты, 
тем реже они готовы 
на серые схемы.

Категорически против зарплат в кон-
вертах высказались 43% калининградцев. 
Таковы результаты свежего исследования 
сервиса SuperJob.

Положительно к такому способу оплаты 

относятся 36% калининградцев.
Интересно, что мужчины соглашаются 

на черную зарплату в полтора раза чаще 
женщин (44% против 27%).

Чем старше респонденты, тем чаще они 
готовы принять подобное предложение: 
если среди горожан до 34 лет их 33%, то 
среди старшего поколения - 40%. Потен-
циально согласных на такой доход больше 
среди опрошенных, зарабатывающих до 
50 тысяч рублей в месяц.
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Громкое дело:  ■ ИЗ ЗАЛА СУДА

Спилите березу - 
тень мешает!

Александр КАТЕРУША

В Светлом соседи не могут 
прийти к согласию из-за 
наклонившегося дерева.

В Светловском городском суде рас-
смотрят дело о березе. Тень от дерева 
мешает местной жительнице, которая и 
обратилась с иском.

Как сообщает пресс-служба областно-
го суда, женщина рассказала о березе, 
растущей на соседнем участке. Однако 
соседи рубить дерево отказываются.

Интересно, что на место уже выезжала 
комиссия со специалистами из местной 
администрации.

Тогда было установлено неудовлетвори-
тельное состояние: дерево высокое, имеет 
наклон, высокую парусность, что может 
привести при сильных ветрах к падению. 
Вердикт был - необходимо провести рабо-
ты по обрезке или вырубке дерева.

Также женщина уверена, что дерево 
создает угрозу безопасности жизни и 
здоровья ее и членов ее семьи.
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После получения взятки подозреваемый был задержан сотрудниками 
УФСБ России по Калининградской области.

Под Калининградом 
задержан начальник 
пункта полиции

Среда
2 августа · 2023

В Калининграде набирают 
школьников для бесплатных 
туристических поездок по области

Еще больше 
материалов 

на нашем сайтетуристических поездок по области
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Александр КАТЕРУША

Антон Ледовский 
и его родители 
ищут оптимальные 
условия обучения 
в БФУ имени Канта.

Антон Ледовский из Прав-
динска, который из-за про-

блем со здоровьем лежа сда-
вал ЕГЭ, поступил в БФУ 
имени Канта по направлению 
«Прикладная математика».

Сейчас родители перво-
курсника активно общаются 
с университетом, чтобы обес-
печить оптимальные условия 
обучения для Антона, учиты-
вающие спинально-мышеч-

ную атрофию парня и осо-
бенности его состояния. Об 
этом сообщает пресс-служба 
университета.

- Болезнь не позволяет мо-
лодому человеку длительное 
время сидеть, однако это не 
помешает ему продолжать 
стремиться к своей цели - по-
лучить высшее образование и 

успешно закончить универси-
тет, - говорится в сообщении.

Об Антоне Ледовском из 
Правдинска узнали, когда в 
СМИ написали, как он сдавал 
экзамены, выпускаясь из 9-го 
класса школы. Учитывая осо-
бенности здоровья, сделать 
это было непросто.

Мальчик родился с на-

следственным генетическим 
заболеванием - спинальной 
мышечной атрофией. Но 
благодаря его дружной се-
мье, поддержке педагогов, 
волонтеров, общественности 
Антон не останавливается на 
достигнутом, продолжает де-
монстрировать отличные ре-
зультаты в учебе.

В Калининграде юноша со спинальной 
мышечной атрофией поступил в вуз

БФ
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 ■ НАСТАВНИКИ

Губернатор и министры выступят в роли преподавателей
Вера ГРИНВИЧ

Представители 
регионального 
правительства 
проведут занятия для 
студентов-политологов.

В Калининграде стартовал 
совместный образовательный 
проект регионального прави-
тельства и БФУ имени Канта для 
студентов-политологов.

В сентябре 2023 года в Выс-
шей школе философии, истории 
и социальных наук образователь-
но-научного кластера «Институт 
образования и гуманитарных на-
ук» Балтийского федерального 
университета имени Иммануи-
ла Канта начнется реализация 

профильной учебной дисципли-
ны «Государственная политика и 
управление» для студентов 3-го 
курса бакалавриата совместно 
с правительством Калининград-
ской области.

- Реализация данного проекта 
направлена на развитие меха-
низмов наставничества и обмен 
опытом в прикладной сфере, и 
то, что мы сейчас делаем в части 
организации этого курса, - уни-
кальная практика. Мы поделимся 
знаниями, навыками исходя из 
каждодневного практического 
опыта. Такого курса, который 
полностью бы читали члены 
регионального правительства, 
нет нигде в стране, - отметил 
губернатор Антон Алиханов. 
- Мы благодарим руководство и 

преподавательский состав БФУ 
им И. Канта за открытость и за-
интересованность в новых со-
вместных проектах. Символично, 
что мы запускаем этот курс в 
Год педагога и наставника, объ-
явленный президентом.

Представители власти, вклю-
чая главу региона и министров, 
в рамках лекционных занятий в 
течение осеннего и весеннего 
семестров поделятся реальным 
опытом, продемонстрируют ком-
петенции и навыки, которые не-
обходимы для соответствующей 
работы в прикладной сфере.

- Совместная образовательная 
работа с региональным прави-
тельством - уникальный проект. 
Результатом нашей кооперации 
станет возможность сформиро-

вать экспертов, владеющих зна-
ниями и компетенциями в сфере 
государственного и муниципаль-
ного управления. Это вклад в 

будущее. Вместе все получится, 
- выразил уверенность ректор 
БФУ имени Канта Александр 
Федоров.
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Антон Алиханов и Александр Федоров:

такого курса, как в Калининграде, в стране нет.

Антон Ледовский теперь первокурсник.

 ■ АБИТУРИЕНТ-2023

Чаще всего выбирают сферу IT, 
политологию и юриспруденцию
Вера ГРИНВИЧ

В рамках приемной кампании 2023 года поступи-
ло почти 32 тысячи заявлений от 8920 абитуриен-
тов (на 15% больше, чем в прошлом году). Самым 
популярным способом подачи заявлений стал сер-
вис «Поступление в вуз онлайн» (68% заявлений).

Как проходит приемная кампания в этом году, 
рассказали в пресс-службе БФУ имени Канта.

- Наибольший конкурс мы наблюдаем на таких 
специальностях, как «Бизнес-информатика» (55 
человек на место), «Политология» (28 человек на 
место), «Юриспруденция» (21 человек на место), 
«Судебная и прокурорская деятельность» (21 
человек на место), «Инфокоммуникационные тех-
нологии и системы связи» (19 человек на место), 
«Информационная безопасность» (18 человек на 

место). Средний конкурс в целом по университету 
в этом году составил 13 человек на место. Вы-
сокая конкуренция наблюдалась и на программы 
базового высшего образования - 9 человек на 
место, - рассказал директор департамента 
нового набора БФУ имени Канта Максим 
Лисогор.

Вот еще несколько фактов:
- в рамках приоритетного этапа зачислены 245 

человек. Из них 10 победителей и призеров все-
российских олимпиад школьников поступили в 
БФУ без вступительных испытаний, 147 человек 
- в рамках договоров о целевом обучении, 28 - по 
отдельной квоте и 60 - по особой квоте;

- средний балл ЕГЭ поступивших составил 71,09;
- приказ о зачислении для абитуриентов основ-

ного этапа выйдет до 9 августа.
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 ■ ПОДГОТОВКА

Стандарт пешеходных переходов
Вера ГРИНВИЧ

Более девяноста процентов 
пешеходных переходов возле 
учебных заведений региона 
соответствуют требованиям.

В преддверии нового учебного года в 
региональном правительстве обсудили 
вопрос обеспечения безопасности рядом 
с образовательными учреждениями.

Заместитель министра развития 
инфраструктуры Елена Орлова рас-

сказала о ходе оснащения пешеходных 
переходов техническими средствами бе-
зопасности. Эта работа проводится в Ка-
лининградской области с 2016 года. На 
сегодняшний день количество пешеходных 
переходов, не соответствующих нацио-
нальным стандартам, у школ и других учеб-
ных учреждений удалось снизить до 9%.

- Работа в муниципалитетах проводится. 
Однако отмечаются некоторые повторя-
ющиеся ошибки при оснащении пеше-
ходных переходов. Отмечу основные: это 
отсутствие светофоров Т-7, тротуаров, 

пешеходных ограждений, отсутствие или 
плохая видимость дорожной разметки, не 
соблюдаются нормы освещения, - подчер-
кнула Елена Орлова.

В целях содействия муниципалитетам 
в проведении мероприятий по обеспече-
нию безопасности дорожного движения 
преду смотрены субсидии из областного 
бюджета. В этом году на это выделено 
24,5 млн рублей. Получателями субсидий 
из областной казны стали семь муници-
пальных образований. Дорога в школу 
должна быть безопасной!

Дорога в школу  
для всех учащихся  

должна быть безопасной.
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Владислав РЖЕВСКИЙ

Как в бывшей Восточной 
Пруссии 35 лет назад отметили 
юбилей христианства 
в нашей стране.

До 1985 года Калининградская об-
ласть была «оплотом научного ате-
изма». На протяжении сорока лет 
местные идеологи с гордостью под-
черкивали: самый западный регион 
чист от «опиума для народа». Новых 
храмов нет и не будет. А те, что чудом 
уцелели от немцев, стоят в руинах 
или используются в иных, далеких от 
религиозных обрядов целях.

Православные - традиционно самая 
многочисленная у нас группа верую-
щих - пытались добиться регистрации 
своей общины. Да тщетно. И, скажем, 
те же крещения приходилось прово-
дить подпольно либо ехать ради это-
го в Литву, Белоруссию, Псковскую 
область.

Но к середине 80-х ситуация в Мо-
скве, на самом «верху», стала менять-
ся. А в Смоленско-Вяземскую епар-
хию Русской православной церкви 
весьма кстати для калининградских 
верующих был назначен новый ар-
хиепископ Кирилл (ныне - Патриарх 
Московский и всея Руси), сыгравший 
важную роль в том, чтобы янтарный 
край перестал быть «территорией, 
свободной от религии».

ПЕРВОЕ БОГОСЛУЖЕНИЕ…
25 февраля 1985-го горисполком 

принял решение о регистрации пра-
вославного общества в Калининграде. 
На улице Третьяковской для прове-
дения служб открылся домовой храм, 
предоставленный одной из прихожа-
нок. И 12 сентября 1985-го будущий 
патриарх провел здесь первое архи-
ерейское богослужение.

Тогда же новой общине, включен-
ной в состав Смоленской епархии, 
передали развалины кирхи Юдиттен. 
Недоброжелатели злорадствовали: 
сперва вы сорок лет добивались своей 
легализации, а теперь еще сорок бу-

дете восстанавливать руины.
Как вспоминал патриарх Кирилл, 

«когда я впервые приехал к этому ме-
сту, о многом пришлось подумать. 
Как, какими силами, на какие сред-
ства восстановить все это?! Но, уви-
дев горячую веру людей, их желание 
иметь храм, понял, что он будет воз-
двигнут». На него жертвовали деньги, 
стройматериалы, в свободное время 
приходили сюда работать. И 19 дека-
бря 1986-го первый храм был освя-
щен (ныне Свято-Никольский собор  
главный храм созданного при нем 
женского монастыря).

Потом открылся еще один храм в 
бывшей кирхе (о том, чтобы строить 
новые церковные здания в традици-
ях православного зодчества, у нас в 
ту пору еще лишь мечтали), за ним 
- другой, третий...

К слову, и местом проведения 
торжественного акта, посвященно-
го 1000-летию крещения Руси, стала 
бывшая кирха Святого Семейства 
(ныне - концертный зал филармо-
нии).

Помимо первых лиц области там 
был, конечно, «наш» архиепископ 
Кирилл. Кроме того, присутствовали 
приглашенные гости - архиепископ 
Белостокский и Гданьский и епископ 
Ташкентский и Среднеазиатский. А 
также - пресвитер евангельских хри-
стиан-баптистов.

…И КРЕСТНЫЙ ХОД
И еще характерная примета того 

времени. На мероприятии, прошед-
шем 1 августа 1988-го в концертном 
зале, отмечалось, что верующие под-
держивают процесс перестройки. И 
что церковь готова всячески способ-
ствовать нравственному обновлению 
общества, которое декларировалось 
в рамках начатых в стране демокра-
тических реформ.

Отметим, что в тот день церковных 
руководителей еще принял у себя гла-
ва облисполкома Юрий Малинкин. 
А в Свято-Никольском соборе прош-
ли литургия и молебен с крестным 
ходом.

Калининград 02.08.2023
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Вспомнив о 1000-летии крещения Руси, 
не забыли и про перестройку

Возложение венка к обелиску на мемориале 1200 гвардейцам 
в Калининграде. В центре - будущий патриарх,

а тогда - архиепископ Смоленский и Вяземский Кирилл.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

В рядах реставраторов прибыло
Вера ГРИНВИЧ

Во всероссийском 
профессиональном 
сообществе наш регион 
представляют семь 
специалистов.

Трое представителей самого западного 
региона России пополнили ряды обще-
российской общественной организации 
реставрационного сообщества, об этом 
сообщает пресс-служба регионального 
правительства.

В его состав вошли главный государ-
ственный инспектор Службы госохраны 
объектов культурного наследия Кали-
нинградской области Мария Страхова, 
руководитель волонтерского движения 
«Хранители руин» Василий Плитин и кали-
нинградский реставратор Денис Павлов. 
Таким образом, регион в Союзе реставра-
торов сейчас представляют семь человек.

- Состав хранителей наследия калинин-
градской земли расширяется и укрепляет-
ся. Сотрудничество с профессиональным 
объединением станет важным этапом на 
пути взращивания столь необходимых на-
шему региону специалистов-реставра-
торов, - прокомментировал это событие 
руководитель Службы госохраны 
объектов культурного наследия 
Калининградской области Евгений 
Маслов.

Удостоверения членов Союза рестав-
раторов России калининградцы получили 
на итоговом мероприятии научно-обра-
зовательного проекта «На дальних рубе-
жах Родины». Мероприятие, объединив-
шее опытных реставраторов, десятки 
волонтеров и студентов, завершилось 
на прошлой неделе в Калининграде. На 
протяжении семи дней его участники ра-
ботали на кирхе в Зеленополье и в парке 
скульптур на острове Канта в Калинингра-
де, проводили уборку территории и осва-
ивали под руководством специалистов 
основы реставрационной деятельности.

Союз реставраторов России - обще-
российская общественная организация. 
Создана в 2015 году с целью продвиже-
ния профессиональных интересов рестав-
рационного сообщества. В организации 
состоит более 600 специалистов рестав-
раторов из 46 регионов России. С 2017 
года на ее базе создана секция молодых 
реставраторов, в которой состоит более 

300 молодых специалистов и 
студентов профильных учебных заведе-
ний. За последние 5 лет со студентами 
проведено более 30 выездных школ ре-
ставрации в регионах России. Руками 
участников отреставрированы сотни му-
зейных предметов искусства, масляной 
и темперной живописи, проведены науч-
но-образовательные школы на объектах 
культурного наследия регионального и 
федерального значения, а также объек-
тах ЮНЕСКО.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, поможем в 
оформлении. Тел. (4012) 92-27-07.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел.: 
(4012) 37-30-30, 37-37-00.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ШПАКЛЕВКА, обои. Тел. (4012) 
77-85-45.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340
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пути взращивания столь необходимых на-

Удостоверения членов Союза рестав-
раторов России калининградцы получили 
на итоговом мероприятии научно-обра-
зовательного проекта «На дальних рубе-
жах Родины». Мероприятие, объединив-
шее опытных реставраторов, десятки 
волонтеров и студентов, завершилось 
на прошлой неделе в Калининграде. На 
протяжении семи дней его участники ра-
ботали на кирхе в Зеленополье и в парке 
скульптур на острове Канта в Калинингра-
де, проводили уборку территории и осва- 300 молодых специалистов и 

Вот как участники выездной 

реставрационной школы описали 

работу на руинах кирхи в поселке 

Зеленополье:

«Общими усилиями нам удалось 

восстановить кладку на нескольких 

аварийных участках здания, 

установить анкеры и маячки 

на крупных трещинах, сделать 

защитную стяжку на одном 

из верхних участков стены, 

а также провести антисептическую 

обработку смальтовой мозаики 

и закрепить ее периметр 

специальным составом».

Словом, все только начинается…
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Астрономы 
подтвердили гипотезу 
о том, что за Солнцем 
может прятаться 
«родная сестра» нашей 
планеты - Глория.

КТО НЕ СПРЯТАЛСЯ, 
Я НЕ ВИНОВАТ

У Земли есть двойник - точ-
ная ее копия. И не где-нибудь 
в глубинах космоса, а бук-
вально под боком - в нашей 
Солнечной системе. В этом 
с конца 90-х годов прошлого 
века уверяли энтузиасты во 
главе Кириллом Бутусовым - 
астрофизиком, профессором 
Санкт-Петербургского го-
сударственного университе-
та, членом «Международной 
ассоциации планетологов».

Близнеца называли проти-
во-Землей, или анти-
Землей. Сам Кирилл Пав-
лович дал ей имя Глория 
(Слава). И в ответ на вопрос 
«Почему Глорию не видно?» 
объяснял, что она делит 
с Землей одну и ту же ор-
биту, движется по ней с той 
же скоростью, но находится 
по другую сторону от Солн-
ца - прямо противоположно 
от нашей планеты. Потому 
ее и не видно - Солнце скры-
вает.

ИДУ ИСКАТЬ
За почти тридцать лет сме-

лая, если не сказать полоум-
ная, гипотеза обрела мил-
лионы сторонников. 

Могут ли быть такие ва-
рианты (планета - антипла-
нета на одной орбите), под-
твердилось лишь на днях. 
Наглядные доказательства 
добыли астрономы большой 
международной команды, 
которые работали в Южной 
Европейской обсерватории 
в Чили. О чем обсерватория 
оповестила в своем пресс-
релизе.

- Теоретически две пла-
неты одинаковой массы 
могут находиться на одной 
и той же орбите вокруг сво-
ей звезды, - говорит Ольга 
Бальсалобре-Руза - астрофи-
зик из Центра астробиологии 
в Испании. - Но увидеть та-
кое еще никому не доводи-
лось. Мы первые.

Ученые получили изо-
бражение звездной систе-
мы PDS-70, расположенной 
в 370 световых годах от нас. 

Ранее тут были обнаруже-
ны две планеты - PDS-70b 
и PDS-70c. И вот теперь уда-
лось разглядеть третью - на-
ходящуюся на той же самой 
орбите, что и PDS-70b.

Планеты молодые, возмож-
но, находящиеся в процессе 
формирования, но они есть. 
И не гипотетически, а ре-
ально. Вращаются по орбите 
примерно с одинаковой ско-
ростью, хотя не совсем уж по 
разные стороны от своей 
звезды. Но это пока.

Более того, обнаруженный 
двойник - анти-PDS-70b - 
находится в одной из точек 
Лагранжа своей системы. 
В точке L5 - там, где грави-
тационное взаимодействие 
между планетой и антипла-
нетой минимальное.

По Бутусову, и анти-Земля 
могла бы находиться в точке 
L5 системы Земля - Солнце, 
но она когда-то заняла точ-
ку L3 - по другую сторону 
от Солнца.

Для справки: в системе Зем-
ля - Солнце существуют пять 
точек Лагранжа, названных 
по имени математика, вы-
числившего их координаты. 
В этих точках силы притяже-
ния светила и нашей планеты 

уравновешивают друг дружку.
Итак, наблюдения сви-

детельствуют: две планеты 
вполне уживаются на одной 
орбите - родня как-никак. 
Теория сошлась с практикой. 
А гипотеза о Глории получила 
подтверждение. Пусть и кос-
венное.

БРАТЬЯ ПО РАЗУМУ, 
ТАК ВЫ РЯДОМ

Кстати, аналоги Солнца, 
Земли и анти-Земли су-
ществуют и поближе, чем 
PDS-70 - правда, в сильно 
уменьшенном масштабе. 
Это система Сатурна. Если 
представить газовый гигант 
солнцем, а крупные спутни-
ки - планетами, то окажет-
ся, что два из них находятся 
на одной орбите по разные 
стороны от Сатурна - Эпи-
темий и Янус.

Несколько раз Глорию 
вроде бы даже видели, когда 
та выглядывала из-за Солн-
ца. Кирилл Бутусов пола-
гал, что именно ею было 
неизвестное небесное тело 
вблизи Венеры, о котором 
упоминали в своих трудах ев-
ропейские астрономы про-
шлого - Джованни Касси-
ни, Джеймс Шорт, Йоганн 

Майер, Жозеф Луи Лагранж.
Похоже, что о существо-

вании планеты - такой же, 
как Земля, - откуда-то знали 
древние египтяне. На панно 
в гробнице Рамсеса VI в До-
лине Царей изображено 
Солнце (в виде бога Солнца) 
и две одинаковые планеты 
по обе его стороны.

Глория, утверждают сто-

ронники теории, время 
от времени выдает себя не-
большим влиянием на сосе-
дей: Венера начинает вдруг 
загадочным образом уско-
ряться, а Марс - тормозить. 
Или наоборот. Вопреки рас-
четам. Но если внести в них 
Глорию, все встает на свои 
места.

Самое примечательное: 
с подтверждением гипоте-
зы об анти-Земле обретает 
смысл вера в инопланетян. 
Да, они есть. И все байки про 
них - правда.

Ведь наша копия впол-
не может быть обитаема - 
ее место под Солнцем ничем 
не хуже, чем наше. И раз-
умные существа там могут 
жить. Если так, то инопла-
нетяне - они рядом, а не где-
нибудь в несусветной дали, 
откуда и за тысячу лет не до-
браться.

Тунгусский метеорит
Главные загадки таинственного НЛО

С огромной скоростью над тайгой в 1908 году пронесся пришелец 
из космоса, которого с тех пор называют «Тунгусским метеоритом», хотя 
ученые осторожно именуют его «Тунгусским космическим телом». Вы уз-
наете о космическом пришельце и новой гипотезе его появления, которая 
была проверена во время двух последних экспедиций в эпицентр событий, 
организованных «Комсомолкой» и Русским географическим обществом.
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

В гробнице Рамзеса VI бог Солнца изображен с двумя планетами по обе стороны. 
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Теория астрофизика 
Кирилла Бутусова 

из Санкт-Петербурга 
нашла подтверждение.

Планета
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Земля

Луна
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Рядом с Землей 
летает анти-Земля?

Летали, 
не видели

Ни один аппарат, отправленный в дальний космос, Глории не видел. 
Снимков нет. Нет ничего подозрительного - в смысле неизвестных 
крупных небесных тел - на снимках, которые передают космические 
обсерватории STEREO, SOHO, SDO, наблюдающие за Солнцем.

Глорию не видно и в космический телескоп «Джеймс Уэбб», вы-
веденный в точку Лагранжа L2.

ВОЗРАЖЕНИЯ СКЕПТИКОВ

А вы и не смотрели
Ни один аппарат и не разворачивал свои камеры в направлении 

точки Лагранжа L3.
Космические обсерватории STEREO, SOHO, SDO видят Солнце, 

а не то, что за ним.
Из точки Лагранжа L2, в которой находится телескоп «Джеймс 

Уэбб», точка L3 не видна.
По расчетам Бутусова, Глорию можно увидеть с расстояния, 

которое в 15 раз превышает расстояние от Земли до Луны. И то, 
если знать, куда смотреть.

ДОВОДЫ ЭНТУЗИАСТОВ
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Евгений АРСЮХИН

Мы, родители, ворчим часто: «Ре-
бенок ничем не интересуется». И пы-
таемся заинтересовать. К сожалению, 
многие заливают проблему деньгами: 
а давай сводим его на научное шоу, 
там его дядя-ведущий поразит и под-
цепит на крючок науки (а мы пока в 
родительской зоне кофеек попьем). 
Как правило, это не работает: ну вы-
лезла из пробирки розовая жидкость, 
ну сверкают искры. А чадо сидит в 
зале с другими оболтусами и думает: 
скорей бы телефон вернули.

Тут же личностное важно, свое, 
душевное. Чтобы что-то сам, свои-
ми руками. Чтобы родитель тут же. 
Чтобы разобраться и понять. Тог-
да - есть шанс, что зажжет и искру 
заронит.

Мы изучили как современный, так 
и старый советский опыт (в СССР 
книжки об «опытах на кухонном сто-
ле» издавались миллионными тира-
жами), и отобрали для вас пять самых 
интересных опытов по физике. Вы-
бирали так: чтобы результат налицо, 
чтобы доступно и чтобы за опытом 
стояла какая-то глубокая наука.

Родительское собрание

Самые острые 
проблемы образования  - 

в «Родительском 
вопросе» 

по воскресеньям 
в 11.00 (мск) 
на Радио «КП»

Как проверить, 
готов ли 
ребенок к школе. Пройдите 
тест на сайте KP.RU

Этот опыт - рекордсмен по просто-
те, но у детей (сам видел) гарантиро-
ванно округляются глаза.

Наполняете стакан водой. Кладете 
на стакан лист бумаги. Ладонью при-
жимаете бумагу к стакану. Не отрывая 
ладонь, переворачиваете. Руку уби-
раете. Вода не проливается. Как так?

Объяснение 
Мы живем на дне воздушного океа-

на. Воздух тоже что-то весит! Кубо-
метр воздуха, на минуточку - 1,2 ки-
лограмма. А вся атмосфера давит на 
каждый квадратный сантиметр - как 
килограммовая гиря. Что ж нас не 
расплющивает? А разве рыб под водой 

расплющивает? У них изнутри такое 
же давление, как снаружи. Точно так 
же и у нас. Баланс.

Когда мы убираем руку, воде не да-
ет вылиться атмосферное давление. 
Оно как бы обтекает стакан по бокам 
и придерживает снизу. Вы спросите, а 
что оно жидкую воду не придержива-
ет? Вода - это собрание молекул. На 
одну конкретную молекулу приходит-
ся ничтожное давление. Вот она, кон-
кретная молекула, и падает, а с ней 
и вся вода проливается. Бумага как 
бы собирает, суммирует атмосферное 
давление. Тут главное, чтобы вода не 
просочились в стыках наружу. Так что 
экспериментируйте над раковиной.

5. Луна и мяч
Часто бывает, что луна и солнце видны одновре-

менно. Дождитесь дневной луны. Обратите внимание 
ребенка, что луна не видна целиком. Поместите 
мячик достаточно далеко от себя по направлению 
к луне. Ха! Мячик освещен точно так же, как и луна.

Объяснение 
Луна светит отраженным светом. Луна - шар, 

как и ваш мяч. Солнце освещает мячик точно 
так же, как и луну. Именно этот опыт 
убедил древних греков, что луна  - 
шар и что у нее нет своего света.4. 3D и волна

Выйдите в солнечный день на улицу и найдите лужу. Встаньте 
так, чтобы в глаза попадал отраженный от воды свет. Подберите 
такой угол, чтобы глазам прямо неприятно было. Посмотрите 
сквозь одну половинку 3D-очков из кинотеатра на лужу. По-
крутите их вокруг центральной оси. Чудо! В какой-то момент 
вода делается темной.

Объяснение 
Свет - это волна. Волна колеблется, а значит, у света есть 

плоскость колебаний. Обычно каждый «кусочек света» коле-
блется в своей плоскости и все плоскости сливаются. Но свет, 
отраженный под некоторым углом, выстраивает все плоскости 
в ряд. Глазу такой свет неприятен, хотя мы не можем понять, 
в чем тут дело.

Очки для 3D - это особая пленка, которая дает возможность 
видеть колебания только в одной, выбранной плоскости. На этом 
и основан эффект 3D. Часть картинки на экране колеблется в 
одной плоскости, часть в другой, глаз это суммирует, получается 
объем. Вращая очки, вы в какой-то момент блокируете эти лучи, 
и лужа становится темной. Играйте с очками дальше! Сделайте 
на мониторе ноутбука белый фон. На монитор положите про-
зрачную пластиковую линейку. Посмотрите сквозь очки. Пластик 
окрасится в невероятно красивые цвета. Они меняются, если 
вращать очки. Каждый цвет - это напряжение материала, кото-
рое сложилось при изготовлении, да так и застыло в пластике.

3. Невидимый свет
В солнечный день занавесьте шторы, оставив узкую полоску. 

Найдите CD-диск (наверняка парочка завалялась). Поместите диск 
на солнечный луч, проникший в комнату, - в отражении получится 
радуга. Закрепите диск какими-нибудь книгами и идите к радуге. 
Сколько цветов ты видишь? Вот красный, оранжевый, желтый, 
зеленый, голубой, синий, фиолетовый. Вместе они дают белый.

А теперь ставим термометр за красный конец, в темноту. Что 
это? Хотя в комнате, допустим, 20 градусов, он нагрелся до 23 
градусов! За красным - инфракрасные лучи. Они дают ощущение 
тепла, но мы их не видим.

А если у вас есть очки-хамелеоны, заведите их за фиолетовый 
конец, тоже в темноту. Стекла потемнели, а ведь там ничего нет! 
Это ультрафиолет. Мы его не видим, а он есть.

Объяснение 
Природа не дает нам увидеть инфракрасный свет, потому что 

в противном случае все бы вокруг светилось и мы бы не смогли 
ориентироваться. Глаз не видит и ультрафиолета, потому что 
днем он рассеивается воздухом во все стороны и мы бы видели 
сплошное марево. Глаз ориентирован на максимум солнечной 
энергии, на желтый свет.

Считается, что цветов в радуге семь, но это условность. Ее 
ввел Исаак Ньютон, потому что число 7 - красивое и даже свя-
щенное. Скорее всего, вы не насчитаете все 7 цветов, и это 
нормально, например, «оранжевый» в спектре - явная натяжка, 

да и «синий» конец чаще выглядит однородным.

Ставим чайную свечу на 
что-нибудь плавающее. На-
ливаем в емкость с высоки-
ми бортиками воду. Пускаем 
плавать свечу, зажигаем ее. 
Сверху свечу прикрываем 
пустым стаканом. Замеча-
ем, на какой уровень вода 
зашла в стакан. Вдруг свеча 
гаснет, а вода поднимается. 
Отмечаем, до какого уровня 
поднялась вода.

Объяснение 
Воздух-то под стаканом еще 

есть, а свеча не горит, что такое? Воздух со-
стоит из азота и кислорода. Кислород под-
держивает горение, а азот нет. Вы выжгли 
кислород, вода заняла его место. Остался 
азот. Свеча больше не горит.

Вода должна подняться примерно на од-
ну пятую объема. Дитя мое, говорите вы, 
воздух состоит из одной части кислорода 
и четырех частей азота. А азот зачем?  - 

спрашивает дитя. О, азот очень важен, его 
любят растения.

Другой интересный факт: кислород не 
есть универсальный «газ жизни». Первое 
поколение живых существ на Земле дышало 
углекислым газом и другими пакостями, а 
кислород для них был ядом. Когда кисло-
рода стало много, это поколение погибло, 
и появились существа, которые, напротив, 
кислородом дышат (мы в их числе).
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На самом деле таких опытов не-
сколько тысяч, и отобрать пять было 
сложно. Я выбрал те, которые делал 
когда-то сам. Никто не знает, какой 
именно потрясет вашего ребенка. 
Со мной много лет назад было так: 
однажды мы бесились во дворе. Ве-
черело, в небе была невероятно яр-
кая звезда. Пьяница у подъезда рас-
сказал нам, что это Венера. Этого 
хватило. Сказанное в нужный момент 
простыми словами оказалось доход-
чивее, чем 3D и научные кружки...

Выбрали для вас самое простое и наглядное - 
может, вырастет еще один Эйнштейн!
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2. Вода не проливается

Невидимый свет и магический стакан: 

5 опытов, чтобы заинтересовать 
ребенка физикой

1. Чем мы дышим

ЗАКЛЮЧЕНИЕ

FM.KP.RU
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Астрономы 
подтвердили гипотезу 
о том, что за Солнцем 
может прятаться 
«родная сестра» нашей 
планеты - Глория.

КТО НЕ СПРЯТАЛСЯ, 
Я НЕ ВИНОВАТ

У Земли есть двойник - точ-
ная ее копия. И не где-нибудь 
в глубинах космоса, а бук-
вально под боком - в нашей 
Солнечной системе. В этом 
с конца 90-х годов прошлого 
века уверяли энтузиасты во 
главе Кириллом Бутусовым - 
астрофизиком, профессором 
Санкт-Петербургского го-
сударственного университе-
та, членом «Международной 
ассоциации планетологов».

Близнеца называли проти-
во-Землей, или анти-
Землей. Сам Кирилл Пав-
лович дал ей имя Глория 
(Слава). И в ответ на вопрос 
«Почему Глорию не видно?» 
объяснял, что она делит 
с Землей одну и ту же ор-
биту, движется по ней с той 
же скоростью, но находится 
по другую сторону от Солн-
ца - прямо противоположно 
от нашей планеты. Потому 
ее и не видно - Солнце скры-
вает.

ИДУ ИСКАТЬ
За почти тридцать лет сме-

лая, если не сказать полоум-
ная, гипотеза обрела мил-
лионы сторонников. 

Могут ли быть такие ва-
рианты (планета - антипла-
нета на одной орбите), под-
твердилось лишь на днях. 
Наглядные доказательства 
добыли астрономы большой 
международной команды, 
которые работали в Южной 
Европейской обсерватории 
в Чили. О чем обсерватория 
оповестила в своем пресс-
релизе.

- Теоретически две пла-
неты одинаковой массы 
могут находиться на одной 
и той же орбите вокруг сво-
ей звезды, - говорит Ольга 
Бальсалобре-Руза - астрофи-
зик из Центра астробиологии 
в Испании. - Но увидеть та-
кое еще никому не доводи-
лось. Мы первые.

Ученые получили изо-
бражение звездной систе-
мы PDS-70, расположенной 
в 370 световых годах от нас. 

Ранее тут были обнаруже-
ны две планеты - PDS-70b 
и PDS-70c. И вот теперь уда-
лось разглядеть третью - на-
ходящуюся на той же самой 
орбите, что и PDS-70b.

Планеты молодые, возмож-
но, находящиеся в процессе 
формирования, но они есть. 
И не гипотетически, а ре-
ально. Вращаются по орбите 
примерно с одинаковой ско-
ростью, хотя не совсем уж по 
разные стороны от своей 
звезды. Но это пока.

Более того, обнаруженный 
двойник - анти-PDS-70b - 
находится в одной из точек 
Лагранжа своей системы. 
В точке L5 - там, где грави-
тационное взаимодействие 
между планетой и антипла-
нетой минимальное.

По Бутусову, и анти-Земля 
могла бы находиться в точке 
L5 системы Земля - Солнце, 
но она когда-то заняла точ-
ку L3 - по другую сторону 
от Солнца.

Для справки: в системе Зем-
ля - Солнце существуют пять 
точек Лагранжа, названных 
по имени математика, вы-
числившего их координаты. 
В этих точках силы притяже-
ния светила и нашей планеты 

уравновешивают друг дружку.
Итак, наблюдения сви-

детельствуют: две планеты 
вполне уживаются на одной 
орбите - родня как-никак. 
Теория сошлась с практикой. 
А гипотеза о Глории получила 
подтверждение. Пусть и кос-
венное.

БРАТЬЯ ПО РАЗУМУ, 
ТАК ВЫ РЯДОМ

Кстати, аналоги Солнца, 
Земли и анти-Земли су-
ществуют и поближе, чем 
PDS-70 - правда, в сильно 
уменьшенном масштабе. 
Это система Сатурна. Если 
представить газовый гигант 
солнцем, а крупные спутни-
ки - планетами, то окажет-
ся, что два из них находятся 
на одной орбите по разные 
стороны от Сатурна - Эпи-
темий и Янус.

Несколько раз Глорию 
вроде бы даже видели, когда 
та выглядывала из-за Солн-
ца. Кирилл Бутусов пола-
гал, что именно ею было 
неизвестное небесное тело 
вблизи Венеры, о котором 
упоминали в своих трудах ев-
ропейские астрономы про-
шлого - Джованни Касси-
ни, Джеймс Шорт, Йоганн 

Майер, Жозеф Луи Лагранж.
Похоже, что о существо-

вании планеты - такой же, 
как Земля, - откуда-то знали 
древние египтяне. На панно 
в гробнице Рамсеса VI в До-
лине Царей изображено 
Солнце (в виде бога Солнца) 
и две одинаковые планеты 
по обе его стороны.

Глория, утверждают сто-

ронники теории, время 
от времени выдает себя не-
большим влиянием на сосе-
дей: Венера начинает вдруг 
загадочным образом уско-
ряться, а Марс - тормозить. 
Или наоборот. Вопреки рас-
четам. Но если внести в них 
Глорию, все встает на свои 
места.

Самое примечательное: 
с подтверждением гипоте-
зы об анти-Земле обретает 
смысл вера в инопланетян. 
Да, они есть. И все байки про 
них - правда.

Ведь наша копия впол-
не может быть обитаема - 
ее место под Солнцем ничем 
не хуже, чем наше. И раз-
умные существа там могут 
жить. Если так, то инопла-
нетяне - они рядом, а не где-
нибудь в несусветной дали, 
откуда и за тысячу лет не до-
браться.

Тунгусский метеорит
Главные загадки таинственного НЛО

С огромной скоростью над тайгой в 1908 году пронесся пришелец 
из космоса, которого с тех пор называют «Тунгусским метеоритом», хотя 
ученые осторожно именуют его «Тунгусским космическим телом». Вы уз-
наете о космическом пришельце и новой гипотезе его появления, которая 
была проверена во время двух последних экспедиций в эпицентр событий, 
организованных «Комсомолкой» и Русским географическим обществом.
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

В гробнице Рамзеса VI бог Солнца изображен с двумя планетами по обе стороны. 
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Теория астрофизика 
Кирилла Бутусова 

из Санкт-Петербурга 
нашла подтверждение.
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Рядом с Землей 
летает анти-Земля?

Летали, 
не видели

Ни один аппарат, отправленный в дальний космос, Глории не видел. 
Снимков нет. Нет ничего подозрительного - в смысле неизвестных 
крупных небесных тел - на снимках, которые передают космические 
обсерватории STEREO, SOHO, SDO, наблюдающие за Солнцем.

Глорию не видно и в космический телескоп «Джеймс Уэбб», вы-
веденный в точку Лагранжа L2.

ВОЗРАЖЕНИЯ СКЕПТИКОВ

А вы и не смотрели
Ни один аппарат и не разворачивал свои камеры в направлении 

точки Лагранжа L3.
Космические обсерватории STEREO, SOHO, SDO видят Солнце, 

а не то, что за ним.
Из точки Лагранжа L2, в которой находится телескоп «Джеймс 

Уэбб», точка L3 не видна.
По расчетам Бутусова, Глорию можно увидеть с расстояния, 

которое в 15 раз превышает расстояние от Земли до Луны. И то, 
если знать, куда смотреть.

А вы и не смотрели
ДОВОДЫ ЭНТУЗИАСТОВ
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Евгений АРСЮХИН

Мы, родители, ворчим часто: «Ре-
бенок ничем не интересуется». И пы-
таемся заинтересовать. К сожалению, 
многие заливают проблему деньгами: 
а давай сводим его на научное шоу, 
там его дядя-ведущий поразит и под-
цепит на крючок науки (а мы пока в 
родительской зоне кофеек попьем). 
Как правило, это не работает: ну вы-
лезла из пробирки розовая жидкость, 
ну сверкают искры. А чадо сидит в 
зале с другими оболтусами и думает: 
скорей бы телефон вернули.

Тут же личностное важно, свое, 
душевное. Чтобы что-то сам, свои-
ми руками. Чтобы родитель тут же. 
Чтобы разобраться и понять. Тог-
да - есть шанс, что зажжет и искру 
заронит.

Мы изучили как современный, так 
и старый советский опыт (в СССР 
книжки об «опытах на кухонном сто-
ле» издавались миллионными тира-
жами), и отобрали для вас пять самых 
интересных опытов по физике. Вы-
бирали так: чтобы результат налицо, 
чтобы доступно и чтобы за опытом 
стояла какая-то глубокая наука.

Родительское собрание

Самые острые 
проблемы образования  - 

в «Родительском 
вопросе» 

по воскресеньям 
в 11.00 (мск) 
на Радио «КП»

Как проверить, 
готов ли 
ребенок к школе. Пройдите 
тест на сайте KP.RU

Этот опыт - рекордсмен по просто-
те, но у детей (сам видел) гарантиро-
ванно округляются глаза.

Наполняете стакан водой. Кладете 
на стакан лист бумаги. Ладонью при-
жимаете бумагу к стакану. Не отрывая 
ладонь, переворачиваете. Руку уби-
раете. Вода не проливается. Как так?

Объяснение 
Мы живем на дне воздушного океа-

на. Воздух тоже что-то весит! Кубо-
метр воздуха, на минуточку - 1,2 ки-
лограмма. А вся атмосфера давит на 
каждый квадратный сантиметр - как 
килограммовая гиря. Что ж нас не 
расплющивает? А разве рыб под водой 

расплющивает? У них изнутри такое 
же давление, как снаружи. Точно так 
же и у нас. Баланс.

Когда мы убираем руку, воде не да-
ет вылиться атмосферное давление. 
Оно как бы обтекает стакан по бокам 
и придерживает снизу. Вы спросите, а 
что оно жидкую воду не придержива-
ет? Вода - это собрание молекул. На 
одну конкретную молекулу приходит-
ся ничтожное давление. Вот она, кон-
кретная молекула, и падает, а с ней 
и вся вода проливается. Бумага как 
бы собирает, суммирует атмосферное 
давление. Тут главное, чтобы вода не 
просочились в стыках наружу. Так что 
экспериментируйте над раковиной.

5. Луна и мяч
Часто бывает, что луна и солнце видны одновре-

менно. Дождитесь дневной луны. Обратите внимание 
ребенка, что луна не видна целиком. Поместите 
мячик достаточно далеко от себя по направлению 
к луне. Ха! Мячик освещен точно так же, как и луна.

Объяснение 
Луна светит отраженным светом. Луна - шар, 

как и ваш мяч. Солнце освещает мячик точно 
так же, как и луну. Именно этот опыт 
убедил древних греков, что луна  - 
шар и что у нее нет своего света.4. 3D и волна

Выйдите в солнечный день на улицу и найдите лужу. Встаньте 
так, чтобы в глаза попадал отраженный от воды свет. Подберите 
такой угол, чтобы глазам прямо неприятно было. Посмотрите 
сквозь одну половинку 3D-очков из кинотеатра на лужу. По-
крутите их вокруг центральной оси. Чудо! В какой-то момент 
вода делается темной.

Объяснение 
Свет - это волна. Волна колеблется, а значит, у света есть 

плоскость колебаний. Обычно каждый «кусочек света» коле-
блется в своей плоскости и все плоскости сливаются. Но свет, 
отраженный под некоторым углом, выстраивает все плоскости 
в ряд. Глазу такой свет неприятен, хотя мы не можем понять, 
в чем тут дело.

Очки для 3D - это особая пленка, которая дает возможность 
видеть колебания только в одной, выбранной плоскости. На этом 
и основан эффект 3D. Часть картинки на экране колеблется в 
одной плоскости, часть в другой, глаз это суммирует, получается 
объем. Вращая очки, вы в какой-то момент блокируете эти лучи, 
и лужа становится темной. Играйте с очками дальше! Сделайте 
на мониторе ноутбука белый фон. На монитор положите про-
зрачную пластиковую линейку. Посмотрите сквозь очки. Пластик 
окрасится в невероятно красивые цвета. Они меняются, если 
вращать очки. Каждый цвет - это напряжение материала, кото-
рое сложилось при изготовлении, да так и застыло в пластике.

3. Невидимый свет
В солнечный день занавесьте шторы, оставив узкую полоску. 

Найдите CD-диск (наверняка парочка завалялась). Поместите диск 
на солнечный луч, проникший в комнату, - в отражении получится 
радуга. Закрепите диск какими-нибудь книгами и идите к радуге. 
Сколько цветов ты видишь? Вот красный, оранжевый, желтый, 
зеленый, голубой, синий, фиолетовый. Вместе они дают белый.

А теперь ставим термометр за красный конец, в темноту. Что 
это? Хотя в комнате, допустим, 20 градусов, он нагрелся до 23 
градусов! За красным - инфракрасные лучи. Они дают ощущение 
тепла, но мы их не видим.

А если у вас есть очки-хамелеоны, заведите их за фиолетовый 
конец, тоже в темноту. Стекла потемнели, а ведь там ничего нет! 
Это ультрафиолет. Мы его не видим, а он есть.

Объяснение 
Природа не дает нам увидеть инфракрасный свет, потому что 

в противном случае все бы вокруг светилось и мы бы не смогли 
ориентироваться. Глаз не видит и ультрафиолета, потому что 
днем он рассеивается воздухом во все стороны и мы бы видели 
сплошное марево. Глаз ориентирован на максимум солнечной 
энергии, на желтый свет.

Считается, что цветов в радуге семь, но это условность. Ее 
ввел Исаак Ньютон, потому что число 7 - красивое и даже свя-
щенное. Скорее всего, вы не насчитаете все 7 цветов, и это 
нормально, например, «оранжевый» в спектре - явная натяжка, 

да и «синий» конец чаще выглядит однородным.

Ставим чайную свечу на 
что-нибудь плавающее. На-
ливаем в емкость с высоки-
ми бортиками воду. Пускаем 
плавать свечу, зажигаем ее. 
Сверху свечу прикрываем 
пустым стаканом. Замеча-
ем, на какой уровень вода 
зашла в стакан. Вдруг свеча 
гаснет, а вода поднимается. 
Отмечаем, до какого уровня 
поднялась вода.

Объяснение 
Воздух-то под стаканом еще 

есть, а свеча не горит, что такое? Воздух со-
стоит из азота и кислорода. Кислород под-
держивает горение, а азот нет. Вы выжгли 
кислород, вода заняла его место. Остался 
азот. Свеча больше не горит.

Вода должна подняться примерно на од-
ну пятую объема. Дитя мое, говорите вы, 
воздух состоит из одной части кислорода 
и четырех частей азота. А азот зачем?  - 

спрашивает дитя. О, азот очень важен, его 
любят растения.

Другой интересный факт: кислород не 
есть универсальный «газ жизни». Первое 
поколение живых существ на Земле дышало 
углекислым газом и другими пакостями, а 
кислород для них был ядом. Когда кисло-
рода стало много, это поколение погибло, 
и появились существа, которые, напротив, 
кислородом дышат (мы в их числе).
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На самом деле таких опытов не-
сколько тысяч, и отобрать пять было 
сложно. Я выбрал те, которые делал 
когда-то сам. Никто не знает, какой 
именно потрясет вашего ребенка. 
Со мной много лет назад было так: 
однажды мы бесились во дворе. Ве-
черело, в небе была невероятно яр-
кая звезда. Пьяница у подъезда рас-
сказал нам, что это Венера. Этого 
хватило. Сказанное в нужный момент 
простыми словами оказалось доход-
чивее, чем 3D и научные кружки...

Выбрали для вас самое простое и наглядное - 
может, вырастет еще один Эйнштейн!
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2. Вода не проливается

Невидимый свет и магический стакан: 

5 опытов, чтобы заинтересовать 
ребенка физикой

1. Чем мы дышим

ЗАКЛЮЧЕНИЕ

FM.KP.RU
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Апрель-2023 выдался на редкость плодовитым, но, к 
сожалению, большинство отечественных релизов месяца 
претендуют на титул «Шлак года». Выделить можно раз-
ве что непритязательную комедию «Друг на час» пусть 
с не самым свежим сюжетом (одинокий врач-пенсионер 
выходит на пенсию, понимает, что никому не нужен, и 
решает покончить с собой), зато с нескучной реализаци-
ей. Действие не концентрируется только вокруг главного 
героя в исполнении блистательного Сергея Шакуро-
ва, фокусируясь и на молодых персонажах. Жизнь не 
становится резко хуже на пенсии - она в целом полна 
горестей и проблем. Но они решаемы, и все мы знаем, 
как именно - просто иногда об этом забываем. А сериал 
с катартическим финалом заставляет вспомнить.

Это не просто сериал по 
мотивам реальных событий 
про поимку подмосковного 
маньяка Сергея Головкина 
с Иваном Янковским в 
роли следователя. Режис-
серы Сергей Тарамаев и 
Любовь Львова и сценари-
сты Сергей Кальварский 
и Наталья Капустина рас-
сказывают о том, что быва-
ет, когда человек безраз-
личен человеку, когда за 
благостным фасадом позд-
него СССР гниет смрадное 

болото лжи и лицемерия. 
И первыми жертвами этого 
болота стали самые безза-
щитные и невинные - дети.

Про советских маньяков 
сейчас снимают много и по-
точно, но редко делают это 
хорошо. Если вы понимае-
те, почему за «Чикатило» 
режиссера Сарика Ан-
дреасяна самого можно 
назвать чудовищем, то вы 
увидите в «Фишере» то, что 
вкладывали в сериал его ав-
торы.

Лучшие сериалы - 2023

Еще больше 
фильмов, 

которые 
стоит поcмотреть, - в проекте 

«Афиша» на сайте KP.RU
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Иван Янковский попытался вжиться в образ 
грубоватого ростовского сыщика.

Финальная исто-
рия про отважного 
паренька (Глеб Ка-
люжный), который 
ищет в дебрях ураль-
ской тайги пропав-
ших родителей. На 
этот раз благодаря 
своему маниакаль-
ному дяде-убийце 
(Андрей Мерзли-
кин) он и его друзья 
оказываются между 
мирами живых и мерт-
вых - у них есть толь-
ко 40 дней, чтобы по-
пытаться вернуться. 
Персонажи коми-пермяцкой ми-
фологии встают во весь рост, 
но сериал не превращается в 
сказку. Мистический флер  - 
лишь фон для размышлений о 
жизни и смерти, любви и не-
нависти, бесчеловечности и 
гуманизме.

Пейзажи, от которых захва-
тывает дух, по-прежнему в нали-

чии, как и непередаваемый коло-
рит полузаброшенной деревни и 
невероятный актерский состав в 
ролях второго плана - как будто 
настоящие деревенские мужики 
играют.

До последнего непонятно, что 
победит: добро или зло? Второй 
сезон оказался намного силь-
нее первого!

Если в «Номинации» 
режиссер Надежда 
Михалкова препариро-
вала изнанку киношной 
индустрии в пафосно-
драматическом ключе, 
то в «Актрисах» лихой 
супружеский тандем 
Федора Бондарчука 
(режиссер) и Паулины 
Андреевой (сценарий) 
при участии Валерия 
Тодоровского (продю-
сер) вовсю использует 
метамодернистский ин-
струментарий.

Это комедия? Да. Это 
трагедия? Безусловно. И 
не по очереди, а строго 
единомоментно. Впер-
вые на экране  - наи-
правдивейшая правда о 
внутреннем устройстве 
актерской души, спо-
собной быть и счастли-
вой, и несчастной одно-
временно, готовой и на 
величайшее благород-

ство, и на будничную 
подлость. Авторы без-
жалостно высмеивают 
актеров, ищущих вдох-
новения то в церкви, то 
в групповухе, но тут же 
накрывают их покровом 
сочувствия и любви.

Пожалуй, пока это 
один из лучших отече-
ственных сериалов 
года  - прекрасный на-
столько, что часть пу-
блики, не привыкшая 
искать за внешним сю-
жетом внутреннее со-
держание, его не поня-
ла. «Бытовуха, разврат 
и еще танцы дурацкие 
в конце»,  - бормочут 
люди, дожевывая бу-
терброды. Между тем 
танцы в конце (и песни) - 
это жирная точка в фи-
нале каждой из серий, 
окончательно утвержда-
ющая «Актрис» в стату-
се шедевра.

Трудно на-
звать что-то 
еще более 
далекое от 
большинства 
россиян, чем 
русский ба-
лет. Все им 
на всякий слу-
чай гордятся, 
а вживую хотя 
бы раз видели 
очень и очень 
н е м н о г и е . 
Но режиссе-
ру Евгению 
Сангаджие-
ву удалось 
снять про эли-
тарнейшее из 
искусств и 
рефлективный, и зрелищный сериал.

В «Балете» хватает и мелодраматического, 
и детективного содержания, в нем есть ретро-
спектива в советское прошлое героев и то, что 
можно назвать индустриальной драмой. И вместе 
с тем серию за серией проект раскрывает магию 
балета, объясняет, почему им так одержимы 
танцовщики, хореографы и, конечно, зрители. 
Балет овладевает людьми, ярко высвечивая в них 
то, что они, может, и не хотели бы высвечивать.

В конечном итоге «Балет» - это про людей и 
их отношения.

Сергей ЕФИМОВ

Половина года уж минула, коллеги. Чем не повод вспомнить 
все лучшее, что у нас было за январь - июнь? Вдруг вы что-
то пропустили!

Однокашники встречаются в родной деревне 
Вармалей через 20 лет после выпускного, что 
неминуемо приводит к массовому выпадению 
скелетов из шкафов и череде смертей.

Яркая, талантливая, гармоничная притча о до-
бре, зле и неминуемом возмездии в оболочке 
шаблонного треш-хоррора, прямо наследующая 
все то, за что мы любим Квентина Тарантино. 
Заодно Иван Добронравов окончательно за-
служивает звание «актер топчик».

И давайте-ка запомним на всякий случай имя 
сценаристки Ирины Пивоваровой и режиссе-
ров Эдуарда Мошковича и Данилы Чащина.

Кристина Асмус решила доказать, 
что откровенная сцена в «Тексте» 

не была случайной.
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Он русский! Посмотрю 
до конца-а-а!

Апрель: «Друг на час»/Premier

Участие Сергея Шакурова (в кадре с Борисом 
Дергачевым, слева) даже самый простенький 

сериал превратит в нечто стоящее.
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Светлана Ходченкова играет 
набожную звезду, которая молится 

так же часто, как и грешит.

Март: «Актрисы»/
Wink, Кинопоиск

Июнь: «Райцентр»/Иви

Май: «Балет»/Wink

Февраль: «Фишер»/Moretv

Январь:  «Территория-2»/Premier

Главную роль сыграла 
Алла Сигалова, 

с искусством танца 
знакомая не понаслышке.
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Если в отечественном сериале 
нужен выразительный юноша, 

продюсеры идут на поклон 
к Глебу Калюжному.
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09.00 Сегодня.
09.35 ЛЕСНИК. СВОЯ ЗЕМЛЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 СКОРАЯ ПОМОЩЬ. 

СЕРИАЛ. (16+)
15.00 Сегодня.
15.45 ЗИМОРОДОК. СЕРИАЛ. 

(16+)
18.00 Сегодня.
19.00 МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+) В соб-
ственной квартире убит 
депутат Латышев. Смерть 
известного учредителя 
патриотического молодеж-
ного общества «Дети геро-
ев» вызывает огромный 
резонанс в городе. Коллега 
по политической партии 
Калугин начинает массовую 
кампанию по дискредитации 
работы правоохранительных 
органов.

22.35 Сегодня.
23.00 МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
23.20 Основано на реальных 

событиях. Яд для банки-
ра. (16+)

00.10 ДИКИЙ. СЕРИАЛ. (16+)
03.55 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 

ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (12+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 ГОДУНОВ. СЕРИАЛ. (16+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 ЛОВЕЦ СНОВ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
22.15 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 РАЯ ЗНАЕТ ВСЕ! 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
Рая замечает на шее своей 
клиентки синяк. 
Озадаченная столь деликат-
ным вопросом, Рая обраща-
ется за помощью к 
Костюкову. Но одного синя-
ка недостаточно для того, 
чтобы дать делу ход. Рая 
встречает Бориса. 
Талантливый художник и 
скульптор когда-то был влю-
блен в нее, а теперь просит 
ее выступить в роли модели 
для его новой картины.

02.45 СЕМЕЙНЫЙ ДЕТЕКТИВ. 
СЕРИАЛ. (16+)

09.00 Жить здорово! (16+)
09.50 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Информационный 

канал. (16+)
15.00 Мужское / Женское. 

(16+)
15.50 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.55 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
21.00 КАЗАНОВА. СЕРИАЛ. 

(16+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 АнтиФейк. (16+)
23.40 Подкаст.Лаб. Все хотят 

летать. (16+)
00.20 Подкаст.Лаб. Жизнь 

замечательных. (16+)
00.55 Подкаст.Лаб. 

АстроУмные. (16+)
01.30 Подкаст.Лаб. 

Креативные индустрии. 
(16+)

02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. Гори 

огнем. (16+)

09.35 Владимир Конкин. 
Искушение славой. 
Док. фильм. (16+) 

10.30 События.
10.50 Частный детектив 

Татьяна Иванова. Бес в 
ребро. СЕРИАЛ. (12+) 

12.40 Мой герой. Маргарита 
Суханкина. (12+) 

13.30 События.
13.45 Город новостей.
14.00 АНАТОМИЯ УБИЙСТВА. 

УБИЙСТВЕННАЯ 
СПРАВЕДЛИВОСТЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+) 

15.55 Прощание. Павел 
Смеян. (16+) 

16.50 События.
17.05 МАРЛЕН. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+) 
21.00 События.
21.35 10 самых... Звездные 

браки-ошибки. (16+) 
22.05 Хроники московского 

быта. Разврат и шпионы. 
(12+) 

23.00 События. 
23.30 Петровка, 38. (16+) 
23.45 Карибский узел. 

Док. фильм. (16+) 
00.25 Знак качества. (16+) 
01.10 Герои и жертвы холод-

ной войны.
01.50 Осторожно, мошенники! 

(16+) 

09.15 БАНДЫ ИНДОСТАНА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+) 

12.25 ПСЫ ПОД 
ПРИКРЫТИЕМ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (6+) 

14.15 ЧУДО-ДЕТКИ. 
НЕПУТЕВЫЕ 
ВОЛШЕБНИКИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (6+) 

16.05 Шоу Уральских пельме-
ней. (16+) 

19.00 НОВЫЙ ЧЕЛОВЕК-ПАУК. 
ВЫСОКОЕ НАПРЯЖЕНИЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+) Питеру 
Паркеру приходится жить 
сложной жизнью - останав-
ливать преступников как 
супергерой Человек-паук, 
встречаться с Гвен Стейси и 
готовиться к выпускным 
экзаменам в школе. Питер 
не забыл обещание, данное 
отцу Гвен, но не может его 
выполнить. Все изменится с 
появлением нового злодея 
Электро... 

21.50 КОНТИНУУМ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+) 

00.00 СКАЙЛАЙН-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+) 

01.50 БРАТЬЯ. СЕРИАЛ. (16+) 
03.15 6 кадров. (16+) 
03.30 Мультфильмы. (0+) 
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00, 04.40, 01.40, 02.20 

ЖЕСТОКИЙ СТАМБУЛ. 

СЕРИАЛ. (16+)

05.20, 01.20, 03.10 Пятница 

News. (16+)

05.50, 08.50, 10.50, 11.50, 

13.00, 14.00, 15.00, 

16.00, 17.10, 18.10, 

19.30, 20.40 На ножах. 

(16+)

06.50 ЧИСТО АНГЛИЙСКОЕ 

УБИЙСТВО. СЕРИАЛ. 

(16+)

10.00 Кулинарные детективы. 

(16+)

21.40 Молодые ножи-2. (16+)

23.00 МАНДЕРЛЕЙ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

03.30, 03.35, 03.40 

ПРОСТОКВАШИНО. 

СЕРИАЛ. (12+)

08.00 КАК МЫ ИСКАЛИ ТИШКУ. 
ХУД. ФИЛЬМ.

09.00, 11.30, 16.00, 18.30 
Новости культуры.

09.15, 17.10 Забытое ремесло. 
Ловчий. Док. фильм.

09.35, 22.45 СПРУТ-3. СЕРИАЛ.
11.45 Моя любовь - Россия! Лики 

невьянской иконы.
12.10, 17.25 Императрицы 

Древнего Рима: женщины 
на вершине власти.

13.10 Святыни Кремля. Док. фильм.
13.40 ЛИЧНОЕ СЧАСТЬЕ. 

ХУД. ФИЛЬМ.
14.50 О, спорт! Чем станешь ты? 

Док. фильм.
15.30 Князь Потемкин. Свет 

и тени. Док. фильм.
16.15, 00.20 Владимир Федосеев 

и Большой симфонический 
оркестр имени 
П. И. Чайковского. 

18.45 Третий командующий. Иван 
Затевахин. Док. фильм.

19.45 Спокойной ночи, малыши!
20.00 ДВЕНАДЦАТАЯ НОЧЬ. 

Спектакль.
23.40 Повелитель гироскопов. 

Александр Ишлинский. 
Док. фильм.

01.15 По ту сторону сна. 
Док. фильм.

04.00, 17.00, 01.15 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00, 14.00 Засекреченные 

списки. Документальный 
спецпроект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00 Загадки человечества с 
Олегом Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

16.00, 02.05 Тайны Чапман. 
(16+)

19.00 АГЕНТ ЕВА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.00 Смотреть всем! (16+)
22.30 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
23.30 ЗОНА 414. ХУД. ФИЛЬМ. 

(18+)

04.00, 16.00 Лайкер. (16+)
05.00 Муз’итив. (16+)
05.40, 07.40, 14.00, 17.00, 

22.00 Pro-Новости. (16+)
06.00 Звезды о звездах. (16+)
07.05 Teen чарт. (16+)
08.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
09.00, 17.20 Плейлист. Лето. 

(16+)
09.30 Лига свежих клипов. 

(16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00 У-Дачный чарт. (16+)
12.00 Хиты по-русски. (16+)
13.00 Топ 15 like FM. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Битва фан-клубов. 

(16+)
18.00 Web чарт. (16+)
19.00 Топ-30: Народный хит. 

(16+)
21.30 Хит-Сториз. (16+)
22.20 Стартаперы. (16+)
22.55 Ловец слов. (16+)
00.00 Toп-30. Русский плей-

лист недели. (16+)
01.40 Наше. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.30 
Известия. (16+)

04.35, 05.25, 06.15, 07.20, 
08.30, 08.50, 09.55, 
11.00 НЕМЕДЛЕННОЕ 
РЕАГИРОВАНИЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.30, 13.25, 14.25, 15.25 
МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ-3. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

17.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.20, 22.10 СВОИ-4. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск. (16+)
23.30, 00.20 СВОИ-4. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
00.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
01.35 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.10 ПРОКУРОРСКАЯ 

ПРОВЕРКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

Петербург
5 канал

02.08.2023 

БОЕВИК США, 2019

СРЕДА, 19.00

«АГЕНТ ЕВА» (16+)

Она умна, красива и 
чрезвычайно опасна. 
Перемещаясь по миру 
словно тень, наемная убийца 
Ева убирает людей по 
заданию руководства, но с 
очередным объектом все 
проходит не так гладко. 
Когда Ева решает наладить 
отношения с семьей - се-
строй и матерью, которых 
она не видела 8 лет, - на нее 
вдруг совершается покуше-
ние.

Режиссер - Тейт Тейлор.
В главных ролях: 

Джессика Честейн, Джон 
Малкович, Джесс 
Вейкслер.

ФАНТАСТИКА США, 2014

СРЕДА, 21.50

«КОНТИНУУМ» (16+)

Однажды после просмотра старой 
пленки со дня рождения уже взрослый 
именинник заметил себя «настоящего» 
в отражении на видео. Снедаемые 
любопытством друзья нашли чертежи 
таинственного устройства, похожего на 
машину времени. Они решили доделать 
ее и испытать, чтобы вернуться в 
прошлое и исправить некоторые 
ошибки.

Но что будет, если группа отвязных 
тинейджеров случайно завладеет 
машиной времени? Однозначно будет 
весело, пока кто-то не нарушит прави-
ла и веселая шутка не обернется 
кошмаром.

Режиссер - Дин Израэлайт.
В главных ролях: Джонни Уэстон, 

София Блэк-Д’Элиа, Сэм Лернер.
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Депутат ПС Николай 
Бурляев - русофобам:
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10На родине БелАЗа разводят племенных буренок 
и внедряют инновации в АПК

ЗА ТЕХ, КТО В МОРЕ
«Щука», «Паллада», 
ботик Петра: в России 
отпраздновали День ВМФ

КАДРЫ ЛЕГЧЕ НАЙТИ
Безработица в наших 
странах - рекордно 
низкая

«КАК ХОРОШО МЫ 
ПЛОХО ЖИЛИ РАНЬШЕ»
75 лет назад появился 
на свет Михаил Задорнов

Распространяется бесплатно

ЖОДИНО-ГОВЯДИНА
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НЕЛЬЗЯ ЯЙЦА КЛАСТЬ 
В ОДНУ КОРЗИНУ
Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Производителям нужно 
ориентироваться не только 
на Россию, необходим ши-
рокий спектр экспорта.

ЖАЛОБ - 
ПОМЕНЬШЕ!
Александр Лукашенко ре-

шал кадровые вопросы. На-
значены два новых министра: 
Алексей Ляхнович - транс-
порта и коммуникаций, Ген-
надий Трубило - ЖКХ.

- Откровенно скажу: я не 
помню случая, чтобы мы ру-
ководителями министерств  - 
министрами  - назначали 
заместителей. Мы всегда ис-
кали, подбирали новых лю-
дей, - признался президент. 

Как оказалось, ему предла-
гали и вовсе ликвидировать 
Министерство ЖКХ. Потому 
что его функции пересекают-
ся с Министерством строи-
тельства и местных властей. 
С таким подходом глава госу-
дарства не согласился:

- В обращениях от граж-
дан вопросы жилищно-
коммунального хозяйства 
находятся на первом месте. 
Хотелось бы, чтобы этих жа-
лоб было меньше.

Что касается Министерства 
транспорта и коммуникаций:

- Вы знаете, что у нас и вну-
три страны хватает вопросов. 
И во взаимоотношениях с на-
шими главными партнерами - 
и Россия, и Китай. Особенно 
Россия  - транзит и так да-
лее. Я Головченко (Премьер-
министр РБ.  - Ред.) после 
последней встречи с прези-
дентом Путиным изложил на-
ши подходы, договоренности. 
Нигде нет отторжения. Надо 
договариваться. Потому что 
логистика усложнилась, и та-
рифы, допустим, на наши то-
вары - это вопрос серьезный. 
Нам желательно, чтобы эти 
тарифы на транспортиров-
ку и перевалку грузов были 

поменьше. Чтобы предприя-
тия из-за логистики не легли 
и в убыток не ушли. Ну и так-
же подвижной состав. Очень 
много вопросов с перевозка-
ми людей.

КОНКУРЕНЦИЮ 
НИКТО  
НЕ ОТМЕНЯЛ
Нефтянка - всегда ключевое 

направление.
- «Нафтан» и Мозырский 

НПЗ - под увеличительным 
стеклом. Выровнялись там 
по работе заводы. И россияне 
молодцы, Президент России - 
здорово помогли. Сырьем обе-
спечены. Если надо больше, 
так это не вопрос. Сбыт тоже 
есть. Спрос огромный. Как ме-
ня информируют экспортеры, 
сколько дадите, столько мы 
и продадим. 

Основной потребитель бе-
лорусской продукции - Россия. 
Александр Лукашенко ори-
ентировал производителей 
осваивать новые экспортные 
направления:

- Надо всех ориентировать 
на то, что нельзя яйца класть 
в одну корзину.

И пояснил на примере про-
изводства удобрений:

- Россия - близкое, родное 
нам государство и прочее. Но 
вы же знаете, они обладают 
этими технологиями. И сме-
шанные, комплексные и про-
чие будут производить. Поэ-
тому конкуренцию никто не 
отменял. И чтобы нас не выда-
вили с одного-единственного 
рынка, надо иметь более ши-
рокий спектр экспорта.

ДЕРЖИ ПОРОХ 
СУХИМ И... 
ЛЬНЯНЫМ
Лен для Беларуси - культу-

ра политическая. Цветы этого 
растения изображены на гер-
бе страны.

- Смотрите, я там часто бы-
ваю. Это родное мое предпри-
ятие, там мать у меня работа-

ла, - предупредил Александр 
Лукашенко свеженазначен-
ного директора Оршанско-
го льнокомбината. - Дело не 
в том, что это личное. Хотя 
все равно какая-то ностальгия 
есть - школьником я там часто 
бывал, по этому льнокомби-
нату ходил. 

Большое количество ткани 
раньше уходило в Европу. Сей-
час путь заблокирован. Но это 
не повод унывать:

- Не надо там думать, что 
вот санкции - и никому не 
нужны наши ткани. Лен ну-
жен везде. Начиная от России, 
которая его возделывает, и 
заканчивая странами южнее 
нас - там лен не производят. 
А ткани  хорошие. Поэтому на-
до просто заняться организа-
цией дела.

Президент предложил рас-
ширить традиционную линей-
ку продукции:

- Не просто веревки, меш-
ки и ткани. Надо посмотреть 
и шире - то, что на рынке се-
годня востребовано.

А востребованы сейчас 
взрывчатые вещества. Аме-
рика из того же Узбекиста-
на как пылесосом высосала 
весь  хлопок на несколько лет 
 вперед. Из него делают нитро-
целлюлозу - основу бездым-
ного пороха. У льна термо-
динамические свойства еще 
лучше.

- Короче, из короткого во-
локна порох вы сделаете, - 
сделал вывод Александр Лу-
кашенко.

- Да, товарищ президент, - 
ответил Олег Буянов.

- У меня в плане запад посмотреть, - после этих слов, сказанных пре-
зидентом неделю назад, соседи знатно напряглись. Речь же шла о том, 
чтобы оценить работу сельского хозяйства в Минской, Гродненской 
и Витебской областях. В воскресенье получился рабочий выходной - 
глава РБ на вертолете проинспектировал уборочную кампанию. Шпиц 
Умка следом за хозяином - хоть в самолет, хоть в поля.

 ■ Александр Лукашен-
ко рассказал, что в Китае 
супер популярны конфеты 
из порошка. Через две не-
дели ему принесли на про-
бу первую партию.

Зачем отправлять на экс-
порт сырье - сухое молоко, 
если можно готовый продукт 
делать самим? Этот вопрос 
задал тогда президент.

- У нас сухого молока обез-
жиренного - море. Тебе конфе-
ты поручалось сделать. Сде-
лал ты их или нет? - спросил 
он у заместителя премьер-
министра Леонида Зайца. - 
В Китае мы подсмотрели их 
технологии производства раз-
ного рода кондитерских изде-
лий, в данном случае конфет. 
Вообще без сахара. Можно 
добавлять туда какие-то рас-
тительные добавки. Особенно 
для детей. Честно говоря, когда 
Николай (младший сын. - Ред.) 
привез мне их из Китая, я по-
пробовал сам. Конечно, это не 
для меня. Но дети, маленькие 
дети, с величайшим удоволь-
ствием потребляют лакомство. 
Почему мы не можем делать 
это и продавать? И главное - 
своих людей обеспечить.

- В соответствии с вашим по-
ручением наши специалисты 

отреагировали. - Леонид За-
яц выложил на стол около де-
сятка упаковок с натуральным 
лакомством. По виду они на-
поминали большие таблетки. 

- «На колене» пока произ-
вел?

- Под производство пробной 
партии пока задействовали 
линию на заводе медпрепа-
ратов, - стало понятно, почему  
у конфет такой «медицинский» 
вид. - Здесь в составе сухое 
молоко. Некоторые есть  - 
детское питание, сыворотка. 
Разный состав. Вот смороди-
на добавлена, аскорбиновая 
кислота. Две такие таблеточки 
на чашку теплой воды - как 
молоко. Сладенькие.

- Надо попробовать. Очень 
важно, что мы тут раститель-
ного происхождения можем 
добавки использовать, - взял 
пакетик глава РБ. - Китайцы - 
молодцы. Они ухватились за 
это. И они заполонили - полто-
ра миллиарда человек - свой 
рынок. Мы можем запросто 
и туда поставлять.

- Думаю, это пойдет даже на 
Африку, - уверен Леонид Заяц.

- Надо, чтобы попробовали 
дети, взрослые.

Так что ждем в скором вре-
мени в магазинах китайские 
конфеты по-белорусски.

Александр Лукашенко:
- ООН. Что это такое на сегодняшний день? Каковы перспек-

тивы вообще этой организации, с вашей точки зрения? Ну и нам 
что делать в этой организации? Естественно, мы как одна из 
стран-основателей этой организации не можем вот так спокойно 
смотреть на то, что происходит там. Я смотрю, и мы обсуждали 
этот вопрос с Президентом России, - Секретариат ООН, рабочий 
орган, - они уже начали работать с точки зрения каких-то пред-
почтений одному или двум государствам, или Западу-Востоку. 
То есть она как-то уже, эта организация, превращается в такую 
организацию «Чего изволите?». От крупных государств больше 
зависит. При том давлении, которое оказывают крупные госу-
дарства, Запад. Пример - саммит «Россия - Африка» и жуткое 
давление, которое американцы и страны Западной Европы 
оказывали на его участников. Это ненормально!

 ■ Для этого «Беларусьфильм» объеди-
нится с телевизионщиками.

- «Из всех искусств важнейшим для нас 
является кино» - великий Ленин об этом го-
ворил, вы это тоже прекрасно знаете, - про-
цитировал Ильича президент. - В идеоло-
гическом, воспитательном плане кино не 
имеет равных по степени воздействия. При-
чем сейчас кинофильмы смотрят не только 
по телевизору, но и через интернет. Нужно 
выдать на-гора определенное количество 
фильмов - разных, для разных категорий.  
Может быть, пойти по российскому пути. Ко-
нечно, поменьше бы этой кровищи, бандитиз-
ма, убийств, пистолетов, автоматов, разборок 
и так далее.  Хотя и у нас есть времена, кото-

рые мы должны людям показать, - что было на 
самом деле. Но главное  - животрепещущие 
темы (их тоже хватает), на базе которых мы 
должны снимать фильмы и показывать людям, 
воспитывая их.

Для киностудии «Беларусьфильм» - работы 
непочатый край. 

- Что касается нашего кинопроизводства, 
это беда, - вздохнул глава государства. - 
Сколько можно менять руководителей, а ре-
зультата нет! А база неплохая, не хуже, чем в 
других республиках, в том числе и в России.

Новому директору Юрию Алексею пред-
стоит подключить к производству местные 
телерадиокомпании. 

- Надо объединяться и действовать, - по-
ручил Александр Лукашенко.

Александр ЛУКАШЕНКО:

КИНО ВЫДАТЬ НА-ГОРА ЗАДАЧА ООН ПРЕВРАТИЛАСЬ  
В ОРГАНИЗАЦИЮ «ЧЕГО ИЗВОЛИТЕ?»

СКАЗАНО � СДЕЛАНО

ЕШЬТЕ МОЛОКО - БУДЕТЕ ЗДОРОВЫ

БЕЗ ОБИНЯКОВ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Ради интересов Родины 
депутаты забыли о полити-
ческих разногласиях.

УЧАСТНИКИ СВО  
В ПРИОРИТЕТЕ
31 июля Владимир Путин 

встретился со спикером Гос-
думы РФ, председателем Пар-
ламентского Собрания Союза 
Беларуси и России. Говорили 
об итогах весенней сессии 
и о планах на будущее.

По словам Вячеслава Воло-
дина, по времени минувшая 
сессия стала самой протяжен-
ной - с января фактически по 
август заседания проходили 
в постоянном формате:

- Мы изначально выдели-
ли несколько приоритетов. 
Один, безусловно, имеет от-
ношение к вопросам поддерж-
ки участников специальной 
военной операции, членов их 
семей. О чем вы неоднократно 
говорили и ставили задачу: по 
принятию законов, которые 
бы защитили ребят, их семьи 
и сделали все для того, чтобы 
наши солдаты и офицеры ни 
в чем не нуждались. Мы соз-
дали систему, исходя из ваших 
поручений, которая базиру-

ется на 77 законах. Для того 
чтобы действительно сфор-
мировать целостное законо-
дательство. Потому что мы 
раньше с этими вызовами не 
сталкивались и такие пробле-
мы не решали.

ОСТАЛОСЬ ВСЕГО 
ТРИ ЗАКОНА
Другая важнейшая тема, 

сказал спикер, касается фор-
мирования правового поля 
в новых субъектах РФ.

- Но здесь у нас уже был 
опыт, когда мы интегриро-
вали Крым и Севастополь 
в единое правовое простран-
ство. Нам осталось принять 
всего три закона. Мы сделаем 
это в течение осенней сессии. 
А всего в этой части у нас бы-
ло принято 54 закона. То есть 
54 закона регулируют вопро-
сы, начиная от охраны здо-
ровья, социальной защиты, 
пенсионного обеспечения, во-
просов, связанных с работой 
бизнеса и созданием вообще 
условий для экономики на но-
вых территориях.

С начала СВО в центре вни-
мания законодателей также 
противодействие санкциям:

- Здесь, конечно, было не-
просто. Нашей стране объ-

явлено больше шестнадцати 
тысяч санкций. За весь этот 
период принято 192 закона, 
вместе с Правительством - бо-
лее трехсот мер поддержки 
граждан, предприятий, ре-
гионов. И надо сказать, мы 
видим, насколько это эффек-
тивно.

В условиях беспрецедент-
ных вызовов, с которыми 
столкнулась страна, конста-
тировал председатель Госду-
мы, политическая система, 
сформированная президен-
том, экономическая модель 
показали свою устойчивость:

- За это время пройдено мно-
гое. Но совершенно очевидно: 
весь депутатский корпус, не-
зависимо от политических 
мировоззрений,объединился. 
И невзирая на свои партий-
ные программы, все понима-
ют, что достижение целей спе-
циальной военной операции 
обеспечит будущее нашего 
государства - России.

Он также заверил президен-
та от лица всех депутатов:

- Мы все вас поддерживаем, 
мы это неоднократно гово-
рили, в самое тяжелое время, 
когда страна сталкивается 
с вызовами, потому что у всех 
понимание одно: есть наша 

Родина, значит, есть будущее 
у людей и будущее у наших 
детей, внуков.

ЕДИНСТВО -  
ЭТО ЕСТЕСТВЕННО
Владимир Путин поблаго-

дарил парламентариев за 
поддержку по ключевым мо-
ментам:

- И прежде всего, конечно, 
внешней политики. Здесь 
я  вижу, что, по сути, кон-
сенсус у всех политических 
партий, несмотря на то что 
у многих коллег разные под-
ходы к решению социальных, 
экономических вопросов, да 
и некоторых внутриполити-
ческих,  - это естественно. 
Но по главным, судьбонос-
ным моментам, связанным 
с  жизне деятельностью, 
с  сущест вованием самого 
Российского государства, 
я всегда ощущаю поддерж-
ку со стороны депутатского 
корпуса. Рассчитываю также 
на то, что эта напряженная 
совместная работа, о кото-
рой вы только что сейчас 
сказали, по этим ключевым 
направлениям, в том числе 
это касается и поддержки на-
ших бойцов, принимающих 
участие в специальной во-
енной операции, членов их 
семей, касается интеграции 
новых территорий в состав 
Российской Федерации. У нас 

есть опыт, действительно, Се-
вастополя и Крыма, поэтому 
есть наработки, эти наработ-
ки, конечно, нужно исполь-
зовать.

ДОНБАССКАЯ 
СПЕЦИФИКА
Глава государства обратил 

внимание на то, что в новых 
регионах есть существенная 
специфика, которую необхо-
димо учитывать:

- Люди в Донбассе начиная 
с 2014 года живут в условиях 
практически военных дей-
ствий. Да и сейчас проис-
ходят трагические события 
на этих территориях, связан-
ные с боевыми действиями, 
поэтому все это, безусловно, 
мы должны учитывать, когда 
выстраиваем наши действия 
на этом направлении.

Базой же для решения всех 
задач, стоящих перед стра-
ной, Владимир Путин назвал 
экономику:

- Надеюсь, что в диалоге 
с Правительством, как это бы-
ло и до сих пор, будут всегда 
найдены развязки, приемле-
мые решения, которые, безу-
словно, должны пойти и пой-
дут на благо развития России. 
Надеюсь, что в новой сессии 
мы выстроим работу именно 
таким образом.

- Конечно, у нас планов 
много, тем более новая сес-
сия - новые возможности. Мы 
запланировали проведение 
больших парламентских слу-
шаний по вопросам развития 
малого и среднего предприни-
мательства, хотим встретиться 
с максимальным количеством 
представителей бизнеса и вме-
сте с Правительством обсудить 
эти вопросы. Потому что вы 
перед нами ставили зада-
чу - создать условия для того, 
чтобы наш бизнес развивался 
более эффективными темпа-
ми. Мы постараемся найти те 
слова, которые позволят нам 
выработать решения и затем 
уже представить свои предло-
жения.

- Хорошо.

Владимир ПУТИН - об интеграции новых регионов:

 ■ На форуме «Россия - Африка» 
Президент РФ напомнил о раз-
рушительных действиях Запада, 
но с Россией такой примитив не 
пройдет.

СОВЕТСКИЙ ЗАДЕЛ
Этот саммит стал веским ответом 

тем нашим «друзьям», которые меч-
тают о глобальной изоляции РФ. Не 
дождутся! На форум приехали пред-
ставители большинства стран, где со-
средоточена треть мировых запасов 
полезных ископаемых, Запад на про-
тяжении веков нещадно грабил и про-
должает делать это и сейчас. Тогда как 
наша страна традиционно созидала 
и помогала африканским странам.

- Советский Союз, Россия никогда не 
исходили из того, что нужно покупать 
у Африки только сырье, - напомнил 
Владимир Путин на пленарном засе-
дании. - Сколько Советский Союз по-

строил предприятий, электростанций, 
сталелитейных заводов в Африке. Мы 
должны вернуться к этой практике.

И России есть что предложить уже 
сейчас. Это и мирный атом, самолеты, 
локомотивы и вагоны, оружие, авто-
мобили и другие технологии. А еще - 
зерно, причем бесплатно.

- Мы будем готовы уже в ближай-
шие три-четыре месяца безвоз-
мездно предоставить Буркина-Фасо, 
Зимбабве, Мали, Сомали, Центрально-
Африканской Республике, Эритрее по 
25 - 50 тысяч тонн зерна. Обеспечим 
и бесплатную доставку этой продукции 
потребителям, - эти слова российского 
лидера зал встретил громом аплодис-
ментов.

МИРНЫЙ ПЛАН  
ПО УКРАИНЕ
Говорили не только о бизнесе, но 

и о ключевых международных пробле-

мах. Отдельное заседание посвятили 
конфликту на Украине. Африканские 
страны подготовили свой план мир-
ного урегулирования, но в Киеве и на 
Западе от него просто отмахнулись, 
даже не рассмотрев.

- Мы со своей стороны никогда от пе-
реговоров не отказывались, - заявил 
Владимир Путин.  - Всегда публично 
говорили о том, что мы готовы к пред-
ложению диалога. Однако киевские 
власти издали нормативную базу, да-
же декрет вышел президента Украины, 
запрещающий вести переговоры.

Напомнил президент и о двойных 
стандартах, которыми оперирует За-
пад, обвиняя Россию, хотя почвы для 
обвинений нет:

- Я уверен, что мы действовали 
в  полном соответствии с Уставом 
ООН. Но наши западные партнеры 
подзабыли, как они действовали в 
Ираке, уничтожая государственность 

этой страны, и в конечном итоге лик-
видировали Саддама Хусейна. Они 
забыли, как они действовали в Ливии - 
без всякого решения Совета Безопас-
ности ООН. Они забыли о том, что 
разрушили ситуацию в Судане. Они 
забыли о том, что вторглись в Сирию. 
Плевать они хотели на Устав ООН. Они 
вспоминают о международном праве 
только тогда, когда считают, что эти 
инструменты можно использовать про-
тив кого-то - в данном случае против 
России. Ничего у них не получится, 
это слишком примитивно. Если уж они 
хотят, чтобы кто-то соблюдал Устав 
ООН и другие нормы международного 
права, пусть сами потрудятся испол-
нять эти же нормы права.

Владимир Путин провел отдельные 
переговоры с каждым из лидеров аф-
риканских стран.

Продолжение темы -  
на стр. 6.

МЕЖДУНАРОДНОЕ ПРАВО СТАНОВИТСЯ ОРУЖИЕМ ПРОТИВ ДВОЙНЫХ СТАНДАРТОВ

НАРАБОТКИ ПО КРЫМУ И СЕВАСТОПОЛЮ 
НАДО ИСПОЛЬЗОВАТЬ

Владимир Путин и Вячеслав Володин сошлись во мнении, что Госдума потрудилась 
результативно. Заданий на осень тоже немало - одно важнее другого.
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НЕЛЬЗЯ ЯЙЦА КЛАСТЬ 
В ОДНУ КОРЗИНУ
Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Производителям нужно 
ориентироваться не только 
на Россию, необходим ши-
рокий спектр экспорта.

ЖАЛОБ - 
ПОМЕНЬШЕ!
Александр Лукашенко ре-

шал кадровые вопросы. На-
значены два новых министра: 
Алексей Ляхнович - транс-
порта и коммуникаций, Ген-
надий Трубило - ЖКХ.

- Откровенно скажу: я не 
помню случая, чтобы мы ру-
ководителями министерств  - 
министрами  - назначали 
заместителей. Мы всегда ис-
кали, подбирали новых лю-
дей, - признался президент. 

Как оказалось, ему предла-
гали и вовсе ликвидировать 
Министерство ЖКХ. Потому 
что его функции пересекают-
ся с Министерством строи-
тельства и местных властей. 
С таким подходом глава госу-
дарства не согласился:

- В обращениях от граж-
дан вопросы жилищно-
коммунального хозяйства 
находятся на первом месте. 
Хотелось бы, чтобы этих жа-
лоб было меньше.

Что касается Министерства 
транспорта и коммуникаций:

- Вы знаете, что у нас и вну-
три страны хватает вопросов. 
И во взаимоотношениях с на-
шими главными партнерами - 
и Россия, и Китай. Особенно 
Россия  - транзит и так да-
лее. Я Головченко (Премьер-
министр РБ.  - Ред.) после 
последней встречи с прези-
дентом Путиным изложил на-
ши подходы, договоренности. 
Нигде нет отторжения. Надо 
договариваться. Потому что 
логистика усложнилась, и та-
рифы, допустим, на наши то-
вары - это вопрос серьезный. 
Нам желательно, чтобы эти 
тарифы на транспортиров-
ку и перевалку грузов были 

поменьше. Чтобы предприя-
тия из-за логистики не легли 
и в убыток не ушли. Ну и так-
же подвижной состав. Очень 
много вопросов с перевозка-
ми людей.

КОНКУРЕНЦИЮ 
НИКТО  
НЕ ОТМЕНЯЛ
Нефтянка - всегда ключевое 

направление.
- «Нафтан» и Мозырский 

НПЗ - под увеличительным 
стеклом. Выровнялись там 
по работе заводы. И россияне 
молодцы, Президент России - 
здорово помогли. Сырьем обе-
спечены. Если надо больше, 
так это не вопрос. Сбыт тоже 
есть. Спрос огромный. Как ме-
ня информируют экспортеры, 
сколько дадите, столько мы 
и продадим. 

Основной потребитель бе-
лорусской продукции - Россия. 
Александр Лукашенко ори-
ентировал производителей 
осваивать новые экспортные 
направления:

- Надо всех ориентировать 
на то, что нельзя яйца класть 
в одну корзину.

И пояснил на примере про-
изводства удобрений:

- Россия - близкое, родное 
нам государство и прочее. Но 
вы же знаете, они обладают 
этими технологиями. И сме-
шанные, комплексные и про-
чие будут производить. Поэ-
тому конкуренцию никто не 
отменял. И чтобы нас не выда-
вили с одного-единственного 
рынка, надо иметь более ши-
рокий спектр экспорта.

ДЕРЖИ ПОРОХ 
СУХИМ И... 
ЛЬНЯНЫМ
Лен для Беларуси - культу-

ра политическая. Цветы этого 
растения изображены на гер-
бе страны.

- Смотрите, я там часто бы-
ваю. Это родное мое предпри-
ятие, там мать у меня работа-

ла, - предупредил Александр 
Лукашенко свеженазначен-
ного директора Оршанско-
го льнокомбината. - Дело не 
в том, что это личное. Хотя 
все равно какая-то ностальгия 
есть - школьником я там часто 
бывал, по этому льнокомби-
нату ходил. 

Большое количество ткани 
раньше уходило в Европу. Сей-
час путь заблокирован. Но это 
не повод унывать:

- Не надо там думать, что 
вот санкции - и никому не 
нужны наши ткани. Лен ну-
жен везде. Начиная от России, 
которая его возделывает, и 
заканчивая странами южнее 
нас - там лен не производят. 
А ткани  хорошие. Поэтому на-
до просто заняться организа-
цией дела.

Президент предложил рас-
ширить традиционную линей-
ку продукции:

- Не просто веревки, меш-
ки и ткани. Надо посмотреть 
и шире - то, что на рынке се-
годня востребовано.

А востребованы сейчас 
взрывчатые вещества. Аме-
рика из того же Узбекиста-
на как пылесосом высосала 
весь  хлопок на несколько лет 
 вперед. Из него делают нитро-
целлюлозу - основу бездым-
ного пороха. У льна термо-
динамические свойства еще 
лучше.

- Короче, из короткого во-
локна порох вы сделаете, - 
сделал вывод Александр Лу-
кашенко.

- Да, товарищ президент, - 
ответил Олег Буянов.

- У меня в плане запад посмотреть, - после этих слов, сказанных пре-
зидентом неделю назад, соседи знатно напряглись. Речь же шла о том, 
чтобы оценить работу сельского хозяйства в Минской, Гродненской 
и Витебской областях. В воскресенье получился рабочий выходной - 
глава РБ на вертолете проинспектировал уборочную кампанию. Шпиц 
Умка следом за хозяином - хоть в самолет, хоть в поля.

 ■ Александр Лукашен-
ко рассказал, что в Китае 
супер популярны конфеты 
из порошка. Через две не-
дели ему принесли на про-
бу первую партию.

Зачем отправлять на экс-
порт сырье - сухое молоко, 
если можно готовый продукт 
делать самим? Этот вопрос 
задал тогда президент.

- У нас сухого молока обез-
жиренного - море. Тебе конфе-
ты поручалось сделать. Сде-
лал ты их или нет? - спросил 
он у заместителя премьер-
министра Леонида Зайца. - 
В Китае мы подсмотрели их 
технологии производства раз-
ного рода кондитерских изде-
лий, в данном случае конфет. 
Вообще без сахара. Можно 
добавлять туда какие-то рас-
тительные добавки. Особенно 
для детей. Честно говоря, когда 
Николай (младший сын. - Ред.) 
привез мне их из Китая, я по-
пробовал сам. Конечно, это не 
для меня. Но дети, маленькие 
дети, с величайшим удоволь-
ствием потребляют лакомство. 
Почему мы не можем делать 
это и продавать? И главное - 
своих людей обеспечить.

- В соответствии с вашим по-
ручением наши специалисты 

отреагировали. - Леонид За-
яц выложил на стол около де-
сятка упаковок с натуральным 
лакомством. По виду они на-
поминали большие таблетки. 

- «На колене» пока произ-
вел?

- Под производство пробной 
партии пока задействовали 
линию на заводе медпрепа-
ратов, - стало понятно, почему  
у конфет такой «медицинский» 
вид. - Здесь в составе сухое 
молоко. Некоторые есть  - 
детское питание, сыворотка. 
Разный состав. Вот смороди-
на добавлена, аскорбиновая 
кислота. Две такие таблеточки 
на чашку теплой воды - как 
молоко. Сладенькие.

- Надо попробовать. Очень 
важно, что мы тут раститель-
ного происхождения можем 
добавки использовать, - взял 
пакетик глава РБ. - Китайцы - 
молодцы. Они ухватились за 
это. И они заполонили - полто-
ра миллиарда человек - свой 
рынок. Мы можем запросто 
и туда поставлять.

- Думаю, это пойдет даже на 
Африку, - уверен Леонид Заяц.

- Надо, чтобы попробовали 
дети, взрослые.

Так что ждем в скором вре-
мени в магазинах китайские 
конфеты по-белорусски.

Александр Лукашенко:
- ООН. Что это такое на сегодняшний день? Каковы перспек-

тивы вообще этой организации, с вашей точки зрения? Ну и нам 
что делать в этой организации? Естественно, мы как одна из 
стран-основателей этой организации не можем вот так спокойно 
смотреть на то, что происходит там. Я смотрю, и мы обсуждали 
этот вопрос с Президентом России, - Секретариат ООН, рабочий 
орган, - они уже начали работать с точки зрения каких-то пред-
почтений одному или двум государствам, или Западу-Востоку. 
То есть она как-то уже, эта организация, превращается в такую 
организацию «Чего изволите?». От крупных государств больше 
зависит. При том давлении, которое оказывают крупные госу-
дарства, Запад. Пример - саммит «Россия - Африка» и жуткое 
давление, которое американцы и страны Западной Европы 
оказывали на его участников. Это ненормально!

 ■ Для этого «Беларусьфильм» объеди-
нится с телевизионщиками.

- «Из всех искусств важнейшим для нас 
является кино» - великий Ленин об этом го-
ворил, вы это тоже прекрасно знаете, - про-
цитировал Ильича президент. - В идеоло-
гическом, воспитательном плане кино не 
имеет равных по степени воздействия. При-
чем сейчас кинофильмы смотрят не только 
по телевизору, но и через интернет. Нужно 
выдать на-гора определенное количество 
фильмов - разных, для разных категорий.  
Может быть, пойти по российскому пути. Ко-
нечно, поменьше бы этой кровищи, бандитиз-
ма, убийств, пистолетов, автоматов, разборок 
и так далее.  Хотя и у нас есть времена, кото-

рые мы должны людям показать, - что было на 
самом деле. Но главное  - животрепещущие 
темы (их тоже хватает), на базе которых мы 
должны снимать фильмы и показывать людям, 
воспитывая их.

Для киностудии «Беларусьфильм» - работы 
непочатый край. 

- Что касается нашего кинопроизводства, 
это беда, - вздохнул глава государства. - 
Сколько можно менять руководителей, а ре-
зультата нет! А база неплохая, не хуже, чем в 
других республиках, в том числе и в России.

Новому директору Юрию Алексею пред-
стоит подключить к производству местные 
телерадиокомпании. 

- Надо объединяться и действовать, - по-
ручил Александр Лукашенко.

Александр ЛУКАШЕНКО:

КИНО ВЫДАТЬ НА-ГОРА ЗАДАЧА ООН ПРЕВРАТИЛАСЬ  
В ОРГАНИЗАЦИЮ «ЧЕГО ИЗВОЛИТЕ?»

СКАЗАНО � СДЕЛАНО

ЕШЬТЕ МОЛОКО - БУДЕТЕ ЗДОРОВЫ

БЕЗ ОБИНЯКОВ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Ради интересов Родины 
депутаты забыли о полити-
ческих разногласиях.

УЧАСТНИКИ СВО  
В ПРИОРИТЕТЕ
31 июля Владимир Путин 

встретился со спикером Гос-
думы РФ, председателем Пар-
ламентского Собрания Союза 
Беларуси и России. Говорили 
об итогах весенней сессии 
и о планах на будущее.

По словам Вячеслава Воло-
дина, по времени минувшая 
сессия стала самой протяжен-
ной - с января фактически по 
август заседания проходили 
в постоянном формате:

- Мы изначально выдели-
ли несколько приоритетов. 
Один, безусловно, имеет от-
ношение к вопросам поддерж-
ки участников специальной 
военной операции, членов их 
семей. О чем вы неоднократно 
говорили и ставили задачу: по 
принятию законов, которые 
бы защитили ребят, их семьи 
и сделали все для того, чтобы 
наши солдаты и офицеры ни 
в чем не нуждались. Мы соз-
дали систему, исходя из ваших 
поручений, которая базиру-

ется на 77 законах. Для того 
чтобы действительно сфор-
мировать целостное законо-
дательство. Потому что мы 
раньше с этими вызовами не 
сталкивались и такие пробле-
мы не решали.

ОСТАЛОСЬ ВСЕГО 
ТРИ ЗАКОНА
Другая важнейшая тема, 

сказал спикер, касается фор-
мирования правового поля 
в новых субъектах РФ.

- Но здесь у нас уже был 
опыт, когда мы интегриро-
вали Крым и Севастополь 
в единое правовое простран-
ство. Нам осталось принять 
всего три закона. Мы сделаем 
это в течение осенней сессии. 
А всего в этой части у нас бы-
ло принято 54 закона. То есть 
54 закона регулируют вопро-
сы, начиная от охраны здо-
ровья, социальной защиты, 
пенсионного обеспечения, во-
просов, связанных с работой 
бизнеса и созданием вообще 
условий для экономики на но-
вых территориях.

С начала СВО в центре вни-
мания законодателей также 
противодействие санкциям:

- Здесь, конечно, было не-
просто. Нашей стране объ-

явлено больше шестнадцати 
тысяч санкций. За весь этот 
период принято 192 закона, 
вместе с Правительством - бо-
лее трехсот мер поддержки 
граждан, предприятий, ре-
гионов. И надо сказать, мы 
видим, насколько это эффек-
тивно.

В условиях беспрецедент-
ных вызовов, с которыми 
столкнулась страна, конста-
тировал председатель Госду-
мы, политическая система, 
сформированная президен-
том, экономическая модель 
показали свою устойчивость:

- За это время пройдено мно-
гое. Но совершенно очевидно: 
весь депутатский корпус, не-
зависимо от политических 
мировоззрений,объединился. 
И невзирая на свои партий-
ные программы, все понима-
ют, что достижение целей спе-
циальной военной операции 
обеспечит будущее нашего 
государства - России.

Он также заверил президен-
та от лица всех депутатов:

- Мы все вас поддерживаем, 
мы это неоднократно гово-
рили, в самое тяжелое время, 
когда страна сталкивается 
с вызовами, потому что у всех 
понимание одно: есть наша 

Родина, значит, есть будущее 
у людей и будущее у наших 
детей, внуков.

ЕДИНСТВО -  
ЭТО ЕСТЕСТВЕННО
Владимир Путин поблаго-

дарил парламентариев за 
поддержку по ключевым мо-
ментам:

- И прежде всего, конечно, 
внешней политики. Здесь 
я  вижу, что, по сути, кон-
сенсус у всех политических 
партий, несмотря на то что 
у многих коллег разные под-
ходы к решению социальных, 
экономических вопросов, да 
и некоторых внутриполити-
ческих,  - это естественно. 
Но по главным, судьбонос-
ным моментам, связанным 
с  жизне деятельностью, 
с  сущест вованием самого 
Российского государства, 
я всегда ощущаю поддерж-
ку со стороны депутатского 
корпуса. Рассчитываю также 
на то, что эта напряженная 
совместная работа, о кото-
рой вы только что сейчас 
сказали, по этим ключевым 
направлениям, в том числе 
это касается и поддержки на-
ших бойцов, принимающих 
участие в специальной во-
енной операции, членов их 
семей, касается интеграции 
новых территорий в состав 
Российской Федерации. У нас 

есть опыт, действительно, Се-
вастополя и Крыма, поэтому 
есть наработки, эти наработ-
ки, конечно, нужно исполь-
зовать.

ДОНБАССКАЯ 
СПЕЦИФИКА
Глава государства обратил 

внимание на то, что в новых 
регионах есть существенная 
специфика, которую необхо-
димо учитывать:

- Люди в Донбассе начиная 
с 2014 года живут в условиях 
практически военных дей-
ствий. Да и сейчас проис-
ходят трагические события 
на этих территориях, связан-
ные с боевыми действиями, 
поэтому все это, безусловно, 
мы должны учитывать, когда 
выстраиваем наши действия 
на этом направлении.

Базой же для решения всех 
задач, стоящих перед стра-
ной, Владимир Путин назвал 
экономику:

- Надеюсь, что в диалоге 
с Правительством, как это бы-
ло и до сих пор, будут всегда 
найдены развязки, приемле-
мые решения, которые, безу-
словно, должны пойти и пой-
дут на благо развития России. 
Надеюсь, что в новой сессии 
мы выстроим работу именно 
таким образом.

- Конечно, у нас планов 
много, тем более новая сес-
сия - новые возможности. Мы 
запланировали проведение 
больших парламентских слу-
шаний по вопросам развития 
малого и среднего предприни-
мательства, хотим встретиться 
с максимальным количеством 
представителей бизнеса и вме-
сте с Правительством обсудить 
эти вопросы. Потому что вы 
перед нами ставили зада-
чу - создать условия для того, 
чтобы наш бизнес развивался 
более эффективными темпа-
ми. Мы постараемся найти те 
слова, которые позволят нам 
выработать решения и затем 
уже представить свои предло-
жения.

- Хорошо.

Владимир ПУТИН - об интеграции новых регионов:

 ■ На форуме «Россия - Африка» 
Президент РФ напомнил о раз-
рушительных действиях Запада, 
но с Россией такой примитив не 
пройдет.

СОВЕТСКИЙ ЗАДЕЛ
Этот саммит стал веским ответом 

тем нашим «друзьям», которые меч-
тают о глобальной изоляции РФ. Не 
дождутся! На форум приехали пред-
ставители большинства стран, где со-
средоточена треть мировых запасов 
полезных ископаемых, Запад на про-
тяжении веков нещадно грабил и про-
должает делать это и сейчас. Тогда как 
наша страна традиционно созидала 
и помогала африканским странам.

- Советский Союз, Россия никогда не 
исходили из того, что нужно покупать 
у Африки только сырье, - напомнил 
Владимир Путин на пленарном засе-
дании. - Сколько Советский Союз по-

строил предприятий, электростанций, 
сталелитейных заводов в Африке. Мы 
должны вернуться к этой практике.

И России есть что предложить уже 
сейчас. Это и мирный атом, самолеты, 
локомотивы и вагоны, оружие, авто-
мобили и другие технологии. А еще - 
зерно, причем бесплатно.

- Мы будем готовы уже в ближай-
шие три-четыре месяца безвоз-
мездно предоставить Буркина-Фасо, 
Зимбабве, Мали, Сомали, Центрально-
Африканской Республике, Эритрее по 
25 - 50 тысяч тонн зерна. Обеспечим 
и бесплатную доставку этой продукции 
потребителям, - эти слова российского 
лидера зал встретил громом аплодис-
ментов.

МИРНЫЙ ПЛАН  
ПО УКРАИНЕ
Говорили не только о бизнесе, но 

и о ключевых международных пробле-

мах. Отдельное заседание посвятили 
конфликту на Украине. Африканские 
страны подготовили свой план мир-
ного урегулирования, но в Киеве и на 
Западе от него просто отмахнулись, 
даже не рассмотрев.

- Мы со своей стороны никогда от пе-
реговоров не отказывались, - заявил 
Владимир Путин.  - Всегда публично 
говорили о том, что мы готовы к пред-
ложению диалога. Однако киевские 
власти издали нормативную базу, да-
же декрет вышел президента Украины, 
запрещающий вести переговоры.

Напомнил президент и о двойных 
стандартах, которыми оперирует За-
пад, обвиняя Россию, хотя почвы для 
обвинений нет:

- Я уверен, что мы действовали 
в  полном соответствии с Уставом 
ООН. Но наши западные партнеры 
подзабыли, как они действовали в 
Ираке, уничтожая государственность 

этой страны, и в конечном итоге лик-
видировали Саддама Хусейна. Они 
забыли, как они действовали в Ливии - 
без всякого решения Совета Безопас-
ности ООН. Они забыли о том, что 
разрушили ситуацию в Судане. Они 
забыли о том, что вторглись в Сирию. 
Плевать они хотели на Устав ООН. Они 
вспоминают о международном праве 
только тогда, когда считают, что эти 
инструменты можно использовать про-
тив кого-то - в данном случае против 
России. Ничего у них не получится, 
это слишком примитивно. Если уж они 
хотят, чтобы кто-то соблюдал Устав 
ООН и другие нормы международного 
права, пусть сами потрудятся испол-
нять эти же нормы права.

Владимир Путин провел отдельные 
переговоры с каждым из лидеров аф-
риканских стран.

Продолжение темы -  
на стр. 6.

МЕЖДУНАРОДНОЕ ПРАВО СТАНОВИТСЯ ОРУЖИЕМ ПРОТИВ ДВОЙНЫХ СТАНДАРТОВ

НАРАБОТКИ ПО КРЫМУ И СЕВАСТОПОЛЮ 
НАДО ИСПОЛЬЗОВАТЬ

Владимир Путин и Вячеслав Володин сошлись во мнении, что Госдума потрудилась 
результативно. Заданий на осень тоже немало - одно важнее другого.
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Светлана КАМЕКА,  
Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Народный артист предлагает 
объединиться в борьбе против 
тех, кто ненавидит Россию, но 
продолжает в ней зарабатывать.

ИСТОРИЯ  
С ДЕТСКОГО САДА
Председатель Комиссии ПС по 

культуре, науке и образованию 
только что приехал со «Славянского 
базара», который изначально заду-
мывали как творческую площадку 
России, Беларуси и Украины.

- На ваш взгляд, вернется ли 
когда-нибудь Украина на фести-
валь?

- Моя прародина обязательно 
вернется не только на «Славян-
ский базар», но и в лоно Cвятой Ру-
си, которая и есть Россия, Беларусь 
и Украина. Кстати, моего прапраде-
да запоржского полковника Кондра-
та Бурляя его кум Богдан Хмельниц-
кий послал в Москву в 1562 году 
с посольством по вопросу при-
соединения Украины к России.

- В Витебске на комиссии 
вы обсуждали создание ново-
го учебника по истории Со-
юзного государства. Но не 
лучше ли сначала поменять 
многие действующие со-
мнительные посо-
бия?

-  Конечно, 
нужно разо-
браться с  тем, 
что нам внедря-
ли тридцать лет 
нашего истори-
ческого безвре-

менья, и создать один учебник для 
славянского государства. Мы - еди-
ное целое, у нас общая история. В 
идеале он должен быть и в россий-
ских, и в белорусских школах.

- А для какого возраста?
- Это должны решать те, кому 

доверено образование. А вообще-
то уже с детского сада в доступ-
ной форме надо рассказывать про 
историю, правильно расставлять 
акценты. Посмотрите, как легко на 
Украине удалось совратить поко-
ление, превратив его в русофобов. 
Должны поставить этому жесткий 
заслон. 

ВЫМЕТЕМ  
С ПОСТОВ ЧУЖИХ
- Стало известно, что режиссер 

Иосиф Райхельгауз, радовавший-
ся, что «воздух стал чище» после 
убийства в одесском Доме проф-
союзов пророссийских манифе-
стантов, будет в Перми ставить 

спектакль «Ромео и Джульет-
та» за бюджетные деньги. 

Это нормально вообще?
- Разумеется, нет. Я с 

Райхельгаузом, кажет-
ся, учился в одном вузе. 
Как-то пересекся с ним у 
Владимира Соловьева на 

передаче, где он был с не-
сколькими единомышлен-

никами. Я спросил 
у них: «Удивляет, 
что мы вроде бы 
с вами учились 
в одних инсти-

тутах, одни и те же профессора нам 
читали лекции, но почему же мы 
такие разные?» Впрочем, сказал я, 
так было во все времена. И прочи-
тал стихотворение поэта Языкова, 
друга Пушкина, - «К не нашим», то 
есть к райхельгаузам того времени. 
Там есть такие слова:

«...Вам наши лучшие преданья
Смешно, бессмысленно звучат.
Могучих прадедов деянья
Вам ничего не говорят…
...Русская земля
От вас не примет просвещенья,
Вы страшны ей: вы влюблены
В свои предательские мненья
И святотатственные сны!..
Умолкнет ваша злость пустая,
Замрет неверный ваш язык:
Крепка, надежна Русь святая,
И русский Бог еще велик!»
Так вот, задача Союзного госу-

дарства и славянских фестива-
лей в Витебске и Москве - пока- 
зать, насколько русский Бог еще 
велик.

- Строчки прекрасные, но сам 
по себе их язык разве замолкнет? 
Вот есть такой юморист Гуд-
ков, признанный иноагентом. Он 
деньги от концертов передает 
на нужды ВСУ. Так спокойно вы-
ступает в наших вузах! Не пора 
ли снимать ректоров, где такое 
возможно?

- Абсолютно правильная поста-
новка вопроса. Но мы не решим эти 
проблемы поодиночке. Нужно кон-
солидировать усилия - и депутатам, 
и Минкультуры, и правоохрани-
тельным органам. Нужны поправки 
к законам, которые позволяли бы 
выметать со своих постов тех, кто 
поддерживает всю эту черноту.

Николай БУРЛЯЕВ - русофобам:

 ■ Талантливых патриотов 
гораздо больше, чем про-
дажных отщепенцев.

ЛЮДИ 
ПЛАНЕТАРНОГО 
МАСШТАБА
- Мы сосредоточились на 

негативе, но ведь есть и по-
зитив?

- Позитивную альтернативу 
создает наш славянский фо-
рум искусств «Золотой витязь». 
Там есть разные направления - 
кино, театр, музыка, литерату-
ра, изобразительное искусство. 
На его базе мы всего за три 
месяца создали от Владиво-
стока до Калининграда Об-
щероссийское общественное 
движение «Культурный фронт 
России». Сопредседателями 
стали личности поистине пла-
нетарного масштаба - Андрей 
Кончаловский, Валерий Гер-
гиев, Юрий Башмет, Захар 
Прилепин. В Центральный 
штаб вошли: Юрий Соломин, 
Виктор Захарченко - руково-
дитель знаменитого Кубан-
ского казачьего хора, Карен 
Шахназаров и многие другие 
легендарные личности. Куль-
турный фронт России показал, 

что нормальных талантливых 
людей гораздо больше ма-
ленькой горстки отъехавших 
за границу, тех, кто продал 
и предал свою страну. Адми-
нистрация президента, увидев 
такую мощь, предложила Куль-
турному фронту России стать 
экспертной базой, регулирую-
щей вопросы культуры.

- А не получится так, что вы 
что-то интересное затопчете 
сгоряча? 

- Ничего хорошего мы не 
затопчем, потому что у всех 
имен, которые я назвал, пра-
вильные ориентиры.

ТОЛЬКО 
ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЕ 
ГЕРОИ
- Можете привести при-

меры каких-то спектаклей 
и фильмов, которые произ-
вели на вас впечатление за 
последнее время?

- В театре это спектакль Ни-
киты Михалкова «12». Это 
смелость - сделать постанов-
ку не со звездным составом, 
который был в его фильме, 
а с молодыми актерами. Для 
меня  - пример того, каким 
должен быть театр. В кино мо-

гу отметить документальный 
фильм «Боже, чувствую при-
ближение твое» об Андрее 
Тарковском. Я  представлял 

этот фильм в  Новокузнецке. 
Помню, в зале сидела совсем 
молодая девушка с волосами, 
крашенными в ультрафиолет. 

Я еще подумал: «Как она бу-
дет смотреть такой серьезный 
фильм?» Представьте себе, 
позже я услышал от нее, вы-
шедшей из кинозала: «Я не 
знаю, что произошло, - потря-
сенно сказала она. - Будто по-
бывала в ином мире». Вот та-
кое надо делать кино! Говоря 
словами Тарковского, фильм 
как молитва.

- А почему сами не снимае-
тесь?

- Четверть века назад, по-
сле того как сыграл Иешуа Га 
Ноцри в «Мастере и Маргари-
те», я отказываюсь от участия 
в рыночном кинематографе. 
Например, мне предлагали 
роль генерала КГБ, предателя 
Родины. Я сказал - поменяй-
те сценарий, пусть мой герой 
пожертвует жизнью за свою 
страну. Не хотят!

- Отрицательные роли, го-
ворят, играть интереснее?

- Только не для меня. У меня 
был всего один отрицатель-
ный персонаж - в фильме Гер-
мана «Проверка на дорогах». 
Да и то так сыграл, что к нему 
у зрителя возникает опреде-
ленное сочувствие. А это очень 
опасно.

 ■ Не стоит искажать смысл таких ска-
зок, как «Чебурашка».

- Вы были инициатором закона против 
ЛГБТ. Ощущали поддержку?

- В Думе было небывалое единогласие, под 
законом подписались больше четырехсот 
депутатов. Законодатели единодушны в том, 
что пора положить предел этой патологии, из-
вращениям и вседозволенности. Россия будет 
жить чисто, думать чисто и поступать чисто.

- А на Западе все это по-прежнему про-
цветает, причем даже в детских фильмах. 
Уже и Золушка у них трансвестит, и у ска-
зочных персонажей могут быть два папы, 
две мамы.

- Теперь такая продукция в России уже вне 
закона, и мы будем вычищать ее поганой 
метлой. Кстати, я долгие годы думал: как же 
закрыться от этой духовной помойки, запад-
ной продукции. И вот теперь они сами от нас 
закрылись. Невероятная удача, все - по про-
мыслу Божию. Сейчас в культуре действует 
рыночный принцип, а я считаю, что рынок 
и культура - это несовместимые понятия.

- Чем же не понравился фильм «Чебу-
рашка»? Вроде бы проповедует семейные 
ценности.

- Вы ошибаетесь. Где же там семейные 
ценности? Все построено на зле, там даже 
нет ни одного положительного персонажа. 
При том актеры есть замечательные, я очень 
люб лю Сергея Гармаша, но и его опустили 
этой низкопробной драматургией. К сожале-
нию, режиссер - мой ученик. Но я его не учил 
 искажению смыслов, которые изначально 
 были заложены в этой замечательной сказке. 
Он поддался рыночному искушению, соз-
дав, как говорил философ Иван Ильин, «эф-
фектную пустоту». У него получился какой-
то ушастый монстр, совершенно неживой, 
искусственный.

«ВИТЯЗЬ» СРАЖАЕТСЯ НА КУЛЬТУРНОМ ФРОНТЕ ФИЛЬМ СЛОВНО МОЛИТВА

НЕУМЕСТНЫЙ РЫНОК

ИСКУССТВЕННЫЙ  
УШАСТЫЙ МОНСТРЗАМРЕТ НЕВЕРНЫЙ ВАШ ЯЗЫК

Славянский форум 
искусств каждый 
год открывает 
молодые таланты.
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Классик отечественного 
кино призывает  
не бояться слова «цензура».
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Продолжение.  
Начало на стр. 2.

 ■ Глава государства обо-
значил условия для выпол-
нения прерванной зерновой 
сделки.

НЕ ЗРЯ ПОТРАТИЛИСЬ
Итоги саммита российский ли-

дер подвел на пресс-конференции 
28 июля практически ночью. Ког-
да он начал отвечать на вопросы 
представителей СМИ, часы по-
казывали 23.45.

- Вы знаете, - признался прези-
дент, - я часто думаю, когда встре-
чаюсь с нашими африканскими 
друзьями, вот о чем. В какой-то 
момент в советское время, я это 
помню хорошо, у нас в обществе 
сложилось мнение, что мы зря 
тратим деньги. Ну зачем мы тра-
тим деньги на Африку? Где эта 
Африка? У нас своих проблем 
много. И сейчас, когда я общаюсь 
с нашими друзьями из Африки, 
я с благодарностью думаю о тех 
людях, которые проводили такую 
политику в Африке. Они создали 
мощный задел прочности, друже-
ских отношений с африканскими 
странами, который нам необхо-
димо укреплять и развивать. Мы 
должны использовать все, что 
было наработано еще с советских 
времен, эти очень добрые, дове-
рительные отношения, и работать 
по-новому, конечно.

КРЕМЛЬ  
НА ПРОВОДЕ
Львиная часть вопросов каса-

лась СВО. Своими ответами пре-
зидент лишний раз доказал, что 
держит руку на пульсе и знает 
о ситуации на передовой, в том 

числе от тех, кто там сражается:
- Не считаю своим делом управ-

ление войсками, это неправиль-
но, даже вредно. Но несколько 
раз в день связываюсь с руко-
водством Министерства оборо-
ны. Если нужно, и с конкретными 
подразделениями. Вчера, напри-
мер, уже после всех мероприятий 
говорил с командующим 58-й ар-
мии и с командиром 7-го полка, 
бойцы которого отличились два 
дня назад в боях на запорожском 
направлении. Говорил с команди-
ром 910-й бригады морской пехо-
ты Черноморского флота. Когда 
мы с ними разговаривали, это 
было часа в 2 ночи уже. Я даже 
пожалел, что так поздно позво-
нил, потому что ребятам нужно 
отдыхать ночью. А цель звонка 
была - поблагодарить личный со-
став за то, что они сделали в ходе 
боев за предыдущие сутки.

ПОДРАЖАЮТ 
ПОСОБНИКАМ 
ГИТЛЕРА
Киев в своем контрнаступе идет 

ва-банк, не считаясь с людскими 
потерями, зато бережет технику, 
которой наши бойцы набили уже 
сотни единиц.

- Одних танков, начиная с 4 ию-
ня, уничтожено 415. А всего  - 
больше тысячи трехсот броне-
машин разного класса, две трети 
из которых западного производ-
ства. В топку контрнаступления 
бросаются ценные резервы, про-
шедшие обучение на полигонах 
НАТО. Штурмовые отряды Киев 
формирует теперь даже из техни-
ков, которые обслуживают авиа-
цию, - мобилизационный ресурс 
Украины явно заканчивается.

Киевские власти постоянно 

твердят что они отстаивают свою 
идентичность.

- Но почему свою идентичность 
нужно искать на основе неона-
цизма? - задался вопросом пре-
зидент. - Почему идентичность 
современной Украины должны 
быть связана с пособниками Гит-
лера, с такими, как Бандера и 
Шухевич? Люди, которые уни-
чтожили 1,5 миллиона евреев. 
Русских, поляков сколько уни-
чтожили. Почему на этой базе 
должна строиться идентичность 
современной независимой Украи-
ны? Меня поражает глупость тех 
людей, которые это делают. По-
тому что сейчас, когда Украину 
используют как инструмент борь-
бы с Россией, это наших потенци-
альных противников устраивает. 
Нацизм вообще - плохо, но если 
неонацистов можно использовать 
в борьбе с Россией, это устраи-
вает.

ПРЯМО ПО ИЛЬФУ  
И ПЕТРОВУ
Отвечая на вопрос о зерновой 

сделке, президент вспомнил зна-
менитую фразу из фильма «Две-
надцать стульев»:

- Условия сделки в отношении 
России не выполнялись, несмо-
тря на усилия ООН, потому что 
западные страны не собирались 
исполнять обещания. Мы много-
много раз говорили: «Когда?» 
«Вот сейчас, еще немножко. 
Продлите - мы потом сделаем». 
Мы продлили. Потом опять ниче-
го. Помните известный диалог: 
«А можно утром - стулья, вече-
ром - деньги? Можно, но деньги 
вперед». Вот здесь уже пора что-
то делать. Поэтому мы сказали - 
пусть исполнят.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Хваленую забугорную 
технику наши бойцы щел-
кают как орешки.

- В ходе Великой Отечествен-
ной вой ны Гитлер и Геббельс 
с целью пропаганды ввели по-
нятие «вундерваффе» (чудо-
оружие). С его помощью они 
убеждали свою армию и, глав-
ное, самих себя, что новые ви-
ды вооружения помогут им 
победить. Результат всем из-
вестен: фашистам это не по-
могло. Похожая ситуация се-
годня. Преступный киевский 
режим во главе с Зеленским 
выпрашивает у Вашингтона 
и Брюсселя «чудо-оружие», 
которое решит все их про-
блемы. Сначала это были 
американские гаубицы «три 
топора», потом - «Хаймарсы», 
затем - «Леопарды» и «Брэд-
ли». Ничто из этого не помогло 
укронацистам при их контрна-
ступлении. Наши солдаты и 
офицеры сжигают западные 
машины одну за другой. Сей-

час  - новое «вундерваффе»: 
киевский режим надеется на 
самолеты F-16. Напрасно. Они 
будут уничтожены нашими 
летчиками и ПВО. Более то-
го, любое новое оружие, ко-
торое Вашингтон и Брюссель 
решат направить Зеленскому 
и его подручным, на исход 
специальной военной опера-
ции повлиять уже не сможет. 
Единственное, на что это точ-
но повлияет, - многие страны 
откажутся покупать разрекла-
мированное американское и 
другое западное оружие, ко-
торое оказалось неэффектив-
ным на поле боя, - считает спи-
кер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России Вя-
чеслав Володин.

Военная помощь Украине 
за время с начала СВО почти 
сравнялась с оборонным бюд-
жетом России. А толку все нет.

- Западные страны давно 
и  планомерно превращали 
Украину в плацдарм для борь-
бы с Россией. Причем сегод-
ня они сами говорят об этом 

не стесняясь. Меркель и Ол-
ланд признались, что не со-
бирались выполнять Минские 
соглашения, а лишь исполь-
зовали это время для мили-
таризации Украины. Сегодня 
Генсек НАТО Столтенберг от-
читался, что альянс начал тре-
нировать украинские войска 
еще в 2014 году. Все это вре-
мя они накачивали киевский 

преступный режим оружием, 
готовили боевиков, наемни-
ков, взращивали и подогре-
вали русофобию. Делали это, 
чтобы остановить развитие 
России, а затем разрушить на-
шу страну. Президент не дал 
реализовать эти преступные 
замыслы решением о начале 
СВО. Война против России 
стала огромной ошибкой Ва-

шингтона и Брюсселя. Ставка 
на эффективность натовского 
оружия, как показало время, 
не сработала. Спецоперация 
сплотила страну вокруг пре-
зидента. Независимо от пар-
тийной принадлежности все 
депутаты Госдумы поддержали 
СВО, все едины в понимании, 
что от достижения ее целей за-
висит будущее страны.
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ВУНДЕРВАФФЕ НЕ ПОМОЖЕТ
Вячеслав ВОЛОДИН:

Солдаты всегда 
наготове - уничтожат 
все «подарки».

«УТРОМ - СТУЛЬЯ, ВЕЧЕРОМ - ДЕНЬГИ» ДОГОВОР

 ■ Чтобы вызволить из неволи наших пилотов, 
за них отдали пленных боевиков.

Зашла речь на пресс-конференции и об обмене гла-
варей неонацистского «Азова» (признан террористиче-
ской организацией, запрещен в РФ). Причем журналист 
припомнил знаменитую фразу Сталина: «Я солдата на 
фельдмаршала не меняю».

- Речь шла не просто о солдате, а о его сыне, - пари-
ровал глава государства. - И он имел моральное право 
принять такое решение. Это, на мой взгляд, все-таки 
немного разные вещи. Но с другой стороны, мы и де-
лали эти обмены, в том числе с «азовцами», меняли 
их на  наших летчиков. В принципе, когда это в наших 
интересах, все можно делать, если это нам выгодно.

Фигура Сталина всплыла и когда заговорили о буду-
щем Западной Украины, на которую зарится Польша:

- Когда на Ялтинской конференции, как говорят исто-
рики, шел разговор о том, какое должно быть устрой-
ство в Европе, Сталин сказал, что Львов должен вхо-
дить в состав Советского Союза, в Западную Украину. 
Черчилль ему возразил, что Львов никогда не входил 
в состав Российской империи. На что Сталин отве-
тил: «Зато Варшава входила». Вот так Львов оказался 
в составе Советского Союза и был передан Украине. 
Стремление оттяпать у Польши есть, поэтому, если 
туда будут введены польские части, как бы они ни на-
зывались - внутренние войска, национальная гвардия, - 
все это начало конца украинского присутствия на этих 
территориях, - считает Владимир Путин.

Тревожные вести приходят из Сирии, где участились 
провокации, в частности, американской авиации. На-
сколько в такой ситуации возможно столкновение рос-
сийских и натовских военных? И готовы ли мы к  такому 
сценарию?

- Мы всегда готовы к любому сценарию, - ответил 
президент. - Но этого никто не хочет. И по инициативе 
американской стороны в свое время мы создали специ-
альный механизм для предотвращения этих конфлик-
тов. У нас напрямую наши руководители определенных 
 подразделений друг с другом общаются и имеют возмож-
ность проконсультироваться по любой кризисной ситуа-
ции. Это говорит о том, что никаких столкновений никто 
не хочет. Но если кто-то захочет - не мы, - мы готовы.

ФОРМУЛА ОБМЕНА

ЛЕТЧИКИ ДОРОЖЕ ТЕРРОРИСТОВ
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Светлана КАМЕКА,  
Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Народный артист предлагает 
объединиться в борьбе против 
тех, кто ненавидит Россию, но 
продолжает в ней зарабатывать.

ИСТОРИЯ  
С ДЕТСКОГО САДА
Председатель Комиссии ПС по 

культуре, науке и образованию 
только что приехал со «Славянского 
базара», который изначально заду-
мывали как творческую площадку 
России, Беларуси и Украины.

- На ваш взгляд, вернется ли 
когда-нибудь Украина на фести-
валь?

- Моя прародина обязательно 
вернется не только на «Славян-
ский базар», но и в лоно Cвятой Ру-
си, которая и есть Россия, Беларусь 
и Украина. Кстати, моего прапраде-
да запоржского полковника Кондра-
та Бурляя его кум Богдан Хмельниц-
кий послал в Москву в 1562 году 
с посольством по вопросу при-
соединения Украины к России.

- В Витебске на комиссии 
вы обсуждали создание ново-
го учебника по истории Со-
юзного государства. Но не 
лучше ли сначала поменять 
многие действующие со-
мнительные посо-
бия?

-  Конечно, 
нужно разо-
браться с  тем, 
что нам внедря-
ли тридцать лет 
нашего истори-
ческого безвре-

менья, и создать один учебник для 
славянского государства. Мы - еди-
ное целое, у нас общая история. В 
идеале он должен быть и в россий-
ских, и в белорусских школах.

- А для какого возраста?
- Это должны решать те, кому 

доверено образование. А вообще-
то уже с детского сада в доступ-
ной форме надо рассказывать про 
историю, правильно расставлять 
акценты. Посмотрите, как легко на 
Украине удалось совратить поко-
ление, превратив его в русофобов. 
Должны поставить этому жесткий 
заслон. 

ВЫМЕТЕМ  
С ПОСТОВ ЧУЖИХ
- Стало известно, что режиссер 

Иосиф Райхельгауз, радовавший-
ся, что «воздух стал чище» после 
убийства в одесском Доме проф-
союзов пророссийских манифе-
стантов, будет в Перми ставить 

спектакль «Ромео и Джульет-
та» за бюджетные деньги. 

Это нормально вообще?
- Разумеется, нет. Я с 

Райхельгаузом, кажет-
ся, учился в одном вузе. 
Как-то пересекся с ним у 
Владимира Соловьева на 

передаче, где он был с не-
сколькими единомышлен-

никами. Я спросил 
у них: «Удивляет, 
что мы вроде бы 
с вами учились 
в одних инсти-

тутах, одни и те же профессора нам 
читали лекции, но почему же мы 
такие разные?» Впрочем, сказал я, 
так было во все времена. И прочи-
тал стихотворение поэта Языкова, 
друга Пушкина, - «К не нашим», то 
есть к райхельгаузам того времени. 
Там есть такие слова:

«...Вам наши лучшие преданья
Смешно, бессмысленно звучат.
Могучих прадедов деянья
Вам ничего не говорят…
...Русская земля
От вас не примет просвещенья,
Вы страшны ей: вы влюблены
В свои предательские мненья
И святотатственные сны!..
Умолкнет ваша злость пустая,
Замрет неверный ваш язык:
Крепка, надежна Русь святая,
И русский Бог еще велик!»
Так вот, задача Союзного госу-

дарства и славянских фестива-
лей в Витебске и Москве - пока- 
зать, насколько русский Бог еще 
велик.

- Строчки прекрасные, но сам 
по себе их язык разве замолкнет? 
Вот есть такой юморист Гуд-
ков, признанный иноагентом. Он 
деньги от концертов передает 
на нужды ВСУ. Так спокойно вы-
ступает в наших вузах! Не пора 
ли снимать ректоров, где такое 
возможно?

- Абсолютно правильная поста-
новка вопроса. Но мы не решим эти 
проблемы поодиночке. Нужно кон-
солидировать усилия - и депутатам, 
и Минкультуры, и правоохрани-
тельным органам. Нужны поправки 
к законам, которые позволяли бы 
выметать со своих постов тех, кто 
поддерживает всю эту черноту.

Николай БУРЛЯЕВ - русофобам:

 ■ Талантливых патриотов 
гораздо больше, чем про-
дажных отщепенцев.

ЛЮДИ 
ПЛАНЕТАРНОГО 
МАСШТАБА
- Мы сосредоточились на 

негативе, но ведь есть и по-
зитив?

- Позитивную альтернативу 
создает наш славянский фо-
рум искусств «Золотой витязь». 
Там есть разные направления - 
кино, театр, музыка, литерату-
ра, изобразительное искусство. 
На его базе мы всего за три 
месяца создали от Владиво-
стока до Калининграда Об-
щероссийское общественное 
движение «Культурный фронт 
России». Сопредседателями 
стали личности поистине пла-
нетарного масштаба - Андрей 
Кончаловский, Валерий Гер-
гиев, Юрий Башмет, Захар 
Прилепин. В Центральный 
штаб вошли: Юрий Соломин, 
Виктор Захарченко - руково-
дитель знаменитого Кубан-
ского казачьего хора, Карен 
Шахназаров и многие другие 
легендарные личности. Куль-
турный фронт России показал, 

что нормальных талантливых 
людей гораздо больше ма-
ленькой горстки отъехавших 
за границу, тех, кто продал 
и предал свою страну. Адми-
нистрация президента, увидев 
такую мощь, предложила Куль-
турному фронту России стать 
экспертной базой, регулирую-
щей вопросы культуры.

- А не получится так, что вы 
что-то интересное затопчете 
сгоряча? 

- Ничего хорошего мы не 
затопчем, потому что у всех 
имен, которые я назвал, пра-
вильные ориентиры.

ТОЛЬКО 
ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЕ 
ГЕРОИ
- Можете привести при-

меры каких-то спектаклей 
и фильмов, которые произ-
вели на вас впечатление за 
последнее время?

- В театре это спектакль Ни-
киты Михалкова «12». Это 
смелость - сделать постанов-
ку не со звездным составом, 
который был в его фильме, 
а с молодыми актерами. Для 
меня  - пример того, каким 
должен быть театр. В кино мо-

гу отметить документальный 
фильм «Боже, чувствую при-
ближение твое» об Андрее 
Тарковском. Я  представлял 

этот фильм в  Новокузнецке. 
Помню, в зале сидела совсем 
молодая девушка с волосами, 
крашенными в ультрафиолет. 

Я еще подумал: «Как она бу-
дет смотреть такой серьезный 
фильм?» Представьте себе, 
позже я услышал от нее, вы-
шедшей из кинозала: «Я не 
знаю, что произошло, - потря-
сенно сказала она. - Будто по-
бывала в ином мире». Вот та-
кое надо делать кино! Говоря 
словами Тарковского, фильм 
как молитва.

- А почему сами не снимае-
тесь?

- Четверть века назад, по-
сле того как сыграл Иешуа Га 
Ноцри в «Мастере и Маргари-
те», я отказываюсь от участия 
в рыночном кинематографе. 
Например, мне предлагали 
роль генерала КГБ, предателя 
Родины. Я сказал - поменяй-
те сценарий, пусть мой герой 
пожертвует жизнью за свою 
страну. Не хотят!

- Отрицательные роли, го-
ворят, играть интереснее?

- Только не для меня. У меня 
был всего один отрицатель-
ный персонаж - в фильме Гер-
мана «Проверка на дорогах». 
Да и то так сыграл, что к нему 
у зрителя возникает опреде-
ленное сочувствие. А это очень 
опасно.

 ■ Не стоит искажать смысл таких ска-
зок, как «Чебурашка».

- Вы были инициатором закона против 
ЛГБТ. Ощущали поддержку?

- В Думе было небывалое единогласие, под 
законом подписались больше четырехсот 
депутатов. Законодатели единодушны в том, 
что пора положить предел этой патологии, из-
вращениям и вседозволенности. Россия будет 
жить чисто, думать чисто и поступать чисто.

- А на Западе все это по-прежнему про-
цветает, причем даже в детских фильмах. 
Уже и Золушка у них трансвестит, и у ска-
зочных персонажей могут быть два папы, 
две мамы.

- Теперь такая продукция в России уже вне 
закона, и мы будем вычищать ее поганой 
метлой. Кстати, я долгие годы думал: как же 
закрыться от этой духовной помойки, запад-
ной продукции. И вот теперь они сами от нас 
закрылись. Невероятная удача, все - по про-
мыслу Божию. Сейчас в культуре действует 
рыночный принцип, а я считаю, что рынок 
и культура - это несовместимые понятия.

- Чем же не понравился фильм «Чебу-
рашка»? Вроде бы проповедует семейные 
ценности.

- Вы ошибаетесь. Где же там семейные 
ценности? Все построено на зле, там даже 
нет ни одного положительного персонажа. 
При том актеры есть замечательные, я очень 
люб лю Сергея Гармаша, но и его опустили 
этой низкопробной драматургией. К сожале-
нию, режиссер - мой ученик. Но я его не учил 
 искажению смыслов, которые изначально 
 были заложены в этой замечательной сказке. 
Он поддался рыночному искушению, соз-
дав, как говорил философ Иван Ильин, «эф-
фектную пустоту». У него получился какой-
то ушастый монстр, совершенно неживой, 
искусственный.

«ВИТЯЗЬ» СРАЖАЕТСЯ НА КУЛЬТУРНОМ ФРОНТЕ ФИЛЬМ СЛОВНО МОЛИТВА

НЕУМЕСТНЫЙ РЫНОК

ИСКУССТВЕННЫЙ  
УШАСТЫЙ МОНСТРЗАМРЕТ НЕВЕРНЫЙ ВАШ ЯЗЫК

Славянский форум 
искусств каждый 
год открывает 
молодые таланты.
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Дмитрий АХМАДУЛЛИН/kpmedia.ru

Классик отечественного 
кино призывает  
не бояться слова «цензура».
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Продолжение.  
Начало на стр. 2.

 ■ Глава государства обо-
значил условия для выпол-
нения прерванной зерновой 
сделки.

НЕ ЗРЯ ПОТРАТИЛИСЬ
Итоги саммита российский ли-

дер подвел на пресс-конференции 
28 июля практически ночью. Ког-
да он начал отвечать на вопросы 
представителей СМИ, часы по-
казывали 23.45.

- Вы знаете, - признался прези-
дент, - я часто думаю, когда встре-
чаюсь с нашими африканскими 
друзьями, вот о чем. В какой-то 
момент в советское время, я это 
помню хорошо, у нас в обществе 
сложилось мнение, что мы зря 
тратим деньги. Ну зачем мы тра-
тим деньги на Африку? Где эта 
Африка? У нас своих проблем 
много. И сейчас, когда я общаюсь 
с нашими друзьями из Африки, 
я с благодарностью думаю о тех 
людях, которые проводили такую 
политику в Африке. Они создали 
мощный задел прочности, друже-
ских отношений с африканскими 
странами, который нам необхо-
димо укреплять и развивать. Мы 
должны использовать все, что 
было наработано еще с советских 
времен, эти очень добрые, дове-
рительные отношения, и работать 
по-новому, конечно.

КРЕМЛЬ  
НА ПРОВОДЕ
Львиная часть вопросов каса-

лась СВО. Своими ответами пре-
зидент лишний раз доказал, что 
держит руку на пульсе и знает 
о ситуации на передовой, в том 

числе от тех, кто там сражается:
- Не считаю своим делом управ-

ление войсками, это неправиль-
но, даже вредно. Но несколько 
раз в день связываюсь с руко-
водством Министерства оборо-
ны. Если нужно, и с конкретными 
подразделениями. Вчера, напри-
мер, уже после всех мероприятий 
говорил с командующим 58-й ар-
мии и с командиром 7-го полка, 
бойцы которого отличились два 
дня назад в боях на запорожском 
направлении. Говорил с команди-
ром 910-й бригады морской пехо-
ты Черноморского флота. Когда 
мы с ними разговаривали, это 
было часа в 2 ночи уже. Я даже 
пожалел, что так поздно позво-
нил, потому что ребятам нужно 
отдыхать ночью. А цель звонка 
была - поблагодарить личный со-
став за то, что они сделали в ходе 
боев за предыдущие сутки.

ПОДРАЖАЮТ 
ПОСОБНИКАМ 
ГИТЛЕРА
Киев в своем контрнаступе идет 

ва-банк, не считаясь с людскими 
потерями, зато бережет технику, 
которой наши бойцы набили уже 
сотни единиц.

- Одних танков, начиная с 4 ию-
ня, уничтожено 415. А всего  - 
больше тысячи трехсот броне-
машин разного класса, две трети 
из которых западного производ-
ства. В топку контрнаступления 
бросаются ценные резервы, про-
шедшие обучение на полигонах 
НАТО. Штурмовые отряды Киев 
формирует теперь даже из техни-
ков, которые обслуживают авиа-
цию, - мобилизационный ресурс 
Украины явно заканчивается.

Киевские власти постоянно 

твердят что они отстаивают свою 
идентичность.

- Но почему свою идентичность 
нужно искать на основе неона-
цизма? - задался вопросом пре-
зидент. - Почему идентичность 
современной Украины должны 
быть связана с пособниками Гит-
лера, с такими, как Бандера и 
Шухевич? Люди, которые уни-
чтожили 1,5 миллиона евреев. 
Русских, поляков сколько уни-
чтожили. Почему на этой базе 
должна строиться идентичность 
современной независимой Украи-
ны? Меня поражает глупость тех 
людей, которые это делают. По-
тому что сейчас, когда Украину 
используют как инструмент борь-
бы с Россией, это наших потенци-
альных противников устраивает. 
Нацизм вообще - плохо, но если 
неонацистов можно использовать 
в борьбе с Россией, это устраи-
вает.

ПРЯМО ПО ИЛЬФУ  
И ПЕТРОВУ
Отвечая на вопрос о зерновой 

сделке, президент вспомнил зна-
менитую фразу из фильма «Две-
надцать стульев»:

- Условия сделки в отношении 
России не выполнялись, несмо-
тря на усилия ООН, потому что 
западные страны не собирались 
исполнять обещания. Мы много-
много раз говорили: «Когда?» 
«Вот сейчас, еще немножко. 
Продлите - мы потом сделаем». 
Мы продлили. Потом опять ниче-
го. Помните известный диалог: 
«А можно утром - стулья, вече-
ром - деньги? Можно, но деньги 
вперед». Вот здесь уже пора что-
то делать. Поэтому мы сказали - 
пусть исполнят.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Хваленую забугорную 
технику наши бойцы щел-
кают как орешки.

- В ходе Великой Отечествен-
ной вой ны Гитлер и Геббельс 
с целью пропаганды ввели по-
нятие «вундерваффе» (чудо-
оружие). С его помощью они 
убеждали свою армию и, глав-
ное, самих себя, что новые ви-
ды вооружения помогут им 
победить. Результат всем из-
вестен: фашистам это не по-
могло. Похожая ситуация се-
годня. Преступный киевский 
режим во главе с Зеленским 
выпрашивает у Вашингтона 
и Брюсселя «чудо-оружие», 
которое решит все их про-
блемы. Сначала это были 
американские гаубицы «три 
топора», потом - «Хаймарсы», 
затем - «Леопарды» и «Брэд-
ли». Ничто из этого не помогло 
укронацистам при их контрна-
ступлении. Наши солдаты и 
офицеры сжигают западные 
машины одну за другой. Сей-

час  - новое «вундерваффе»: 
киевский режим надеется на 
самолеты F-16. Напрасно. Они 
будут уничтожены нашими 
летчиками и ПВО. Более то-
го, любое новое оружие, ко-
торое Вашингтон и Брюссель 
решат направить Зеленскому 
и его подручным, на исход 
специальной военной опера-
ции повлиять уже не сможет. 
Единственное, на что это точ-
но повлияет, - многие страны 
откажутся покупать разрекла-
мированное американское и 
другое западное оружие, ко-
торое оказалось неэффектив-
ным на поле боя, - считает спи-
кер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России Вя-
чеслав Володин.

Военная помощь Украине 
за время с начала СВО почти 
сравнялась с оборонным бюд-
жетом России. А толку все нет.

- Западные страны давно 
и  планомерно превращали 
Украину в плацдарм для борь-
бы с Россией. Причем сегод-
ня они сами говорят об этом 

не стесняясь. Меркель и Ол-
ланд признались, что не со-
бирались выполнять Минские 
соглашения, а лишь исполь-
зовали это время для мили-
таризации Украины. Сегодня 
Генсек НАТО Столтенберг от-
читался, что альянс начал тре-
нировать украинские войска 
еще в 2014 году. Все это вре-
мя они накачивали киевский 

преступный режим оружием, 
готовили боевиков, наемни-
ков, взращивали и подогре-
вали русофобию. Делали это, 
чтобы остановить развитие 
России, а затем разрушить на-
шу страну. Президент не дал 
реализовать эти преступные 
замыслы решением о начале 
СВО. Война против России 
стала огромной ошибкой Ва-

шингтона и Брюсселя. Ставка 
на эффективность натовского 
оружия, как показало время, 
не сработала. Спецоперация 
сплотила страну вокруг пре-
зидента. Независимо от пар-
тийной принадлежности все 
депутаты Госдумы поддержали 
СВО, все едины в понимании, 
что от достижения ее целей за-
висит будущее страны.
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ВУНДЕРВАФФЕ НЕ ПОМОЖЕТ
Вячеслав ВОЛОДИН:

Солдаты всегда 
наготове - уничтожат 
все «подарки».

«УТРОМ - СТУЛЬЯ, ВЕЧЕРОМ - ДЕНЬГИ» ДОГОВОР

 ■ Чтобы вызволить из неволи наших пилотов, 
за них отдали пленных боевиков.

Зашла речь на пресс-конференции и об обмене гла-
варей неонацистского «Азова» (признан террористиче-
ской организацией, запрещен в РФ). Причем журналист 
припомнил знаменитую фразу Сталина: «Я солдата на 
фельдмаршала не меняю».

- Речь шла не просто о солдате, а о его сыне, - пари-
ровал глава государства. - И он имел моральное право 
принять такое решение. Это, на мой взгляд, все-таки 
немного разные вещи. Но с другой стороны, мы и де-
лали эти обмены, в том числе с «азовцами», меняли 
их на  наших летчиков. В принципе, когда это в наших 
интересах, все можно делать, если это нам выгодно.

Фигура Сталина всплыла и когда заговорили о буду-
щем Западной Украины, на которую зарится Польша:

- Когда на Ялтинской конференции, как говорят исто-
рики, шел разговор о том, какое должно быть устрой-
ство в Европе, Сталин сказал, что Львов должен вхо-
дить в состав Советского Союза, в Западную Украину. 
Черчилль ему возразил, что Львов никогда не входил 
в состав Российской империи. На что Сталин отве-
тил: «Зато Варшава входила». Вот так Львов оказался 
в составе Советского Союза и был передан Украине. 
Стремление оттяпать у Польши есть, поэтому, если 
туда будут введены польские части, как бы они ни на-
зывались - внутренние войска, национальная гвардия, - 
все это начало конца украинского присутствия на этих 
территориях, - считает Владимир Путин.

Тревожные вести приходят из Сирии, где участились 
провокации, в частности, американской авиации. На-
сколько в такой ситуации возможно столкновение рос-
сийских и натовских военных? И готовы ли мы к  такому 
сценарию?

- Мы всегда готовы к любому сценарию, - ответил 
президент. - Но этого никто не хочет. И по инициативе 
американской стороны в свое время мы создали специ-
альный механизм для предотвращения этих конфлик-
тов. У нас напрямую наши руководители определенных 
 подразделений друг с другом общаются и имеют возмож-
ность проконсультироваться по любой кризисной ситуа-
ции. Это говорит о том, что никаких столкновений никто 
не хочет. Но если кто-то захочет - не мы, - мы готовы.

ФОРМУЛА ОБМЕНА

ЛЕТЧИКИ ДОРОЖЕ ТЕРРОРИСТОВ
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Легендарный парусник фрегат 
«Паллада» во Владивостоке 
дал праздничный салют.

Вслед за океанскими исполинами 
Северного флота идут короли 
морских глубин – бесшумные, 
неуловимые «Щуки».

На рейде Кронштадта - сила и мощь Балтийской эскадры.
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Лейтенант-черноморец, 
судя по медалям, 
побывал уже не только 
в учебных боях.

В Балтийске противолодочный корабль красивым фейерверком отработал 
из бомбомета по условной субмарине. 

ЗА ТЕХ, КТО В МОРЕ
Борис ОРЕХОВ

 ■ История нашего флота на-
чиналась с ботика Петра.

30 июля в России отметили День 
ВМФ. Праздничные мероприятия 
прошли во всех основных гава-
нях, где базируются боевые ко-
рабли. В Североморске, Балтий-
ске, Петропавловске-Камчатском, 
Владивостоке, Каспийске и сирий-
ском Тартусе. Но главный парад 
по традиции состоялся в Санкт-
Петербурге и Кронштадте - колы-
бели океанской мощи державы.

Уже несколько столетий, со вре-
мен Петра I, российский флот - гор-
дость и слава страны - надежно 
охраняет морские рубежи Отече-
ства. В его биографии - героиче-
ская оборона Одессы и Севасто-
поля, Ленинграда и Мурманска. 
Морские пехотинцы мужественно 
защищали Москву, Сталинград, 
Заполярье, участвовали в штурме 
Берлина.

Бесстрашные ребята в полоса-
тых тельняшках и сегодня сража-
ются за будущее нашей Родины, 
участвуя в СВО.

Однако летопись флота - не толь-
ко ратные подвиги, но и великие 
географические открытия. Одна 
Антарктида чего стоит. Пробить-
ся сквозь льды к Южному полюсу 
Земли смогли только русские - на 
шлюпах «Восток» и «Мирный» 
под командованием Фаддея Бел-
линсгаузена и Михаила Лазарева 
в 1820 году.

Каждое лето сотни мальчишек 
по всей стране поступают в мо-

реходные училища. Выбирают 
романтику, полную риска. Не зря 
говорят: «Кто в море не ходил, тот 
Богу не молился».

Как всегда в праздник, когда за 
столом собираются нынешние бра-
вые капитаны и седые ветераны 
с рядами орденских планок на ки-
теле, третьим тостом непременно 
звучат ставшие уже легендарными 
слова: «За тех, кто в море».

Флот России сегодня - ударная 
мощь, по многим параметрам не 
имеющая равных в мире. Гипер-
звуковая ракета «Циркон» - на-
стоящий ужас НАТО. Спасения от 
них нет. Отправят на дно любой 
авианосец противника. В ближай-
шее время ими будут вооружать 
все новые корветы и фрегаты. Что 
сделает наш флот одним из самых 
грозных на планете.

Именно о такой могучей и не-
сокрушимой армаде грезил еще 
мальчишкой Петр I, когда в амбаре 
в Преображенском случайно на-
ткнулся на неказистую посудину - 
легендарный ботик. Дедушку 
русского флота, с которого 
началась полная триумфов 
и побед история россий-
ских корабелов. И не слу-
чайно каждый парад на 
Неве в день ВМФ первым 
в кильватерном строю 
идет именно тот самый пе-
тровский ботик. А команды 
кораблей в белоснежной 
парадной форме, выстро-
ившись на палубах, привет-
ствуют его троекратным «Ура!», 
мощным эхом, раскатывающимся 
над Невой.
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Морская пехота в воде не тонет, 
в огне не горит и всегда побеждает.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ В глазах Запада самая жаркая 
часть света - очередная дойная ко-
рова. А Россия готова не только по-
лучать прибыль, но и вкладываться 
в ее развитие.

ПОСАДИЛИ  
НА БОЛЬНИЧНЫЙ
Скептики кривят губы, когда Влади-

мир Путин говорит о безвозмездном 
зерне для беднейших стран Африки. 
Но давайте пойдем от противного. Ес-
ли Россия поступает глупо и расточи-
тельно, почему Запад так волнуется? 
Зачем он приложил все усилия, чтобы 
воспрепятствовать приезду делегаций 
в Санкт-Петербург?

Из 54 государств дали согласие на 
участие 49 - внушительный дипло-

матический успех Москвы. Чтобы 
его принизить, машина западной 
пропаганды начала разгонять но-
вый тезис: мол, прилетели «всего» 
семнадцать президентов и десять 
премьер-министров. Как будто это 
принципиально важно для дальней-
шего сотрудничества.

Да, у западных стран еще остались 
мощные рычаги давления. К приме-
ру, президенту Намибии пригрозили 
отказом в кредитах, в которых страна 
очень нуждается. Глава государства 
вынужденно сказался больным. Но 
вместо себя послал вице-президента 
и огромную делегацию - отказываться 
от бизнеса с Моск вой он не намерен.

СОКРОВИЩА ПОД НОГАМИ
Почему же для России так важен 

африканский материк? Дело в том, 

что у континента огромное будущее. 
Кто сейчас там закрепится, получит 
фантастические дивиденды. 

На Африку приходится треть всех 
мировых ресурсов - марганец, редко-
земельные металлы, сорок процен-
тов золота, до девяноста процентов 
хрома и платины. Бокситы, кобальт, 
цирконий, алмазы, уран, титан, ни-
кель и вольфрам - все это тоже здесь 
в изобилии. А освоено лишь на не-
сколько процентов!

Китайцев, которые показали фан-
тастический рост своей экономики 
за последние десятилетия, дураками 
никто не назовет. Так зачем же они 
вкладывают огромные деньги в этот 
регион - например, финансируют об-
учение студентов или строительство 
мечетей? Ведь это убыточно. Да по-
тому что на аналогичных форумах 
«Китай - Африка» подписывают очень 
выгодные контракты. Товарооборот 
между сторонами в 2021 году соста-
вил 254 миллиарда долларов - вдвое 
больше, чем десять лет назад.

ОЖЕСТОЧЕННАЯ БОРЬБА
России тоже есть что предложить жи-

телям солнечного континента. Напри-
мер, Уганда нуждается в производстве 
удобрений, фармацевтике и дизельном 
топливе, Бурунди - в оружии, Нигерия - 
в нефтегазовых разработках и алюми-
ниевом заводе, Эфиопия хочет, что-
бы построили АЭС, Мозамбик - ГЭС, 
Зимбабве нужны инвестиции в добычу 
алмазов, и так далее.

Африка - это еще и стратегически 
важные торговые маршруты, свя-
зывающие Европу и Азию. Баб-эль-
Мандебский пролив, второй по объ-
ему трафика на планете, мыс Доброй 
Надежды - важный транзитный пункт 
для перевозок нефтяных танкеров, 
знаменитый Суэцкий канал. К 2030 
году число представителей африкан-
ского среднего класса достигнет 580 
миллионов человек, это больше, чем 
население США. Все они - потенци-
альные потребители товаров и ресур-
сов. За то, какие страны будут все это 
им продавать, сейчас идет ожесточен-
ная борьба. И Россия, безусловно, в 
числе фаворитов.

 ■ Жовто-блакитные дикари кале-
чат легендарный памятник.

В Киеве приступили к замене герба 
СССР с монумента «Родина-мать» на 
украинский трезубец. Это обойдется ни-
щей стране с разрушенной экономикой 
в 28 миллионов гривен, почти семьдесят 
миллионов рублей. Эксперты 
неоднократно предупре-
ждали, что любое вме-
шательство в архитек-
туру может привести 
к разрушению мону-
мента. Но на симво-
лизм здесь денег не 
жалеют.

«Вторую мировую 
войну  - даже если 
кого-то корежит от 
словосочетания «Ве-
ликая Отечествен-
ная» - выиграл наряду 
с союзниками Совет-
ский Союз,  - пишет 
известный публицист 
Дмитрий Ольшанский. -  
И советский герб на щи-
те - непременная принад-

лежность события, тогда как никакой 
тризуб не имеет ни к 1945-му, ни к 1981 
году, времени открытия, ни малейше-
го отношения. И будет накорябан там 
позднейшими варварами. Все это вы-
глядит так, словно бы кто-то взял, да и 
переименовал «Рабочего и Колхозницу» 
в Москве - в «Психотерапевта и Феми-

нистку». А что такого? Мы же 
сейчас живем в мире пси-
хотерапии и феминизма, а 

не пролетариата и кол-
хозов».

Но этого показа-
лось мало. Монумент 
«Родина-мать» пере-
именуют в «Украину-
мать». Над дикарями 
уже вовсю смеются 
в интернете.

- «Мать» тоже некор-
ректно, - пишет в Сети 
Александр Нефелов. - 

Надо придумать что-
нибудь гендерно-
н е й т р а л ь н о е , 
типа - «Батьківщина-
батько-номер-два».

 ■ Зеленскому отказали в сопро-
вождении судов с зерном воен-
ными кораблями.

ТЕРПЕНИЕ ЛОПНУЛО
Параллельно с саммитом «Рос-

сия  - Африка» в  Брюсселе про-
шел Совет «Украина  - НАТО»  
в закрытом режиме. Главная те-
ма - транспортировка украинского 
зерна. Зеленский очень хотел, что-
бы альянс вошел в Черное море 
для охраны «незалежных» посудин. 
Напомним, что 18 июля Мос ква заяви-
ла о выходе из черноморской инициа-
тивы из-за невыполнения Западом 
российских условий сделки. Должны 
были возобновиться поставки зерна 
и удобрений из РФ на мировой ры-
нок. Но ничего этого не случилось. 
Минобороны России заявило, что  
с 20 июля все суда, следующие в 
украинские порты Черного моря, бу-
дут рассматриваться как перевозчики 
грузов военного назначения.

Это вызвало бурную реакцию «пар-
тнеров», которые привыкли жить по 
принципу «кому я должен, всем про-

щаю». И все же на просьбу Зелен-
ского ответили однозначным «нет».

РАЗБОМБИЛИ ПОРТЫ
Черноморские члены НАТО - Тур-

ция, Румыния и Болгария - не хотят 
искать приключений на свою ватер-
линию. Первая держит нейтралитет,  
а у двух других просто не хватит фло-
та. Да и желания не наблюдается.

Что касается США и Великобрита-
нии, они не имеют права на долгосроч-
ное нахождение в акватории Черного 
моря согласно конвенции Монтрё. Га-
рант ее соблюдения - Турция, которая 
не пойдет на ее нарушение. Она и так 
уж, как говорится, провинилась перед 
Россией, передав Зеленскому пленен-
ных в Мариуполе «азовцев», вопреки 
договоренностям. К тому же Москва 
подтвердила свою решимость удара-
ми по одесским и дунайским портам. 
Взлетели на воздух сотни тысяч тонн 
зерна и топлива, уничтожены верфи, 
цеха и склады. Только такой язык по-
нимает НАТО. Зеленскому лишь поо-
бещали «усилить разведку в Черном 
море». И то хлеб.

 ■ Киев продолжает кош-
марить россиян беспилот-
никами.

Опять атаки с воздуха - на 
Крым прилетело 25 дронов, 
все их сбили с курса, когда они 
еще не достигли цели. В при-
целе оказалась и столица - вы-
биты стекла на нескольких эта-
жах высотки в Москва-Сити. 
Легкой баротравмой отделался 

охранник комплекса - 57-лет-
ний Владимир Жунев. И еще 
девушка порезала палец на 
ноге осколком.

Результаты более чем скром-
ные для налета. Но расчет во-
все не на серьезный урон, а на 
психологическое воздействие. 
Почему в принципе возможны 
такие атаки на Москву?

В свое время проводили 
учения. Столицу одновремен-
но атаковали 1,1 тысячи лета-
тельных аппаратов, и сбили 
сто процентов. Сейчас часть 
сил и  средств ушло на Белго-
родскую, Курскую, Брянскую 
области и даже Крым. Поэто-
му защита немного ослабла. 
Но в дома попадают дроны, 

обычно сбитые с курса сред-
ствами РЭБ, и серьезного 
урона не приносят. Сейчас 
изучают опыт Советского Со-
юза, когда город прикрывали 
аэростатами наблюдения. И 
не только в Москве. А пода-
вленное настроение при этом 
царит в стане украинских про-
пагандистов.

- К сожалению, даже ес-
ли весь мир введет санкции 
против России, они все равно 
будут производить ракеты, - 
с горечью констатировал «ма-
ленький Геббельс» Михаил 
Подоляк. Да-да, в  том числе 
и те самые, что недавно раз-
несли порты в Одессе. А на 
каждый ваш дрон, как написал 
политолог Анатолий Тонких, у 
нас найдется свой дрын.

НА КАЖДЫЙ ДРОН НАЙДЕТСЯ ДРЫН ОПАСНОЕ НЕБО

ОТРЕКЛИСЬ ОТ РОДИНЫ ЗА ГРАНЬЮСОВЕТ, ДА НЕ ЛЮБОВЬ ПУСТЫЕ МЕЧТЫ
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Самый молодой глава государства в мире, -летний и.о. президента Буркина-Фасо  
Ибрагим Траоре (слева) произвел сильное впечатление своей американской речью  
не только на принимающую сторону, но и на соплеменников.

ПЛАТИНОВЫЙ КОНТИНЕНТ
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Создавать ничего не хотят,  
а разрушать - сколько  
угодно.
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Легендарный парусник фрегат 
«Паллада» во Владивостоке 
дал праздничный салют.

Вслед за океанскими исполинами 
Северного флота идут короли 
морских глубин – бесшумные, 
неуловимые «Щуки».

На рейде Кронштадта - сила и мощь Балтийской эскадры.
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Лейтенант-черноморец, 
судя по медалям, 
побывал уже не только 
в учебных боях.

В Балтийске противолодочный корабль красивым фейерверком отработал 
из бомбомета по условной субмарине. 

ЗА ТЕХ, КТО В МОРЕ
Борис ОРЕХОВ

 ■ История нашего флота на-
чиналась с ботика Петра.

30 июля в России отметили День 
ВМФ. Праздничные мероприятия 
прошли во всех основных гава-
нях, где базируются боевые ко-
рабли. В Североморске, Балтий-
ске, Петропавловске-Камчатском, 
Владивостоке, Каспийске и сирий-
ском Тартусе. Но главный парад 
по традиции состоялся в Санкт-
Петербурге и Кронштадте - колы-
бели океанской мощи державы.

Уже несколько столетий, со вре-
мен Петра I, российский флот - гор-
дость и слава страны - надежно 
охраняет морские рубежи Отече-
ства. В его биографии - героиче-
ская оборона Одессы и Севасто-
поля, Ленинграда и Мурманска. 
Морские пехотинцы мужественно 
защищали Москву, Сталинград, 
Заполярье, участвовали в штурме 
Берлина.

Бесстрашные ребята в полоса-
тых тельняшках и сегодня сража-
ются за будущее нашей Родины, 
участвуя в СВО.

Однако летопись флота - не толь-
ко ратные подвиги, но и великие 
географические открытия. Одна 
Антарктида чего стоит. Пробить-
ся сквозь льды к Южному полюсу 
Земли смогли только русские - на 
шлюпах «Восток» и «Мирный» 
под командованием Фаддея Бел-
линсгаузена и Михаила Лазарева 
в 1820 году.

Каждое лето сотни мальчишек 
по всей стране поступают в мо-

реходные училища. Выбирают 
романтику, полную риска. Не зря 
говорят: «Кто в море не ходил, тот 
Богу не молился».

Как всегда в праздник, когда за 
столом собираются нынешние бра-
вые капитаны и седые ветераны 
с рядами орденских планок на ки-
теле, третьим тостом непременно 
звучат ставшие уже легендарными 
слова: «За тех, кто в море».

Флот России сегодня - ударная 
мощь, по многим параметрам не 
имеющая равных в мире. Гипер-
звуковая ракета «Циркон» - на-
стоящий ужас НАТО. Спасения от 
них нет. Отправят на дно любой 
авианосец противника. В ближай-
шее время ими будут вооружать 
все новые корветы и фрегаты. Что 
сделает наш флот одним из самых 
грозных на планете.

Именно о такой могучей и не-
сокрушимой армаде грезил еще 
мальчишкой Петр I, когда в амбаре 
в Преображенском случайно на-
ткнулся на неказистую посудину - 
легендарный ботик. Дедушку 
русского флота, с которого 
началась полная триумфов 
и побед история россий-
ских корабелов. И не слу-
чайно каждый парад на 
Неве в день ВМФ первым 
в кильватерном строю 
идет именно тот самый пе-
тровский ботик. А команды 
кораблей в белоснежной 
парадной форме, выстро-
ившись на палубах, привет-
ствуют его троекратным «Ура!», 
мощным эхом, раскатывающимся 
над Невой.
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Морская пехота в воде не тонет, 
в огне не горит и всегда побеждает.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ В глазах Запада самая жаркая 
часть света - очередная дойная ко-
рова. А Россия готова не только по-
лучать прибыль, но и вкладываться 
в ее развитие.

ПОСАДИЛИ  
НА БОЛЬНИЧНЫЙ
Скептики кривят губы, когда Влади-

мир Путин говорит о безвозмездном 
зерне для беднейших стран Африки. 
Но давайте пойдем от противного. Ес-
ли Россия поступает глупо и расточи-
тельно, почему Запад так волнуется? 
Зачем он приложил все усилия, чтобы 
воспрепятствовать приезду делегаций 
в Санкт-Петербург?

Из 54 государств дали согласие на 
участие 49 - внушительный дипло-

матический успех Москвы. Чтобы 
его принизить, машина западной 
пропаганды начала разгонять но-
вый тезис: мол, прилетели «всего» 
семнадцать президентов и десять 
премьер-министров. Как будто это 
принципиально важно для дальней-
шего сотрудничества.

Да, у западных стран еще остались 
мощные рычаги давления. К приме-
ру, президенту Намибии пригрозили 
отказом в кредитах, в которых страна 
очень нуждается. Глава государства 
вынужденно сказался больным. Но 
вместо себя послал вице-президента 
и огромную делегацию - отказываться 
от бизнеса с Моск вой он не намерен.

СОКРОВИЩА ПОД НОГАМИ
Почему же для России так важен 

африканский материк? Дело в том, 

что у континента огромное будущее. 
Кто сейчас там закрепится, получит 
фантастические дивиденды. 

На Африку приходится треть всех 
мировых ресурсов - марганец, редко-
земельные металлы, сорок процен-
тов золота, до девяноста процентов 
хрома и платины. Бокситы, кобальт, 
цирконий, алмазы, уран, титан, ни-
кель и вольфрам - все это тоже здесь 
в изобилии. А освоено лишь на не-
сколько процентов!

Китайцев, которые показали фан-
тастический рост своей экономики 
за последние десятилетия, дураками 
никто не назовет. Так зачем же они 
вкладывают огромные деньги в этот 
регион - например, финансируют об-
учение студентов или строительство 
мечетей? Ведь это убыточно. Да по-
тому что на аналогичных форумах 
«Китай - Африка» подписывают очень 
выгодные контракты. Товарооборот 
между сторонами в 2021 году соста-
вил 254 миллиарда долларов - вдвое 
больше, чем десять лет назад.

ОЖЕСТОЧЕННАЯ БОРЬБА
России тоже есть что предложить жи-

телям солнечного континента. Напри-
мер, Уганда нуждается в производстве 
удобрений, фармацевтике и дизельном 
топливе, Бурунди - в оружии, Нигерия - 
в нефтегазовых разработках и алюми-
ниевом заводе, Эфиопия хочет, что-
бы построили АЭС, Мозамбик - ГЭС, 
Зимбабве нужны инвестиции в добычу 
алмазов, и так далее.

Африка - это еще и стратегически 
важные торговые маршруты, свя-
зывающие Европу и Азию. Баб-эль-
Мандебский пролив, второй по объ-
ему трафика на планете, мыс Доброй 
Надежды - важный транзитный пункт 
для перевозок нефтяных танкеров, 
знаменитый Суэцкий канал. К 2030 
году число представителей африкан-
ского среднего класса достигнет 580 
миллионов человек, это больше, чем 
население США. Все они - потенци-
альные потребители товаров и ресур-
сов. За то, какие страны будут все это 
им продавать, сейчас идет ожесточен-
ная борьба. И Россия, безусловно, в 
числе фаворитов.

 ■ Жовто-блакитные дикари кале-
чат легендарный памятник.

В Киеве приступили к замене герба 
СССР с монумента «Родина-мать» на 
украинский трезубец. Это обойдется ни-
щей стране с разрушенной экономикой 
в 28 миллионов гривен, почти семьдесят 
миллионов рублей. Эксперты 
неоднократно предупре-
ждали, что любое вме-
шательство в архитек-
туру может привести 
к разрушению мону-
мента. Но на симво-
лизм здесь денег не 
жалеют.

«Вторую мировую 
войну  - даже если 
кого-то корежит от 
словосочетания «Ве-
ликая Отечествен-
ная» - выиграл наряду 
с союзниками Совет-
ский Союз,  - пишет 
известный публицист 
Дмитрий Ольшанский. -  
И советский герб на щи-
те - непременная принад-

лежность события, тогда как никакой 
тризуб не имеет ни к 1945-му, ни к 1981 
году, времени открытия, ни малейше-
го отношения. И будет накорябан там 
позднейшими варварами. Все это вы-
глядит так, словно бы кто-то взял, да и 
переименовал «Рабочего и Колхозницу» 
в Москве - в «Психотерапевта и Феми-

нистку». А что такого? Мы же 
сейчас живем в мире пси-
хотерапии и феминизма, а 

не пролетариата и кол-
хозов».

Но этого показа-
лось мало. Монумент 
«Родина-мать» пере-
именуют в «Украину-
мать». Над дикарями 
уже вовсю смеются 
в интернете.

- «Мать» тоже некор-
ректно, - пишет в Сети 
Александр Нефелов. - 

Надо придумать что-
нибудь гендерно-
н е й т р а л ь н о е , 
типа - «Батьківщина-
батько-номер-два».

 ■ Зеленскому отказали в сопро-
вождении судов с зерном воен-
ными кораблями.

ТЕРПЕНИЕ ЛОПНУЛО
Параллельно с саммитом «Рос-

сия  - Африка» в  Брюсселе про-
шел Совет «Украина  - НАТО»  
в закрытом режиме. Главная те-
ма - транспортировка украинского 
зерна. Зеленский очень хотел, что-
бы альянс вошел в Черное море 
для охраны «незалежных» посудин. 
Напомним, что 18 июля Мос ква заяви-
ла о выходе из черноморской инициа-
тивы из-за невыполнения Западом 
российских условий сделки. Должны 
были возобновиться поставки зерна 
и удобрений из РФ на мировой ры-
нок. Но ничего этого не случилось. 
Минобороны России заявило, что  
с 20 июля все суда, следующие в 
украинские порты Черного моря, бу-
дут рассматриваться как перевозчики 
грузов военного назначения.

Это вызвало бурную реакцию «пар-
тнеров», которые привыкли жить по 
принципу «кому я должен, всем про-

щаю». И все же на просьбу Зелен-
ского ответили однозначным «нет».

РАЗБОМБИЛИ ПОРТЫ
Черноморские члены НАТО - Тур-

ция, Румыния и Болгария - не хотят 
искать приключений на свою ватер-
линию. Первая держит нейтралитет,  
а у двух других просто не хватит фло-
та. Да и желания не наблюдается.

Что касается США и Великобрита-
нии, они не имеют права на долгосроч-
ное нахождение в акватории Черного 
моря согласно конвенции Монтрё. Га-
рант ее соблюдения - Турция, которая 
не пойдет на ее нарушение. Она и так 
уж, как говорится, провинилась перед 
Россией, передав Зеленскому пленен-
ных в Мариуполе «азовцев», вопреки 
договоренностям. К тому же Москва 
подтвердила свою решимость удара-
ми по одесским и дунайским портам. 
Взлетели на воздух сотни тысяч тонн 
зерна и топлива, уничтожены верфи, 
цеха и склады. Только такой язык по-
нимает НАТО. Зеленскому лишь поо-
бещали «усилить разведку в Черном 
море». И то хлеб.

 ■ Киев продолжает кош-
марить россиян беспилот-
никами.

Опять атаки с воздуха - на 
Крым прилетело 25 дронов, 
все их сбили с курса, когда они 
еще не достигли цели. В при-
целе оказалась и столица - вы-
биты стекла на нескольких эта-
жах высотки в Москва-Сити. 
Легкой баротравмой отделался 

охранник комплекса - 57-лет-
ний Владимир Жунев. И еще 
девушка порезала палец на 
ноге осколком.

Результаты более чем скром-
ные для налета. Но расчет во-
все не на серьезный урон, а на 
психологическое воздействие. 
Почему в принципе возможны 
такие атаки на Москву?

В свое время проводили 
учения. Столицу одновремен-
но атаковали 1,1 тысячи лета-
тельных аппаратов, и сбили 
сто процентов. Сейчас часть 
сил и  средств ушло на Белго-
родскую, Курскую, Брянскую 
области и даже Крым. Поэто-
му защита немного ослабла. 
Но в дома попадают дроны, 

обычно сбитые с курса сред-
ствами РЭБ, и серьезного 
урона не приносят. Сейчас 
изучают опыт Советского Со-
юза, когда город прикрывали 
аэростатами наблюдения. И 
не только в Москве. А пода-
вленное настроение при этом 
царит в стане украинских про-
пагандистов.

- К сожалению, даже ес-
ли весь мир введет санкции 
против России, они все равно 
будут производить ракеты, - 
с горечью констатировал «ма-
ленький Геббельс» Михаил 
Подоляк. Да-да, в  том числе 
и те самые, что недавно раз-
несли порты в Одессе. А на 
каждый ваш дрон, как написал 
политолог Анатолий Тонких, у 
нас найдется свой дрын.

НА КАЖДЫЙ ДРОН НАЙДЕТСЯ ДРЫН ОПАСНОЕ НЕБО

ОТРЕКЛИСЬ ОТ РОДИНЫ ЗА ГРАНЬЮСОВЕТ, ДА НЕ ЛЮБОВЬ ПУСТЫЕ МЕЧТЫ
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Самый молодой глава государства в мире, -летний и.о. президента Буркина-Фасо  
Ибрагим Траоре (слева) произвел сильное впечатление своей американской речью  
не только на принимающую сторону, но и на соплеменников.

ПЛАТИНОВЫЙ КОНТИНЕНТ
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Создавать ничего не хотят,  
а разрушать - сколько  
угодно.
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 ■ В Европе и США массово 
увольняют «лишних» людей, 
а в Беларуси удалось сохра-
нить коллективы.

Уровень общей безрабо-
тицы, рассчитанный по ме-
тодологии Международной 
организации труда (МОТ), 
в стране постоянно снижает-
ся: с 5,3 процента в 2012 году 
и до 3,4 в 2023-м. Несмотря на 
отголоски пандемии и санк-
ции, ситуация на рынке труда 
более чем оптимистичная.

ШТОРМ ПОЗАДИ
На фоне экономического 

кризиса Google, Microsoft, 
Amazon и другие компании 
расстаются с десятками ты-
сяч специалистов, выставляя 
их за двери буквально одним 
днем. В то же время в Белару-
си необоснованные увольне-
ния - недопустимы. Это тре-
бование президента. Одно 
из главных богатств нашей 
экономики - кадры.

За помощью в Федерацию 
профсоюзов может обратить-
ся каждый, кто посчитал, что 
его сократили или уволили 
без законных оснований. Вот 
один из примеров. Гомельча-
нин около трех лет препода-
вал азы теоретической под-
готовки водителей. В августе 
прошлого года взял 45-днев-
ный отпуск.

- Вдруг узнаю, что меня 
уволили. За что? Я ничего не 
нарушал, работал исправно, 
приходил вовремя, - не скры-
вает досады мужчина.

Разрешить спорную ситуа-
цию помогли в профсоюзе. 
И  теперь по решению суда 
Советского района Гомеля 
наниматель должен выпла-
тить бывшему работнику воз-
мещение - 4180 рублей (135 

тысяч российских).
Рассказать о спор-

ных ситуациях и по-
лучить консульта-
цию специалистов 
можно в Минтруда 
и в Комитете гос-
контроля.

Еще в постпан-
демийные времена, 
когда рынок труда штормило, 
во всем мире закрывали про-
изводства, а люди оказыва-
лись не у дел. На общем фоне 
ситуация в Беларуси выглядит 
заметно лучше. На протяже-
нии всего «коронавирусного» 
периода массовых увольне-
ний не было, уровень безра-
ботицы составил в 2020 году 
всего лишь четыре процента. 
В стране не допустили и сни-
жения доходов населения.

- В республике делают мно-
гое, чтобы поддержать ра-
ботников, потерявших свои 
места из-за модернизации, ре-
структуризации производств. 
Развивается трудовая мобиль-
ность. Одна из мер поддерж-
ки - содействие переселению 
не только тех, кто лишился за-

работка, но и их род-
ных на новое место, 
обеспечению жильем 
и работой, - рассказа-
ла Людмила Канано-
вич, член Комиссии 
ПС по труду, социаль-
ной политике и здра-
воохранению.

СПЕЦИАЛИСТ 
ПОД ЗАКАЗ
В республиканском банке 

вакансий больше 131 тыся-
чи предложений от нанима-
телей. Около 33 тысяч работ-
ников ждут в Минске. Среди 
востребованных профессий 
лидируют: медсестра, води-
тель, врач, продавец, повар, 
уборщик. Соискатели чаще 
обращают внимание на ва-
кансии экономиста, бухгал-
тера, юрисконсульта, логиста. 
Зарплаты разнятся. Можно 
рассчитывать на шестьсот 
(19 409), восемьсот (25 879), 
тысячу (32 349) белорусских 
рублей и больше.

Санкции «перекроили» це-
почки импорта и экспорта, 
изменили логистику. Все это 
отражается на работе пред-
приятий. 

- Там, где требуется вре-
мя на перестройку бизнес-
процессов, может наблю-
даться сокращение рабочего 
времени. Сохранение кол-
лективов - это приоритетная 
 задача государства, - расска-
зала Людмила Кананович.

От экономической агрессии  
Запада страдают в  первую 
очередь рядовые сотрудни-
ки. Ведь это взимосвязанные 
вещи: нарушаются производ-
ственные цепочки, сокраща-
ются поступления в бюджет, 
а в результате люди могут 
остаться без работы. Но глав-
ное, что в Беларуси ни одно 
крупное промышленное пред-
приятие не остановилось.

Власти помогают с трудоу-
стройством, освоением новой 
профессии, организацией соб-
ственного дела. Тенденция по-

следних лет - развитие малого 
бизнеса. Люди активно уходят 
в самозанятые, ремесленни-
ки. По словам Людмилы Кана-
нович, в стране организовали 
обучение работников «под за-
каз»:

- Только в прошлом году 
школу с гарантированным 
трудоустройством прошли 
около трех тысяч человек. 
Требовались кадры для про-
мышленности, транспорта, 
связи, строительства, торгов-
ли и общепита, сферы обслу-
живания, ЖКХ.

При выборе курса обучения 
учитывают пожелания канди-
дата и его способности. За-
дача работодателя - держать 
руку на пульсе и думать о пе-
реобучении и повышении ква-
лификации кадров. Ведь, по 
разным прогнозам, в ближай-

шие десятилетия около десяти 
процентов привычных рабо-
чих мест уйдут роботам или 
спецпрограммам. Все чаще 
вместо продавца встречают-
ся кассы самообслуживания, 
оформить тот же кредит мож-
но в пару кликов в интернет-
банкинге, а нейросети уже 
пишут сценарии.

- Нейросеть еще несовер-
шенна и будет развиваться 
многие годы. В ближайшее 
время она скорее будет по-
мощником для специали-
стов, их работа станет только 
 проще, эффективнее и  бы-
стрее. Вырастет спрос на 
творческие профессии, ис-
кусственный интеллект легко 
заменит человека в задачах, 
связанных с техникой, но вряд 
ли сможет предлагать нестан-
дартные  решения.
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 ■ Еще пару лет назад айтишники перебирали десятки 
вакансий в поиске лучших предложений, а сейчас они 
вынуждены бегать за рекрутерами.

Всеволод Янчевский, директор администрации Парка вы-
соких технологий, поясняет, что сейчас белорусская IT-сфера 
сталкивается с вызовами и рисками. Глобальную отрасль тоже 
штормит: снижается капитализация многих компаний, проходят 
сокращения в крупных корпорациях.

- Белорусские компании всегда работали на рынках преми-
альных, но очень требовательных: американском, европейском. 
И на новые азиатские рынки они будут заходить успешно, 
потому что у них есть опыт работы в самых жестких, трудных 
условиях.

В то же время спрос на айтишников упал, говорит Светлана 
Коростелева, директор кадрового столичного агентства:

- Кандидатов на рынке много, но спрос небольшой - пирамида 
перевернулась. Нужны инженеры в специфической отрасли, 
например проектировании электрооборудования. Востребованы 
HR-менеджеры. Их поиск говорит о развитии бизнеса в стране.

Заметно выросли и зарплаты. В прошлом году менеджеру по 
продажам платили около тысячи белорусских рублей (32 349), 
а сегодня сложно найти специалиста, который согласен рабо-
тать в этой области за 1,4 тысячи (45 289).

Вырос спрос на SMM-маркетологов. Светлана Коростелева 
выделяет еще один тренд: хорошие специалисты на рынке стоят 
дорого, а наниматели далеко не всегда готовы переплачивать. 
Все чаще сотрудника хотят вырастить сами.

ЦИФРОВЫЕ КОЧЕВНИКИ

ПЕРЕВЕРНУТАЯ ПИРАМИДА СПРОСА

ТОП-3 САМЫХ 
ВЫСОКООПЛАЧИВАЕМЫХ 
ПРОФЕССИЙ

Командир воздушного судна, 
авиакомпания «Бел авиа»

В российских рублях.

от 58 229 
до 258 795

Руководитель проекта, 
промышленное предприятие 
в свободной экономической 

зоне «Минск»
226 446

Бухгалтер, Пекинско-
Минская компания по 

развитию недвижимости

от 210 271 
до 226 446

По данным Общереспубликанского 
банка вакансий.

На рынке труда сегодня 
не пропадешь с такими 
профессиями, как 
водитель или повар.
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ В России - рекордно низ-
кий уровень безработицы.

В мае 2023 года она состави-
ла 3,2 процента от трудоспо-
собного населения страны. 
И это несмотря на экономиче-
ские и политические санкции. 
А ведь еще в начале 2021 года 
безработных в России было 
больше шести процентов.

РУЛЯТ СОИСКАТЕЛИ
Сокращение числа пред-

ложений о работе после 24 
февраля, связанное с началом 
спецоперации и уходом из 
России западных компаний, 
закончилось в мае. Начиная 
с июня у нас постепенный 
подъем активности работо-
дателей, привлекающих но-
вые кадры. В результате уже 

к концу октября число вакан-
сий по сравнению с январем 
2022 года выросло на четыре 
процента.

Подъем, который начался 
с осени и продолжался в на-
чале 2023 года, эксперты объ-
яснили тем, что компаниям 
нужно было оперативно за-
менить мобилизованных или 
покинувших страну сотрудни-
ков либо сформировать кад-
ровые резервы.

Вакансий при минималь-
ном уровне безработицы все 
больше. Это характерно не 
только для мирового рынка 
труда, но и для российского. 
Спрос на специалистов из 
разных сфер, особенно в сег-
менте «синих воротничков» и 
массовых профессий, продол-
жает расти, но соискатели не 
спешат откликаться на вакан-
сии, которые не соответству-

ют их ожиданиям.
- Пик активности, 

когда кандидаты охотно раз-
мещали и обновляли резю-
ме, пришелся на май 2020 го-
да, - рассказала «СВ» главный 
эксперт по труду компании 
HeadHunter, руководитель 
направления клиентской эф-
фективности Наталья Дани-
на. - Тогда конкуренция среди 
соискателей по стране в це-
лом выросла до 8,2 резюме на 
одну вакансию. Но работода-
тельским рынок так и не стал. 
Начиная с октября 2022-го мы 
фиксируем плавное ослабле-
ние конкуренции среди соис-
кателей за рабочие места. По 
итогам января 2023-го кон-
курс в среднем по стране и по 
всем профессиям составил 4,4 
человека на место. Это посте-
пенный возврат к ситуации 
2021 года, когда на россий-

ском рынке труда во всю силу 
обозначился дефицит кадров.

МЕДИКИ НА ВЕС 
ЗОЛОТА
Особенно трудно работо-

дателям привлекать специа-
листов рабочих профессий - 
уровень конкуренции среди 
«синих воротничков» сейчас 
на уровне постпандемийно-
го - 1  - 2 резюме на вакансию.

- Конкуренция заметнее 
всего уменьшилась в сто-
личном регионе, а также 
в Санкт-Петербурге и Ленин-
градской области, а в Северо-
Кавказском федеральном 
округе значение за месяц 
практически не изменилось.

- И кто сейчас наиболее 
востребован?

- Спрос на со-
трудников за-

метнее всего 
увеличился 
в сферах 
управления 
персоналом 

и медицины, 
а уменьшился 

в продажах и рабо-
чем персонале. Активность 

соискателей снизилась во всех 
сферах, но существеннее все-

го - в  научно-образовательной 
сфере, а также в искусстве 
и массмедиа.

С другой стороны, самая 
 высокая конкуренция на рын-
ке труда сейчас сохраняется 
среди юристов (почти восемь 
человек на место), админи-
стративного персонала (7,8), 
представителей сфер бух-
галтерии и финансов (пять) 
и  управления персоналом 
(4,7).

САМЫЕ 
ПЕРСПЕКТИВНЫЕ 
ПРОФЕССИИ

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Ко-
миссии ПС по труду, социальной политике 
и здравоохранению:

- Давайте открыто скажем, что часть 
безработных людей мы сегодня не ви-
дим. Некоторые оформляются самоза-
нятыми, но это не гарантия того, что 
у них есть постоянная работа, что хотя 
какой-то доход они имеют. Часть лю-
дей вообще никак себя не проявляет, 
ни как безработные, ни как самозаня-
тые, ни как домохозяйки. Поэтому ка-
ков точный процент, никто не знает. Но главный 
вопрос заключается не в уровне безработицы.

Она у нас низкая, это правда, и это, навер-
ное, хорошо. Но и уровень зарплат совсем не 
высок. При этом цены растут. На продукты, 
ЖКХ, хозяйственные товары, одежду, косме-
тику, на все. Ушли западные бренды, их заме-
нили российские, но и у них цены выше, чем 
раньше. Поэтому уровень безработицы - не тот 
показатель, который верно отражает положе-
ние на рынке труда. Тут правильнее было бы 
посмотреть на зарплаты. А они, к сожалению, 
не растут, а где-то и, напротив, падают. Мно-
гие люди, которые раньше получали по сто - 
двести тысяч рублей, сегодня соглашаются 
и на семьдесят. Потому что их сократили, а 
старую зарплату уже никто не предлагает. Но 
это же в корне неправильно, когда при общем 

росте цен снижается уровень дохода! 
Мы тем самым формируем новую ар-
мию: бедные работающие люди. То 
есть человек в принципе трудится, но 
его зарплаты хватает лишь на самое 
необходимое.

В Москве сегодня пятьдесят тысяч 
хватает ровно на то, чтобы скромнень-
ко дожить до следующей зарплаты. На 
периферии ситуация чуть-чуть лучше, 

но и там это недостаточный уровень. Даже 
найдя сегодня работу, вчерашний безработный 
или считавшийся безработным не перестает 
быть нуждающимся.

Одна из важных причин снижения безрабо-
тицы в том, что еще недавно, год назад, серый 
рынок был большим. И люди на нем могли 
нормально заработать. Например, занимаясь 
репетиторством, ремонтом квартир, уходом 
за пожилыми людьми, за животными. Сейчас 
он сузился по нескольким причинам. Многие 
представители верхнего среднего класса уеха-
ли, а они давали эти места. Люди, которые 
у них были трудоустроены по серым схемам 
и числились не занятыми, отправились на пои-
ски. Теперь они идут на официальную работу 
и соглашаются уже на значительно меньшие 
суммы. Поэтому рано радоваться.

 ■ Что произойдет с показателями в будущем?

- Если не будет новых вызовов и событий, напрямую влияю-
щих на рынок труда, вероятнее всего, в 2023 году показатель 
безработицы сохранится на тех же исторических минимумах. 
Проблемы, которые появились раньше, удалось преодолеть, 
и весьма успешно. Сейчас мы находимся в демографической 
яме - снижается число трудоспособной молодежи, которая 
только начинает работать. А за последнее время из страны 
еще и ушли иностранные компании. Казалось бы, в 2022-м все 
должно было сложиться очень плохо. Но персонал старались 
сохранить даже в условиях длительного простоя. Массовые 
сокращения если и были, то только в некоторых компаниях, 
которым не удалось договориться об изменении структуры 
владения, передаче или продаже бизнеса российским ак-
ционерам или менеджменту. Пока нет предпосылок к сокра-
щениям в целых отраслях с массовой занятостью: торговле, 
общепите, транспорте и логистике. А значит, показатели без-
работицы вряд ли станут намного хуже, - сказала Наталья 
Данина.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРОГНОЗЫ

НЕ СВАЛИМСЯ В ЯМУ
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Педагог

Психолог/психотерапевт

Финансовый аналитик

Инженер

Переводчик

Мрачные прогнозы недругов 
России о развале санкциями 

экономики страны и последующем 
взрыве безработицы сбылись 

с точностью до наоборот.

С БОЛЬШИМ ТРУДОМ
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 ■ В Европе и США массово 
увольняют «лишних» людей, 
а в Беларуси удалось сохра-
нить коллективы.

Уровень общей безрабо-
тицы, рассчитанный по ме-
тодологии Международной 
организации труда (МОТ), 
в стране постоянно снижает-
ся: с 5,3 процента в 2012 году 
и до 3,4 в 2023-м. Несмотря на 
отголоски пандемии и санк-
ции, ситуация на рынке труда 
более чем оптимистичная.

ШТОРМ ПОЗАДИ
На фоне экономического 

кризиса Google, Microsoft, 
Amazon и другие компании 
расстаются с десятками ты-
сяч специалистов, выставляя 
их за двери буквально одним 
днем. В то же время в Белару-
си необоснованные увольне-
ния - недопустимы. Это тре-
бование президента. Одно 
из главных богатств нашей 
экономики - кадры.

За помощью в Федерацию 
профсоюзов может обратить-
ся каждый, кто посчитал, что 
его сократили или уволили 
без законных оснований. Вот 
один из примеров. Гомельча-
нин около трех лет препода-
вал азы теоретической под-
готовки водителей. В августе 
прошлого года взял 45-днев-
ный отпуск.

- Вдруг узнаю, что меня 
уволили. За что? Я ничего не 
нарушал, работал исправно, 
приходил вовремя, - не скры-
вает досады мужчина.

Разрешить спорную ситуа-
цию помогли в профсоюзе. 
И  теперь по решению суда 
Советского района Гомеля 
наниматель должен выпла-
тить бывшему работнику воз-
мещение - 4180 рублей (135 

тысяч российских).
Рассказать о спор-

ных ситуациях и по-
лучить консульта-
цию специалистов 
можно в Минтруда 
и в Комитете гос-
контроля.

Еще в постпан-
демийные времена, 
когда рынок труда штормило, 
во всем мире закрывали про-
изводства, а люди оказыва-
лись не у дел. На общем фоне 
ситуация в Беларуси выглядит 
заметно лучше. На протяже-
нии всего «коронавирусного» 
периода массовых увольне-
ний не было, уровень безра-
ботицы составил в 2020 году 
всего лишь четыре процента. 
В стране не допустили и сни-
жения доходов населения.

- В республике делают мно-
гое, чтобы поддержать ра-
ботников, потерявших свои 
места из-за модернизации, ре-
структуризации производств. 
Развивается трудовая мобиль-
ность. Одна из мер поддерж-
ки - содействие переселению 
не только тех, кто лишился за-

работка, но и их род-
ных на новое место, 
обеспечению жильем 
и работой, - рассказа-
ла Людмила Канано-
вич, член Комиссии 
ПС по труду, социаль-
ной политике и здра-
воохранению.

СПЕЦИАЛИСТ 
ПОД ЗАКАЗ
В республиканском банке 

вакансий больше 131 тыся-
чи предложений от нанима-
телей. Около 33 тысяч работ-
ников ждут в Минске. Среди 
востребованных профессий 
лидируют: медсестра, води-
тель, врач, продавец, повар, 
уборщик. Соискатели чаще 
обращают внимание на ва-
кансии экономиста, бухгал-
тера, юрисконсульта, логиста. 
Зарплаты разнятся. Можно 
рассчитывать на шестьсот 
(19 409), восемьсот (25 879), 
тысячу (32 349) белорусских 
рублей и больше.

Санкции «перекроили» це-
почки импорта и экспорта, 
изменили логистику. Все это 
отражается на работе пред-
приятий. 

- Там, где требуется вре-
мя на перестройку бизнес-
процессов, может наблю-
даться сокращение рабочего 
времени. Сохранение кол-
лективов - это приоритетная 
 задача государства, - расска-
зала Людмила Кананович.

От экономической агрессии  
Запада страдают в  первую 
очередь рядовые сотрудни-
ки. Ведь это взимосвязанные 
вещи: нарушаются производ-
ственные цепочки, сокраща-
ются поступления в бюджет, 
а в результате люди могут 
остаться без работы. Но глав-
ное, что в Беларуси ни одно 
крупное промышленное пред-
приятие не остановилось.

Власти помогают с трудоу-
стройством, освоением новой 
профессии, организацией соб-
ственного дела. Тенденция по-

следних лет - развитие малого 
бизнеса. Люди активно уходят 
в самозанятые, ремесленни-
ки. По словам Людмилы Кана-
нович, в стране организовали 
обучение работников «под за-
каз»:

- Только в прошлом году 
школу с гарантированным 
трудоустройством прошли 
около трех тысяч человек. 
Требовались кадры для про-
мышленности, транспорта, 
связи, строительства, торгов-
ли и общепита, сферы обслу-
живания, ЖКХ.

При выборе курса обучения 
учитывают пожелания канди-
дата и его способности. За-
дача работодателя - держать 
руку на пульсе и думать о пе-
реобучении и повышении ква-
лификации кадров. Ведь, по 
разным прогнозам, в ближай-

шие десятилетия около десяти 
процентов привычных рабо-
чих мест уйдут роботам или 
спецпрограммам. Все чаще 
вместо продавца встречают-
ся кассы самообслуживания, 
оформить тот же кредит мож-
но в пару кликов в интернет-
банкинге, а нейросети уже 
пишут сценарии.

- Нейросеть еще несовер-
шенна и будет развиваться 
многие годы. В ближайшее 
время она скорее будет по-
мощником для специали-
стов, их работа станет только 
 проще, эффективнее и  бы-
стрее. Вырастет спрос на 
творческие профессии, ис-
кусственный интеллект легко 
заменит человека в задачах, 
связанных с техникой, но вряд 
ли сможет предлагать нестан-
дартные  решения.
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 ■ Еще пару лет назад айтишники перебирали десятки 
вакансий в поиске лучших предложений, а сейчас они 
вынуждены бегать за рекрутерами.

Всеволод Янчевский, директор администрации Парка вы-
соких технологий, поясняет, что сейчас белорусская IT-сфера 
сталкивается с вызовами и рисками. Глобальную отрасль тоже 
штормит: снижается капитализация многих компаний, проходят 
сокращения в крупных корпорациях.

- Белорусские компании всегда работали на рынках преми-
альных, но очень требовательных: американском, европейском. 
И на новые азиатские рынки они будут заходить успешно, 
потому что у них есть опыт работы в самых жестких, трудных 
условиях.

В то же время спрос на айтишников упал, говорит Светлана 
Коростелева, директор кадрового столичного агентства:

- Кандидатов на рынке много, но спрос небольшой - пирамида 
перевернулась. Нужны инженеры в специфической отрасли, 
например проектировании электрооборудования. Востребованы 
HR-менеджеры. Их поиск говорит о развитии бизнеса в стране.

Заметно выросли и зарплаты. В прошлом году менеджеру по 
продажам платили около тысячи белорусских рублей (32 349), 
а сегодня сложно найти специалиста, который согласен рабо-
тать в этой области за 1,4 тысячи (45 289).

Вырос спрос на SMM-маркетологов. Светлана Коростелева 
выделяет еще один тренд: хорошие специалисты на рынке стоят 
дорого, а наниматели далеко не всегда готовы переплачивать. 
Все чаще сотрудника хотят вырастить сами.

ЦИФРОВЫЕ КОЧЕВНИКИ

ПЕРЕВЕРНУТАЯ ПИРАМИДА СПРОСА

ТОП-3 САМЫХ 
ВЫСОКООПЛАЧИВАЕМЫХ 
ПРОФЕССИЙ

Командир воздушного судна, 
авиакомпания «Бел авиа»

В российских рублях.

от 58 229 
до 258 795

Руководитель проекта, 
промышленное предприятие 
в свободной экономической 

зоне «Минск»
226 446

Бухгалтер, Пекинско-
Минская компания по 

развитию недвижимости

от 210 271 
до 226 446

По данным Общереспубликанского 
банка вакансий.

На рынке труда сегодня 
не пропадешь с такими 
профессиями, как 
водитель или повар.
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ В России - рекордно низ-
кий уровень безработицы.

В мае 2023 года она состави-
ла 3,2 процента от трудоспо-
собного населения страны. 
И это несмотря на экономиче-
ские и политические санкции. 
А ведь еще в начале 2021 года 
безработных в России было 
больше шести процентов.

РУЛЯТ СОИСКАТЕЛИ
Сокращение числа пред-

ложений о работе после 24 
февраля, связанное с началом 
спецоперации и уходом из 
России западных компаний, 
закончилось в мае. Начиная 
с июня у нас постепенный 
подъем активности работо-
дателей, привлекающих но-
вые кадры. В результате уже 

к концу октября число вакан-
сий по сравнению с январем 
2022 года выросло на четыре 
процента.

Подъем, который начался 
с осени и продолжался в на-
чале 2023 года, эксперты объ-
яснили тем, что компаниям 
нужно было оперативно за-
менить мобилизованных или 
покинувших страну сотрудни-
ков либо сформировать кад-
ровые резервы.

Вакансий при минималь-
ном уровне безработицы все 
больше. Это характерно не 
только для мирового рынка 
труда, но и для российского. 
Спрос на специалистов из 
разных сфер, особенно в сег-
менте «синих воротничков» и 
массовых профессий, продол-
жает расти, но соискатели не 
спешат откликаться на вакан-
сии, которые не соответству-

ют их ожиданиям.
- Пик активности, 

когда кандидаты охотно раз-
мещали и обновляли резю-
ме, пришелся на май 2020 го-
да, - рассказала «СВ» главный 
эксперт по труду компании 
HeadHunter, руководитель 
направления клиентской эф-
фективности Наталья Дани-
на. - Тогда конкуренция среди 
соискателей по стране в це-
лом выросла до 8,2 резюме на 
одну вакансию. Но работода-
тельским рынок так и не стал. 
Начиная с октября 2022-го мы 
фиксируем плавное ослабле-
ние конкуренции среди соис-
кателей за рабочие места. По 
итогам января 2023-го кон-
курс в среднем по стране и по 
всем профессиям составил 4,4 
человека на место. Это посте-
пенный возврат к ситуации 
2021 года, когда на россий-

ском рынке труда во всю силу 
обозначился дефицит кадров.

МЕДИКИ НА ВЕС 
ЗОЛОТА
Особенно трудно работо-

дателям привлекать специа-
листов рабочих профессий - 
уровень конкуренции среди 
«синих воротничков» сейчас 
на уровне постпандемийно-
го - 1  - 2 резюме на вакансию.

- Конкуренция заметнее 
всего уменьшилась в сто-
личном регионе, а также 
в Санкт-Петербурге и Ленин-
градской области, а в Северо-
Кавказском федеральном 
округе значение за месяц 
практически не изменилось.

- И кто сейчас наиболее 
востребован?

- Спрос на со-
трудников за-

метнее всего 
увеличился 
в сферах 
управления 
персоналом 

и медицины, 
а уменьшился 

в продажах и рабо-
чем персонале. Активность 

соискателей снизилась во всех 
сферах, но существеннее все-

го - в  научно-образовательной 
сфере, а также в искусстве 
и массмедиа.

С другой стороны, самая 
 высокая конкуренция на рын-
ке труда сейчас сохраняется 
среди юристов (почти восемь 
человек на место), админи-
стративного персонала (7,8), 
представителей сфер бух-
галтерии и финансов (пять) 
и  управления персоналом 
(4,7).

САМЫЕ 
ПЕРСПЕКТИВНЫЕ 
ПРОФЕССИИ

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Ко-
миссии ПС по труду, социальной политике 
и здравоохранению:

- Давайте открыто скажем, что часть 
безработных людей мы сегодня не ви-
дим. Некоторые оформляются самоза-
нятыми, но это не гарантия того, что 
у них есть постоянная работа, что хотя 
какой-то доход они имеют. Часть лю-
дей вообще никак себя не проявляет, 
ни как безработные, ни как самозаня-
тые, ни как домохозяйки. Поэтому ка-
ков точный процент, никто не знает. Но главный 
вопрос заключается не в уровне безработицы.

Она у нас низкая, это правда, и это, навер-
ное, хорошо. Но и уровень зарплат совсем не 
высок. При этом цены растут. На продукты, 
ЖКХ, хозяйственные товары, одежду, косме-
тику, на все. Ушли западные бренды, их заме-
нили российские, но и у них цены выше, чем 
раньше. Поэтому уровень безработицы - не тот 
показатель, который верно отражает положе-
ние на рынке труда. Тут правильнее было бы 
посмотреть на зарплаты. А они, к сожалению, 
не растут, а где-то и, напротив, падают. Мно-
гие люди, которые раньше получали по сто - 
двести тысяч рублей, сегодня соглашаются 
и на семьдесят. Потому что их сократили, а 
старую зарплату уже никто не предлагает. Но 
это же в корне неправильно, когда при общем 

росте цен снижается уровень дохода! 
Мы тем самым формируем новую ар-
мию: бедные работающие люди. То 
есть человек в принципе трудится, но 
его зарплаты хватает лишь на самое 
необходимое.

В Москве сегодня пятьдесят тысяч 
хватает ровно на то, чтобы скромнень-
ко дожить до следующей зарплаты. На 
периферии ситуация чуть-чуть лучше, 

но и там это недостаточный уровень. Даже 
найдя сегодня работу, вчерашний безработный 
или считавшийся безработным не перестает 
быть нуждающимся.

Одна из важных причин снижения безрабо-
тицы в том, что еще недавно, год назад, серый 
рынок был большим. И люди на нем могли 
нормально заработать. Например, занимаясь 
репетиторством, ремонтом квартир, уходом 
за пожилыми людьми, за животными. Сейчас 
он сузился по нескольким причинам. Многие 
представители верхнего среднего класса уеха-
ли, а они давали эти места. Люди, которые 
у них были трудоустроены по серым схемам 
и числились не занятыми, отправились на пои-
ски. Теперь они идут на официальную работу 
и соглашаются уже на значительно меньшие 
суммы. Поэтому рано радоваться.

 ■ Что произойдет с показателями в будущем?

- Если не будет новых вызовов и событий, напрямую влияю-
щих на рынок труда, вероятнее всего, в 2023 году показатель 
безработицы сохранится на тех же исторических минимумах. 
Проблемы, которые появились раньше, удалось преодолеть, 
и весьма успешно. Сейчас мы находимся в демографической 
яме - снижается число трудоспособной молодежи, которая 
только начинает работать. А за последнее время из страны 
еще и ушли иностранные компании. Казалось бы, в 2022-м все 
должно было сложиться очень плохо. Но персонал старались 
сохранить даже в условиях длительного простоя. Массовые 
сокращения если и были, то только в некоторых компаниях, 
которым не удалось договориться об изменении структуры 
владения, передаче или продаже бизнеса российским ак-
ционерам или менеджменту. Пока нет предпосылок к сокра-
щениям в целых отраслях с массовой занятостью: торговле, 
общепите, транспорте и логистике. А значит, показатели без-
работицы вряд ли станут намного хуже, - сказала Наталья 
Данина.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРОГНОЗЫ

НЕ СВАЛИМСЯ В ЯМУ
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Мрачные прогнозы недругов 
России о развале санкциями 

экономики страны и последующем 
взрыве безработицы сбылись 

с точностью до наоборот.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Банкиры ответят за проделки 
мошенников. 

Кредитные организации будут обя-
заны возместить гражданам похищен-
ные средства в течение 30 дней, если 
их перевод был сделан без согласия 
клиента.

Такой закон приняла Госдума. Те-
перь пострадавшие от телефонных мо-
шенников или компьютерных хакеров 
россияне не останутся один на один 
со своей бедой, а имеют возможность 
требовать от кредитных организаций 
возмещения ущерба. 

Парламентарии наконец наступили 
банкирам на хвост и приняли документ, 
необходимость в котором не просто 
назрела, а перезрела. Банкирам не 
удастся теперь отвертеться по принци-
пу «моя хата с краю ничего не знаю». 
«Сами разбирайтесь, куда исчезли ва-
ши деньги» - именно такой ответ чаще 
всего получали граждане, когда вдруг 
обнаруживали, что с их счетов пропада-
ют кровно заработанные в неизвестном 
направлении. При этом не секрет, что 
данные тех же банковских карт, кото-
рыми затем оперировали мошенники, 
опустошая счета, попадали к ним в том 
числе от бывших сотрудников банков. 
Так что ответственность самая прямая.

Новый закон обязывает 
проверять все денежные 
переводы физических 
лиц и приостанавливать 
вызывающие сомнения 
операции на два дня. 
Тем более если речь 
идет о подозритель-
ном счете. Центро-
банк уже создал 
базу данных таких 
«левых» счетов 
и  получателей, 
которые могут 
быть причастны 
к незаконной дея-
тельности.

Система в онлайн-режиме будет 
анализировать каждый перевод, 
который выполняет человек, в 
том числе при помощи мобиль-
ного приложения, и сверять 
реквизиты получателя с базой 

подозрительных счетов. 
После чего такой платеж 
заблокируют.

Если «левая» тран-
закция все-таки про-
скочит, то возме-

щать ущерб 
обмануто-
му клиенту 

придется допу-
стившей ляп 

кредитной 
организа-
ции.

ДЕНЬГИ ИСЧЕЗЛИ? ВЕРНИТЕ

- Сколько наличных 
денег можно перево-
зить через границу 
Беларуси или России?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Таможенный контроль 
между РФ и РБ проходить не 
нужно, поскольку обе стра-
ны - члены Евразийского эко-
номического союза и, соответ-
ственно, единого Таможенного 
Союза.

Если речь идет о внешних 
границах, то есть о путеше-
ствии в страны, не входящие 
в ЕАЭС, то здесь при вывозе 
наличных до недавнего вре-

мени действовали правила, 
в целом схожие для России 
и Беларуси. В последнее вре-
мя появились некоторые от-
личия.

Из России со 2 марта 2022 
года запретили вывозить 
(в том числе и в страны  ЕАЭС!) 
наличную иностранную валю-
ту, а также иностранные до-
рожные чеки и ценные бумаги 
на общую сумму, превышаю-
щую десять тысяч долларов 
по курсу ЦБ на день поездки. 
Даже если вы подадите де-
кларацию, вывезти из России 
больше нельзя. Вас оштрафу-
ют, а валюту, превышающую 
лимит, конфискуют.

Рубли этот запрет не затра-
гивает, но если сумма только 
в рублях или суммарно в руб-

лях и валюте в долларовом 
эквиваленте превысит десять 
тысяч долларов по курсу ЦБ, 
необходимо будет заполнить 
декларацию. Если сумма пре-
вышает сто тысяч долларов 
по курсу ЦБ на день подачи 
декларации таможенному ор-
гану, придется представить до-
кументы, которые подтвержда-
ют ее происхождение.

Деньги на счетах, вкладах 
и банковских картах деклари-
ровать не нужно. Поскольку 
таможенный контроль между 
странами отсутствует, никто 
вас проверять вроде не дол-
жен, но выборочно, по просьбе 
погранслужбы, - могут. Поэто-
му лучше не рисковать с пре-
вышением лимита.

В пределах ЕАЭС белору-

сы могут без ограничений по 
сумме перевозить наличную 
валюту - иностранную и на-
циональную.

Нет для белорусов ограни-
чений по сумме и при выезде 
за пределы ЕАЭС, но так же, 
как и в России, декларировать 
нужно больше десяти тысяч 
долларов по курсу Нацбанка 
в эквиваленте - даже если это 
белорусские рубли. А когда 
сумма превышает сто тысяч 
долларов, следует подать та-
можне дополнительные бума-
ги, чтобы подтвердить, откуда 
путешественник взял деньги.

Поскольку перемещать сред-
ства нужно через две тамож-
ни, гражданину понадобится 
перевести в бюро переводов 
эти документы на иностран-

ный язык и заверить их у но-
тариуса.

А там действует такое же 
правило: если наличные день-
ги превышают определенную 
сумму, их нужно деклариро-
вать.

К примеру, при пересечении 
внешних границ Евросоюза 
подлежит декларации налич-
ка в размере десяти тысяч ев-
ро и больше или эквивалент 
этой суммы в другой валюте, 
включая как белорусские, так 
и российские рубли.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Александр ЗАУСАЙЛОВ

 ■ Призывной возраст в России по-
высили на три года.

Госдума приняла закон о его по-
вышении до тридцати лет. Затем до-
кумент одобрил и Совет Федерации. 
Вокруг него сломали немало копий. 
Ведь в первоначальном варианте он 
предполагал поэтапное повышение 
как нижней, так и верхней границы 
этого самого возраста, - с 18 до 21 
года и с 27 до 30 лет соответственно. 
Мол, молодежь еще не готова к службе 
в армии. Но ко второму чтению внес-
ли поправки.

В итоге призыв как был с восемнад-
цати лет, так и остался - тут депутаты 
ничего менять не стали. А вот верх-

нюю планку они все-таки повысили до 
тридцати лет без всякого переходного 
периода. Закон заработает с 1 января 
2024 года, а значит, осенний призыв 
пройдет по старым правилам. Те, ко-
му 27 лет исполнится до конца года, 
могут выдохнуть. Они под призыв не 
попадут.

Депутат Госдумы Андрей Карта-
полов объяснил изменения сложной 
демографической ситуацией в стране.

- Это влияет на объем мобилиза-
ционного ресурса. Чтобы мы не про-
седали, необходима именно такая ре-
дакция, - заявил он.

И показал это на примере: весной 
призвали 147 тысяч человек, и для 
того, чтобы эта цифра была устойчи-
вой и было кого отбирать, расширяют 
границы.

Андрей КРАСОВ, замести-
тель председателя Комиссии 
ПС по безопасности и обороне:

- Изменяя призывной возраст, 
мы, конечно, изменяем 
количественный при-
зывной ресурс. Коли-
чественные преобра-
зования могут перейти 
в  качественные. У при-
зывных комиссий и со-
трудников военкомата 
будет возможность из 
большего числа при-
зывников выбрать подходящих 
кандидатов, а это повлияет на 
безопасность нашего государства 

и каждого гражданина России.
Повышение возраста до трид-

цати лет дает уникаль-
ную возможность рос-
сиянам, которые по 
каким-то  причинам не 
смогли пройти военную 
службу, пройти ее и не 
попасть под ограниче-
ния, связанные с деся-
тью годами, когда за-
прещается поступать на 

государственную гражданскую 
и муниципальную службу.

Также увеличили с трех 
до тридцати тысяч рублей 
максимальный штраф за неявку по повестке 
в военкомат. За несообщение об изменении 
семейного положения, образования, места 
работы, учебы, должности или о смене ме-
ста жительства - от тысячи до пяти (было 
до трех).

За уклонение от медицинского обследова-
ния могут оштрафовать на 15 - 25 тысяч руб-
лей, за уничтожение или небрежное хране-
ние военного билета - от трех до пяти тысяч.

Все изменения заработают с 1 октября.
Приняли и поправки, которые запрещают 

россиянам выезд из страны со дня направ-
ления повестки и с момента ее размещения 
в реестре военнообязанных.
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Николай ОБЕРЕМЧЕНКО/kpmedia.ru

Задумка в том, чтобы те, кто 
проходит срочную службу, 
были опытнее и серьезнее.

ФИНАНСЫ
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Диана ИВАНОВА,  
Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Пока американцы и европейцы 
кормят своих граждан баснями, 
в наших странах о нехватке еды го-
ворить не приходится. В республике 
над этим активно работают - разво-
дят племенных буренок и внедряют 
инновации в АПК.

ЕДА НАВЫНОС
Голoдать из-за санкций бeлорусы 

и россияне точно не будут. И протя-
нут руку помощи тому, кому действи-
тельно худо. Об этом Александр Лу-
кашенко недавно говорил с замом 
премьер-министра Леонидом Зай-
цем, который только вернулся из Зим-
бабве.

- Сколько они в год на человека по-
требляют молочка? - поинтересовался 
президент.

- Восемь килограммов.
- А мы?
- Триста пятьдесят.
Президент Беларуси поручил срочно 

отправлять наши продукты на новые 
рынки:

- Им деток нечем кормить. И я по-
обещал, что мы (это не благотвори-
тельность) им поможем. Я к чему: не 
только будем ждать, пока цены у со-
седей поднимутся, это понятно, но 
надо идти на другие рынки.

КРАСНАЯ-ПРЕКРАСНАЯ
Как выполняют поручение? За отве-

том мы отправились за 55 километров 
от Минска - в Жодино. Конечно, глав-
ный там прежде всего завод-гигант 
БелАЗ. Но город знаменит не только 
карьерными «богатырями». Ученые 
НПЦ НАН по животноводству на базе 
«ЖодиноАгроПлемЭлита» внедряют 
в сельскохозяйственное производство 

передовые селекционные и ресурсо-
сберегающие ноу-хау.

Посмотрим. Захожу в коровник. 
Чисто, аккуратно. Даже запаха не-
приятного нет. С двух сторон смотрят 
ухоженные буренки и пытаются дотя-
нуться своими огромными языками 
до моей руки.

- Не бойтесь, они очень дружелюб-
ные. Не обидят, - поясняет директор 
предприятия Дмитрий Мартинке-
вич.

Как оказалось, приветливые рога-
тые - голштинской породы молочного 
скота. Ученые мудрили над ней целых 
тридцать лет. И сегодня поголовье до-
стигло миллиона!

Конкуренцию импортным «му-у-у» 
в перспективе составит отечествен-
ная красная молочная порода скота. 
Академия наук в тандеме с Минсель-
хозпродом разработала и успешно 
выполняет программу разведения 
животных с таким окрасом. Она со-
четает хорошие воспроизводительные 
качества, продуктивное долголетие. 
Преимущества супербуренки очевид-
ны: содержание не хлопотное и в еде 
не привередничает.

Оказывается, у красной породы… 
датские корни. Хотя буренок рань-
ше активно выращивали и на бело-
русских землях. Ученые вернулись 
к прежнему опыту и не прогадали. 
Замысловатые названия - айршир-
ская, англерская, красно-бурая лат-
вийская - схожи. Говядина получается 
высококачественная, ценная, богатая 
полезными веществами.

- Новую красную породу планируют 
утвердить в стране до 2030 года, - де-
лится планами Мартинкевич. - Есть 
у коров еще одна примечательная осо-
бенность. У молока - уникальный бел-
ковый состав. Оно не такое аллерген-
ное и лучше усваивается организмом.

ЖОДИНО-ГОВЯДИНА

 ■ Слуцкий сыродельный комби-
нат выпускает особое, гипоаллер-
генное молоко.

Чем продукт отличается от обыч-
ного, рассказала начальник произ-
водственной лаборатории филиала 
«Здравушка-милк» «Слуцкий сыро-
дельный комбинат» Светлана Ко-
лесень:

- В коровьем молоке около 87 про-
центов воды и тринадцать процен-
тов сухих веществ, где самая ценная 
часть - белок. Основной компонент мо-
лочных белков - казеин. Его разновид-
ности определяются генами коровы. 
А1 и А2 - это генетические варианты 
белка бета-казеина, которые отлича-
ются одной лишь аминокислотой, имея 
в своем составе при этом 223 одина-

ковые. А1 содержит в 67-й позиции 
гистидин, А2 - пролин. На внешних 
признаках, вкусовых характеристиках 
это никак не отражается, но может 
сказаться на самочувствии некото-
рых потребителей, выпивших стакан 
натурального напитка. Те, у кого не-
переносимость молока, могут быть 
чувствительны к бета-казеину А1.

А2 - отборное молоко, полученное от 
коров с двойным геном бета-казеина 
А2. Ученые говорят о его гипоаллер-
генных свойствах. Оно особенно по-
лезно пожилым людям и малышам. 
Напиток помогает укрепить иммуни-
тет, восстановить силы. Такое молоко 
набирает все большую популярность 
в Беларуси, на предприятии его вы-
пускают под названием «#можно мо-
локо А2».

 ■ Наши ученые впервые в мире по-
лучили трансгенных коз.

Двадцать лет назад сотрудники Инсти-
тута биологии гена РАН выделили ген лак-
тоферрина, создали генные конструкции, 
белорусские коллеги разработали техно-
логию их внедрения и получения транс-
генных животных.

Научный сотрудник лаборатории 
воспроизводства, трансплантации эм-
брионов и трансгенеза животных НПЦ 
по животноводству Алена Петрушко 
рассказала, что сейчас проекты на-
правлены на повышение качества вос-
производства, улучшения молочной 
продуктивности. С этого года жи-
вотным в корм добавляют галак-

тогоги - особые травы, тот же пажитник, 
стимулирующий лактацию.

Отправляемся в «секретную зо-
ну»  - биотехнологическое научно-
экспериментальное производство по 
трансгенезу животных. С виду - обычная 
ферма с просторными выгульными дво-
риками. На нас лениво поглядывают бе-
лоснежные козы. На вид - обычные, как 
у бабушки в деревне. Но на деле тут живут 
около 180 трансгенных животных, а про-
стых - вдвое меньше. На глаз не отличишь, 
различия только на генном уровне.

В апреле здесь получили разрешение 
на практическое использование продукта, 
«целебный» эффект которого доказан 

во всем мире. В среднем по стаду в ки-
лограмме молока содержится 2,5 - 3  

грамма лактоферрина. Имеется 
и специальная союзная программа, 
посвященная ему.

В мире лактоферрин использу-
ют при производстве биологиче-
ски активных добавок, детского 
и диетического питания, в фар-
мацевтике и парфюмерии. Бело-

русские ученые замахнулись 
еще дальше. Они предлага-

ют отправить уникальный 
продукт в космос, чтобы 
проверить его свойства 
в невесомости, а потом 

на земле.

 ■ В республике запустили пер-
вую селекционно-племенную 
ферму - «нуклеус».

Хозяева не без гордости презен-
туют возможности школы-фермы, 
на которой годами отрабатывали 
технологические решения по содер-
жанию животных, реконструкции, 
строительству новых объектов.

Ведь высокие показатели не па-
дают с неба - это результат работы 
специалистов, современного обо-
рудования, новейших технологий 
содержания и кормления живот-
ных, поиска оптимального микро-
климата.

Поголовье крупного рогатого ско-
та уже переваливает за 5,7 тысячи 
голов, из них 2,3 тысячи - дойное 
стадо. В среднем в сутки буренки 
дают 25 килограммов молока.

- Валовой надой молока в про-
шлом году  - девятнадцать ты-
сяч тонн - на тысячу больше, чем 
в 2021-м. У нас четыре молочно-
товарные фермы, животноводче-
ские помещения для выращивания, 
откорма молодняка, где получаем 
привесы не меньше килограмма. 
На ферме недалеко от агрогород-
ка Будагово только красного ско-

та - 239 голов. Условия содержания 
от белголштинцев не отличаются, 
разве что рацион питания немного 
другой, - рассказывает Дмитрий 
Мартинкевич.

Предприятие славится не только 
молочно-мясным изобилием. Еще 
здесь продают элитные семена. 
Ведь не зря говорят: от плохого 
семени не жди хорошего племе-
ни. В планах на этот год - завер-
шить стройку зерносушильно-
очистительного комплекса, где 
можно будет разместить двенад-
цать тысяч тонн зерна, комбикор-
мовые цеха.

- Активно сотрудничаем с колле-
гами из других стран. С россияна-
ми - давние и прочные контакты. 
Обмениваемся опытом с больше 
чем двадцатью известнейшими 
научно-исследовательскими учреж-
дениями в Санкт-Петербурге, По-
дольске, Павловске, Волгограде, 
Ставрополье, Рязани и других горо-
дах, - поясняет гендиректор НПЦ 
по животноводству, кандидат 
сельскохозяйственных наук Дми-
трий Богданович. - Ставка в пер-
вую очередь на союзные програм-
мы. Объединяя усилия, расширяем 
масштабы исследований.
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В ФОРМАТЕ А2 ПОЛЬЗА В СТАКАНЕ

УРОЖАЙНОЕ ВРЕМЯ

СЕМЕНА НЕ ПРОСТЫЕ - ЭЛИТНЫЕ!
ЛАКТОФЕРРИН В НЕВЕСОМОСТИ НОУХАУ

Буренкам что нужно? Правильный 
уход. Тогда и доход будет знатный.

Эти рогатые  
далеко не такие 

простые, как  
кажется  

на первый 
взгляд.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Банкиры ответят за проделки 
мошенников. 

Кредитные организации будут обя-
заны возместить гражданам похищен-
ные средства в течение 30 дней, если 
их перевод был сделан без согласия 
клиента.

Такой закон приняла Госдума. Те-
перь пострадавшие от телефонных мо-
шенников или компьютерных хакеров 
россияне не останутся один на один 
со своей бедой, а имеют возможность 
требовать от кредитных организаций 
возмещения ущерба. 

Парламентарии наконец наступили 
банкирам на хвост и приняли документ, 
необходимость в котором не просто 
назрела, а перезрела. Банкирам не 
удастся теперь отвертеться по принци-
пу «моя хата с краю ничего не знаю». 
«Сами разбирайтесь, куда исчезли ва-
ши деньги» - именно такой ответ чаще 
всего получали граждане, когда вдруг 
обнаруживали, что с их счетов пропада-
ют кровно заработанные в неизвестном 
направлении. При этом не секрет, что 
данные тех же банковских карт, кото-
рыми затем оперировали мошенники, 
опустошая счета, попадали к ним в том 
числе от бывших сотрудников банков. 
Так что ответственность самая прямая.

Новый закон обязывает 
проверять все денежные 
переводы физических 
лиц и приостанавливать 
вызывающие сомнения 
операции на два дня. 
Тем более если речь 
идет о подозритель-
ном счете. Центро-
банк уже создал 
базу данных таких 
«левых» счетов 
и  получателей, 
которые могут 
быть причастны 
к незаконной дея-
тельности.

Система в онлайн-режиме будет 
анализировать каждый перевод, 
который выполняет человек, в 
том числе при помощи мобиль-
ного приложения, и сверять 
реквизиты получателя с базой 

подозрительных счетов. 
После чего такой платеж 
заблокируют.

Если «левая» тран-
закция все-таки про-
скочит, то возме-

щать ущерб 
обмануто-
му клиенту 

придется допу-
стившей ляп 

кредитной 
организа-
ции.

ДЕНЬГИ ИСЧЕЗЛИ? ВЕРНИТЕ

- Сколько наличных 
денег можно перево-
зить через границу 
Беларуси или России?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Таможенный контроль 
между РФ и РБ проходить не 
нужно, поскольку обе стра-
ны - члены Евразийского эко-
номического союза и, соответ-
ственно, единого Таможенного 
Союза.

Если речь идет о внешних 
границах, то есть о путеше-
ствии в страны, не входящие 
в ЕАЭС, то здесь при вывозе 
наличных до недавнего вре-

мени действовали правила, 
в целом схожие для России 
и Беларуси. В последнее вре-
мя появились некоторые от-
личия.

Из России со 2 марта 2022 
года запретили вывозить 
(в том числе и в страны  ЕАЭС!) 
наличную иностранную валю-
ту, а также иностранные до-
рожные чеки и ценные бумаги 
на общую сумму, превышаю-
щую десять тысяч долларов 
по курсу ЦБ на день поездки. 
Даже если вы подадите де-
кларацию, вывезти из России 
больше нельзя. Вас оштрафу-
ют, а валюту, превышающую 
лимит, конфискуют.

Рубли этот запрет не затра-
гивает, но если сумма только 
в рублях или суммарно в руб-

лях и валюте в долларовом 
эквиваленте превысит десять 
тысяч долларов по курсу ЦБ, 
необходимо будет заполнить 
декларацию. Если сумма пре-
вышает сто тысяч долларов 
по курсу ЦБ на день подачи 
декларации таможенному ор-
гану, придется представить до-
кументы, которые подтвержда-
ют ее происхождение.

Деньги на счетах, вкладах 
и банковских картах деклари-
ровать не нужно. Поскольку 
таможенный контроль между 
странами отсутствует, никто 
вас проверять вроде не дол-
жен, но выборочно, по просьбе 
погранслужбы, - могут. Поэто-
му лучше не рисковать с пре-
вышением лимита.

В пределах ЕАЭС белору-

сы могут без ограничений по 
сумме перевозить наличную 
валюту - иностранную и на-
циональную.

Нет для белорусов ограни-
чений по сумме и при выезде 
за пределы ЕАЭС, но так же, 
как и в России, декларировать 
нужно больше десяти тысяч 
долларов по курсу Нацбанка 
в эквиваленте - даже если это 
белорусские рубли. А когда 
сумма превышает сто тысяч 
долларов, следует подать та-
можне дополнительные бума-
ги, чтобы подтвердить, откуда 
путешественник взял деньги.

Поскольку перемещать сред-
ства нужно через две тамож-
ни, гражданину понадобится 
перевести в бюро переводов 
эти документы на иностран-

ный язык и заверить их у но-
тариуса.

А там действует такое же 
правило: если наличные день-
ги превышают определенную 
сумму, их нужно деклариро-
вать.

К примеру, при пересечении 
внешних границ Евросоюза 
подлежит декларации налич-
ка в размере десяти тысяч ев-
ро и больше или эквивалент 
этой суммы в другой валюте, 
включая как белорусские, так 
и российские рубли.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Александр ЗАУСАЙЛОВ

 ■ Призывной возраст в России по-
высили на три года.

Госдума приняла закон о его по-
вышении до тридцати лет. Затем до-
кумент одобрил и Совет Федерации. 
Вокруг него сломали немало копий. 
Ведь в первоначальном варианте он 
предполагал поэтапное повышение 
как нижней, так и верхней границы 
этого самого возраста, - с 18 до 21 
года и с 27 до 30 лет соответственно. 
Мол, молодежь еще не готова к службе 
в армии. Но ко второму чтению внес-
ли поправки.

В итоге призыв как был с восемнад-
цати лет, так и остался - тут депутаты 
ничего менять не стали. А вот верх-

нюю планку они все-таки повысили до 
тридцати лет без всякого переходного 
периода. Закон заработает с 1 января 
2024 года, а значит, осенний призыв 
пройдет по старым правилам. Те, ко-
му 27 лет исполнится до конца года, 
могут выдохнуть. Они под призыв не 
попадут.

Депутат Госдумы Андрей Карта-
полов объяснил изменения сложной 
демографической ситуацией в стране.

- Это влияет на объем мобилиза-
ционного ресурса. Чтобы мы не про-
седали, необходима именно такая ре-
дакция, - заявил он.

И показал это на примере: весной 
призвали 147 тысяч человек, и для 
того, чтобы эта цифра была устойчи-
вой и было кого отбирать, расширяют 
границы.

Андрей КРАСОВ, замести-
тель председателя Комиссии 
ПС по безопасности и обороне:

- Изменяя призывной возраст, 
мы, конечно, изменяем 
количественный при-
зывной ресурс. Коли-
чественные преобра-
зования могут перейти 
в  качественные. У при-
зывных комиссий и со-
трудников военкомата 
будет возможность из 
большего числа при-
зывников выбрать подходящих 
кандидатов, а это повлияет на 
безопасность нашего государства 

и каждого гражданина России.
Повышение возраста до трид-

цати лет дает уникаль-
ную возможность рос-
сиянам, которые по 
каким-то  причинам не 
смогли пройти военную 
службу, пройти ее и не 
попасть под ограниче-
ния, связанные с деся-
тью годами, когда за-
прещается поступать на 

государственную гражданскую 
и муниципальную службу.

Также увеличили с трех 
до тридцати тысяч рублей 
максимальный штраф за неявку по повестке 
в военкомат. За несообщение об изменении 
семейного положения, образования, места 
работы, учебы, должности или о смене ме-
ста жительства - от тысячи до пяти (было 
до трех).

За уклонение от медицинского обследова-
ния могут оштрафовать на 15 - 25 тысяч руб-
лей, за уничтожение или небрежное хране-
ние военного билета - от трех до пяти тысяч.

Все изменения заработают с 1 октября.
Приняли и поправки, которые запрещают 

россиянам выезд из страны со дня направ-
ления повестки и с момента ее размещения 
в реестре военнообязанных.
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Николай ОБЕРЕМЧЕНКО/kpmedia.ru

Задумка в том, чтобы те, кто 
проходит срочную службу, 
были опытнее и серьезнее.

ФИНАНСЫ
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Диана ИВАНОВА,  
Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Пока американцы и европейцы 
кормят своих граждан баснями, 
в наших странах о нехватке еды го-
ворить не приходится. В республике 
над этим активно работают - разво-
дят племенных буренок и внедряют 
инновации в АПК.

ЕДА НАВЫНОС
Голoдать из-за санкций бeлорусы 

и россияне точно не будут. И протя-
нут руку помощи тому, кому действи-
тельно худо. Об этом Александр Лу-
кашенко недавно говорил с замом 
премьер-министра Леонидом Зай-
цем, который только вернулся из Зим-
бабве.

- Сколько они в год на человека по-
требляют молочка? - поинтересовался 
президент.

- Восемь килограммов.
- А мы?
- Триста пятьдесят.
Президент Беларуси поручил срочно 

отправлять наши продукты на новые 
рынки:

- Им деток нечем кормить. И я по-
обещал, что мы (это не благотвори-
тельность) им поможем. Я к чему: не 
только будем ждать, пока цены у со-
седей поднимутся, это понятно, но 
надо идти на другие рынки.

КРАСНАЯ-ПРЕКРАСНАЯ
Как выполняют поручение? За отве-

том мы отправились за 55 километров 
от Минска - в Жодино. Конечно, глав-
ный там прежде всего завод-гигант 
БелАЗ. Но город знаменит не только 
карьерными «богатырями». Ученые 
НПЦ НАН по животноводству на базе 
«ЖодиноАгроПлемЭлита» внедряют 
в сельскохозяйственное производство 

передовые селекционные и ресурсо-
сберегающие ноу-хау.

Посмотрим. Захожу в коровник. 
Чисто, аккуратно. Даже запаха не-
приятного нет. С двух сторон смотрят 
ухоженные буренки и пытаются дотя-
нуться своими огромными языками 
до моей руки.

- Не бойтесь, они очень дружелюб-
ные. Не обидят, - поясняет директор 
предприятия Дмитрий Мартинке-
вич.

Как оказалось, приветливые рога-
тые - голштинской породы молочного 
скота. Ученые мудрили над ней целых 
тридцать лет. И сегодня поголовье до-
стигло миллиона!

Конкуренцию импортным «му-у-у» 
в перспективе составит отечествен-
ная красная молочная порода скота. 
Академия наук в тандеме с Минсель-
хозпродом разработала и успешно 
выполняет программу разведения 
животных с таким окрасом. Она со-
четает хорошие воспроизводительные 
качества, продуктивное долголетие. 
Преимущества супербуренки очевид-
ны: содержание не хлопотное и в еде 
не привередничает.

Оказывается, у красной породы… 
датские корни. Хотя буренок рань-
ше активно выращивали и на бело-
русских землях. Ученые вернулись 
к прежнему опыту и не прогадали. 
Замысловатые названия - айршир-
ская, англерская, красно-бурая лат-
вийская - схожи. Говядина получается 
высококачественная, ценная, богатая 
полезными веществами.

- Новую красную породу планируют 
утвердить в стране до 2030 года, - де-
лится планами Мартинкевич. - Есть 
у коров еще одна примечательная осо-
бенность. У молока - уникальный бел-
ковый состав. Оно не такое аллерген-
ное и лучше усваивается организмом.

ЖОДИНО-ГОВЯДИНА

 ■ Слуцкий сыродельный комби-
нат выпускает особое, гипоаллер-
генное молоко.

Чем продукт отличается от обыч-
ного, рассказала начальник произ-
водственной лаборатории филиала 
«Здравушка-милк» «Слуцкий сыро-
дельный комбинат» Светлана Ко-
лесень:

- В коровьем молоке около 87 про-
центов воды и тринадцать процен-
тов сухих веществ, где самая ценная 
часть - белок. Основной компонент мо-
лочных белков - казеин. Его разновид-
ности определяются генами коровы. 
А1 и А2 - это генетические варианты 
белка бета-казеина, которые отлича-
ются одной лишь аминокислотой, имея 
в своем составе при этом 223 одина-

ковые. А1 содержит в 67-й позиции 
гистидин, А2 - пролин. На внешних 
признаках, вкусовых характеристиках 
это никак не отражается, но может 
сказаться на самочувствии некото-
рых потребителей, выпивших стакан 
натурального напитка. Те, у кого не-
переносимость молока, могут быть 
чувствительны к бета-казеину А1.

А2 - отборное молоко, полученное от 
коров с двойным геном бета-казеина 
А2. Ученые говорят о его гипоаллер-
генных свойствах. Оно особенно по-
лезно пожилым людям и малышам. 
Напиток помогает укрепить иммуни-
тет, восстановить силы. Такое молоко 
набирает все большую популярность 
в Беларуси, на предприятии его вы-
пускают под названием «#можно мо-
локо А2».

 ■ Наши ученые впервые в мире по-
лучили трансгенных коз.

Двадцать лет назад сотрудники Инсти-
тута биологии гена РАН выделили ген лак-
тоферрина, создали генные конструкции, 
белорусские коллеги разработали техно-
логию их внедрения и получения транс-
генных животных.

Научный сотрудник лаборатории 
воспроизводства, трансплантации эм-
брионов и трансгенеза животных НПЦ 
по животноводству Алена Петрушко 
рассказала, что сейчас проекты на-
правлены на повышение качества вос-
производства, улучшения молочной 
продуктивности. С этого года жи-
вотным в корм добавляют галак-

тогоги - особые травы, тот же пажитник, 
стимулирующий лактацию.

Отправляемся в «секретную зо-
ну»  - биотехнологическое научно-
экспериментальное производство по 
трансгенезу животных. С виду - обычная 
ферма с просторными выгульными дво-
риками. На нас лениво поглядывают бе-
лоснежные козы. На вид - обычные, как 
у бабушки в деревне. Но на деле тут живут 
около 180 трансгенных животных, а про-
стых - вдвое меньше. На глаз не отличишь, 
различия только на генном уровне.

В апреле здесь получили разрешение 
на практическое использование продукта, 
«целебный» эффект которого доказан 

во всем мире. В среднем по стаду в ки-
лограмме молока содержится 2,5 - 3  

грамма лактоферрина. Имеется 
и специальная союзная программа, 
посвященная ему.

В мире лактоферрин использу-
ют при производстве биологиче-
ски активных добавок, детского 
и диетического питания, в фар-
мацевтике и парфюмерии. Бело-

русские ученые замахнулись 
еще дальше. Они предлага-

ют отправить уникальный 
продукт в космос, чтобы 
проверить его свойства 
в невесомости, а потом 

на земле.

 ■ В республике запустили пер-
вую селекционно-племенную 
ферму - «нуклеус».

Хозяева не без гордости презен-
туют возможности школы-фермы, 
на которой годами отрабатывали 
технологические решения по содер-
жанию животных, реконструкции, 
строительству новых объектов.

Ведь высокие показатели не па-
дают с неба - это результат работы 
специалистов, современного обо-
рудования, новейших технологий 
содержания и кормления живот-
ных, поиска оптимального микро-
климата.

Поголовье крупного рогатого ско-
та уже переваливает за 5,7 тысячи 
голов, из них 2,3 тысячи - дойное 
стадо. В среднем в сутки буренки 
дают 25 килограммов молока.

- Валовой надой молока в про-
шлом году  - девятнадцать ты-
сяч тонн - на тысячу больше, чем 
в 2021-м. У нас четыре молочно-
товарные фермы, животноводче-
ские помещения для выращивания, 
откорма молодняка, где получаем 
привесы не меньше килограмма. 
На ферме недалеко от агрогород-
ка Будагово только красного ско-

та - 239 голов. Условия содержания 
от белголштинцев не отличаются, 
разве что рацион питания немного 
другой, - рассказывает Дмитрий 
Мартинкевич.

Предприятие славится не только 
молочно-мясным изобилием. Еще 
здесь продают элитные семена. 
Ведь не зря говорят: от плохого 
семени не жди хорошего племе-
ни. В планах на этот год - завер-
шить стройку зерносушильно-
очистительного комплекса, где 
можно будет разместить двенад-
цать тысяч тонн зерна, комбикор-
мовые цеха.

- Активно сотрудничаем с колле-
гами из других стран. С россияна-
ми - давние и прочные контакты. 
Обмениваемся опытом с больше 
чем двадцатью известнейшими 
научно-исследовательскими учреж-
дениями в Санкт-Петербурге, По-
дольске, Павловске, Волгограде, 
Ставрополье, Рязани и других горо-
дах, - поясняет гендиректор НПЦ 
по животноводству, кандидат 
сельскохозяйственных наук Дми-
трий Богданович. - Ставка в пер-
вую очередь на союзные програм-
мы. Объединяя усилия, расширяем 
масштабы исследований.
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В ФОРМАТЕ А2 ПОЛЬЗА В СТАКАНЕ

УРОЖАЙНОЕ ВРЕМЯ

СЕМЕНА НЕ ПРОСТЫЕ - ЭЛИТНЫЕ!
ЛАКТОФЕРРИН В НЕВЕСОМОСТИ НОУХАУ

Буренкам что нужно? Правильный 
уход. Тогда и доход будет знатный.

Эти рогатые  
далеко не такие 

простые, как  
кажется  

на первый 
взгляд.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Исполнилось 75 лет со 
дня рождения культового 
сатирика Михаила Задорно-
ва, который однажды заме-
нил в телеэфире сразу двух 
президентов  - Горбачева 
и Ельцина. 

ОБЫКНОВЕННЫЕ 
ПЬЯНИЦЫ
- А как ваша настоящая фа-

милия? - поинтересовалась 
однажды у Михаила Задор-
нова женщина в Одессе. Не 
поверила, что у профессио-
нального шутника и фамилия 
под стать.

- Да Задорнов я, честное сло-
во! - ответил он. - Вот, пожа-
луйста, моя визитка.

Дама взяла карточку, вни-
мательно ее прочитала и пере-
вернула. А на другой стороне 
все то же самое было написа-
но по-английски.

- Что это за слово в скоб-
ках? - спросила она.

- «Райтер» - по-английски 
значит «писатель».

- Райтер! - воскликнула жен-
щина. - Я так и знала, что вы 
из наших.

На самом деле мама сатири-
ка Елена Мельхиоровна про-
исходила из знатного польско-
го рода, но душой была всегда 
на сто процентов русской. 
А папа, Николай Павлович, 
был известным советским ро-
манистом, писал на истори-
ческие темы, стал лауреатом 
Сталинской премии. Миша, 
который окончил элитную 
рижскую школу, родителей 
радовал далеко не всегда.

- Чего греха таить, мы 
в юности вели безнравствен-
ный образ жизни, - позже рас-
сказывал он. - Страшно много 
пили, причем всякую дрянь. 
Думали, что гусары, а оказа-
лось - обыкновенные пьяни-
цы. Я иногда даже употреблял 
одеколон «Ромео и Джульет-
та». Когда разбавляешь его 
водой, он дает наименьший 
осадок. Лечился полгода от 
пьянства, семь лет не пил, за-
тем снова сорвался в штопор. 
К счастью, ненадолго.

Драки тоже были нередки.
- Напротив моего дома зе-

ленел парк, где собиралось 
хулиганье,  - вспоминал са-
тирик. - Я жил тогда в Риге, 
и самым страшным районом 
считался, естественно, рус-
ский. Его называли «Москач-

ка». А наш район - «Пятак» - 
был смешанным. Постоянно 
дрались между собой.

Однажды юного выпивоху 
очень сильно избили, когда 
тот шел по улице с бутылкой 
портвейна «777».

- Сейчас-то я понимаю, на-
сколько кощунственно было 
называть любимым числом 
Бога подобную гадость, - со 
смехом рассказывал Задор-
нов. - А тогда мне было очень 
жалко эту бутылку. Ведь что-
бы купить выпивку на вечер, 
я сдал в антикварный магазин 
несколько уникальных книг 
из библиотеки отца. Я залез 
под лавку и прикрыл бутылку 
телом. Били ногами. До сих 
пор не понимаю, как не пере-
ломали ребра…

К счастью, Миша очень хо-
тел учиться. Поэтому, к удив-
лению родителей,  уехал 
поступать в Московский авиа-
ционный институт. Когда вер-
нулся, многие его друзья уже 
попали на зону.

ЗАДЕРЖАЛ  
БОЙ КУРАНТОВ
Задорнов изучал двигатели 

космических аппаратов, даже 
стал ведущим инженером. Но 
творческая натура взяла свое - 
параллельно стал худруком 
и актером агиттеатра МАИ 
«Россия». Награжден премией 
Ленинского комсомола.

Написанные им монологи 
читали со сцены многие юмо-
ристы, затем он решился ис-
полнять их сам. Всесоюзная 
слава пришла в 1984 году, ког-
да в программе «Вокруг сме-
ха» прозвучал монолог про 
два девятых вагона - теперь 
это золотая классика совет-
ской эстрады.

Задорнов стал настолько 
популярным, что именно ему 
доверили поздравить страну 
с новым 1992 го-
дом. Горбачев сло-
жил с себя полно-
мочия 8 декабря, 
а Ельцин был 
«не  в  состоя-
нии»  - или 
з а б о л е л , 
или за-
пил. Тор-
жествен-
ный спич 
сатирика закончился 
такими словами:

- Мы поздравляем всех быв-
ших граждан СССР. Да, СССР 
больше нет, но есть наша Ро-
дина. Можно разделить Роди-
ну на несколько государств, 
но она у нас одна. Не завися-
щая от границ. Я предлагаю 
поднять наши бокалы за на-
шу Родину. С Новым годом, 
друзья!

Интересно, что он перебрал 
хронометраж, из-за чего бой 
курантов пришлось пустить 
в эфир минутой позже.

- Скажите, а что вы хотели 
сказать фразой «Как хорошо 
мы плохо жили раньше»?  - 
однажды поинтересовались 
у него. - Что в России будет 
всегда только хуже?

- Пожалуй, я хо-
тел сказать две 

вещи,  - по-
яснил он.  - 
Во-первых, 
многое из то-
го, что рань-
ше считалось 

отсталым и не-

нужным, сейчас вспомина-
ется со светлой ностальгией. 
А во-вторых - в России надо 
жить долго. Ведь многое дей-
ствительно уродливое и по-
стыдное обязательно канет 
в Лету.

«НУ, ТУПЫЕ!»
Задорнова обвиняли в том, 

что он разжигает ненависть 
к американцам. Его фраза «ну, 
тупые!» стала мемом задолго 
до появления самого этого по-
нятия.

- С таким же сомнительным 
успехом меня можно назвать 
русофобом, - говорил он.  - 
Я ведь часто подмечаю очень 
неприятные черты нашего ха-
рактера. Американцам я от-
даю должное за их упорство, 
трудолюбие, амбиции. У них 
просто замечательно все, что 
для жизни тела, - аэропорты, 
бассейны, гостиницы. Но это 
не дает им права считать се-
бя в мире «главнюками». Еще 
больше возмущает, когда мы 
пытаемся им подражать. Это 
надо додуматься - внедрять 
у нас американскую систему 
образования! И потом - мен-
талитет никуда не денешь. 
Вот русские заглядывают 
в комнату и говорят: «ни ду-
ши». А англодумающие про-
износят «nobody» - «нет туло-
вища». Для них человек - это 
туловище, а для нас - душа.

Тут можно вспомнить еще 
одну цитату из Задорнова:

- Только русский человек 
может по пьяни два часа 
внушать американцу, что мы 
страна придурков. И дать ему 
в морду, когда он согласится.

В девяностые сатирик бывал 
в США очень часто.

- Посетил больше сорока го-
родов, многие даже не пом-
ню, - говорил он.

Но вот Бостон очень любил. 
И часто рассказывал историю, 
как познакомился в местном 
отеле «Ридженси Хайат» с со-
трудником американских 
спецслужб. Тот курировал не-
кие курсы «повышения квали-
фикации» для российской по-
литической элиты. В то время 
это было не только законно, 
но и престижно.

- Сидели с ним в самом цен-
тре ресторана, а вокруг нас по 
полной оттягивались наши 
знаменитые российские де-
мократы, - вспоминал сати-
рик. - Практически в тот вечер 
я видел всех воспитанников 
ЦРУ! Олигархов и политиков. 
И никто из них не стеснялся 
моего присутствия.

Вскоре сатирик публично 
вычеркнул американскую 
мультивизу из своего паспор-
та.

После этого в Госдепарта-
менте его объявили невъезд-
ным.

- Типичная американская 
логика, - развел руками Ми-
хаил Николаевич. - И все-таки 
они тупые!

«КАК ХОРОШО МЫ ПЛОХО ЖИЛИ РАНЬШЕ»

 ■ Настоящий джентльмен 
безумно нравился дамам, но 
никогда не считал себя мачо.

Про его похождения ходило мно-
го слухов. Но сам он не стремился 
представлять себя сердцеедом.

- Я очень ценю романтику, и мне 
не нравятся, например, жесткие 
фильмы типа «9 рота», - призна-
вался Задорнов. - Если я встречаю 

бывшую подругу, мы замечательно 
общаемся, потому что у нас пре-
красные воспоминания. Причем 
мало кто может похвастаться та-
ким количеством некрасивых жен-
щин в своей жизни, как я. Для того 
чтобы у вас получилось с моделью, 
даже потенция хорошая не нужна. 
Чем гордиться?! А вот с некраси-
выми нужно проявить недюжинный 
темперамент.

 ■ Ему так и не удалось достичь за-
ветной суммы.

Однажды у Задорнова спросили, мил-
лионер ли он.

- Знаете, никак не могу дотянуть до этой 
символической суммы, - признавался он. - 
В советское время на счету было где-то 
восемьсот тысяч рублей. Но поскольку 
копить тогда не было никакого смысла, 
я все время снимал и тратил. И сейчас не 
получается довести до миллиона долларов.

Огромной страстью Задорнова были 

путешествия. Например, с содроганием 
вспоминал, как летал над пустыней На-
ска в Перу.

- Вы только дверь самолета придержи-
вайте, а то она открывается, - попросил 
ошалевшего юмориста летчик.

Но тратил сатирик не только на удоволь-
ствия. Покупал коляски для инвалидов, 
устанавливал памятники, жертвовал день-
ги в различные фонды. Создал в Риге бес-
платную русскую библиотеку имени своего 
отца на пятьдесят тысяч томов. После его 
смерти библиотеку закрыли.

НЕСОСТОЯВШИЙСЯ МИЛЛИОНЕР КОШЕЛЕК УБЕЖДЕННЫЙ РОМАНТИК

ОБОЖАЛ НЕКРАСИВЫХ ЖЕНЩИН
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По данным опроса ВЦИОМ, он признан 
самым любимым юмористом россиян.

За звездой эстрады бегали толпами. 
Отбиваться удавалось не всегда...
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ России и Беларуси не стоит бо-
яться санкций - мы и сами отлично 
справимся.

Участники конкурса молодых между-
народников СНГ имени Громыко - лю-
ди разносторонние. Могут выступать 
и выглядеть солидно, как настоящие 
специалисты-международники. А могут 
по-молодежному и совсем непосред-
ственно поправить челочку перед вы-
ходом на сцену или сделать шутливое 
селфи с бюстом легендарного главы 
советского МИДа и уроженца Белару-
си Андрея Громыко перед аудиторией 
его имени. А потом что-то обсуждать 
с новыми приятелями, весело хохоча.

ОТ АРКТИКИ К СНГ
Конкурс, по словам директора Ин-

ститута Европы РАН Алексея Громы-
ко, внука великого дипломата, приду-
мали пять лет назад, чтобы объединить 
ребят из разных стран постсоветского 
пространства и укрепить дружбу. В этот 
раз в Москву приехали 55 участников 
из десяти стран СНГ. В номинации «Ве-
ликая Отечественная война в истории 
международных отношений: проблемы 
сохранения и искажения исторической 
памяти» призером стала Ирина Тра-
винская из Кишинева. Между прочим, 
старший специалист публичной адми-
нистрации города. Какой, согласитесь, 
разительный контраст на фоне дей-
ствий властей Молдовы, плюющихся 
ядом в наш адрес и забывших о Вели-
кой Победе. Но больше всего участни-
ков было, конечно, из Беларуси и Рос-
сии, в том числе и с новых территорий, 
например из Донецка.

Первое место в основной номинации 
заняла консультант Департамента 

экономического сотрудничества 
Исполкома СНГ Анита Рыпневская. 
Во время учебы в Дипакадемии МИД 
России, по ее словам, она изучала арк-
тический регион, а потом погрузилась в 
тему СНГ. О перспективах содружества 
и была ее работа на конкурсе. Анита 
признается, что результат стал для нее 
полной неожиданностью:

- Была даже немного шокирована. 
Мне было просто интересно участво-
вать в таком конкурсе, встретиться 
с единомышленниками, пообщаться 
с людьми.

Нынешняя тема, по мнению девуш-
ки, может стать основой для будущей 
кандидатской. А еще на конкурсе она 
представила проект о большой Евра-
зии - вместе с ребятами из Беларуси.

- Меньше чем за неделю успели спло-

титься, не зная до этого друг друга,  
и создать симбиоз из ребят наших 
стран. Нас хвалили даже другие участ-
ники конкурса. И это было приятно.

ВИТРИНА СТОЛИЦЫ
Работа двух молодых белорусских 

юристов Дмитрия Кришталя и Ви-
талия Вабищевича посвящена акту-
альнейшему вопросу - санкционной 
тематике и методам ее преодоления. 
Жюри оценило ее третьим местом.

У ребят подход к западным санкциям 
вполне современный и нестандартный.

- Санкции против нас никакие не 
международные. Это побочный эф-
фект политики недружественных стран. 
А значит, их нельзя вписывать в юри-
дические нормы и выполнять. Назы-
ваем их самосанкции, - рассказывает 

с энтузиазмом Виталий Вабищевич. - 
Это не белорусскому заводу запретили 
покупать, например, подшипники, а не-
мецкому предприятию не разрешили 
их поставлять. И это с точки зрения 
юриспруденции очень важно для того 
же международного арбитража. Ведь 
спор могут рассматривать в арбитраж-
ном суде третьей стороны - например, 
в Азии. И там должны учитывать тон-
кости ситуации.

Такое же нетривиальное отношение 
у них и к параллельному импорту: нам 
должно быть на этот импорт парал-
лельно:

- Это же психологическая зависи-
мость. Сейчас все говорят о колоссаль-
ном приросте товарооборота между 
Россией и Беларусью в последнее вре-
мя. Только за первые месяцы этого года 
плюс десять процентов. А что: если бы 
не санкции, то мы не могли бы так со-
трудничать? А если их завтра отменят, 
откатимся назад?

Виталий рассказал, как с коллегой 
посетил Красную площадь, увидел ве-
личие и мощь России, а потом они заш-
ли в красивое здание  ГУМа:

- И первое, что мы увидели, - бутики 
западных брендов: «Шанель», «Гуччи» 
и прочих. Мы не говорим, что нужно от-
рицать все иностранное, на этом ничего 
не построишь. Но не в этом же здании 
в самом центре Москвы! Пусть запад-
ные магазины разместятся в нем хотя 
бы на минус третьем этаже. В Москве 
много других бизнес-площадей для 
любителей этих брендов. Мы другим 
конкурсантам привели в пример наши 
минские ГУМ и ЦУМ: там все белорус-
ское и очень качественное, так еще по 
четвергам и субботам скидки 25 про-
центов.
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Белорусы Дмитрий Кришталь и Виталий Вабищевич (в центре) знают, как 
справиться с кознями Запада против наших экономик. Они получили приз от 
проректора МГИМО Андрея Бойкова (крайний слева) и Алексея Громыко.

Татьяна БОРИСОВА

 ■ В Минске отобрали 
участников конкурса песни 
для фестиваля «Молодежь - 
за Союзное государство».

- Вы откуда приехали? Из 
Могилева? А мы из Гродно, - 
возле белорусского Молодеж-
ного театра эстрады колонна 
автомобилей с номерами из 
всех регионов Синеокой.

Из багажников авто группы 
поддержки выносят сцениче-
ские костюмы, подбадрива-
ют своих: больше двадцати 
начинающих вокалистов 
в этот понедельник приехали 
на отборочный тур конкур-
са исполнителей фестиваля 
«Молодежь - за Союзное го-
сударство» лично. Еще не-
сколько человек поучаствова-
ли заочно - передали в жюри 
записи своих выступлений. 
Подготовка к масштабному 
союзному форуму вышла на 
финишную прямую - сейчас 
формируют делегации для 
торжественных церемоний 
открытия и закрытия, музы-
кальных вечеров, диалого-
вых площадок и творческих 
мастер-классов.

Традиция фестиваля и его 
центральное событие - кон-
курс исполнителей молодеж-
ной песни. Участники  - со-
листы, авторы-исполнители, 

дуэты, ансамбли. Молодые 
люди от шестнадцати до 25 
лет. И не больше двадцати 
конкурсантов: от России - до 
двенадцати человек, от Бела-
руси - до восьми. Отбор стро-
гий, мотивация у претенден-
тов высокая.

- Верьте в себя, идите за сво-
ей мечтой - и чистых вам нот, - 
пожелание члена жюри Ольги 
Булай перед традиционной 
жеребьевкой молодые вока-
листы встретили овацией. 

Ведь Ольга и сама в про-
шлом победитель этого кон-
курса, а теперь - яркая звезда 
на небосклоне белорусской 
эстрады, артистка Молодеж-
ного театра эстрады, педагог 
и лауреат международных 
конкурсов. Строгое жюри по 
отбору тех, кто поедет пред-
ставлять Беларусь в Смолен-
ске, возглавил народный ар-
тист Беларуси, бессменный 
руководитель легендарных 
«Верасов» Василий Раинчик.

- Ну что, настроились? Пе-
редали «минусовки» звукоре-
жиссеру? - Василий Петрович, 
как опытный преподаватель, 
подбодрил робеющих.

Их можно понять, не каж-
дый день удается вот так - на 
расстоянии вытянутой руки 
увидеть живую легенду еще 

советской эстрады, да еще 
и услышать от него оценку 
своего творчества.

«Жюрила» молодежь и за-
служенная артистка Беларуси 
Алена Ланская - она в свое 
время победила на конкурсе 
союзного молодежного фести-
валя и хорошо знает, что такое 
волнение и азарт состязания:

- В этом году я член жюри не 
только сегодняшнего отбора, 
но и самого фестиваля. Так 
что в Смоленске все увидим-
ся! И еще я хочу проанонси-
ровать премьеру одной очень 
важной композиции. На фе-
стивале представлю песню, 
которую мы написали вместе 
с Александром Еловских, - 
«Беларусь и Россия».

Конечно, уровень выступа-

ющих был разный. Но когда 
на сцену вышла Ангелина 
Василевская, ни у кого со-
мнений не было: это заявка 
на успех. Девушка выступала 
одной из первых и сразу же 
задала высокую планку сопер-
никам. И песню она выбра-
ла себе под стать - «Слуцкія 
ткачыхі» на слова белорусско-
го Максима Богдановича из 
репертуара «Песняров».

Члены жюри предложили 

конкурсантам вместе сфото-
графироваться. На долгую 
память. Такое фото дорого-
го стоит, как и само участие 
в фестивале. Ведь конкурс - 
это всегда победа для одних, 
и опыт для других.

«Молодежь - за Союзное 
государство» проводят по 
инициативе Парламентско-
го Собрания. В этом году он 
состоится с 5 по 9 сентября 
в Смоленске.

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ ВОСЬМЕРКА

ЛУЧШИЕ ИЗ ЛУЧШИХ

За путевку в Смоленск конкурс был практически три че-
ловека на место. Синеокую будут представлять Ангелина 
Василевская, Андрей Кот, Анна Воронко, Полина Новиц-
кая, Эмиль Хаспулатов, Анастасия Барановская, Даниэлла 
Теплякова и Ася Карпович.

Ангелина выбрала для 
выступления композицию 
из репертуара «Песняров».

В жюри только профи: Певица Алена Ланская, молодежный 
лидер Павел Алексо и легенда эстрады Василий Раинчик.

ПАРАЛЛЕЛЬНО НА ИМПОРТ ПРОЕКТЫ
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Исполнилось 75 лет со 
дня рождения культового 
сатирика Михаила Задорно-
ва, который однажды заме-
нил в телеэфире сразу двух 
президентов  - Горбачева 
и Ельцина. 

ОБЫКНОВЕННЫЕ 
ПЬЯНИЦЫ
- А как ваша настоящая фа-

милия? - поинтересовалась 
однажды у Михаила Задор-
нова женщина в Одессе. Не 
поверила, что у профессио-
нального шутника и фамилия 
под стать.

- Да Задорнов я, честное сло-
во! - ответил он. - Вот, пожа-
луйста, моя визитка.

Дама взяла карточку, вни-
мательно ее прочитала и пере-
вернула. А на другой стороне 
все то же самое было написа-
но по-английски.

- Что это за слово в скоб-
ках? - спросила она.

- «Райтер» - по-английски 
значит «писатель».

- Райтер! - воскликнула жен-
щина. - Я так и знала, что вы 
из наших.

На самом деле мама сатири-
ка Елена Мельхиоровна про-
исходила из знатного польско-
го рода, но душой была всегда 
на сто процентов русской. 
А папа, Николай Павлович, 
был известным советским ро-
манистом, писал на истори-
ческие темы, стал лауреатом 
Сталинской премии. Миша, 
который окончил элитную 
рижскую школу, родителей 
радовал далеко не всегда.

- Чего греха таить, мы 
в юности вели безнравствен-
ный образ жизни, - позже рас-
сказывал он. - Страшно много 
пили, причем всякую дрянь. 
Думали, что гусары, а оказа-
лось - обыкновенные пьяни-
цы. Я иногда даже употреблял 
одеколон «Ромео и Джульет-
та». Когда разбавляешь его 
водой, он дает наименьший 
осадок. Лечился полгода от 
пьянства, семь лет не пил, за-
тем снова сорвался в штопор. 
К счастью, ненадолго.

Драки тоже были нередки.
- Напротив моего дома зе-

ленел парк, где собиралось 
хулиганье,  - вспоминал са-
тирик. - Я жил тогда в Риге, 
и самым страшным районом 
считался, естественно, рус-
ский. Его называли «Москач-

ка». А наш район - «Пятак» - 
был смешанным. Постоянно 
дрались между собой.

Однажды юного выпивоху 
очень сильно избили, когда 
тот шел по улице с бутылкой 
портвейна «777».

- Сейчас-то я понимаю, на-
сколько кощунственно было 
называть любимым числом 
Бога подобную гадость, - со 
смехом рассказывал Задор-
нов. - А тогда мне было очень 
жалко эту бутылку. Ведь что-
бы купить выпивку на вечер, 
я сдал в антикварный магазин 
несколько уникальных книг 
из библиотеки отца. Я залез 
под лавку и прикрыл бутылку 
телом. Били ногами. До сих 
пор не понимаю, как не пере-
ломали ребра…

К счастью, Миша очень хо-
тел учиться. Поэтому, к удив-
лению родителей,  уехал 
поступать в Московский авиа-
ционный институт. Когда вер-
нулся, многие его друзья уже 
попали на зону.

ЗАДЕРЖАЛ  
БОЙ КУРАНТОВ
Задорнов изучал двигатели 

космических аппаратов, даже 
стал ведущим инженером. Но 
творческая натура взяла свое - 
параллельно стал худруком 
и актером агиттеатра МАИ 
«Россия». Награжден премией 
Ленинского комсомола.

Написанные им монологи 
читали со сцены многие юмо-
ристы, затем он решился ис-
полнять их сам. Всесоюзная 
слава пришла в 1984 году, ког-
да в программе «Вокруг сме-
ха» прозвучал монолог про 
два девятых вагона - теперь 
это золотая классика совет-
ской эстрады.

Задорнов стал настолько 
популярным, что именно ему 
доверили поздравить страну 
с новым 1992 го-
дом. Горбачев сло-
жил с себя полно-
мочия 8 декабря, 
а Ельцин был 
«не  в  состоя-
нии»  - или 
з а б о л е л , 
или за-
пил. Тор-
жествен-
ный спич 
сатирика закончился 
такими словами:

- Мы поздравляем всех быв-
ших граждан СССР. Да, СССР 
больше нет, но есть наша Ро-
дина. Можно разделить Роди-
ну на несколько государств, 
но она у нас одна. Не завися-
щая от границ. Я предлагаю 
поднять наши бокалы за на-
шу Родину. С Новым годом, 
друзья!

Интересно, что он перебрал 
хронометраж, из-за чего бой 
курантов пришлось пустить 
в эфир минутой позже.

- Скажите, а что вы хотели 
сказать фразой «Как хорошо 
мы плохо жили раньше»?  - 
однажды поинтересовались 
у него. - Что в России будет 
всегда только хуже?

- Пожалуй, я хо-
тел сказать две 

вещи,  - по-
яснил он.  - 
Во-первых, 
многое из то-
го, что рань-
ше считалось 

отсталым и не-

нужным, сейчас вспомина-
ется со светлой ностальгией. 
А во-вторых - в России надо 
жить долго. Ведь многое дей-
ствительно уродливое и по-
стыдное обязательно канет 
в Лету.

«НУ, ТУПЫЕ!»
Задорнова обвиняли в том, 

что он разжигает ненависть 
к американцам. Его фраза «ну, 
тупые!» стала мемом задолго 
до появления самого этого по-
нятия.

- С таким же сомнительным 
успехом меня можно назвать 
русофобом, - говорил он.  - 
Я ведь часто подмечаю очень 
неприятные черты нашего ха-
рактера. Американцам я от-
даю должное за их упорство, 
трудолюбие, амбиции. У них 
просто замечательно все, что 
для жизни тела, - аэропорты, 
бассейны, гостиницы. Но это 
не дает им права считать се-
бя в мире «главнюками». Еще 
больше возмущает, когда мы 
пытаемся им подражать. Это 
надо додуматься - внедрять 
у нас американскую систему 
образования! И потом - мен-
талитет никуда не денешь. 
Вот русские заглядывают 
в комнату и говорят: «ни ду-
ши». А англодумающие про-
износят «nobody» - «нет туло-
вища». Для них человек - это 
туловище, а для нас - душа.

Тут можно вспомнить еще 
одну цитату из Задорнова:

- Только русский человек 
может по пьяни два часа 
внушать американцу, что мы 
страна придурков. И дать ему 
в морду, когда он согласится.

В девяностые сатирик бывал 
в США очень часто.

- Посетил больше сорока го-
родов, многие даже не пом-
ню, - говорил он.

Но вот Бостон очень любил. 
И часто рассказывал историю, 
как познакомился в местном 
отеле «Ридженси Хайат» с со-
трудником американских 
спецслужб. Тот курировал не-
кие курсы «повышения квали-
фикации» для российской по-
литической элиты. В то время 
это было не только законно, 
но и престижно.

- Сидели с ним в самом цен-
тре ресторана, а вокруг нас по 
полной оттягивались наши 
знаменитые российские де-
мократы, - вспоминал сати-
рик. - Практически в тот вечер 
я видел всех воспитанников 
ЦРУ! Олигархов и политиков. 
И никто из них не стеснялся 
моего присутствия.

Вскоре сатирик публично 
вычеркнул американскую 
мультивизу из своего паспор-
та.

После этого в Госдепарта-
менте его объявили невъезд-
ным.

- Типичная американская 
логика, - развел руками Ми-
хаил Николаевич. - И все-таки 
они тупые!

«КАК ХОРОШО МЫ ПЛОХО ЖИЛИ РАНЬШЕ»

 ■ Настоящий джентльмен 
безумно нравился дамам, но 
никогда не считал себя мачо.

Про его похождения ходило мно-
го слухов. Но сам он не стремился 
представлять себя сердцеедом.

- Я очень ценю романтику, и мне 
не нравятся, например, жесткие 
фильмы типа «9 рота», - призна-
вался Задорнов. - Если я встречаю 

бывшую подругу, мы замечательно 
общаемся, потому что у нас пре-
красные воспоминания. Причем 
мало кто может похвастаться та-
ким количеством некрасивых жен-
щин в своей жизни, как я. Для того 
чтобы у вас получилось с моделью, 
даже потенция хорошая не нужна. 
Чем гордиться?! А вот с некраси-
выми нужно проявить недюжинный 
темперамент.

 ■ Ему так и не удалось достичь за-
ветной суммы.

Однажды у Задорнова спросили, мил-
лионер ли он.

- Знаете, никак не могу дотянуть до этой 
символической суммы, - признавался он. - 
В советское время на счету было где-то 
восемьсот тысяч рублей. Но поскольку 
копить тогда не было никакого смысла, 
я все время снимал и тратил. И сейчас не 
получается довести до миллиона долларов.

Огромной страстью Задорнова были 

путешествия. Например, с содроганием 
вспоминал, как летал над пустыней На-
ска в Перу.

- Вы только дверь самолета придержи-
вайте, а то она открывается, - попросил 
ошалевшего юмориста летчик.

Но тратил сатирик не только на удоволь-
ствия. Покупал коляски для инвалидов, 
устанавливал памятники, жертвовал день-
ги в различные фонды. Создал в Риге бес-
платную русскую библиотеку имени своего 
отца на пятьдесят тысяч томов. После его 
смерти библиотеку закрыли.

НЕСОСТОЯВШИЙСЯ МИЛЛИОНЕР КОШЕЛЕК УБЕЖДЕННЫЙ РОМАНТИК

ОБОЖАЛ НЕКРАСИВЫХ ЖЕНЩИН

Вл
ад

им
ир

 Р
О

Д
ИО

НО
В/

РИ
А 

Но
во

ст
и

По данным опроса ВЦИОМ, он признан 
самым любимым юмористом россиян.

За звездой эстрады бегали толпами. 
Отбиваться удавалось не всегда...
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ России и Беларуси не стоит бо-
яться санкций - мы и сами отлично 
справимся.

Участники конкурса молодых между-
народников СНГ имени Громыко - лю-
ди разносторонние. Могут выступать 
и выглядеть солидно, как настоящие 
специалисты-международники. А могут 
по-молодежному и совсем непосред-
ственно поправить челочку перед вы-
ходом на сцену или сделать шутливое 
селфи с бюстом легендарного главы 
советского МИДа и уроженца Белару-
си Андрея Громыко перед аудиторией 
его имени. А потом что-то обсуждать 
с новыми приятелями, весело хохоча.

ОТ АРКТИКИ К СНГ
Конкурс, по словам директора Ин-

ститута Европы РАН Алексея Громы-
ко, внука великого дипломата, приду-
мали пять лет назад, чтобы объединить 
ребят из разных стран постсоветского 
пространства и укрепить дружбу. В этот 
раз в Москву приехали 55 участников 
из десяти стран СНГ. В номинации «Ве-
ликая Отечественная война в истории 
международных отношений: проблемы 
сохранения и искажения исторической 
памяти» призером стала Ирина Тра-
винская из Кишинева. Между прочим, 
старший специалист публичной адми-
нистрации города. Какой, согласитесь, 
разительный контраст на фоне дей-
ствий властей Молдовы, плюющихся 
ядом в наш адрес и забывших о Вели-
кой Победе. Но больше всего участни-
ков было, конечно, из Беларуси и Рос-
сии, в том числе и с новых территорий, 
например из Донецка.

Первое место в основной номинации 
заняла консультант Департамента 

экономического сотрудничества 
Исполкома СНГ Анита Рыпневская. 
Во время учебы в Дипакадемии МИД 
России, по ее словам, она изучала арк-
тический регион, а потом погрузилась в 
тему СНГ. О перспективах содружества 
и была ее работа на конкурсе. Анита 
признается, что результат стал для нее 
полной неожиданностью:

- Была даже немного шокирована. 
Мне было просто интересно участво-
вать в таком конкурсе, встретиться 
с единомышленниками, пообщаться 
с людьми.

Нынешняя тема, по мнению девуш-
ки, может стать основой для будущей 
кандидатской. А еще на конкурсе она 
представила проект о большой Евра-
зии - вместе с ребятами из Беларуси.

- Меньше чем за неделю успели спло-

титься, не зная до этого друг друга,  
и создать симбиоз из ребят наших 
стран. Нас хвалили даже другие участ-
ники конкурса. И это было приятно.

ВИТРИНА СТОЛИЦЫ
Работа двух молодых белорусских 

юристов Дмитрия Кришталя и Ви-
талия Вабищевича посвящена акту-
альнейшему вопросу - санкционной 
тематике и методам ее преодоления. 
Жюри оценило ее третьим местом.

У ребят подход к западным санкциям 
вполне современный и нестандартный.

- Санкции против нас никакие не 
международные. Это побочный эф-
фект политики недружественных стран. 
А значит, их нельзя вписывать в юри-
дические нормы и выполнять. Назы-
ваем их самосанкции, - рассказывает 

с энтузиазмом Виталий Вабищевич. - 
Это не белорусскому заводу запретили 
покупать, например, подшипники, а не-
мецкому предприятию не разрешили 
их поставлять. И это с точки зрения 
юриспруденции очень важно для того 
же международного арбитража. Ведь 
спор могут рассматривать в арбитраж-
ном суде третьей стороны - например, 
в Азии. И там должны учитывать тон-
кости ситуации.

Такое же нетривиальное отношение 
у них и к параллельному импорту: нам 
должно быть на этот импорт парал-
лельно:

- Это же психологическая зависи-
мость. Сейчас все говорят о колоссаль-
ном приросте товарооборота между 
Россией и Беларусью в последнее вре-
мя. Только за первые месяцы этого года 
плюс десять процентов. А что: если бы 
не санкции, то мы не могли бы так со-
трудничать? А если их завтра отменят, 
откатимся назад?

Виталий рассказал, как с коллегой 
посетил Красную площадь, увидел ве-
личие и мощь России, а потом они заш-
ли в красивое здание  ГУМа:

- И первое, что мы увидели, - бутики 
западных брендов: «Шанель», «Гуччи» 
и прочих. Мы не говорим, что нужно от-
рицать все иностранное, на этом ничего 
не построишь. Но не в этом же здании 
в самом центре Москвы! Пусть запад-
ные магазины разместятся в нем хотя 
бы на минус третьем этаже. В Москве 
много других бизнес-площадей для 
любителей этих брендов. Мы другим 
конкурсантам привели в пример наши 
минские ГУМ и ЦУМ: там все белорус-
ское и очень качественное, так еще по 
четвергам и субботам скидки 25 про-
центов.
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Белорусы Дмитрий Кришталь и Виталий Вабищевич (в центре) знают, как 
справиться с кознями Запада против наших экономик. Они получили приз от 
проректора МГИМО Андрея Бойкова (крайний слева) и Алексея Громыко.

Татьяна БОРИСОВА

 ■ В Минске отобрали 
участников конкурса песни 
для фестиваля «Молодежь - 
за Союзное государство».

- Вы откуда приехали? Из 
Могилева? А мы из Гродно, - 
возле белорусского Молодеж-
ного театра эстрады колонна 
автомобилей с номерами из 
всех регионов Синеокой.

Из багажников авто группы 
поддержки выносят сцениче-
ские костюмы, подбадрива-
ют своих: больше двадцати 
начинающих вокалистов 
в этот понедельник приехали 
на отборочный тур конкур-
са исполнителей фестиваля 
«Молодежь - за Союзное го-
сударство» лично. Еще не-
сколько человек поучаствова-
ли заочно - передали в жюри 
записи своих выступлений. 
Подготовка к масштабному 
союзному форуму вышла на 
финишную прямую - сейчас 
формируют делегации для 
торжественных церемоний 
открытия и закрытия, музы-
кальных вечеров, диалого-
вых площадок и творческих 
мастер-классов.

Традиция фестиваля и его 
центральное событие - кон-
курс исполнителей молодеж-
ной песни. Участники  - со-
листы, авторы-исполнители, 

дуэты, ансамбли. Молодые 
люди от шестнадцати до 25 
лет. И не больше двадцати 
конкурсантов: от России - до 
двенадцати человек, от Бела-
руси - до восьми. Отбор стро-
гий, мотивация у претенден-
тов высокая.

- Верьте в себя, идите за сво-
ей мечтой - и чистых вам нот, - 
пожелание члена жюри Ольги 
Булай перед традиционной 
жеребьевкой молодые вока-
листы встретили овацией. 

Ведь Ольга и сама в про-
шлом победитель этого кон-
курса, а теперь - яркая звезда 
на небосклоне белорусской 
эстрады, артистка Молодеж-
ного театра эстрады, педагог 
и лауреат международных 
конкурсов. Строгое жюри по 
отбору тех, кто поедет пред-
ставлять Беларусь в Смолен-
ске, возглавил народный ар-
тист Беларуси, бессменный 
руководитель легендарных 
«Верасов» Василий Раинчик.

- Ну что, настроились? Пе-
редали «минусовки» звукоре-
жиссеру? - Василий Петрович, 
как опытный преподаватель, 
подбодрил робеющих.

Их можно понять, не каж-
дый день удается вот так - на 
расстоянии вытянутой руки 
увидеть живую легенду еще 

советской эстрады, да еще 
и услышать от него оценку 
своего творчества.

«Жюрила» молодежь и за-
служенная артистка Беларуси 
Алена Ланская - она в свое 
время победила на конкурсе 
союзного молодежного фести-
валя и хорошо знает, что такое 
волнение и азарт состязания:

- В этом году я член жюри не 
только сегодняшнего отбора, 
но и самого фестиваля. Так 
что в Смоленске все увидим-
ся! И еще я хочу проанонси-
ровать премьеру одной очень 
важной композиции. На фе-
стивале представлю песню, 
которую мы написали вместе 
с Александром Еловских, - 
«Беларусь и Россия».

Конечно, уровень выступа-

ющих был разный. Но когда 
на сцену вышла Ангелина 
Василевская, ни у кого со-
мнений не было: это заявка 
на успех. Девушка выступала 
одной из первых и сразу же 
задала высокую планку сопер-
никам. И песню она выбра-
ла себе под стать - «Слуцкія 
ткачыхі» на слова белорусско-
го Максима Богдановича из 
репертуара «Песняров».

Члены жюри предложили 

конкурсантам вместе сфото-
графироваться. На долгую 
память. Такое фото дорого-
го стоит, как и само участие 
в фестивале. Ведь конкурс - 
это всегда победа для одних, 
и опыт для других.

«Молодежь - за Союзное 
государство» проводят по 
инициативе Парламентско-
го Собрания. В этом году он 
состоится с 5 по 9 сентября 
в Смоленске.

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ ВОСЬМЕРКА

ЛУЧШИЕ ИЗ ЛУЧШИХ

За путевку в Смоленск конкурс был практически три че-
ловека на место. Синеокую будут представлять Ангелина 
Василевская, Андрей Кот, Анна Воронко, Полина Новиц-
кая, Эмиль Хаспулатов, Анастасия Барановская, Даниэлла 
Теплякова и Ася Карпович.

Ангелина выбрала для 
выступления композицию 
из репертуара «Песняров».

В жюри только профи: Певица Алена Ланская, молодежный 
лидер Павел Алексо и легенда эстрады Василий Раинчик.

ПАРАЛЛЕЛЬНО НА ИМПОРТ ПРОЕКТЫ
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 21.10, 
00.55, 03.10, 05.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 17.45 «Год в истории 

1950 (с субтитрами)» (12+)
08.15 «Итоги. Дайджест» (12+)
08.45 «Год в истории 1952 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
09.45 «Год в истории 1953 

(с субтитрами)» (12+)
10.10, 19.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
12.15, 01.00 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ИГРА» (12+)
14.45 «Год в истории 1952 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Татарстан 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Дельтаплан» (12+)
16.15 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос. Какой прорыв 

в интеграции нам нужен 
сейчас?» (12+)

22.20 «ПРИКАЗ» (12+)
01.30 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 

(16+)
03.15 «ПРИКАЗ» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10, 05.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 17.45, 05.45 «Год 

в истории 1954 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 00.45 «Год в истории 1955 
(с субтитрами)» (12+)

09.15, 02.30 «Минск - Москва. 
В партнерстве с Поднебесной: 
как использовать опыт Китая 
в экономическом рывке 
Союзного государства?» (12+)

09.45, 04.45 «Год в истории 1955. 
Ландыши (с субтитрами)» (12+)

10.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
13.00 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 

С РЕБЕНКОМ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Зеленоглазое такси» (12+)
16.15 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 

(16+)
19.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
21.15 «Наши люди» (12+)
22.20, 03.15 «ПОВЕСТЬ 

НЕПОГАШЕННОЙ ЛУНЫ» (12+)
01.00 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 

(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 21.10, 
00.25, 03.10, 05.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 17.45 «Год в истории 

1956 (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 05.45 «Год в истории 1957 

(с субтитрами)» (12+)
09.15, 02.30 «Минск - Москва. Топ 

профессий 2023. Каким 
будет рынок труда в Союзном 
государстве?» (12+)

09.45 «Год в истории 1958 
(с субтитрами)» (12+)

10.10, 19.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
13.00 «ПОВЕСТЬ НЕПОГАШЕННОЙ 

ЛУНЫ» (12+)
14.30 «Будьте здоровы. Сердечно- 

сосудистые заболевания
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Ивановская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Вы 
шумите, бярозы» (12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

21.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва. 

В партнерстве с Поднебесной: 
как использовать опыт Китая 
в экономическом рывке 
Союзного государства?» (12+)

22.20, 03.15 «ЧЕЛОВЕК ИЗ ЧЕРНОЙ 
«ВОЛГИ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10, 05.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 17.45, 05.45 «Год 

в истории 1960 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 14.45 «Год в истории 1961 
(с субтитрами)» (12+)

09.15, 02.30 «Минск - Москва. 
В партнерстве с Поднебесной: 
как использовать опыт Китая 
в экономическом рывке 
Союзного государства?» (12+)

09.45, 00.45 «Год в истории 1963 
(с субтитрами)» (12+)

10.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
13.00 «ЧЕЛОВЕК ИЗ ЧЕРНОЙ 

«ВОЛГИ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Гомельская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Это 

здорово» (12+)
16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 

НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)
19.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
21.15 «Есть вопрос. Где появятся 

новые зоны цветных 
революций?» (12+)

22.20, 03.15 «ФОРТУНА» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 21.10, 
00.25, 03.10, 05.25 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1965 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 05.00 «Год в истории 1965 

(с субтитрами)» (12+)
09.15, 21.45 «Минск - Москва. Топ 

профессий 2023. Каким 
будет рынок труда в Союзном 
государстве?» (12+)

09.45 «Год в истории 1966 
(с субтитрами)» (12+)

10.10, 19.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
13.00 «ФОРТУНА» (16+)
14.30 «Будьте здоровы. Дифтерия под 

маской ангины. Как отличить? 
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Брестская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Трава 
у дома» (12+)

16.15, 01.00 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
22.20, 03.15 «МАЙОР» (18+)
02.30 «Минск - Москва. Топ 

профессий 2023. Каким 
будет рынок труда в Союзном 
государстве?» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди. Алесь Кожедуб» 
(12+)

09.00 «БОЛЬШОЕ ПРИКЛЮЧЕНИЕ» 
(6+)

10.25 «Учителя Донбасса» (12+)
10.45 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
15.30 «Лазер Алферова» (12+)
15.55 «Учителя Донбасса» (12+)
16.15 «Государственный интерес. 

Григорий Рапота» (12+)
17.15 «ИГРА» (12+)
19.05 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги. 

Дайджест» (12+)
20.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
21.00 «ЗВОН УХОДЯЩЕГО ЛЕТА» 

(12+). Во время службы Тимофея 
в армии между его другом 
Степаном и любимой девушкой 
Таней зарождается любовь. 
Односельчане осуждают Таню, 
но молодым людям, проявившим 
глубину и искренность чувств, 
удается преодолеть неприязнь 
жителей села. В ролях: Юрий 
Каморный, Валентина 
Кравченко, Анатолий Матешко 
и другие.

23.25 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 
(16+)

03.35 «ЗВОН УХОДЯЩЕГО ЛЕТА» 
(12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди. Платон Беседин» 
(12+)

09.00 «БОЛЬШОЕ ПРИКЛЮЧЕНИЕ» 
(6+)

10.30 «Сад души моей» (12+)
11.00 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
15.40 «Сад души моей» (12+)
16.10 «ПОВЕСТЬ НЕПОГАШЕННОЙ 

ЛУНЫ» (12+)
17.45 «МАЙОР» (18+)
19.30 «Будьте здоровы. Ветрянка. 

Тяжелые последствия «легкой» 
инфекции (с субтитрами)» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 
(12+)

20.30 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

21.00 «ПОКЛОННИК» (16+). 
  Юная Лена переживает сложные 

времена - ее родители недавно 
развелись. А еще в городе 
происходят жуткие вещи: 
объявился серийный убийца, 
ставший основной темой для 
разговоров в окружении девушки. 
Однажды вечером незнакомец 
защищает Лену от хулиганов 
и начинает помогать ей и дальше...

22.45 «Наружное наблюдение» (16+)
01.05 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
03.00 «ПОКЛОННИК» (16+)
04.45 «Наши люди. Платон Беседин» 

(12+)
05.45 «Год в истории 1955. 

«Ландыши» (с субтитрами)» (12+)

11 августа 12 августа 13 августа
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11 АВГУСТА В 22.22

«МАЙОР»
Разбуженный ранним звонком майор по-

лиции Сергей Соболев мчится в роддом 
к лежащей на сохранении жене. На скольз-
кой зимней дороге он насмерть сбивает 
семилетнего мальчика на глазах у несчаст-
ной матери. Майор понимает, что виноват, 
но велик соблазн оправдаться, используя 
служебное положение и связи...

10 АВГУСТА В 22.22

«ФОРТУНА»
Фома Арчилович Каландадзе, бывший 

«морской волк» и азартный человек, вы-
играл в казино сухогруз «Фортуна» и те-
перь занимается речными перевозками. 
Прибыль от такого рода бизнеса невелика, 
да и Каландадзе так некстати умудряется 
проиграться в казино. Так что ему и команде 
«Фортуны» очень нужен заработок...

Юлия НОВИЦКАЯ

На недавнем Втором сам-
мите и форуме «Россия - Аф-
рика» прошли важные пере-
говоры с представителями 
Египта, Уганды, Зимбабве, 
ЮАР и Джибути. Начало по-
ложено. Взаимовыгодное 
сотрудничество будет раз-
виваться. И семимильными 
шагами.

Одно из самых перспек-
тивных направлений  - дис-
танционное зондирование 
Земли. Большое внимание 
уделят созданию нормативно-
правовой базы взаимодей-
ствия.

Растет спрос африканских 
стран на пусковые услуги. 
И российской госкорпора-
ции, по словам ее руководи-
теля Юрия Борисова, есть что 
предложить.

Наша страна может пре-
доставить широкий спектр 
услуг, включая разработку 
и  производство автомати-
ческих аппаратов и ракет-
носителей для пусковых 
и пилотируемых программ. 
Обсуждение строительства 
космодрома на этом конти-
ненте Юрий Борисов пока 
считает прежде временным. 
А информация о том, что мы 
готовы создавать с африкан-
скими коллегами совместную 
орбитальную станцию, уже 
появилась в СМИ.

На ближайшие десятилетия 
Африка будет представлять 
собой гигантский рынок для 
услуг связи и доступа к ин-
тернету. У российской кос-
мической отрасли уже есть 
рабочие контракты там. Со-
трудничество включает соз-
дание и запуск спутников 
связи, работы по дистанци-
онному зондированию Зем-
ли и совместному изучению 
планеты.

Африка участвует в россий-
ской программе АСПОС ОКП 
(автоматизированная система 
предупреждения опасных си-
туаций в околоземном косми-
ческом пространстве), кото-
рая отслеживает космический 
мусор и другие объекты. 

В КОСМОСЕ 
ЛЮБЯТ ПОГОРЯЧЕЕ
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Константин РОМАШИН

 ■ МОК, вопреки всем правилам, 
простил нарушившую регламент 
Ольгу Харлан.

Украинские спортсмены продолжа-
ют вести себя откровенно по-хамски, 
когда турнирная дорожка на каком-то 
из соревнований сводит их с предста-
вителями России и Беларуси.

ДУРНОЙ ПРИМЕР 
ЗАРАЗИТЕЛЕН
Сначала этим занимались тенни-

систки из Незалежной. После мат-
чей отказывались пожимать ру-
ки нашим девчонкам, в том 
числе Ирине Соболенко. 
Дурной пример, как это 
водится среди скудных 
умишком людей, ока-
зался заразительным. 
И теперь хамить взя-
лись жовто-блакитные 
фехтовальщицы. На 
чемпионате мира в Ми-
лане в 1/32 финала рос-
сийская саблистка Анна 
Смирнова встречалась с 
украинкой Ольгой Харлан. Та 
победила со счетом 15:7. Но пери-
петии поединка в данном случае не 
так важны. Скандал случился уже 
после его окончания. Как обычно, 
соперницы должны были пожать друг 
другу руки. Но Харлан вместо руки 
протянула обнаженный клинок. Анна 
опешила от такой наглости. Харлан, 
усмехнувшись, развернулась и как ни 
в чем не бывало ушла в раздевалку. 
Вообще, она не просто девочка из 
забегаловки, случайно попавшая на 
серьезный турнир. Восьмикратная 
чемпионка мира, призер Олимпиад. 
Солидный персонаж, а замашки как 
у шкодливой девчонки.

Наша спортсменка осталась стоять 
на дорожке. Ждала, когда соперница 
вернется. Ведь по правилам поеди-
нок не считается законченным, пока 
спортсмены не обменяются рукопо-
жатиями. Минуты шли - Харлан не 
являлась. Анна продолжала стоять. 
Один из сердобольных арбитров да-
же принес ей стульчик, чтобы она 
присела.

В БАН ЗА «Z»
Первоначальная реакция судей, 

честно говоря, удивила. Они зажму-
рились крепко-крепко, сделав вид, 
что ничего из ряда вон не замети-
ли. Хотя были обязаны не только за-
метить, но и наказать Харлан. Как 
минимум засчитать ей поражение 
и автоматом снять с турнира. Все 
эти пункты четко прописаны в ре-
гламенте. А регламент в спорте - за-
кон, который все выполнять должны 
неукоснительно. В противном случае 
это просто бумажка, которую можно 
выкинуть в корзину для мусора.

Хотя с российских атлетов жрецы 
спортивной Фемиды без разговоров 
дерут три шкуры за малейшее от-
ступление от правил. На этапе Куб-
ка мира в Дохе в прошлом году наш 
гимнаст Иван Куляк, которого до-
стали хамскими наездами в кулуарах 
украинские спортсмены и тренеры, 
вышел на церемонию награждения 
с буквой Z на майке. Типа: «Вот вам 
всем!» В России, понятное дело, пат-
риотический поступок только при-
ветствовали. На Западе же поднялся 
ужасный хай: «Эти русские творят, 

что хотят, ату 
их!» Иван, так 

же как  Харлан, 
нарушил регламент - 

спорт смены обязаны вы-
ступать строго в форме, утверж-

денной в заявке, без каких-либо 
импровизаций. В итоге Иван получил 
по полной - два года дисквалифика-
ции. Скорее всего, именно потому, 
что он русский. Со спортсменом из 
любой другой страны наверняка обо-
шлись бы помягче. А то вовсе про-
стили бы, погрозив только пальчиком.

ОЛИМПИЙСКАЯ 
«КЛИНИКА»
Честно говоря, не очень верилось, 

что и Харлан впаяют срок. А ведь 
должны были - ее беспрецедентный 
по хамству фортель по закону дол-
жен быть наказан строго. Не только 
за нарушение регламента, но и за 
недисциплинированное поведение. 
В спортивном есть и такая статья. 
Но Украина сейчас, типа, обижен-
ная, и ее спортсменам многое сходит 
с рук. Сошло и теперь. 

Анна Смирнова прождала соперни-
цу почти час. Но та так и не соизво-
лила появиться. Россиянка в конце 
концов тоже ушла после переговоров 
с официальными лицами. Первый 
протест команды России арбитры 
отклонили. Но наши не отступи-
ли. Повторный протест прозвучал 
более жестко, и - о чудо! - органи-
заторы будто опомнились: негоже 
превращать турнир в балаган с го-
паком, чемпионат мира все-таки. На 
электронном табло ЧМ с турнирной 
сеткой напротив фамилии Харлан 
появилась красная метка «EXC» - ис-
ключена. Справедливость, казалось, 
востор жествовала. Как бы не так. 
То, что случилось потом, точнее 
всего можно назвать одним только 

словом - идиотизм. В ситуацию вдруг 
влез Президент МОК Томас Бах. 
Скорее всего, получил указивку из 
Вашингтона и тут же взял под ко-
зырек. Дальше, как нетрудно дога-
даться, все сработало по цепочке. 
Бах рыкнул на боссов Международ-
ной федерации фехтования (FIE), 
и дисквалификацию Харлан тут же 
отменили. Предлог -  уморительный. 
Чиновники вдруг очень кстати как-то 
вспомнили, что у них, оказывается, 
до сих пор не отменены антиковид-
ные меры безопасности, исклю-
чавшие рукопожатия спортсменов. 
А раз так, то никакого вроде нару-
шения со стороны Харлан и не было. 
Впавшую было в истерику украин-
ку МОК, читай - Бах, тут же поспе-
шил утешить тем, что ей, в  виде 
исключения, будет гарантирована 
лицензия на Олимпиаду в Париже, 
независимо от того, пройдет она от-
борочную сетку или нет. Ну, это, про-
стите, уже ни в какие ворота не лезет. 
Спорт есть спорт. И правила для всех 
едины. 

Оказывается, нет. МОК просто 
плюнул и отправил в корзину для 
мусора все свои принципы, включая 
олимпийскую хартию. То, что проис-
ходит, - полный кавардак. А украинцы 
вошли в раж и уже требует от FIE дис-
квалифицировать нашу спортсмен-
ку.  Причина? Фотографии в личных 
социальных сетях Анны с  братом 
в военной форме. Дескать, таким 
 образом она поддерживает  рос-
сийскую  армию. И уже отправили 
цидулю с требованием отстранить 
 россиянку от всех соревнований 
под эгидой FIE.  Повод - откровенно 
 дохлый, это если рассуждать здра-
во. Однако как раз со здравомыс-
лием у международных спортивных 
чиновников в последнее время явный 
напряг.

АРЕНА

БАЛАГАН С ГОПАКОМ

Галина ГОРОХОВА, трехкратная олимпий-
ская чемпионка по фехтованию:

- Анне Смирновой надо было сразу уходить с дорожки, а не ждать Харлан, 
чего перед ней унижаться? У них ни культуры, ни мозгов. 
Пора всех сдать в палату номер шесть, чтобы там на-
ходились, а не на соревнования ездили. Что вот можно 
взять с бескультурных людей? Харлан же раньше была 
совсем другой - общалась, разговаривала с нами, а те-
перь, как говорят, переобулась. Рукопожатие входит 
в регламент поединка. Если не пожала руку, надо сразу 
без обсуждений гнать с соревнований, а еще лучше - дис-
квалифицировать, только так их можно перевоспитать.

АВТОРИТЕТНО

 ■ Среди шахматистов больше всего 
спортивных дезертиров.

В Баку стартовал Кубок 
мира по шахматам, в кото-
ром под флагом ФИДЕ уча-
ствуют и наши соотече-
ственники.

Большой спорт 
всегда был частью 
политики. Побе-
да спортсмена 
или команды 
невольно ассоциировалась с величием 
и мощью страны, которую они представля-
ли, а сами атлеты - обладатели наград ста-
новились национальными героями.

Великий спортсмен - это золотой сплав 
силы духа, воли, трудолюбия, самоотдачи, 
таланта и удачи, конечно. Но для побе ды 
нужна мотивация. Раньше у нас с этим всег-
да было просто: за Родину! Личные амбиции 
умножались на любовь к отечеству, и честь 
страны выходили защищать по-настоящему 
мотивированные патриоты.

Теперь все сложнее. Деньги и персональ-
ная слава выплывают на первые строчки 
в списке мотивации. Может, именно поэто-
му наши атлеты на спортивных площадках 
все реже радуют своих болельщиков, зато 
чужих политиков в интернете - все чаще.

Спортивное гражданство других госу-
дарств дает аполитичному спортсмену, 
попавшему в санкционные сети, возмож-
ность участвовать в международных со-
ревнованиях. 

Одинокого атлета за решение выступать 
не за Родину, а только за себя любимого, 
можно и не осуждать, но если учесть, что 
с начала прошлого года больше двухсот 
наших спортсменов сменили гражданство, 
появляется много вопросов и к федерациям, 
и к идеологам, и к профильным министер-
ствам. Очень хочется, чтобы эти вопро-
сы прозвучали на максимально высоком 
уровне.

Абсолютными рекордсменами по смене 
спортивного гражданства стали шахмати-
сты. Члены относительно немногочисленной 
федерации составили семьдесят процентов 
от общего числа дезертиров. 

Совокупный призовой фонд стартовавше-
го в Баку турнира - 2,5 миллиона долларов 
США. Под белым флажком с изображением 
черного шахматного коня (эмблема ФИДЕ) 
в состязаниях участвуют и гроссмейстеры 
из России. Конечно, они не хотят, чтобы их 
ассоциировали со страной, хотят победить, 
заработать, повысить рейтинг, продвинуть-
ся дальше. И пусть побеждают.

Но то, что в случае победы не будет гимна, 
флага и руки им не подадут, - это для них 
что-нибудь значит?

А между тем для врагов это имеет боль-
шое значение.

Вообще, очень хочется, чтобы истинный 
смысл происходящего был понятен всем, 
чтобы сила действительно была в правде 
и в мире торжествовала справедливость.

Но пока бывшие наши спортсмены в ба-
кинских игровых залах сутулятся под фла-
гами чужих стран или под флажками с фи-
гуркой шахматного коня, мне вспоминается 
эпизод из фильма «Джентльмены удачи», 
где после фразы «Лошадью ходи!» и про-
игрыша доска оказалась на голове одного 
из игроков.

Вот вам, господа гроссмейстеры-
нейтралы, хорошая подсказка из совет-
ского кино для ответа на грядущее неру-
копожатие.

ЛОШАДЬЮ ХОДИ!
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Анна Смирнова целый час бесполезно ждала соперницу. 
А Харлан, услышав, что ее дисквалифицировали, 
впала в истерику, давя чиновникам на жалость.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 21.10, 
00.55, 03.10, 05.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 17.45 «Год в истории 

1950 (с субтитрами)» (12+)
08.15 «Итоги. Дайджест» (12+)
08.45 «Год в истории 1952 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
09.45 «Год в истории 1953 

(с субтитрами)» (12+)
10.10, 19.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
12.15, 01.00 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ИГРА» (12+)
14.45 «Год в истории 1952 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Татарстан 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Дельтаплан» (12+)
16.15 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос. Какой прорыв 

в интеграции нам нужен 
сейчас?» (12+)

22.20 «ПРИКАЗ» (12+)
01.30 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 

(16+)
03.15 «ПРИКАЗ» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10, 05.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 17.45, 05.45 «Год 

в истории 1954 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 00.45 «Год в истории 1955 
(с субтитрами)» (12+)

09.15, 02.30 «Минск - Москва. 
В партнерстве с Поднебесной: 
как использовать опыт Китая 
в экономическом рывке 
Союзного государства?» (12+)

09.45, 04.45 «Год в истории 1955. 
Ландыши (с субтитрами)» (12+)

10.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
13.00 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 

С РЕБЕНКОМ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Зеленоглазое такси» (12+)
16.15 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 

(16+)
19.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
21.15 «Наши люди» (12+)
22.20, 03.15 «ПОВЕСТЬ 

НЕПОГАШЕННОЙ ЛУНЫ» (12+)
01.00 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 

(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 21.10, 
00.25, 03.10, 05.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 17.45 «Год в истории 

1956 (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 05.45 «Год в истории 1957 

(с субтитрами)» (12+)
09.15, 02.30 «Минск - Москва. Топ 

профессий 2023. Каким 
будет рынок труда в Союзном 
государстве?» (12+)

09.45 «Год в истории 1958 
(с субтитрами)» (12+)

10.10, 19.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
13.00 «ПОВЕСТЬ НЕПОГАШЕННОЙ 

ЛУНЫ» (12+)
14.30 «Будьте здоровы. Сердечно- 

сосудистые заболевания
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Ивановская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Вы 
шумите, бярозы» (12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

21.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва. 

В партнерстве с Поднебесной: 
как использовать опыт Китая 
в экономическом рывке 
Союзного государства?» (12+)

22.20, 03.15 «ЧЕЛОВЕК ИЗ ЧЕРНОЙ 
«ВОЛГИ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10, 05.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 17.45, 05.45 «Год 

в истории 1960 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 14.45 «Год в истории 1961 
(с субтитрами)» (12+)

09.15, 02.30 «Минск - Москва. 
В партнерстве с Поднебесной: 
как использовать опыт Китая 
в экономическом рывке 
Союзного государства?» (12+)

09.45, 00.45 «Год в истории 1963 
(с субтитрами)» (12+)

10.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
13.00 «ЧЕЛОВЕК ИЗ ЧЕРНОЙ 

«ВОЛГИ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Гомельская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Это 

здорово» (12+)
16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 

НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)
19.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
21.15 «Есть вопрос. Где появятся 

новые зоны цветных 
революций?» (12+)

22.20, 03.15 «ФОРТУНА» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 21.10, 
00.25, 03.10, 05.25 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1965 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 05.00 «Год в истории 1965 

(с субтитрами)» (12+)
09.15, 21.45 «Минск - Москва. Топ 

профессий 2023. Каким 
будет рынок труда в Союзном 
государстве?» (12+)

09.45 «Год в истории 1966 
(с субтитрами)» (12+)

10.10, 19.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
13.00 «ФОРТУНА» (16+)
14.30 «Будьте здоровы. Дифтерия под 

маской ангины. Как отличить? 
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Брестская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Трава 
у дома» (12+)

16.15, 01.00 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
22.20, 03.15 «МАЙОР» (18+)
02.30 «Минск - Москва. Топ 

профессий 2023. Каким 
будет рынок труда в Союзном 
государстве?» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди. Алесь Кожедуб» 
(12+)

09.00 «БОЛЬШОЕ ПРИКЛЮЧЕНИЕ» 
(6+)

10.25 «Учителя Донбасса» (12+)
10.45 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
15.30 «Лазер Алферова» (12+)
15.55 «Учителя Донбасса» (12+)
16.15 «Государственный интерес. 

Григорий Рапота» (12+)
17.15 «ИГРА» (12+)
19.05 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги. 

Дайджест» (12+)
20.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
21.00 «ЗВОН УХОДЯЩЕГО ЛЕТА» 

(12+). Во время службы Тимофея 
в армии между его другом 
Степаном и любимой девушкой 
Таней зарождается любовь. 
Односельчане осуждают Таню, 
но молодым людям, проявившим 
глубину и искренность чувств, 
удается преодолеть неприязнь 
жителей села. В ролях: Юрий 
Каморный, Валентина 
Кравченко, Анатолий Матешко 
и другие.

23.25 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 
(16+)

03.35 «ЗВОН УХОДЯЩЕГО ЛЕТА» 
(12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди. Платон Беседин» 
(12+)

09.00 «БОЛЬШОЕ ПРИКЛЮЧЕНИЕ» 
(6+)

10.30 «Сад души моей» (12+)
11.00 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
15.40 «Сад души моей» (12+)
16.10 «ПОВЕСТЬ НЕПОГАШЕННОЙ 

ЛУНЫ» (12+)
17.45 «МАЙОР» (18+)
19.30 «Будьте здоровы. Ветрянка. 

Тяжелые последствия «легкой» 
инфекции (с субтитрами)» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 
(12+)

20.30 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

21.00 «ПОКЛОННИК» (16+). 
  Юная Лена переживает сложные 

времена - ее родители недавно 
развелись. А еще в городе 
происходят жуткие вещи: 
объявился серийный убийца, 
ставший основной темой для 
разговоров в окружении девушки. 
Однажды вечером незнакомец 
защищает Лену от хулиганов 
и начинает помогать ей и дальше...

22.45 «Наружное наблюдение» (16+)
01.05 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
03.00 «ПОКЛОННИК» (16+)
04.45 «Наши люди. Платон Беседин» 

(12+)
05.45 «Год в истории 1955. 

«Ландыши» (с субтитрами)» (12+)

11 августа 12 августа 13 августа

7 августа 8 августа 9 августа 10 августа

11 АВГУСТА В 22.22

«МАЙОР»
Разбуженный ранним звонком майор по-

лиции Сергей Соболев мчится в роддом 
к лежащей на сохранении жене. На скольз-
кой зимней дороге он насмерть сбивает 
семилетнего мальчика на глазах у несчаст-
ной матери. Майор понимает, что виноват, 
но велик соблазн оправдаться, используя 
служебное положение и связи...

10 АВГУСТА В 22.22

«ФОРТУНА»
Фома Арчилович Каландадзе, бывший 

«морской волк» и азартный человек, вы-
играл в казино сухогруз «Фортуна» и те-
перь занимается речными перевозками. 
Прибыль от такого рода бизнеса невелика, 
да и Каландадзе так некстати умудряется 
проиграться в казино. Так что ему и команде 
«Фортуны» очень нужен заработок...

Юлия НОВИЦКАЯ

На недавнем Втором сам-
мите и форуме «Россия - Аф-
рика» прошли важные пере-
говоры с представителями 
Египта, Уганды, Зимбабве, 
ЮАР и Джибути. Начало по-
ложено. Взаимовыгодное 
сотрудничество будет раз-
виваться. И семимильными 
шагами.

Одно из самых перспек-
тивных направлений  - дис-
танционное зондирование 
Земли. Большое внимание 
уделят созданию нормативно-
правовой базы взаимодей-
ствия.

Растет спрос африканских 
стран на пусковые услуги. 
И российской госкорпора-
ции, по словам ее руководи-
теля Юрия Борисова, есть что 
предложить.

Наша страна может пре-
доставить широкий спектр 
услуг, включая разработку 
и  производство автомати-
ческих аппаратов и ракет-
носителей для пусковых 
и пилотируемых программ. 
Обсуждение строительства 
космодрома на этом конти-
ненте Юрий Борисов пока 
считает прежде временным. 
А информация о том, что мы 
готовы создавать с африкан-
скими коллегами совместную 
орбитальную станцию, уже 
появилась в СМИ.

На ближайшие десятилетия 
Африка будет представлять 
собой гигантский рынок для 
услуг связи и доступа к ин-
тернету. У российской кос-
мической отрасли уже есть 
рабочие контракты там. Со-
трудничество включает соз-
дание и запуск спутников 
связи, работы по дистанци-
онному зондированию Зем-
ли и совместному изучению 
планеты.

Африка участвует в россий-
ской программе АСПОС ОКП 
(автоматизированная система 
предупреждения опасных си-
туаций в околоземном косми-
ческом пространстве), кото-
рая отслеживает космический 
мусор и другие объекты. 

В КОСМОСЕ 
ЛЮБЯТ ПОГОРЯЧЕЕ
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 ■ МОК, вопреки всем правилам, 
простил нарушившую регламент 
Ольгу Харлан.

Украинские спортсмены продолжа-
ют вести себя откровенно по-хамски, 
когда турнирная дорожка на каком-то 
из соревнований сводит их с предста-
вителями России и Беларуси.

ДУРНОЙ ПРИМЕР 
ЗАРАЗИТЕЛЕН
Сначала этим занимались тенни-

систки из Незалежной. После мат-
чей отказывались пожимать ру-
ки нашим девчонкам, в том 
числе Ирине Соболенко. 
Дурной пример, как это 
водится среди скудных 
умишком людей, ока-
зался заразительным. 
И теперь хамить взя-
лись жовто-блакитные 
фехтовальщицы. На 
чемпионате мира в Ми-
лане в 1/32 финала рос-
сийская саблистка Анна 
Смирнова встречалась с 
украинкой Ольгой Харлан. Та 
победила со счетом 15:7. Но пери-
петии поединка в данном случае не 
так важны. Скандал случился уже 
после его окончания. Как обычно, 
соперницы должны были пожать друг 
другу руки. Но Харлан вместо руки 
протянула обнаженный клинок. Анна 
опешила от такой наглости. Харлан, 
усмехнувшись, развернулась и как ни 
в чем не бывало ушла в раздевалку. 
Вообще, она не просто девочка из 
забегаловки, случайно попавшая на 
серьезный турнир. Восьмикратная 
чемпионка мира, призер Олимпиад. 
Солидный персонаж, а замашки как 
у шкодливой девчонки.

Наша спортсменка осталась стоять 
на дорожке. Ждала, когда соперница 
вернется. Ведь по правилам поеди-
нок не считается законченным, пока 
спортсмены не обменяются рукопо-
жатиями. Минуты шли - Харлан не 
являлась. Анна продолжала стоять. 
Один из сердобольных арбитров да-
же принес ей стульчик, чтобы она 
присела.

В БАН ЗА «Z»
Первоначальная реакция судей, 

честно говоря, удивила. Они зажму-
рились крепко-крепко, сделав вид, 
что ничего из ряда вон не замети-
ли. Хотя были обязаны не только за-
метить, но и наказать Харлан. Как 
минимум засчитать ей поражение 
и автоматом снять с турнира. Все 
эти пункты четко прописаны в ре-
гламенте. А регламент в спорте - за-
кон, который все выполнять должны 
неукоснительно. В противном случае 
это просто бумажка, которую можно 
выкинуть в корзину для мусора.

Хотя с российских атлетов жрецы 
спортивной Фемиды без разговоров 
дерут три шкуры за малейшее от-
ступление от правил. На этапе Куб-
ка мира в Дохе в прошлом году наш 
гимнаст Иван Куляк, которого до-
стали хамскими наездами в кулуарах 
украинские спортсмены и тренеры, 
вышел на церемонию награждения 
с буквой Z на майке. Типа: «Вот вам 
всем!» В России, понятное дело, пат-
риотический поступок только при-
ветствовали. На Западе же поднялся 
ужасный хай: «Эти русские творят, 

что хотят, ату 
их!» Иван, так 

же как  Харлан, 
нарушил регламент - 

спорт смены обязаны вы-
ступать строго в форме, утверж-

денной в заявке, без каких-либо 
импровизаций. В итоге Иван получил 
по полной - два года дисквалифика-
ции. Скорее всего, именно потому, 
что он русский. Со спортсменом из 
любой другой страны наверняка обо-
шлись бы помягче. А то вовсе про-
стили бы, погрозив только пальчиком.

ОЛИМПИЙСКАЯ 
«КЛИНИКА»
Честно говоря, не очень верилось, 

что и Харлан впаяют срок. А ведь 
должны были - ее беспрецедентный 
по хамству фортель по закону дол-
жен быть наказан строго. Не только 
за нарушение регламента, но и за 
недисциплинированное поведение. 
В спортивном есть и такая статья. 
Но Украина сейчас, типа, обижен-
ная, и ее спортсменам многое сходит 
с рук. Сошло и теперь. 

Анна Смирнова прождала соперни-
цу почти час. Но та так и не соизво-
лила появиться. Россиянка в конце 
концов тоже ушла после переговоров 
с официальными лицами. Первый 
протест команды России арбитры 
отклонили. Но наши не отступи-
ли. Повторный протест прозвучал 
более жестко, и - о чудо! - органи-
заторы будто опомнились: негоже 
превращать турнир в балаган с го-
паком, чемпионат мира все-таки. На 
электронном табло ЧМ с турнирной 
сеткой напротив фамилии Харлан 
появилась красная метка «EXC» - ис-
ключена. Справедливость, казалось, 
востор жествовала. Как бы не так. 
То, что случилось потом, точнее 
всего можно назвать одним только 

словом - идиотизм. В ситуацию вдруг 
влез Президент МОК Томас Бах. 
Скорее всего, получил указивку из 
Вашингтона и тут же взял под ко-
зырек. Дальше, как нетрудно дога-
даться, все сработало по цепочке. 
Бах рыкнул на боссов Международ-
ной федерации фехтования (FIE), 
и дисквалификацию Харлан тут же 
отменили. Предлог -  уморительный. 
Чиновники вдруг очень кстати как-то 
вспомнили, что у них, оказывается, 
до сих пор не отменены антиковид-
ные меры безопасности, исклю-
чавшие рукопожатия спортсменов. 
А раз так, то никакого вроде нару-
шения со стороны Харлан и не было. 
Впавшую было в истерику украин-
ку МОК, читай - Бах, тут же поспе-
шил утешить тем, что ей, в  виде 
исключения, будет гарантирована 
лицензия на Олимпиаду в Париже, 
независимо от того, пройдет она от-
борочную сетку или нет. Ну, это, про-
стите, уже ни в какие ворота не лезет. 
Спорт есть спорт. И правила для всех 
едины. 

Оказывается, нет. МОК просто 
плюнул и отправил в корзину для 
мусора все свои принципы, включая 
олимпийскую хартию. То, что проис-
ходит, - полный кавардак. А украинцы 
вошли в раж и уже требует от FIE дис-
квалифицировать нашу спортсмен-
ку.  Причина? Фотографии в личных 
социальных сетях Анны с  братом 
в военной форме. Дескать, таким 
 образом она поддерживает  рос-
сийскую  армию. И уже отправили 
цидулю с требованием отстранить 
 россиянку от всех соревнований 
под эгидой FIE.  Повод - откровенно 
 дохлый, это если рассуждать здра-
во. Однако как раз со здравомыс-
лием у международных спортивных 
чиновников в последнее время явный 
напряг.

АРЕНА

БАЛАГАН С ГОПАКОМ

Галина ГОРОХОВА, трехкратная олимпий-
ская чемпионка по фехтованию:

- Анне Смирновой надо было сразу уходить с дорожки, а не ждать Харлан, 
чего перед ней унижаться? У них ни культуры, ни мозгов. 
Пора всех сдать в палату номер шесть, чтобы там на-
ходились, а не на соревнования ездили. Что вот можно 
взять с бескультурных людей? Харлан же раньше была 
совсем другой - общалась, разговаривала с нами, а те-
перь, как говорят, переобулась. Рукопожатие входит 
в регламент поединка. Если не пожала руку, надо сразу 
без обсуждений гнать с соревнований, а еще лучше - дис-
квалифицировать, только так их можно перевоспитать.

АВТОРИТЕТНО

 ■ Среди шахматистов больше всего 
спортивных дезертиров.

В Баку стартовал Кубок 
мира по шахматам, в кото-
ром под флагом ФИДЕ уча-
ствуют и наши соотече-
ственники.

Большой спорт 
всегда был частью 
политики. Побе-
да спортсмена 
или команды 
невольно ассоциировалась с величием 
и мощью страны, которую они представля-
ли, а сами атлеты - обладатели наград ста-
новились национальными героями.

Великий спортсмен - это золотой сплав 
силы духа, воли, трудолюбия, самоотдачи, 
таланта и удачи, конечно. Но для побе ды 
нужна мотивация. Раньше у нас с этим всег-
да было просто: за Родину! Личные амбиции 
умножались на любовь к отечеству, и честь 
страны выходили защищать по-настоящему 
мотивированные патриоты.

Теперь все сложнее. Деньги и персональ-
ная слава выплывают на первые строчки 
в списке мотивации. Может, именно поэто-
му наши атлеты на спортивных площадках 
все реже радуют своих болельщиков, зато 
чужих политиков в интернете - все чаще.

Спортивное гражданство других госу-
дарств дает аполитичному спортсмену, 
попавшему в санкционные сети, возмож-
ность участвовать в международных со-
ревнованиях. 

Одинокого атлета за решение выступать 
не за Родину, а только за себя любимого, 
можно и не осуждать, но если учесть, что 
с начала прошлого года больше двухсот 
наших спортсменов сменили гражданство, 
появляется много вопросов и к федерациям, 
и к идеологам, и к профильным министер-
ствам. Очень хочется, чтобы эти вопро-
сы прозвучали на максимально высоком 
уровне.

Абсолютными рекордсменами по смене 
спортивного гражданства стали шахмати-
сты. Члены относительно немногочисленной 
федерации составили семьдесят процентов 
от общего числа дезертиров. 

Совокупный призовой фонд стартовавше-
го в Баку турнира - 2,5 миллиона долларов 
США. Под белым флажком с изображением 
черного шахматного коня (эмблема ФИДЕ) 
в состязаниях участвуют и гроссмейстеры 
из России. Конечно, они не хотят, чтобы их 
ассоциировали со страной, хотят победить, 
заработать, повысить рейтинг, продвинуть-
ся дальше. И пусть побеждают.

Но то, что в случае победы не будет гимна, 
флага и руки им не подадут, - это для них 
что-нибудь значит?

А между тем для врагов это имеет боль-
шое значение.

Вообще, очень хочется, чтобы истинный 
смысл происходящего был понятен всем, 
чтобы сила действительно была в правде 
и в мире торжествовала справедливость.

Но пока бывшие наши спортсмены в ба-
кинских игровых залах сутулятся под фла-
гами чужих стран или под флажками с фи-
гуркой шахматного коня, мне вспоминается 
эпизод из фильма «Джентльмены удачи», 
где после фразы «Лошадью ходи!» и про-
игрыша доска оказалась на голове одного 
из игроков.

Вот вам, господа гроссмейстеры-
нейтралы, хорошая подсказка из совет-
ского кино для ответа на грядущее неру-
копожатие.

ЛОШАДЬЮ ХОДИ!
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Анна Смирнова целый час бесполезно ждала соперницу. 
А Харлан, услышав, что ее дисквалифицировали, 
впала в истерику, давя чиновникам на жалость.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОБЫВАТЬ 
В КРЫМСКОМ ПРОВАНСЕ

ТУРИСТУ НА ЗАМЕТКУ
 ● Расстояние от Москвы до Бахчисарая - око-

ло 1,8 тысячи километров. Из столицы доехать 
можно на поезде - дорога займет около полутора 
суток. Цена билета от 2,8 до 6,5 тысячи рублей.

 ● От Минска - примерно 1,5 тысячи километров. 
По железной дороге придется добираться с пере-
садкой в Воронежской области или Краснодар-
ском крае. Билет стоит от шести тысяч рублей, 
в пути - больше двух суток.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ На полуострове цветет лаван-
да - не пропустите это великолеп-
ное зрелище.

1. СОБРАТЬ МОРЕ ЦВЕТОВ 
И ЛАЙКОВ

Посмотреть на огромные сиреневые поля 
приезжают тысячи туристов со всей страны. 
Крымский Прованс - одно из самых популярных 
мест для фотосессий на полуострове. И вполне 
понятно почему - снимки получаются умопом-
рачительные. В общем, берите с собой наря-
ды, смартфоны и хорошее настроение. Можно 
подойти к делу еще серьезнее - заказать про-
фессиональную фотосессию. Обойдется она 
примерно в восемь тысяч рублей.

2. НАЙТИ ЕЖИКА 
В СИРЕНЕВОМ ТУМАНЕ

Сиреневые поля в лучах солнца - незабываемая карти-
на. Даже если не сфотографируете на память, картинка 
останется в вашей голове навсегда. Местные предлагают 
специальные туры - проведут по самым красивым местам 
и угостят целебным чаем с лепестками.

К тому же лавандовое поле в крымском селе Тургеневка - 
самое большое в России. Другие, поменьше, сосредоточены 
в Бахчисарайском районе, близ поселков Кудрино, Тара-
совка и Шелковичное. Есть и под Симферополем, Сева-
стополем, в Белогорском районе и возле мыса Тарханкут.

3. ПОПИТЬ ЧАЙКУ 
С ЦЕЛЕБНЫМ МЕДОМ

Сейчас лиловое великолепие заметно даже с трассы 
«Таврида». Продлится оно до конца августа, и уже 
можно увидеть, как собирают цветы. Потом их будут 
добавлять в мед, специи, салаты, выпечку и десерты.

Лавандовым медом хорошо  лечить простуду , он 
отлично  помогает при  ангине. Сильный  антисептик 
 способен  справиться со  многими  бактериями и ви-
русами. Такой мед  хорош не только 
для еды, но и в косметических целях - 
 делать маски. Кожа будет сиять.

В качестве сувенира обя-
зательно купите лавандовую 
воду и масло. Применять их 
можно по-разному, но эф-
фект всегда - красота и здо-
ровье.

5. ПОСПАТЬ 
ОТ ДУШИ

С IX века лаванду использовали 
для изготовления антисептических 
средств, а также препаратов про-
тив вредных насекомых. У лаван-
ды ярко выраженный запах и всем 
известные свойства - она успо-

каивает нервную систему: сни-
мает напряжение, помогает при 
истощении, депрессии, мелан-
холии. Устраняет перевозбужде-
ние, борется с приступами паники 
и чувством страха. С бессонницей 
тоже будет покончено.

И будьте готовы - аромат даже 
рядом с нескольки-
ми кустами лаван-
ды сбивает с  ног. 
Вы попадете в уди-
вительный мир без 
тревог.

Наберите поболь-
ше цветочков, сло-
жите их в мешочек - 
получится поистине 
терапевтическое са-
ше. Если положить 
его под подушку или 
поставить букет из 
свеже собранных 
цветов в комнате - 
младенческий сон 
обеспечен.
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Хоть и не фиолетовый, 
но невероятно полезный.

«Наших встреч с тобой синие цветы, 
сколько лет прошло, а помним я и ты» - 
все прямо как в хите Ротару.

Саше замечательно пахнет. 
Бонус - сон, как у пожарного.
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Как говорил Джулиан из мультика 
«Мадагаскар»: «Узбагойся!»

4. «УЗБАГОИТЬСЯ» 
В ПОЛЯХ

А чтобы продлить магическо-
терапевтическое воздействие 
цветка, можно снять жилье 
 прямо рядом с сиреневым 
 полем - в одной из окрестных 
деревень. Да, конечно, это не 
поездка на море, но успокоит 
она не хуже шума прибоя. Бери-
те с собой детей, они надышат-
ся чудо-запахом и будут спо-
койными и умиро творенными 
еще долго.
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